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Сезнең кулыгызда – “Самар 
татарлары” журналының 
чираттагы саны. Бераз тук-

тап торганнан соң, аны чыгару 
мөмкинлеген тапканыбызга мин 
бик шат. Киләчәктә дә сезне тарихы-
быз һәм халкыбызның заманча тор-
мышы турындагы мәкаләләр белән 
куандырырбыз, дип өметләнәм.

Бүген барыбыз да берникадәр 
кыенлыклар кичерәбез. Чит ил 
“дусларыбызның” санкцияләре 
аркасында барлыкка килгән икъ-
тисади авырлыклар безнең тор-
мышка йогынты ясамыйча калмый. 
Үзебезне нәрсәдәдер кысарга, яңа 
проектларны гамәлгә ашыруны ки-
чектереп торырга мәҗбүрбез. Әмма, 
Аллаһы теләсә, бу кыенлыкларны 
җиңеп чыгып, тагын да көчлерәк 
һәм бердәм булырбыз, дип уйлыйм. 

“Самар татарлары” журналы 

киләчәктә дә укучыларыбыз өчен 
кызыклы һәм файдалы басма бу-
лачак, дип ышанам. Якын арада 
без Самар өлкәсенең халыклар Ас-
самблеясы белән тыгыз элемтә 
урнаштырырга һәм губернабызда 
яшәүче төрле милләтләрнең тари-
хы, мәдәнияте турында мәкаләләр 
бастыруны дәвам итәргә ният-
либез. Элеккегечә, Самар өлкәсе 
мөселманнарының Диния нәзарәте 
эше турында да язып торачакбыз.  
Әлбәттә инде, Самар өлкәсе татарла-
ры тормышындагы вакыйгаларны 
да сезгә җиткереп торачакбыз. 

Безнең белән булыгыз! Безнең 
электрон адреска үзегезнең 
тәкъдимнәрегезне, теләкләрегезне, 
искәрмәләрегезне җибәрегез: 
samartatarlary@bk.ru. 

Исәнлек, иминлек, бәхет теләп 
калам.

Хөрмәтле укучыларыбыз!

Уважаемые друзья!

В ваших руках очередной 
номер журнала «Самар та-
тарлары». Я рад, что после 

небольшого перерыва мы нашли 
возможность для его дальнейшего 
издания и, думаю, что и впредь бу-
дем с его страниц рассказывать вам 
об истории, культуре, современной 
жизни наших соплеменников. 

Сегодня мы с вами переживаем 
не самые простые времена. Экономи-
ческие трудности, обусловленные в 
том числе и санкциями зарубежных  
«друзей», вполне осязаемо сказыва-
ются на нашей с вами жизни. В чем-
то приходится ужиматься, отклады-
вать реализацию новых проектов, 
становиться более рациональными. 
Но, как говорится, общая беда срод-
ни празднику. И я думаю, вместе мы 
этот «праздник» как-нибудь пере-
живем, станем более сплоченными и 
сильными. 

Уверен, что и впредь журнал «Са-
мар татарлары» будет интересным 
и полезным для наших читателей. В 
ближайшее время мы планируем на-
ладить более тесное взаимодействие 
с Союзом народов Самарской области  
и продолжить серию публикаций  о  
культуре и истории многочисленных 
этносов, проживающих на террито-
рии Самарской губернии. Как и пре-
жде, особое внимание в наших публи-
кациях будет уделено работе Регио-
нального духовного управления му-
сульман Самарской области. Конечно 
же, не останутся без внимания наибо-
лее яркие события, происходящие в 
жизни татар Самары и губернии. 

Оставайтесь с нами. Присылайте 
на наш электронный адрес свои ма-
териалы, отклики, замечания и по-
желания! Наш адрес: samartatarlary@
bk.ru

Добра вам всем и здоровья!

Данияр Сәйфиев,
«Самар татарлары»  
журналы мөхәррире 
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15 января 2017 года ско-
ропостижно скончался экс-
председатель национально-
культурной автономии татар 
г. тольятти рашид равилович 
нУрмУХаметов.  50-летний 
уроженец села денискино 
Шенталинского района пере-
нес операцию на сердце, с 27 
декабря 2016 года находился 
в коме.

рашид равилович нурму-
хаметов заслужил авторитет 
грамотного инициативного 
руководителя, обладающе-
го активной гражданской по-
зицией, умением работать с 
людьми и для людей. Эти ка-
чества были определяющими 
при его избрании председате-
лем национально-культурной 
автономии татар г. тольятти. 

от имени татарской обще-
ственности самарской области 
выражаем искренние соболез-
нования родным и близким 
известного общественного де-
ятеля, разделяем с вами боль 
утраты дорогого для всех нас 
человека.

Члены СОТО «Туган тел»
Коллектив медиагруппы 

«Самар татарлары»

В ТаТарсТане сняли мульТфильм 
об осноВаТеле Волжской булгарии

на съемки потратили миллион рублей 
от министерства культуры Рт. 

котраг является родоначальником Бул-
гарского ханства, одним из пяти сыновей 
кубрата, предка всех татар. он поднялся к 
слиянию волги и камы и основал селение, 
которое впоследствии стало волжской 
Булгарией.

Продолжительность ленты – девять 
минут. снят фильм при поддержке мини-
стерства культуры татарстана. в июле 2016 
года стало известно, что на создание лен-
ты «котраг – сын кубрата» студия «татар-
мультфильм» получила субсидию от мини-
стерства в один миллион рублей.

сериал «стрела наследия» уже показы-
вали по телевидению, отзывы от зрителей 
поступили только положительные. людям 
понравилось, что в мультфильме можно 
узнать достопримечательные места и пей-
зажи казани.

Премьерный показ фильма «котраг – 
сын кубрата» прошел в кинотеатре «Роди-
на» 29 ноября.

сюжет мультсериала «стрела насле-
дия» повествует о двух школьниках из 
казани. Роман и Зулейха отправились на 
свидание в национальный музей Рт. там 
мальчик выстрелил из выставочного лука 
в бубен. выстрел пробудил древнее зло – 
зеленого шамана, желающего «вернуть 
былую силу» и завоевать мир. После это-
го ребятам приходится пережить разноо-
бразные приключения, связанные с исто-
рией татарстана и знаковыми местами 
республики.

в июле 2016 года министерство обра-
зования и науки татарстана закупило кни-
ги и DVD-диски с мультипликационным 
сериалом для первоклассников за 10 млн 
рублей.

В Татарстане сняли анимационный фильм об основателе Волжской 
Булгарии – «Котраг – сын Кубрата». Лента является продолжением 
мультсериала «Стрела наследия». 

Tatarlar.info

на мероприятии выступили представи-
тели Юнеско в латвии, департамента куль-
туры Рижской думы, татарско-башкирского 
культурного общества «Чишма», и другие.

активисты татарско-башкирского куль-
турного общества «Чишма» познакомили 
участников и зрителей мероприятия с тра-
дициями и бытом татар и башкир, их вкла-
дом в культурную жизнь латвии в прошлом 

В Риге состоялись мероприятия, по-
свящённые Дню толерантности. 
Татары Латвии были в центре вни-
мания Дня толерантности. Коорди-
нацию участия татар обеспечило 
латвийское татарско-башкирское 
культурное общество «Чишма». Ме-
роприятия были организованы лат-
вийским комитетом ЮНЕСКО (Ор-
ганизация Объединенных Наций 
по вопросам образования, науки и 
культуры) и Культурным управлени-
ем Рижской Думы при активном уча-
стии татар Риги.

Рамиль Кадыров
Рига, Латвия

ТаТары ЛаТвии оТмеТиЛи День ТоЛеранТносТи в риге 
и современности, с просветительской и 
общественной работой, проводимой об-
ществом.

в заключение мероприятия состоялись 
выступления музыкантов и все зрители 
были приглашены участвовать в интерес-
ных мероприятиях – раскраске рисунков на 
татарские и башкирские мотивы (народные 
костюмы, быт, герои народных сказок, узо-
ры) изготовлении тюбетеек, угадывании 
татарских и башкирских загадок. 

в завершение представители Юнеско 
вручили благодарности татарско-башкир-
скому культурному обществу «Чишма» и 
другим организациям, активно поддер-
жавшим день толерантности в Риге.

Международный день толерантности 
отмечается по всему миру по инициативе 
Юнеско.
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безграничную милость», – сказал ислям 
дашкин.

Заместитель муфтия, имам-хатыб Пен-
зенской соборной мечети Рафик Шабанов 
отметил, что духовное управление мусуль-
ман региона возводит ряд мечетей, но са-
мой главной стройкой считает возведение 
исламского комплекса в областном центре: 
«огромную работу ведем в деле окончания 
строительства главного мусульманского хра-
ма области, надеясь, что в следующем году 
состоится его торжественное открытие!»

По завершении церемонии для гостей 
был организован торжественный обед.

организатором мероприятия выступи-
ла региональная татарская общественная 
организация «Берлек». 

в Башкирии татары являются одной 
из крупных диаспор. в регионе при под-
держке органов государственной власти 
делается многое для сохранения нацио-
нальной самобытности татар, развития их 
языка и культуры. в республике работает 
ряд организаций, деятельность которых 
направлена на изучение и популяриза-
цию богатейшего духовно-исторического 
наследия татарского народа, укрепление 
межнационального сотрудничества. од-
ной из них является автономия татар Баш-
кирии. далеко за пределами республики 
известны проекты, творческие конкурсы и 
фестивали «тукай моннары», «ике аккош» 
и многие другие. в Башкирии гордятся та-
тарскими писателями и поэтами, государ-
ственными и общественными деятелями, 
учеными и производственниками, внес-
шими вклад в развитие республики и стра-

ны. в нынешнем году Башкортостан широ-
ко отмечает 130-летие со дня рождения 
великого татарского поэта Габдуллы тукая. 
Четыре государственных издания выходят 
в республике на татарском языке – газеты 
«кызыл тан», «Өмөт», журналы «тулпар» и 
«Әллүки». к ним можно добавить еще 28 
районных газет, публикующихся в муници-
палитетах. 

в рамках форума состоялось открытие 
памятной доски выдающейся мусульман-
ской деятельнице Марьям султановой на 
доме по улице тукаева. являясь председа-
телем Уфимского мусульманского дамско-
го общества, она вложила немало личных 
средств на содержание приютов для дево-
чек-сирот, начальных школ для девочек, 
нескольких медресе и библиотек. на ули-
це тукаева стоит двухэтажный кирпичный 
дом дореволюционной постройки, при-
надлежавший председателю дамского 
мусульманского комитета Марьям султа-
новой.

В Уфе 19 ноября состоялся форум татарских 
краеведов РФ. На конференцию приехали 
около 200 ученых, этнологов и краеведов 
из Башкортостана, Татарстана, Удмуртии, 
Пермского края, Оренбургской, Самарской, 
Тюменской, Челябинской областей и других 
регионов. На одной площадке встретились 

представители разных профессий, объединенные интересом к истории 
татар в местах их компактного проживания. 

Tatarlar.info

В татарском селе Верхняя Елюзань Городищенского района Пензенской 
области состоялось торжественное открытие новой, третьей по счёту 
мечети.  

Tatarlar.info
Мечеть площадью около 200 кв .м рас-

считана на 200 прихожан. У неё прекрасное 
дневное и ночное освещение и она светлая 
сама по себе, начиная от ковров и заканчи-
вая внутренней отделкой.

отпраздновать долгожданное событие 
собралось около 400 человек. Разделить с 
ними радость поспешили и представители 
духовного управления мусульман Пензен-
ской области во главе с ислямом дашки-
ным. традиционно церемонию открытия 
начали с чтения священного корана. далее 
с приветственной речью к присутствующим 
обратились муфтий ислям дашкин и заме-
ститель муфтия, имам-хатыб Пензенской 
соборной мечети Рафик Шабанов.

В УФе пРоШел ВСеРоССИйСКИй ФоРУМ 
ТАТАРСКИХ КРАеВеДоВ

В ТАТАРСКоМ Селе ВеРХНЯЯ елюзАНь оТКРылИ ТРеТью МечеТь

«сегодня в жизни мусульман села верх-
няя елюзань – знаменательное событие. 
По воле всевышнего открылась еще одна 
мечеть. они строятся для народа, для на-
селения, в которых учат основам ислама, 
дают правильное воспитание и наставле-
ния, где каждый находит покой, находясь 
внутри. Мечети принадлежат аллаху, об 
этом указано в коране. Мечеть – дом алла-
ха. давайте воздадим хвалу нашему един-
ственному творцу за подаренное им благо 
для мусульман данной местности. и посе-
щайте мечети чаще, чтобы наполнить свою 
душу светом. Благодарю всех, кто принял 
участие в строительстве мечети. Пусть все-
вышний наградит вас и дарует вам свою 

об этом Жириновский заявил, выступая 
против существования национальных рес-
публик, областей и краев, в ходе пленарно-
го заседания Госдумы. 

«она имеет свою конституцию, флаг, 
герб, язык. только осталось ввести валюту 
и поставить граничные столбы. еще десят-
ки народов могут требовать автономии. а 
про русский народ в конституции ничего 
не сказано», – передает «татар-информ» 
слова председателя партии.

напомним, что сМи ранее сообщали, 
что в татарстане для сохранения поста пре-
зидента Рт разработают новый закон.

Председатель ЛДПР Владимир 
Жириновский назвал главным 
пороком страны пятую статью 
Конституции РФ, в которой 
говорится, что республика 
(государство) имеет свою 
конституцию и законодательство.

realnoevremya.ru

ЖИРИНоВСКИй 
ВыСТУпИл пРоТИВ СУщеСТВоВАНИЯ 
НАцИоНАльНыХ РеСпУБлИК
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Яңалыклар

очрашуны татарстан премьер-ми-
нистрының урынбасары – татар станның 
Россиядәге вәкаләтле вәкиле Равил 
Әхмәтшин алып барды. китап чыгу вакыйга-
сы белән татарстанның дәүләт киңәшчесен 
Мәскәүнең экс-мэры Юрий лужков та 
тәбрик итте. Ул Минтимер Шәймиевнең 
татарстан үсешенә зур өлеш кертүен 
билгеләп үтте. кичәгә шулай ук Фарис Ха-
рисов, валерий Баранов, николай сванид-
зе, владислав Фронин кебек хәрбиләр һәм 
журналистлар чакырылган иде.

Минтимер Шәймиев котлауларга 
җавап итеп, дәүләт эшендә иң мөһиме 

татарстанда «1990 елдан башлап, «сак-
лау һәм үстерү турында программнар» ка-
бул итеп, күз буйыйлар, татар телен дәүләт 
теле дәрәҗәсенә күтәрү өчен бернәрсә 
дә эшләмиләр. Шул ук вакытта татарстан-
да – 699, ә Русиядә 4000 татар мәктәбе 
ябылган, тдГПУда, кФУда татар факультет-
лары ябылды. татарстан дәүләт шурасы 
26 ел дәверендә үзенең утырышын татар 
телендә оештыра алмады. казан шәһәр ду-
масында синхрон тәрҗемәне бетерделәр, 
анда бүгенге көндә рәсми рәвештә бер 
дәүләт теле – рус теле. татарстан башкала-

Мәскәүдә «Күренекле кешеләр тормышы. Биография дәвам итә…» 
сериясеннән Татарстанның беренче Президенты, бүген Республиканың 
Дәүләт Киңәшчесе вазифасын башкаручы Минтимер шәймиевка 
багышланган китапны тәкъдим итү кичәсе узды. Татарстанның 
Россиядәге вәкаләтле вәкиллегендә оештырылган кичәдә китапның 
баш герое үзе дә катнашты. Бу хакта «Известия» газетасы яза.

«Татар-информ»

Татар иҗтимагый үзәге президиумының Татарстаннан сайланган 
Дәүләт Думасы, Татарстан Дәүләт шурасы һәм Казан шәһәр Думасы 
депутатларына мөрәҗәгатендә, татар телен саклап калыр өчен, аны 
Татарстанда бердәнбер дәүләт теле, дип санарга тәкъдим ителә.

azatliq.org

Президент РФС прокомментиро-
вал проблемы, возникшие при 
строительстве стадиона  
к ЧМ-2018 в Самаре.

idelreal.org

МәСКәүДә МИНТИМеР ШәйМИеВ 
ТУРыНДА КИТАп ТәКъДИМ ИТелДе

Виталий Мутко  
о 

«СаМара арене»: 
«Мы сохранили 
подрядчика, но 

забрали проект  
под свой контроль»

ТИү ТАТАР ТелеН ТАТАРСТАНДА 
БеРДәНБеР ДәүләТ Теле ДИп ИГълАН ИТәРГә чАКыРА

сы мәҗлесендә татар телендә чыгыш ясап 
булмый!» диелә мөрәҗәгатьнамәдә.

тиҮ әгъзалары белдерүенчә, татар те-
лен саклап калуның юлы – аны бердәнбер 
дәүләт теле, дип игълан итү. Бу уңайдан 
алар матбугат чараларында, социаль 
челтәрләрдә фикер алышырга чакыралар. 

«татарстанда бер дәүләт теле булыр-
га тиеш. Ул – татар теле. Бу артык кискен 
чара һәм котырту, дип уйлыйсызмы? та-
тар телен коткару турында сезнең нин-
ди тәкъдимнәрегез бар? сөйләшик, 
киңәшләшик», диелә мөрәҗәгатьтә.

– кешеләргә мәхәббәт, диде. «Әгәр 
кешеләрне яратмасаң, хакимияткә бара-
сы юк. Шулай ук көчеңнән килгәнне генә 
вәгъдә итәргә кирәк. Әзрәк вәгъдә итеп, 
күбрәк эшләвең яхшырак, чөнки вәгъдә 
иткәннең бик әзен генә эшли алмасаң да, бу 
инде исәпкә алынмаячак», – дип искәртте 
татарстанның беренче Президены.

590 битлек китапны танылган журна-
лист игорь цыбульский белән берлектә та-
тарстан Президенты матбугат хезмәтенең 
баш киңәшчесе, татарстанның атказанган 
матбугат һәм гаммәви коммуникацияләр 
хезмәткәре нурсөя Шәйдуллина язганнар. 
кичәдә авторлар да катнашты.

татарстанның Россиядәге вәкаләтле 
вәкиллегенең матбугат хезмәте хәбәр 
иткәнчә, кичә азагында Герой-шагыйрь 
Муса Җәлилнең кызы – Чулпан Җәлилова 
белән Равил Әхмәтшин Минтимер 
Шәймиевка һәм Юрий лужковка Муса 
Җәлилнең 110 еллыгына ясалган истәлекле 
медальләр тапшырдылар. Минтимер 
Шәймиев кунакларга автографы куелган 
китапларны бүләк итте.

Президент Российского футбольного 
союза виталий Мутко заявил, что РФс взял 
под свой контроль строительство стади-
она «самара арена», который возводит к 
чемпионату мира по футболу – 2018 татар-
станская компания Псо «казань». «сама-
ра-арена» – единственный объект, отста-
ющий по срокам строительства, уточнил 
Мутко.

«Шесть месяцев назад мы задумыва-
лись о смене подрядчика, но это уже в 
прошлом. Мы сохранили подрядчика, но 
забрали проект под свой контроль. Про-
блема заключается в том, что заказчиком 
стадиона является самарская область. во 
многом поэтому на строительство арены 
были заложены неадекватные объемы ре-
сурсов. Приведу пример: на строительство 
крыши в среднем уходит 20–25 т металла, 
а в смете значилось около 60 т. По другим 
пунктам сметы у нас тоже были вопросы», 
– рассказал Мутко в интервью «извести-
ям».

весной 2016 года виталий Мутко сооб-
щил, что «в самаре встал стадион», а ре-
гиональные власти заявили о возможной 
смене подрядчика. в октябре, за два дня 
до отставки с должности министра спорта 
России, Мутко заявил, что темпы строи-
тельства стадиона в самаре вызывают во-
просы.

Яңалыклар
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татарлар дөньЯсында зУр вакыйга

«әлифба» авторы Сәләй вагыйзов 
иСтәлегенә музей-йорт аЧылДы

Гадәттә, авыл-районнарда 
туып-үскән талантларның 
күбесе зур шәһәрләргә ки-
теп танылса, заманында 
гади генә эшчеләр бистәсе 
булган Арчада төпләнеп, 
шунда яшәп, чит җирләрдә 
таралып яшәргә мәҗбүр 
булган милләттәшләребезгә 
хезмәт итүче шәхесләребез 
дә бар. Гомерләрен татар 
теле белеме, аны укыту ме-
тодикасы үсешенә багышла-
ган, гыйлемнең тәүге ачкы-
чы булган “Әлифба”ны иҗат 
иткән мөхтәрәм шәхесләр 
– Арча педагогия училищесы 
мөгаллимнәре Сәләй Вагый-
зов һәм Рәмзия Вәлитова – 
шундыйлардан.

Ленар ГОБӘЙДУЛЛИН
«Безнең Мирас»

Сәләй ага Вагыйзовның кече 
ватаны – Самар өлкәсенең Ка-
мышлы районындагы Татар Бай-
туганы авылында мөгаллимнең 
истәлегенә музей-комплекс төзел-
де. Аны ачу тантанасында Татар-
стан Республикасының мәдәният 
министры Айрат Сибагатуллин, 
Бөтендөнья татар конгрессының 
башкарма комитеты рәисе Ринат 
Закиров, Самар Губерна Думасы 
депутаты Владимир Субботин, 
П.В. Алабин исемендәге өлкә та-
рих-туган якны өйрәнү му  зееның 
директоры Владимир Лисейчев, 
Камышлы районы хакимиятенең 
башлыгы Рафаэль Баһаутдинов 

белән бергә Арча районы баш-
карма комитеты җитәкчесенең 
социаль мәсьәләләр буенча урын-
басары Рамил Гарифҗанов, Г. Ту-
кай исемендәге Арча педагогика 
көллияте директоры Гөлнара Га-
рипова җитәкчелегендәге бер төр-
кем кешеләр һәм, әлбәттә, аеруча 
мөхтәрәм кунак – Сәләй аганың 
улы Камил абый да катнашты.

Тантанада иң башлап сүз алган 
Камышлы районы хакимиятенең 
башлыгы Рафаэль Баһаутдинов: 
“Камышлы – талантларга бай төбәк. 
Мондый музейлар өлкәннәргә 
дә, яшьләргә дә бик кирәк. Без 
үзебезнең тарихыбызны, телебез-
не, гореф-гадәтләребезне белер-
гә тиеш. Аны саклап, яшь буынга 
тапшыру – безнең вазифа,” – дип, 
му зейны оештыруга саллы өлеш 
керткән Татарстан Республикасы 

Президенты Рөстәм Миңнехановка 
һәм эшнең башында торучы башка 
шәхесләргә үзенең олы рәхмәтен 
белдерде. 

Татарстанның мәдәният мини-
стры Айрат Сибагатуллин: “Әлеге 
музей – бүгенге тормышыбыз, 
киләчәк көнебез, чөнки мәктәптә 
балага укытыла торган иң тәүге 
китап – “Әлифба”, – дип, Сәләй Ва-
гыйзов истәлегенә мемориаль 
му зей-йортын ачу бөтен татар 
дө нья сында зур вакыйга булуын 
билгеләп үтте.

“Һәр халык үз йөзен саклап 
калырга тырыша. Глобальләшү 
шартларында телне, мәдәниятне 

саклау җиңел эш түгел, ә инде 
тарихи шәхесләрнең исемнәрен 
кайтарырга тырышу – үзең булып 
яшәргә омтылышның бер чагылы-
шы, – дип башлады үз чыгышын 
Бөтендөнья татар конгрессының 
башкарма комитеты рәисе Ринат 
Закиров, – Камышлыда яшәүчеләр 
татарлыкны саклаучыларның иң-
иңнәреннән, милләттәшләребез 
биредә үзенең рухы, тарихы белән 
нык тора. Самардагы “Яктылык” 
мәктәбендә балалар татар рухында 
тәрбияләнәләр. Бүген Байтуганга 
шулкадәр халыкның җыелуы безгә 
киләчәккә өмет белән карарга 
мөмкинлек бирә. Сәләй Вагыйзов 
– дөньяда яшәүче бик күпләрнең 
күңел түрендә сакланучы исем. 
“Әлифба” белән ачылган бу дөнья 
һәркем өчен шушы мохитны, туган 
төбәкне, аның тарихын күрсәткән, 
әби-бабаларының рухын саклар-
га мөмкинлек биргән. Киләчәктә 
татар булып яшәвегезне, музей 
ярдәмендә милли рухны саклавы-
гызны теләр идем. Дөньяда зур 
милләт булып яшәр өчен халык 
кү ңелендә калырлык исемнәрне 
сак ларга, шулар белән милләтебез 
балаларын тәрбияләргә тиешбез. 
Татар балаларын үстерү, татар гаи-
ләләрен кору –  безнең төп бурычы-
быз”.

Самар Губерна Думасынан кот-
ларга килгән Владимир Суббо-
тин да: “Мин Сәләй Гататовичның 
музее татар мәдәниятенең бер 
үзәге булыр, дип ышанам. Әлеге 
музейның ачылышы – Камышлы 
һәм Байтуган халкының бөек тари-
хына, авылдашларына, ата-бабала-
рына олы хөрмәт һәм ихтирам”, – 
дип, Россиянең байлыгы аның күп 
милләтле һәм мәдәниятле булуын-
да икәнлеген искәртте.

Музей белән танышып чык-
кан Камил ага: “Әти-әни минем 
өчен һәрвакыт үрнәк булды-
лар, халык өчен иң төп нәрсә 
хезмәт икәнлеген аңлаттылар. 
Мин, әлбәттә, киләсе елга бирегә 
үземнең туганнарымны да алып 

татарлар дөньясында зур вакыйга
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татарлар дөньЯсында зУр вакыйга

Тагын бер яңалык: Самарның 
«Дуслык» исемле  региональ иҗади-
иҗтимагый оеш масы җи тәк чесе 
Фәхретдин Канюкаев  Габдулла 
Тукайның, гәрчә анда тумаса да, 
өлкәнең Похвистнево районында-
гы Мәчәләй авылында бераз гына 
торганлыгы турында хәбәр итте. 
Һәм бу вакыйганы мәңгеләштереп, 
сөекле шагыйребез истәлегенә му-
зей ачарга теләгәнен белдерде. 

Арча вәкиле Рамил Гарифҗанов, 
үз чиратында, аны районга кунак-
ка чакырды, шагыйрьнең туган ва-
таны тарафыннан методик ярдәм 
күрсәтеләчәген белдерде. 

Музейны ачу – игелекле га-
мәлнең ба шы гына һәм, һич-
шик сез, әлеге башлангычның 
күр   кәм нәтиҗәләре булачак. 
Сә ләй Вагыйзов музее Самар 
һәм башка төбәкләрдә яшәү че 
милләттәшләребезне бер ләш те рү-
че үзәк булсын иде. Аның ишегал-
дындагы ачык һавада этнографик 
мәйданчык булдыру, шуның белән 
чит ил турситларын да җәлеп итү 
мөмкинлеге гаять зур. Ә эшне 
Сәләй ага Вагыйзовның тормыш 
юлы һәм иҗаты аша бирегә килгән 
һәр кешедә милли горурлык хисе 
уянырлык итеп оештыра алу янә 
зур осталык һәм талант таләп итә. 
Байтуганлылар моңа да ирешер, 
иншАллах. Яңа гына ишекләрен 
ачкан бу мәдәният учагы, тормыш 
тәҗрибәсе булган өлкәннәрне үз 
тирәсенә җыеп, халкыбызның та-
рихын, гореф-гадәтләрен яшь бу-
ынга җиткерүдә зур эш башкарса 
да, туган телебез музей “экспо-
наты” гына булып калмасын, Ка-
мышлы, Самар төбәгендәге татар 
балалары үз телләрен мәктәптә үк 
тырышып һәм теләп өйрәнсеннәр, 
дигән теләктә калабыз.

Җәмилә МИНЕГАЛИЕВА 
фотосурәтләре.

киләчәкмен”, – дип, үзенең шатлы-
гын уртаклашты. Музей өчен төп 
байлык – Сәләй аганың портфелен, 
кайбер шәхси әйберләрен бүләк 
итте. Ә мөгаллимнең күзлеге, пла-
щы, түбәтәе, татар сыйныфлары 
өчен меңләгән тираж белән 40 
мәртәбә басылып чыккан “Әлифба” 
дәреслекләре, авыл тарихына ба-
гышланган көнкүреш әйберләр 
Сә ләй ага туган нигездә салынган 
музейда үз урынын алганнар иде 
инде.

Бәйрәмнең тантаналы өлеше 
Камышлы Мәдәният йортында 
дәвам итте, ә инде сәхнәгә арча-
лылар делегациясе менгәч, халык 
дәррәү кул чапты. Район башкарма 
комитеты җитәкчесенең социаль 
мәсьәләләр буенча урынбасары 
Рамил Гарифҗанов: “Хөрмәтле Та-
тар Байтуганы авылында яшәүче 

милләттәшләребез! Сезнең авы-
лыгызда туып, ныклы тәрбия һәм 
белем алып, тормыш авырлыкла-
рына бирешмичә яшәп, хезмәт 
юлын Арча педагогия училище-
сында татар теле һәм әдәбиятын 
укытуга багышлаган якташыгыз 
Гататдин улы Сәләй Вагыйзовның 
туган нигезендә аның тормыш 
юлы һәм иҗатына багышланган 
музей ачу Арча районында яшәгән 
һәркем өчен – зур шатлык. Алдагы 
көннәрдә дә Камышлы һәм Арча 
районнары халкы аралашып һәм 
ярдәмләшеп яшәр, музейларыбыз 
тыгыз элемтәдә эшләр”, – дип, Арча 
муниципаль районы хакимияте 
башлыгы Габделфәрт улы Илшат 
Нуриевның котлавын җиткерде. 
Бу игелекле эшне оештыруда кат-
нашучыларга Арча түбәтәйләрен 
бүләк итте. Бәйрәмдә Арча санду-

гачы Дамир Гасыймовның мил-
ли көйләребезне башкаруы нур 
өстенә нур булды, аның җырлары 
күпләрнең күңел кылларын 
тибрәткәндер, мөгаен.

Музей ачылышы тантанасында 
иң еш яңгыраган сүзләрнең берсе 
– “Арча педагогика көллияте” бул-
ды. Беренчедән, музейны булдыру 
фикере бу эшнең башында торган 
Ну рания Абзаловада, ар чалылар 

белән ара лаша баш-
лагач, ту ган.

“1999 елда «Әлиф-
ба» музее ачылган 
вакытта Сәләй ага 
миннән: “Белсәң иде, 
минем өем ни хәл-
дә?” – дип сорады. 
шу шы сорау минем 
күңелдән унҗиде 
ел буена китмәде. 
Алты мәртәбә Ар-
чада булдым, мине 
һәр килүемдә дә 
ачык йөз белән кар-

шы алдылар”, – дип, үзенең хис-
кичерешләрен, педагогия кол-
леджы ның элеккеге директоры 
Илдус Сәгъдиевка һәм хәзерге 
җи тәкчесе Гөлнара Гариповага 
зур рәхмәтен, районыбыз халкы-
на чиксез ихтирамын җиткерде 
Ну рания ханым. Икенчедән, Бай-
тугандагы музейны оештыруда 
да педагогика көллиятенең ме-
тодик һәм рухи ярдәме гаять зур. 
шулай итеп, Гататдин улы Сәләй 
Вагыйзов музее – Арча һәм Ка-
мышлы район нарын үзара бәйләп 
торучы җеп тә. Гөлнара Гарипова 
да педагогия колледжына Самар 
төбәгеннән егетләрне-кызларны 
укырга чакырды, килергә теләк 
белдерсәләр, аларның конгресс 
аша өстенлекле шартлар белән ка-
бул ителәчәкләре турында хәбәр 
итте.

татарлар дөньясында зур вакыйга
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В  ДК железнодорожников им. Пушкина торжественно отме-
тили 125-летие Самарской исторической мечети. Праздник 
организовали татарская национально-культурная автоно-
мия губернии и региональное Духовное управление мусульман 
региона при поддержке администрации губернатора Самар-
ской области.

Андрей БОРСУКОВ

Перед началом торжества в ку-
луарах знатоки рассказывали со-
бравшимся о Самарской историче-
ской мечети. Она была построена в 
1891 году на средства известного 
татарского промышленника и ме-
цената Тимербулата Акчурина и 
являлась одним из центров мусуль-
манской жизни не только Самар-
ской губернии, но и всего Повол-
жья. Рядом находились редакция 
журнала «Иктисад» («Экономика»), 
издаваемого на татарском языке, 
медресе, книжный магазин. Мечеть 
функционировала до 1932 года. В 
советские годы в здании работал 
детский сад.

«Мы благодарны нашим пред-
кам, сумевшим построить мечеть, 
которую мы сегодня называем 
Самарской исторической, – отме-
тил председатель РДУМСО муфтий 
Талип хазрат Яруллин. – Мечеть 
должна объединять людей разных 
национальностей исламского веро-
исповедания».

 В начале 2000-х мечеть была 
возвращена общине и теперь вы-
полняет свои прямые функции. 
Кстати, она является объектом 
культурного наследия региональ-
ного значения.

«Продолжается реконструкция 
исторической мечети. Уже сделан 
ремонт в основном здании. В пла-
нах – возведение минарета, рестав-
рация дома имама и сторожки», 
– рассказал председатель совета 
Самарской исторической мечети 
У.В. Илингин. 

С юбилеем собравшихся поздра-
вили представители областной и 
городской власти, общественных и 
религиозных организаций. И.о. на-
чальника управления националь-
ной и конфессиональной политики 
департамента мониторинга обще-
ственного мнения администрации 
губернатора Самарской области 
Р.С. Кирсанов зачитал приветствен-
ный адрес главы региона Н.И. Мер-
кушкина.

«Самарская историческая ме-
четь является местом паломни-
чества жителей всей области, 

– говорилось в нем. – Сегодня со-
вместными усилиями региональ-
ного Духовного управления му-
сульман Самарской области при 
центральном Духовном управле-
нии мусульман России и областных 
властей Самарская историческая 
мечеть преображается и рекон-
струируется, продолжая выпол-
нять высокую миссию возрожде-
ния и распространения богатых 
духовных и культурных традиций 
российского народа».

Приветственный адрес от Са-
марской Губернской Думы, под-
писанный председателем В.Ф. Са-
зоновым, передал депутат ш.С. 
Хисамутдинов.

«У нас в городе проживает бо-
лее ста народностей, и мы гор-
димся, что нашу землю никогда не 
сотрясали какие-то междоусоби-
цы и скандалы, – сказал глава Са-
мары О.Б. Фурсов. – Мусульмане 
составляют значительную часть 
населения нашего города и вно-
сят достойный вклад в развитие 
экономики. И мы стараемся под-
держивать культурные и духовные 
традиции, которые существуют в 
мусульманской среде».

После официальной части со-
стоялась научная конференция на 
тему «Национально-духовное воз-
рождение мусульманских народов 
конца XIX – конца XX века: пере-
кличка эпох». Ученые рассказали о 
мусульманской общине Самарской 
области, ее месте в истории и со-
временности. К слову, всю эту ин-
формацию можно найти в библио-
теке исторической мечети.

В рамках мероприятия для го-
стей города состоялась обзорная 
экскурсия по местам Самары, свя-
занным с национальной историей 
губернии, а также показ музейной 
экспозиции, посвященной быту та-
тар в конце XIX – начале XX века.

юбилей
иСториЧеСкой меЧети
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наШа презентациЯ

готовитСЯ к выХоДу книга об иСтории 
татар СамарСкого краЯ
По инициативе главы Промышленного района городского 
округа Самара, председателя районного Совета депутатов 
М.М. Халиуллова группа самарских историков ведет работу 
по изданию книги «Татары Самарского края. Историко-энци-
клопедические и социально-экономические очерки». Издание 
содержит несколько разделов, в которых будут в большом 
объеме отражены систематические сведения по истории, 
этнографии, археологии и многим другим вопросам татар-
ского прошлого нашего края. Авторской группой впервые ис-
пользованы уникальные архивные и опубликованные источ-
ники, которые проливают новый свет на многие события в 
истории Самарской области и Средней Волги. Например, на во-
прос о времени основания Самары.  
Работа над книгой уже близится к концу, некоторые ее главы 
приняли готовый вид, и мы можем представить на суд буду-
щих ее читателей одну из них…

Ш.Х. ГАЛИМОВ, 
руководитель редакционного коллектива

* * *
тюрко-татарская топонимика 
самарского края

Названия городов, сел, рек, гор 
и так далее являются не только 
географическими понятиями, но 
и важным историческим источни-
ком. Их происхождение, современ-
ное состояние, развитие, написание 
и произношение вобрали в себя 
историческую память о событиях, 
когда-то происходивших в той или 
иной местности, и об изменениях, 
которые случились в более поздние 
эпохи. 

Бесспорно прав был один из вид-
ных отечественных ученых дорево-
люционной эпохи Н.И. Надеждин, 
когда писал: «Названия – язык зем-
ли, а земля есть книга, где история 
человечества записана в географи-
ческой номенклатуре» (Надеждин 
Н.И. Опыт исторической географии 
русского мира. «Библиотека для 
чтения». СПб, 1837. № 22).

Наш великий соотечественник 
Николай Рерих, выражая свое по-

нимание науки под названием «то-
понимика», писал в 1915 году в сти-
хотворении «Священные знаки»:

Мы не знаем. Но они знают.
Камни знают. Даже знают
деревья. И помнят.
Помнят, кто назвал горы
и реки. Кто сложил бывшие
города. Кто имя дал
незапамятным странам.
Неведомые нам слова.
(Николай Рерих. Цветы Мории. 

Москва, «Современник», 1988)
Наш край в этом отношении – 

не исключение, по его топоними-
ке также можно изучать историю, 
прослеживать процессы, проис-
ходившие здесь в течение многих 
веков – большие и малые пересе-
ления народов, освоение земель, 
строительство городов, образо-
вание и развал целых государств 
и цивилизаций... Весьма спра-
ведливым выглядит замечание 
сызранского исследователя А.Н. 
Порунова, который, имея в виду 
эпоху до конца I тысячелетия н. э., 

писал: «Средняя Волга явилась 
тем топонимическим простран-
ством, где появлялись и исчезали 
топонимические мириады (неис-
числимые множества. – Авт.) на-
родов финно-угорского, иранского, 
балтийского, создавая мозаичную 
картину взаимопроникновений». 
Первые свидетельства топоними-
ческой карты региона нам передал 
Ибн-Фадлан, оставивший ценные 
путевые заметки, накопленные 
во время путешествия из Средней 
Азии на Среднюю Волгу и обратно 
в 922 году.

Для более поздней эпохи ха-
рактерны «громадный по своей 
мощности тюркский пласт топо-
нимов, которые довольно легко 
идентифицируется» и «славянские 
топонимы, имеющие возраст в 
пределах трехсот-четырехсот лет». 
Процесс образования превалирую-
щей сейчас в регионе славянской 
топонимики шел по пути колони-
зации русскими поселенцами тер-
риторий Средней Волги. (Порунов 
А.Н. Стратиграфия топонимов 
Средней Волги. «Гасырлар авазы – 
Эхо веков», № 1/2, 2015, стр. 266). 
При этом большая часть местных 
нерусских названий была «пере-
осмыслена» русскими людьми в 
традициях народной этимологии 
в доступную и понятную русскому 
человеку форму. 

Тюркский пласт вбирает в 
себя древнетюркские, старотюрк-
ские (булгарские и кыпчакские 
названия, восходящие к арабо-
персидским заимствованиям), 
старотатарские наименования (и 
старобашкирские – два наших язы-
ка, как известно, в основе своей 
этимологии практически идентич-
ны), образованные на базе наших 
языков, а также чувашские геогра-
фические названия. В Средневолж-
ском регионе среди нерусских топо-
нимов тюркская группа составляет 
70 процентов. Из десятков и сотен 
названий населенных пунктов, рек, 
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оврагов для иллюстрации назовем 
только некоторые, расположенные 
непосредственно в Самарском крае 
или районах, прилегающих к нему: 
Ташла, Кондурча, Аскул, Тарханов-
ка, Иртуган, Атлаш, Сускан, Малы-
клы, Мулловка, Ундоры, Кашпир 
(место, о котором Л.Н. Гумилев от-
мечал как месте неоднократных 
переправ золотоордынских войск 
через Волгу. – Прим. авт.), Кинель, 
Черемшан, Елань, Исаклы, Кошки, 
Кутулук, Сырт, Сок, Таволжанка, 
Узюково, Тукшум, Утямыш, ше-
лехметь, шламка и многие другие. 
Целый ряд топонимов А.Н. Пору-
нов уверенно относит относятся к 
булгарскому периоду: например, 
Урень, Сызган, Тугальбуа, Баткак и 
некоторые другие. 

В целом же лексико-семантиче-
ский анализ тюркских топонимов 
Пензенской, Ульяновской и Самар-
ской областей 
показывает, что 
топонимы обще-
тюркского ха-
рактера (уй, сар, 
яр, каш, су, таш, 
ман, ур, саур, 
шан, ерык, тау, 
кыр, бур (бор), 
ком (кум), сар, 
саз, шар, кул) 
занимают веду-
щее место сре-
ди географиче-
ских названий 
Средней Волги.  
(Порунов А.Н. 
Стратиграфия 
топонимов Сред-
ней Волги. «Гасырлар авазы – Эхо 
веков», № 1/2, 2015, стр. 267).

Еще одним типом топонимов 
являются производные от соб-
ственных имен: Алькино, Алимов-
ка, Денискино, Ибрайкино, Фей-
зуллово, Урайкино, Давлеткулово, 
Усманово, Султангулово и другие. 

Длительный период нахож-
дения Средневолжья в составе 
тюркоязычных, мусульманских 
государств – Волжско-Камской Бул-
гарии, Золотой Орды и Казанского 
ханства (в первую очередь, северо-
восточной части нынешней Самар-
ской области), а также Ногайской 

Орды (в юго-восточном секторе 
Среднего Поволжья), несмотря на 
сравнительно небольшой в наше 
время процент тюркоязычного на-
селения, топонимы тюркского про-
исхождения оказываются здесь до-
статочно многочисленными (там 
же, стр. 48). 

Ногайский след в топонимике 
нашего края закрепился в назва-
ниях переправы Ногайский Брод 
(шигонский район), сел Нугайка 
(Похвистневский район Самарской 
области), Нугай иле (Карсунский 
район Ульяновской области). О 
том, что на месте Ногайского Брода 
возникло село шигоны – ныне рай-
центр Самарской области, говорят 
и документы РГАДА (ф. 281, ф. 17, 
д.д. 11553 л. 58 об и 11562, лл. 34 – 
34 об.) 

Особенно часто тюркизмы 
встречаются среди названий рек. 

Так, в бассейне 
рек Черемшан, 
Уса, Самара, Сок 
с их притоками 
они составляют 
от 20 до 40 про-
центов. По суще-
ству, большин-
ство наиболее 
крупных и ма-
лых рек, проте-
кающих в Самар-
ском Заволжье, 
имеют названия 
тюркского про-
и с х о ж д е н и я : 
Сок, Кондурча, 
Кинель, Сызран-
ка, Иргиз, Ку-

тулук и другие. А корни названий 
таких рек, как Самара и Черемшан, 
как считают ученые-иранисты, за-
ложены в древнеиранских языках.

Уместно будет привести здесь 
список некоторых топонимов 
Самарского края, которые, как 
считают специалисты, имеют, 
безусловно, тюрко-татарское про-
исхождение: 

Актуши, Алакаевка, Алтынное, 
Аскулы, Аусин овраг, Байтермиш, 
Борма, Булак, Бузбаш, Елань, Ел-
гуши, Ишбулдина поляна, Исаклы, 
Кандабулак, Карабаевка, Кара-
гай, Каралык, Каргалы, Кармала, 

Кашпир, Кильна, Кошки, Курел-
га, Куртамак, Кутулук, Кутуруша, 
Майтуга, Морзай, Нур, Рахмановка, 
Резяпкино, Ризадей, Сантаиловка, 
Сарбай, Сызран, Сырт, Тананык, 
Тарханка (и Тарханский лес), Та-
тарское озеро (их два в Самарской 
области – под Новокуйбышевском 
и в Безенчукском районе), Ташла, 
Ташлама, Телегас, Терегель, Тима-
шево, Тинкуль, Тишерек, Тузерпам, 
Усакла, Усманка, Утямыш, Чегодай-
ка, Челна, шариповка, шелехметь, 
шламка и другие. (См. подробнее: 
Барашков В.Ф., Дубман Э.Л., Смирнов 
Ю.Н. Самарская топонимика. Сама-
ра, 1996).

В Оренбургском крае такая же 
ситуация. В конце XIX в. исследо-
ватели насчитывали в губернии 
47 процентов наименований тюрк-
ского происхождения. В современ-
ной топонимике они составляют 
чуть меньше – 39 процентов. Это 
уменьшение, однако, объясняет-
ся очень просто – до революции  
Оренбургская губерния охваты-
вала территорию заметно боль-
ше (главным образом, в сторону 
Южного Урала), чем нынешняя 
область с одноименным названи-
ем, и многие населенные пункты, 
горы и реки перешли после рево-
люции в состав других регионов. 
(Мысенко О.М. Тюркский пласт в 
топонимии Оренбургской области. 
В сб. «Татары в Оренбургском крае». 
Оренбург, 1996, стр. 136-137). Наи-
более яркими иллюстрациями это-
го ряда являются такие названия, 
как Абдулино, Бузулук, Бугуруслан, 
Татарская Каргала, Кушкуль, Кан-
дыз, Саракташ и многие другие.

Заметную тюрко-татарскую 
топонимику нашего края отме-
чал еще известный исследователь 
В.Н. Неплюев: «Здесь больше встре-
чается поселений с татарскими на-
званиями, которые давались пер-
выми поселенцами: Бугульма (от 
бугульмак – изгибаться), Бузулук 
(телячий), Бугуруслан (уруслан – 
лев), Стерлитамак (тамак – горло, 
устье), Мензелинск (мензеля – ста-
новище, место поселения, арабское 
слово), Элабуга (алабуга – окунь) 
(Витевский В.Н. И.И. Неплюев и 
Оренбургский край в прежнем его 

современные (или недав-
него времени) названия мно-
гих городов и сел являются 
производными от наимено-
ваний древних городищ, су-
ществовавших здесь в эпоху 
волжской Булгарии, золотой 
орды и казанского ханства. 
Это – канадей, симбирск, 
сенгилей, тагай, малыклы, 
Ундоры, Чердаклы и другие. 
(См.: Барашков В.Ф. По следам гео-
графических названий Ульяновской 
области. Ульяновск, 1994).
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составе до 1758 года, Казань, 1897. 
Том I, стр. 122).

То же самое можно отметить 
относительно Саратовской, Волго-
градской и Астраханской области. 
Среди десятков и сотен тюрко-та-
тарских названий разнообразных 
географических пунктов отметим 
известное всему миру топонимиче-
ское свидетельство тюрко-татар-
ской истории Поволжья, с которым 
связана героическая страница Ве-
ликой Отечественной вой ны – Ма-
маев курган.

Впрочем, топонимические сле-
ды золотоордынского периода и 
вообще татарского компонента в 
истории нашей Родины отчетливо 
заметны не только в Волго-Ураль-
ском бассейне, но разбросаны по 
всей нашей стране – за Уралом, в 
Сибири, больше всего в южных ре-
гионах. Есть они и в Москве: Боль-
шая Ордынка, Татарская слобода, 
Татаровская пойма, Татарская ули-
цы и переулки, Балчуг, Измайлово, 
Арбат… А многие бывшие «татар-
ские» места теперь заняты другими 
постройками. Например, террито-
рия подмосковного села Татарово, 
давно ставшая городским микро-
районом. Одна из старейших мона-
стырей России – Чудов монастырь, 
как пишет академик М.Н. Тихоми-
ров, был построен митрополитом 
Алексием на месте знатного татар-
ского двора (разрушен после рево-
люции. – Прим. авт.). (Тихомиров 
М.Н. Средневековая Москва в XIV–XV 
вв. М., 1957, стр. 206).

…В исторических источниках, в 
частности в путевых заметках се-
кретаря делегации багдадского ха-
лифа, побывавшей в наших краях в 
922 году – Ибн Фадлана, названы 
реки: Сух, Самур, Ирхиз, Кюнжюлю 
и так далее. Конечно, сейчас они 
звучат и пишутся по-другому. Это 
и понятно: топонимы, длительно 
существуя в различной языковой 
и диалектной среде, не могут не 
подвергаться звуковым и струк-
турным изменениям. Именно этим 
следует объяснить их трансфор-
мацию и естественные различия в 
написании в древних источниках и 
современном употреблении. Этот 
процесс особенно активизировал-

ся после вхождения территории 
Средней Волги в состав Русского 
государства, после чего некоторые 
топонимы приобрели совсем дру-
гую языковую форму.

Арабский путешественник Ибн 
Батутта, побывавший на Средней 
Волге в 1333 году, в путевых замет-
ках приводит названия некоторых 
примечательных природных мест 
нашего края, с указанием их мест 
нахождения, которые совпадают 
с Самарской Лукой и чуть ниже 
по течению. Среди них особо при-
влекают два названия, напрямую 
относящиеся к нашему краю. В 
переводе с тюркского: «Кыз тагы» 
и «Елан тагы». Эти очень понятные 
современному (владеющему та-
тарским и башкирским языками) 
читателю выдержки и названия (в 
арабской транскрипции) из расска-
за Ибн Батутты приведены в книге 
профессора Казанского универси-
тета Х. Френа (Френ Х. Монгольский 
город на реке Волге. Перевод А.А. Ге-
раклитова. Ставрополь, 1911). 

О чем идет речь? Об очень зна-
комых нам объектах – это Девичья 
(Девья) гора напротив Тольятти, 
чуть выше Жигулевска и Змеевы 
горы в Вольском и Воскресенском 
районах Саратовской области. И 
Френ, повторяя слова Ибн-Батутту, 
точно и уверенно указывает их ме-
стонахождение: «напротив Став-
рополя» – это о Девичьей горе, 
«между Рыбным и Вольским, в 30 
верстах от Саратова» – о Змеиных 
горах (указ. соч., стр. 12).

Вот какие интересные данные 
скрыты в трудах арабского пу-
тешественника. Остается только 
сожалеть, что эта работа Ибн Ба-
тутты – уникальный историче-
ский документ о прошлом нашего 
края – до сих пор не имеет полного 
академического перевода. Поэтому 
исследователи до сих пор имеют 
возможность пользоваться только 
некоторыми фрагментами его до-
рожных наблюдений.

…Многих населенных пунктов 
Самарского края, связанных с тюр-
ками и татарами, сейчас уже нет. 
От них остались одни названия: 
Кутлугушево (в районе нынешне-
го города Похвистнево), Каргалы 

(неподалеку от Нового Ермаково)… 
Причем многие села и поселки с та-
тарским населением прекратили 
существование сравнительно не-
давно: Алмалы, Бахчисарай, Азат, 
Ахметовка, Мазгут, Юлдуз и другие. 
Или, как татарская деревня Спи-
ридоновка Волжского района, ко-
торая слилась с соседней, русской 
Спиридоновкой и теперь переста-
ла считаться отдельным населен-
ным пунктом.

Но в топонимике Самарского 
края есть целый ряд названий, ко-
торые когда-то имели хождение, 
но к нашему времени вышли из 
употребления. Самый авторитет-
ный самарский краевед конца XIX 
– начала XX столетий Константин 
Головкин отмечает, что место, на 
котором сейчас располагается те-
лецентр, в прежние времена было 
возвышенностью и называлось 
Султанским бугром, а овраг за об-
ластной больницей имени Кали-
нина – Башкирским. Ногайской 
стороной, а потом Башкирской да-
чей (лесом) жители нашего города 
раньше называли зеленый массив 
по левую сторону реки Самары 
(теперь это Куйбышевский район 
города). Воспоминания об этом Го-
ловкин еще застал, аккуратно за-
писал и оставил для потомков. По 
его мнению, основанному на древ-
них источниках, название города 
«Самара» происходит от булгарско-
го слова «вьючное животное» (см. 
Классика самарского краеведения. 
Антология. Выпуск 3. Головкин К. П. 
Самара в конце XVIII – начале XX вв. 
(краеведческая картотека). Под 
научной редакцией П.С. Кабытова и 
Э.Л. Дубмана. Самара, 2007).
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Рәйсә ТӨХБӘТШИНА

тәр бияче, пионерлар әйдаманы бу-
лып та эшли ул, башлангыч сыйныф-
ларда җыр дәресләре дә алып бара, 
читтән торып, югары уку йортында 
да укый. Ә 1991 елда аны туган авы-
лына башлангыч мәктәп мөдире-
укытучы итеп билгелиләр. Бер ел-
дан соң, Сәгыйдә сөйгән егете белән 
никахлашып, Төрекмәнстанга, Керки 
шәһәренә, китеп бара. Чик буенда 
хезмәт иткән егеткә тормыш юл-
дашы булып читкә китү үзе бер зур 
батырлык, дияр идем мин. Акыллы, 
ышанычлы, булдыклы, чын ир-егет 
кулына эләккәнен аңлаган шул яз-
мам герое. Бу яктан да дөрес юлны 
сайлавына бүгенге көндә дә куанып 
яши Сәгыйдә.

Укытучы кешегә чик буенда да 
эш табыла. Ул беренче санлы рус 
мәктәбендә 5-8 сыйныф укучылары-
на “Төрекмәнстан тарихы” фәненнән 
белем бирә.

1993 ел Нуруллиннар гаиләсе 
өчен уңышлы елларның берсе булып 
тора: Олег Фәһим улын Самарга эшкә 
күчерәләр, Сәгыйдә диплом ала, һәм 
иң шатлыклы вакыйга булып кызла-
ры Диана туа. 

Яшь гаилә өлкәбезнең үзәгендә 
матур гына яшәп китә. Сәгыйдә 
бар күңелен, назын гаиләсенә бирә. 
Нуруллиннарның бәхетен тагын да 
тулыландырып, 1996 елда уллары 
Рафаэль дөньяга килә. Гаиләсендә 
күпме генә бәхетле булмасын, 
Сәгыйдә, өзелеп, мәктәпне, эшен 
сагына һәм 1998 елда “Яктылык” 
мәктәбенә башлангыч сыйныфлар 
укытучысы булып урнаша. 

“Бу яктан да бәхет кояшы елмай-
ды миңа. Бик әйбәт коллективка ки-
леп эләктем. Үземне “Яктылык”тан 
башка күз алдына да китерә ал-
мыйм. Эшемне, укучыларымны, 
хезмәттәшләремне яратам. Балалар-
ны чын күңелдән сөйгән укытучы 
гына үзен шулай атарга хаклыдыр. 

Сез – иң гүзәл кеше икәнсез!
Балаларның теле – кыңгырау,
Гел чыңгылдый, ява мең сорау,
Барысына да җавап биргәнсез -
Сез – иң галим кеше икәнсез.

Күренекле, танылган язучы, 
шагыйрь Фәнис Яруллинның “Сез 
– иң гүзәл кеше икәнсез” шигы-
рен белмәгән кеше юктыр ул татар 
дөньясында. Кемнәрдер аны, бәлки, 
Татарстанның халык артисты Миң-
гол абый Галиев башкаруын да җыр 
итеп ишеткәндер. Ничек кенә булма-
сын, әнкәйләрдәй газиз күргән укы-
тучыларга багышланган ул.

Һәр кешенең бу дөньяда беренче 
укытучысы була. Беренче укытучы 
ул – син тәүге тапкыр алтын сук-
макка басып, мәктәпкә барган көнне 
хәтерләтүче, тәүге тапкыр мәктәп 
ишеген атлап кергәндә, сине, елмаеп, 
ягымлы итеп, каршы алучы, хәреф, 
саннар белән таныштыручы, матур 
итеп язарга һәм укырга өйрәтүче...

Мәктәпне яратучы, белемгә ом-
тылучы һәрбер укучы барлык укы-
тучыларын да хөрмәт итә, гомер буе 
күңеленнән чыгармый, аралашып 
яши. Ә шулар арасында иң кадерлесе, 
иң якыны – беренчеседер ул.

1968 елда, бай табигатьле Бозбаш 
авылында, урманчылар – Минсәхи 
ага һәм Фәния апа Вәлиәхмәтовлар 
гаиләсендә төпчек кыз булып 
дөньяга аваз сала ул. Ай үсәсен көн 
үсеп, мәктәпкә барыр көне җитә 
кызчыкның. Бу көнне түземсезлек 
белән көтеп ала ул. Апалары Талия 
һәм Алсу үрнәгендә бик тырышып 
укый, гел алдынгылардан була. 4-10 
сыйныфларда интернатта торып, 
Камышлы урта мәктәбендә укый. 
Чыгарылыш имтиханнары, соңгы 
кыңгырау чыңнары артта кала. 
“Укырга кая керергә?” дигән сорау 
борчымый кызны. Сәгыйдә туп-туры 
Самар шәһәренә юл тота һәм педаго-
гия училищесына укырга керә. Бу 
уку йортында да яхшы укый, үзенең 
дөрес юлда икәненә инана.

Яшь, дипломлы белгечне ту-
ган ягына – Камышлы интернат-
мәктәбенә эшкә юллыйлар. Өч ел 

Укытучы – һәр яктан үрнәк, киң 
күңелле, игътибарлы булырга, күп 
укырга, күп белергә, укучыларының 
талантын вакытында күреп, чөнки 
һәр бала үзенчә талантлы, аны ачарга 
һәм тормышта дөрес юл күрсәтергә 
тиеш, дип уйлыйм. Үземнең укы-
тучылар династиясеннән булуым 
белән горурланам. 

Безнең династиябезнең чишмә 
башы әниемнең бертуган апасы 
Әфидә Мәрдегалим кызы Каюмо-
вадан башлана. Ул «СССРның ха-
лык мәгарифе отличнигы» иде. Ике 
апам, мин дә аның юлын сайла-
дык. Талия апамның кызы Алинә 
безнең династиянең дәвамчысы 
булыр кебек. Ул Казан федераль 
университетының филология фа-
куль тетында белем ала. Хыялы – 
укытучы булу”, – ди Сәгыйдә Мин-
сәхиевна.

Кеше, гаиләсендә бәхетле булган-
да гына, хезмәттә үз урынын таба. 
Сәгыйдә Минсәхиевнаның гаиләсенә 
килгәндә, шөкер, бар да әйбәт. Аның 
янәшәсендә нык иңнәрен куярдай 
пары бар. Олег Фәһим улы бүгенге 
көндә башкалабыз Мәскәүдә Ха-
лыкара иминлек киңәшчесе булып 
хезмәт итә 

Кызлары Диана Казан феде-
раль университетының “Халыкара 
мөнәсәбәтләр” факультетында укып, 
кызыл диплом алган һәм әти се юлын 
сайлаган. Ул Казанда эшли. 

Ә Рафаэль Мәскәүдә хәрбиләр ин-
ститутында белем ала.

Коллективта тырыш, белемле 
укытучыны үз итәләр. Балалар да, 
әти-әниләр дә хөрмәт белән карый 
аңа һәм, әлбәттә инде, җитәкчеләр 
дә тиз күреп ала яшь мөгаллимәне. 

шушы 18 ел эчендә директор 
урынбасары булып та эшли ул, ә 
соңгы елларда башлангыч сыйныф-
лар методисты булып тора.

Сәгыйдә Минсәхиевнаның хез-
мәт уңышлары турында хисапсыз 
күп Мактаунамәләре, Рәхмәт хатла-
ры сөйли. Ул – өлкә, ил күләмендә 
үткәрелгән күп кенә конкурслар 
җиңүчесе. шулай ук укучылары да 
гел алдынгылардан аның.

Күптән түгел Сәгыйдә Нурулли-
нага “Россия Федерациясенең мак-
таулы мәгариф хезмәткәре” исеме 
бирелгән. шушы дәрәҗәле исемне 
алу белән без аны чын күңелдән 
тәбриклибез. Аңарга алдагы 
көннәрдә дә сәламәтлектә булып, 
югары үрләр, дәрәҗәле исемнәр яу-
лавын теләп калабыз.

сез иң гүзәл кеше 
икәнсез!

лаеклы мөгаллимә
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Искусство 
        строить жизнь 

Популярная фраза «Чело-
век сделал себя сам» хорошо 
характеризует Минахмета 
Мидехатовича Халиуллова. Со-
ветское воспитание в рабочей 
семье, учеба в куйбышевской 
школе № 128, строительном 
техникуме, служба в армии, 
студенческие годы в Куйбы-
шевском строительном ин-
ституте и… работа, работа, 
работа. Сегодня Минахмет 
Мидехатович – глава и пред-
седатель Совета депутатов 
Промышленного района, с 
которым неразрывно связана 
вся его жизнь. Именно здесь, 
в поселке Яблонька, жили 
его родители, и именно здесь 
в год легендарного полета 
Юрия Гагарина в космос он 
появился на свет. Для татар-
ского же сообщества он – яр-
кий общественный деятель, 
много делающий для сохране-
ния и развития национальной 
культуры. 9 сентября 2016 
года Минахмет Мидехатович 
Халиуллов отметил юбилей – 
55 лет со дня рождения.

Дамир Исхаков

от минахмета  
Халиуллова

строитель –  
профессия творческая

Призвание строителя всегда 
остается окруженным ореолом со-
зидания, творчества и романтики. 
Иметь такую профессию – мечта 
многих, что доказывают огромные 
конкурсы на вступительных экза-
менах в строительные техникумы 
и вузы. Минахмет Халиуллов уже 
в 15 лет выбрал свой жизненный 
путь, и с тех пор не устает повто-
рять:  «Строить – это мое призва-
ние».

«Суха теория, мой друг», – гово-
рил классик. Свои знания студенты 
техникума закрепляли на практике 
– уже в семнадцатилетнем возрас-
те Минахмет Халиуллов работал на 
производстве: ученик плотника в 
тресте № 11, плотник второго раз-
ряда в тресте «Ремстрой», плотник 
третьего разряда в тресте «Пром-
строй», электромонтер-линейщик 
механизированной колонны тре-
ста «Волгоэлектросетьстрой». 

В мае 1980 года был призван 
в ряды Советской армии, в мото-
стрелковые войска. Как и многие 
его сверстники, мечтал попасть в 
Афганистан, на «настоящую вой-
ну», но армейское руководство по-
считало целесообразным оставить 
его, старшего сержанта, для обуче-

ния молодых солдат. Контингенту 
в Афганистане требовались опыт-
ные и подготовленные военнослу-
жащие, и Халиуллов спасал чужие 
жизни, обучая премудростям воен-
ного дела новобранцев.

После службы в армии Минах-
мет вернулся в родной Куйбышев, 
устроился на работу, поступил на 
заочное отделение инженерно-
строительного института. В ок-
тябре 1982 года он уже инженер, 
затем мастер, начальник участка 
в Куйбышевском РСУ пароходства 
«Волготанкер». Свой первый дом, 
начатый с нуля, сдал тогда же – де-
вятиэтажка на 171 квартиру в Су-
хой Самарке. Первый дом, как пер-

Работа руководителя за-
ключается в чем? Подобрать 
команду. Если подобран работо-
способный коллектив, если тебя 
понимают в команде, и ты людей 
понимаешь, находишь подход 
к самым разным людям, то бу-
дешь не только получать блага 
для себя, но и помогать другим, 
тем, кто работает в твоей коман-
де. Тогда у тебя все будет полу-
чаться.

Минахмет Халиуллов
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вая любовь – он навсегда остался в 
памяти. 

После окончания института в 
октябре 1988 года Минахмет Ми-
дехатович нашел себя в Приволж-
ском производственном жилищно-
ремонтном тресте администрации 
Промышленного района, пройдя 
путь от начальника участка обще-
ремонтных работ до заместителя 
гендиректора.

В 2001 году Халиуллов стал 
генеральным директором ЗАО 
«Строительно-монтажное пред-
приятие – 1». С августа 2007 года 
является генеральным директо-
ром ООО УК «Приволжское ПЖРУ», 
которая обслуживает жилой фонд 
общей площадью более 3 млн ква-
дратных метров в Промышленном 
районе Самары. Это микрорай-
оны Приволжский, Солнечный, 
Метеоцентр, Ипподром – густо-
населенные и «спальные». Тут-то 
и проснулся, помимо призвания 
строителя, в нем талант организа-
тора. Приволжский стал первым 
районом Самары, где было запу-
щено кабельное телевидение, и 
монтаж специальной антенной 
службы шел под непосредствен-
ным руководством Минахмета Ха-
лиуллова. Многое тогда в Самаре 
делалось впервые: для ремонта 
межпанельных швов начали при-
глашать альпинистов, создана еди-
ная районная аварийная служба и 
т. д. Халиуллов  вообще любит со-
временные технологии и новые 
формы работы – это его, как нынче 
модно выражаться, «фишка», или 
(если более официально) стиль. 

«Освоили новые технологии в 
ремонте кровель. Перешли на но-
вые материалы – с черного метал-
ла и оцинкованной трубы на поли-
пропилен. Позже это подхватили и 
другие организации, управляющие 
компании. Когда по десятибалль-
ной системе подводили итоги ли-
цензирования, получили девять 
баллов по результатам опроса 
жителей. Это самая лучшая бла-

годарность – по-
хвальные отзывы 
жителей о работе», 
– уверен Минахмет 
Мидехатович.

Минахмет Ха-
лиуллов является 
председателем Со-
вета директоров 
группы компаний 
«ВИРА», которая 
не первый год за-
нимается в Самаре 
проектированием 
и строительством 

жилых домов. Не скрывает гордо-
сти, когда говорит: «В 2016 году мы 
сдали шестиэтажный паркинг на 
280 машин в Советском районе, на 
улице Балаковской. Разрабатыва-
ются проекты на площадке у стади-
она «Металлург», на пересечении 
улиц 8-й Радиальной и Гастелло, 
на пересечении улицы Санфировой 
и проспекта Карла Маркса. Пред-
приятие работает, развивается. Мы 
делаем ставку на молодых специа-

листов. Молодежь будет развивать 
наше предприятие. Наш девиз: 
«Каждой молодой семье – доступ-
ное жилье! Мы строим будущее!»

Один из самых масштабных и 
уже реализуемых в Самаре группой 
компаний «ВИРА» проектов – жи-
лой комплекс «Майский» в границе 
улиц Ставропольской, Майской, На-
горной, Советской. Все дома здесь 
строятся из кирпича, с остеклени-
ем лоджий раздвижными алюми-
ниевыми конструкциями. Кварти-
ры в этих домах очень теплые и 
уютные для проживания.

Человек живет для людей
Человек работает, чтобы жить, 

а не живет, чтобы работать. Ми-
нахмет Мидехатович нашел свое 
второе призвание в общественной 
жизни. Причем никогда не делил 
земляков на «своих» и «чужих»: в 
1998-2001 годах участвовал в стро-
ительстве Кирилло-Мефодиевско-
го собора на Барбошиной поляне, 
в 1998-2003 годах был членом По-
печительского совета по строи-
тельству Самарской соборной ме-
чети и медресе при ней. Ежегодно 
оказывает помощь в проведении 
областного татарского праздника 
Сабантуй. Помогает создавать пер-
вую большую татарскую энцикло-
педию Самарского края.

И, как говорится, добро не оста-
ется незамеченным – в 2007 году 
за высокие результаты в обще-

Сабантуй-2012, Самара, парк Гагарина

Самарская делегация на Всероссийском сельском  
Сабантуе-2012 в Чувашии
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ственной деятельности Минахмет 
Халиуллов награжден медалью ас-
самблеи народов России «Дружба 
народов – единство России», в 2013 
году – медалью Международного 
союза общественных объединений 
«Всемирный конгресс татар» «За 
большие заслуги перед татарским 
народом».

У меня два сына. Главное, 
чтобы в них был заложен стер-
жень, тот, который мне передали 
родители, а им – бабушки и де-
душки. У меня оба деда воева-
ли, разбирались в жизни, ценили 
жизнь, были жизнерадостны, от-
носились с большим внимани-
ем к старшему поколению. Этот 
стержень я принял и передам по 
наследству, для меня это очень 
важно.

Минахмет Халиуллов

С 2001 года Халиуллов входит 
в президиум национально-куль-
турной автономии татар Самары и 
Самарской региональной культур-
но-просветительной обществен-
ной организации «Туган тел». В ок-
тябре 2009 года был единогласно 
избран председателем исполкома 
Татарской национально-культур-
ной автономии Самарской области. 

С 2009 года Халиуллов – член 
Всероссийской политической пар-
тии «Единая Россия». Был избран 
в политсовет Самарского реги-
онального отделения партии.  В 
октябре 2010 года Минахмета Ми-
дехатовича выбрали депутатом 
Думы городского округа Самара по 
22 избирательному округу, где он 
представляет интересы более чем 
25 тысяч жителей. С осени 2015 
года он возглавляет Совет депута-
тов и является главой Промышлен-
ного района.

Я хорошо знал его родителей. 
Это были люди, которые хотели 
помочь и помогали другим. От 
них перенял лучшие качества 
и Минахмет Мидехатович. Он 
делает многое для того, чтобы 
другим людям было хорошо. Он 
участвовал в строительстве ме-
четей, своими средствами, сво-
ими знаниями помогал возвести 
такие храмы. Мечеть – это дом 
Всевышнего, общий дом, куда 
приходят люди, чтобы покло-
няться Создателю.

Талип хазрат Яруллин, 
муфтий, председатель Регио-

нального духовного управления 
мусульман Самарской области

лежа на диване – здоро-
вым не станешь!

Заботится Халиуллов не только 
о душах своих земляков, но и о здо-
ровье – по инициативе горожан 
он избран председателем Самар-
ской региональной общественной 
организации по защите прав по-
требителей «Потребитель всегда 
прав!». Под его руководством эта 
организация проводит рейды и 
бесплатные консультации для жи-
телей.

Здоровый человек здоров и ду-
шой, и телом – Минахмет Мидеха-
тович уделяет большое внимание 
развитию детского и юношеского 
спорта. В 2002 году он стал одним 
из учредителей самарского мото-
клуба «Росток». Эта команда не-
однократно становилась призером 
чемпионата России по ледовому 

спидвею. Под его руководством 
ежегодно в Приволжском микро-
районе проводятся хоккейные тур-
ниры и футбольные матчи среди 
юношеских команд общеобразова-
тельных учреждений и ТОС. Хали-
уллов и сам с удовольствием игра-
ет в команде Приволжского ПЖРУ 
– в 2016 году на спартакиаде она 
завоевала второе место. 

Минахмет Мидехатович вместе 
с супругой Зульфией Минниахме-
товной воспитывает двоих сыно-
вей. Супруга занимается гостинич-
ным бизнесом, старший сын после 
окончания архитектурно-строи-
тельного университета трудится в 
строительной отрасли, младший – 
учится в школе.

Вот так и строит свою жизнь 
Минахмет Халиуллов – как привык, 
грамотно, профессионально, по 
плану, добросовестно и не только 
для себя, но и для тех, кто его окру-
жает – родных, знакомых, земляков, 
всех самарцев. И получает самую 
важную и самую ценную награду – 
их любовь, признательность, пони-
мание и поддержку. На таком фун-
даменте здание любой жизни будет 
крепким и счастливым.

Сабантуй-2013, 
Самара, парк Гагарина

27 лет совместной жизни

«Лыжня России – 2016»

Всероссийский фестиваль 
«Тугэрэк Уен – 2012»
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Төзүче һөнәре – җәмгыятьтә 
иң кирәкле, иң хөрмәтле 
һөнәрләрнең берсе. Аның 
хезмәт нәтиҗәсе белән ил, 
төбәк, шәһәр-авылларның 
кабатланмас йөзе, халыкның 
тормыш дәрәҗәсе билгеләнә.

Алия АРСЛАНОВА

Милләттәшебез Кашаф кызы 
Камилә Минегалимова 54 ел гоме-
рен шушы һөнәргә багышлаган.  Ул 
Самарның  Металлурглар, 4нче һәм 
9нчы ГПЗ, КИНАП, Строммашина 
заводларын, Металлурглар сарае  
һәм башка социаль әһәмияткә ия 
булган зур объектлар төзүдә кат-
нашкан.  

– Бүген төзүчеләргә заман-
ча техника ярдәмгә килде. Үткән 
гасырның 60-70нче елларында бу 
турыда хыялланырга гына була 
иде, – дип сөйли Камилә апа. – Күп 
эшләрне кул белән башкарырга 
туры килде безгә. Шулай да объект-
ларны вакытында тапшыра идек. 

Камилә апа Оренбург өлкәсенең 
Әсәкәй районындагы Казанка бис-
тә сендә ишле гаиләдә туып-үсә. 
“Ба лачак хатирәләрен шатлык-
лы, дип әйтә алмыйм, бик авыр 
тормыш белән яшәдек: 7 балага 
бер юрган иде”, – дип искә ала ул 
бүген. Әтиләре Мөхәтдис Граж-

даннар, финнар белән һәм Бөек 
Ватан сугышларында катнаша. 
Берлинга барып җитәргә 45 чак-
рым калгач, каты яралана һәм, 
бераз госпитальдә дәваланганнан 
соң, аны туган авылына кайтарып 
җибәрәләр.

Әти-әниләренә ничек тә булса 
ярдәм итү теләге белән өлкәнрәк 
балалар бик иртә эшкә 
җигелә. Камилә дә 16 
яше тулыр-тулмас кол-
хозда эшли башлый, ә 
бераздан Куйбышев-
ка бәхет эзләргә чы-
гып китә. Тик монда да 
кызны җиңел тормыш 
көтми. Иң элек ул “Ме-
таллургстрой” ТРЕСТы-
на кара эшче булып 
эшкә урнаша.

– “Октябрь” клубы 
янында гастроном төзи 
башлаганнар иде. Без, 16-
18 яшьлек кызлар, аның 
фундаменты астына кул белән 
җир казыдык. Түбә япканда 32 ки-
лограммлы рубероидны күтәреп 
ташый идек. Тулай торакта бүлмә, 
көненә 12 сум акча – авыл баласына 
бу зур өстенлек булгандыр инде ул 
вакытта, – ди Камилә ханым.

Кичләрен кыз 34   санлы мәк-
тәпкә йөреп, урта белем ала, тө-
зелештә маляр һөнәрен үзләш-
тереп, беренчедән дүртенче 
раз  рядка кадәр үсә. Аның тырыш-
лыгын күргән җитәкчеләр кызны 
төзүчеләр техникумына укыр-
га җибәрәләр. Камилә аны да 
уңышлы тәмамлый.

– Диплом эшем – 80 
фатирлык  йорт ма-
кетын төзү иде, – дип 
кабат хатирәләргә 
күмелә героем. – 
Бөтен исәпләр ясал-
ган, диплом эшем 
тәмамланган, аны 
якларга әзерләнгән 
чак. Шул вакыт мине 
һәм тагын 5 сту-
дент егетне декан 
бүлмәсенә чакыра-
лар. Керсәк, өстәл 

тирәсендә ниндидер түрәләр уты-
ра. 

“Шәһәрдә цирк бинасы төзергә 
кирәк дигән карар чыкты. Әмма 
төзүчеләр аның макетын ничек 
ясарга кирәклеген белмиләр. Бу эш 
студентларга йөкләнә. Бар ышаныч 
– сездә”, – дип мөрәҗәгать итте  
безгә декан. Мин коелып төштем. 

“Диплом эшем әзер бит 
инде, ә сез кушканны бул-
дыра алмыйм”, – дип баш 
тарттым. “Минегалимо-
ва, сиңа ышанычым бул-
маса, биредә басып тор-
маган булыр идең. Син 
булдырасың!” – диде уку 
йорты җитәкчесе. Шулай 
итеп, без иптәшләребез 
белән, җиң сызганып, 
эшкә керештек. Мин хи-
сап, язу эшләрен алып 
бардым, ә егетләр ми-
нем расчетлар буенча 
цирк бинасы макетын 

төзеделәр. Аның буенча диплом 
эшебезне төзү мәйданчыгында 
“бишле” тамгасына якладык, – дип 
исенә төшерә Камилә апа.  

 Кулына төзүче-техник  дипло-
мын алган  яшь белгеч “Металлург-
строй” ТРЕСТына  әйләнеп кайта. 
Аңа төрле вазифалар башкарырга 
туры килә: мастер, өлкән  инженер, 
төркем җитәкчесе ... Кайда гына 
эшләсә дә, ул үзен бары яхшы яктан 
гына таныта. Төзелеш даирәсендә 
Камилә ханымның, яхшы белгеч 
буларак, даны тиз тарала, һәм аны 
үз оешмаларына җәлеп итәргә 

Камилә апага - 
18 яшь

Дусты Халисә (сулда) һәм аның
кызлары Рәйсә һәм Рауза белән
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теләүче җитәкчеләр табыла.  1526 
санлы автохуҗалыкта Камилә Ми-
негалимовага өлкән инженер вази-
фасын тәкъдим итәләр. Ул вакытта 
яшь ханым,  тормышка чыгып, 11 ел 
бергә гомер иткән ире белән аеры-
лышкан була. Ике кызы – 10 яшь-
лек Наилә белән 8 яшьлек Әлфияне 
ялгызы гына тәрбияли.

– Тормышка чыккач, хезмәт уры-
нымнан 3 бүлмәле коммуналь фа-
тирдан бер бүлмә бүлеп бирделәр. 
Бер-бер артлы ике балам тугач, 
“Металлургстрой” ТРЕСТы ике 
бүлмәле фатир бирде. 

Автохуҗалык без яшәгән йорт-
тан ерак булмаганга, анда эшкә 
күчәргә булдым. Әле: “Балаларның 
хәлен белеп торыр өчен өемә теле-
фон кертегез”, – дигән шартымны 
да үтәделәр, җитмәсә, – дип сөйли 
Камилә апа.

Яңа эш урынында да сынатмый 
ул, әледән-әле яңа үрләр яулап тора. 
Төзелешнең дә иң авыр участокла-
рын аңа бирәләр. Кайвакыт ир за-
тыннан булган хезмәттәшләренә 
караганда,  Камилә ханымга эшне 
ике тапкыр күбрәк йөклиләр. “Нигә 
алай?!” – дип ачуланыша башласа, 
җитәкчесе: “Сиңа ышаныч күбрәк, 
вакытында тапшыра алуыңа ши-
гебез юк”, – дип җавап бирә торган 
була. Камилә апа җитәкчеләрнең 
дә, үзенең кулы астында эшләгән 
хезмәткәрләренең дә ышанычын 
акларга тырыша. 

– Бүген: “Бу йортлар-
ны (яисә заводны) без 
төзедек”, – дип әйтүе генә 
җиңел. Ә ул елларда ба-
рысы да, хәтта төзү ма-
териаллары да, дефицит 
иде бит. Әле торбасы юк, 
әле буявы дигәндәй... Ба-
рысын да эзләп табар-
га, төрле түрәләр белән 
килешергә кирәк иде. Еш 
кына хезмәткәрләрне 
сменадан тыш калып 
эшләүләрен сорарга да 
туры килде.

Бервакыт, смена тә-
мамлангач, өч йөк ма -
ши насы бетон ки тер де. 
Инде ниш ләр гә? Кире 
заводка җибәреп булмый, болай 
да көч-хәл белән сорап алган төзү 
материалы. Машиналарны да 
җибәрергә кирәк. Өйләренә кайтыр-
га дип, автобусларга 
утырышкан эшчеләр 
янына бардым да: “Бе-
тон бушатучыларга – 
20шәр сум премия (ул 
вакытта сменадан 
тыш эшләүчеләргә 6 
сум түлиләр иде), ди-
дем. Прораб: “Минега-
лимова, нишлисең син? 
Кайдан алып түләргә 
җыенасың ул преми-
яне?” – дип ачуланыр-
га тотынды. “Аны-

сын үзем хәл итәрмен. Башка юл 
тапмасаң,  чык та машиналарны 
үзең бушат!” – дип җавап бирдем. 
Ул кул гына селтәде. Ә машиналар-
ны вакытында бушатып җибәрдек, 
– дип сөйли Камилә апа. 

Чынлап та, премияләрне тү-
ләү белән кыенлык килеп чыга. 
Җитәкчеләре: “Андый сумманы 
бирә алмыйбыз”, – дигәнгә, өлкән 
инженер: “Минем эш хакымны 
фәлән-фәлән эшчеләргә премия бу-
ларак бүлеп бирүегезне сорыйм”, – 
дип гариза яза. Оешма җитәкчесе, 
бераз ачуланганнан соң, эшчеләргә 
премия түләргә ризалаша.

Хезмәт ветераны исеменә лаек 
булган Камилә Минегалимова, яше 
җиткәч тә, лаеклы ялга чыгарга 
ашыкмый.  Самарда гына түгел, 

Татарстан Республи-
касында да ул төзегән 
биналар бар. Камилә 
апа 6 елга якын Нор-
лат шәһәрендә ко-
мандировкада булып, 
анда йортлар, 960 
укучы сыйдырган 
10нчы татар гимнази-
ясен төзүдә, Мәдәният 
йортын, Тимерьюл 
вокзалы биналарын 
төзәтүдә дә катнаша. 

– 72 яшемдә генә 
пенсиягә чыктым. 
Менә монда – минем 
бөтен тормышым, 
– дип, күп санлы 
Мактау кәгазьләрен, 
Рәхмәт хатларын, ди-

пломнарын, медальләрен күрсә-
тә милләттәшебез. – Монысы 
Ле нинның тууына 100 ел тулу 
уңаеннан бирелгән медаль... Менә бу 

Хезмәттәшләре белән 1 Май демонстрациясендә. 
1986 ел.

Кызлары Әлфия, Наилә һәм оныгы Алсу белән

Днестр 
санаториесендә ял 
иткәндә. 1981 ел.
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Мактау кәгазен бишьел-
лык планны вакытын-
да үтәгәнгә, ә монысы 
– социалистик ярышта 
беренче урынны яула-
ган өчен тапшырганнар 
иде...

Арада “Төзүчеләр 
трибунасы” газета-
сының төрле еллар-
дагы саннарыннан 
кисемтәләр дә очрый.   
Анда да Камилә ха-
ным – шәһәрнең иң 
алдынгы төзүчеләре 
исемлегендә. 

“Яхшы хезмәтем өчен 41 тап-
кыр курортка бардым, чит илләргә 
сәяхәт кылырга да насыйп булды”, – 
дип елмая ул. 

Ә менә аңа бу җиңүләр, бүләкләр 
ничек бирелгәнен иң якыннары 
гына белә торган булгандыр.

– Балаларым бернәрсәгә дә 
мохтаҗ булмасын дип, иртәдән 
кичкә кадәр ирләр белән бертигез 
тир түктем, – дип сөйли Камилә 
апа. – Әлбәттә, авыр чакларым-
да туганнарым, дусларым ярдәм 
итте. Үзем белән 20 елга якын бергә 
хезмәт иткән Халисә Сәләевага 
һәрвакыт таянырга була иде. Ул 
бүген дә ире Муса һәм кызлары Рау-
за, Рәйсә белән гаиләбезнең иң якын 
дуслары булып торалар, алар белән 
туганнардай аралашып яшибез.

тату яшәдек. Әнием дини кеше 
иде, ул безне дә догалар укырга 
өйрәтте, намазга басарга өндәде. 
Газизебез 2002 елда, 92 яшендә, ба-
кыйлыкка күчте, аны, кадерләп, 
соңгы юлга озаттык. Бүген, аның 
рухына багышлап, догалар кылам, 
– дип сөйли Камилә апа Минегали-
мова.

Аның үз кызлары да акыллы, 
туган җанлы булып үскәннәр, 
бүген үз тормышлары белән 
яшиләр. Әниләренең хәлләрен 
белешеп, кирәк чакта ярдәм итеп 
торалар. Камилә Кашаф кызын 
хезмәттәшләре дә онытмыйлар, 
кунакка, төрле очрашуларга чакы-
рып торалар.

– Ару-талуны белми, көчемне 
кызганмый эшләдем, хезмәтемнән 
тәм табып яшәдем.  Профессио-
наль өлкәдә югары дәрәҗәләргә 
ия булдым. Самар татарларына 
яхшы таныш булган Дамир әфәнде 
Дәүлекамов, Җәүдәт әфәнде Ша-
рапов белән бергә эшләргә насыйп 
булды. Ә менә хатын-кыз буларак 
бәхетлеме мин, юкмы – әйтергә 
кыенсынам, – ди Камилә ханым.

Ул – гап-гади хатын. 
Бүтәннәрдән әллә ни аерылмый. 
Күктән йолдыз чүпләми, күпне 
өмет итми. Аллаһы Тәгалә аңа 
гомер көзләрендә ба лаларының, 
оныкларының мә хәб бәтенә 
төренеп, рәхәттә, муллыкта, ты-
нычлыкта яшәргә насыйп иткән. 
Картайган көнеңдә иң зур бәхет 
шул инде ул! Биш вакыт нама-
зын укыган, уразасын тоткан бу 
мәрхәмәтле затка бәхет өчен та-
гын нәрсә кирәк?!

Камилә апа – үзе дә туган 
җанлы кеше. 1959 елда, әтисе ба-
кыйлыкка күчкәч, ул үзе янына 
әнисе Минзәкия белән 12 яшьлек 
сеңелесе Җәмиләне һәм 7 яшьлек 
энесе Карәметдинне алдыра, ту-
ганнарын укытып чыгарып, тор-
мышларын корырга ярдәм итә.

– Энем телсез, аны Сызранга 
махсус мәктәпкә урнаштырып, 10 
ел анда йөртеп укыттым. Үсеп 
җитеп, үз гаиләсен коргач, фатир 
алырга ярдәм иттем. Җәмилә, 
мәктәптән соң, Металлурглар за-
водына эшкә урнашты, бүген инде 
лаеклы ялда.

Балалар чыр-чуы белән арый-
дыр, тынычлап яшәсен, дип, әниемә 
дә бер бүлмәле фатир булдырдым. 
Бер-беребезгә кунакка йөреп, бик 

Норлатта 10 санлы гимназияне ачу тантанасында. Сулдан беренче - 
Камил апа Минегалимова. 2006 ел.

Оныклары белән Ветераннар белән очрашу вакытында

үз ЭШенең остасы
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наШа историЯ

Восемнадцатый век имеет 
большое значение в истории 
нашего края. Если в начале 
указанного столетия лесо-
степные и степные просто-
ры Заволжья были заселены 
весьма слабо, то начиная с 
1730-х гг. эти места посте-
пенно превращаются в круп-
ный земледельческий и про-
мысловый регион. Возникают 
новые поселения, основанные 
русскими, татарами, чува-
шами и другими народами. 

Михаил Владиславович 
КРЖИЖЕВСКИЙ

иСторики XVIII века и СамарСкий край

Отправной точкой этого про-
цесса историки-краеведы спра-
ведливо считают деятельность 
Оренбургской экспедиции (позд-
нее – комиссии). С 1736 по 1743 год 
штаб указанной экспедиции бази-
ровался в Самаре.  

Одним из руководителей Орен-
бургской экспедиции был извест-
ный государственный деятель 
Василий Никитич Татищев (1686-
1750 гг.), которого можно назвать 
первым российским профессио-
нальным ученым-историком. Дея-
тельность Татищева в Самарском 
крае подробно освещена в рабо-
те доктора исторических наук 
Ю.Н. Смирнова «Оренбургская экс-
педиция (комиссия) и присоедине-
ние Заволжья к России в 30-40-е гг. 
XVIII в.», а также в некоторых дру-
гих краеведческих работах. К числу 
наиболее известных мероприятий 
этого периода относится основа-
ние в 1738 году на левом берегу 
Волги крепости для калмыков, 
перешедших в российское поддан-
ство. Новый город получил назва-
ние Ставрополь.

Именно при Татищеве большое 
внимание уделялось изучению 
истории и языков народов Повол-
жья. Так, в Самаре была открыта 
татарско-калмыцкая школа. Это 
заведение возглавляли опытные 
знатоки восточных языков Иван 
Ерофеев и Махмуд Абдурахманов. В 
тот же период в Самаре составлен 
«Российско-калмыцко-татарский 
словарь».

Татарско-калмыцкая школа 
продолжала работать и после того, 
как Татищев перестал быть руково-
дителем Оренбургской комиссии. 
В 1739 г. во главе Оренбургской 
комиссии становится В.А. Урусов, 
который принял на себя заботу о 
татарско-калмыцкой школе, осно-
ванной его предшественником. В 
1741 г., извещая Татищева об успе-
хах школы, он писал также о работе 
над татаро-калмыцко-русским лек-
сиконом. 

Значительная часть наибо-
лее известного исторического 
сочинения Татищева – «История 
Российская» – также была подго-
товлена Василием Никитичем в 
Самаре. Если обратиться к указан-

торговыми целями. В.Н. Татищев 
перечисляет многие булгарские го-
рода, анализируя исторические со-
бытия, указывает, что булгары бо-
лее стремились не к приобретению 
чужого, а к защите своего. Конечно, 
многие положения, выдвинутые в 
этой работе (происхождение волж-
ских булгар, отождествление их с 
древними народами, упоминаемы-
ми Геродотом и другими древними 
авторами), сегодня пересматри-
ваются. Следует также учитывать, 
что во многих местах этого сочине-
ния исторические сведения пере-
межаются с легендами. Но, тем не 
менее, «История Российская» спра-
ведливо считается одним из самых 
значительных трудов отечествен-
ной историографии и важным ис-
точником по изучению истории 
народов нашей страны.

Указанный труд активно ис-
пользовал при написании своих 
работ младший современник Та-
тищева – первый историк нашего 
края Петр Иванович Рычков (1712-
1777 гг.), который в 1759 г. впер-
вые в России был избран членом-
корреспондентом Петербургской 
Академии наук. В качестве сотруд-
ника Оренбургской экспедиции он 
попадает в эти места в 1734 г., и с 
тех пор жизнь Рычкова неразрыв-
но связана с Волго-Уральским ре-
гионом. 

Наиболее известные работы 
П.И. Рычкова – «История Оренбург-
ская» и «Топография Оренбургской 
губернии». В последней также при-
водятся обстоятельные сведения 
о разных народах Урало-Повол-
жья. Татары и башкиры, калмы-
ки и мордва – все они присутству-
ют на страницах «Топографии…» 
Рычкова. И если происхождение 
и ранняя история народов часто 
окутаны мифами и легендами, то 
более близкая автору по времени 
история предстает в виде точных 
сведений, часто подкрепленных до-
кументальными свидетельствами. 
Есть в этой работе и описание неко-
торых населенных пунктов и мест, 
расположенных на территории со-
временной Самарской области. Все 
это делает труд Рычкова важным 
источником по истории, географии 
и этнографии нашего края. 

ному сочинению, то сразу же по-
ражает эрудиция В.Н. Татищева – в 
своем исследовании он постоянно 
обращается к самым разным источ-
никам: к «Повести временных лет» 
Нестора и другим русским лето-
писям, к трудам античных, запад-
ноевропейских и даже некоторых 
восточных авторов. В первой ча-
сти этого фундаментального труда 
приводятся сведения о разных на-
родах нашей страны – упоминают-
ся даже далекие юкагиры, жители 
крайнего северо-востока, язык ко-
торых уникален. В некоторых гла-
вах довольно подробно говорится о 
волжских булгарах. Так, в двадцать 
пятой главе показано, что этот на-
род весьма преуспел в ремесле и 
торговле. На основании найден-
ных в земле арабских монет дела-
ется вывод о наличии торговых 
связей с восточными землями, в 
том числе с Персией и Индией. Ука-
зывается также, что булгары могли 
посещать и европейские страны с 



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

20

СамарскиеТАТАРЫ

народы самарского краЯ

Башкиры, как и другие наро-
ды, в прошлом одушевляли 
различные объекты окру-
жающей природы. К одним 
объектам формировалось 
положительное, к другим – 
отрицательное отношение. 
Некоторые отличия в тра-
диционном мировоззрении 
разных групп башкир объяс-
няются локальными природ-
ными особенностями, а так-
же контактами с другими 
народами.

Михаил Владиславович 
КРЖИЖЕВСКИЙ

обЪекты окруЖаюЩей прироДы в Современной  
культуре СамарСкиХ башкир

О почитании различных при-
родных объектов башкирами на-
писано немало работ. Так, извест-
ный ученый-этнограф С.И. Руденко 
в своем фундаментальном труде о 
башкирах писал о том, что башкиры 
верили в духов-хозяев гор, пещер, в 
духов, живущих в лесах, в воде и т. д.

Культ гор занимает важное ме-
сто в традиционном мировоззре-
нии башкир. В первую очередь, 
следует вспомнить выдающееся 
эпическое произведение «Урал-ба-
тыр», получившее мировую извест-
ность. В указанном эпосе описыва-
ются жизнь и подвиги Урал-батыра, 
который, подобно царю Гильгаме-
шу – мифическому герою шумеров 
– древних жителей Месопотамии, 
решил победить смерть. Урал-ба-
тыр победил много злых сил и на-
шел воду, дающую бессмертие, но, 
в отличие от своего шумерского 
предшественника, не воспользо-
вался находкой для себя, а разлил 
воду вокруг, обессмертив тем са-
мым окружающую природу. На мо-
гиле Урал-батыра была насыпана 
возвышенность, превратившаяся в 
Уральский хребет. Как указывается 
в данном эпосе, было принято то же 
название – Урал. Впоследствии на 
основе эпоса «Урал-батыр» возник-
ли различные сказки и легенды об 
этом герое.

На юго-востоке Республики Баш-
кортостан на холмах можно увидеть 
немало своеобразных вертикаль-
ных столбов, сложенных из камней, 

которые местные жители называют 
уба. Они также свидетельствуют о 
почитании гор. 

Самарские башкиры прожива-
ют в значительном отдалении от 
Уральских гор, тем не менее, культ 
возвышенностей прослеживается и 
в их традиционной культуре. Стоит 
указать, что холмы, даже неболь-
шие, расположенные в месте прожи-
вания данной башкирской группы, 
имеют свои названия, с некоторыми 
из них связаны предания. Один из 
таких холмов носит название Базар-
тау: через него, как говорят местные 
жители, раньше ездили на базар. 
Холм Хажгаль назван в честь коно-
крада, которого в этом месте жите-
ли соседних поселений поймали и 
избили до смерти, а затем привяза-
ли к лошади и отпустили ее. На этом 
холме родственники и знакомые по-
том и нашли тело конокрада.

Около села Хасьяново, являю-
щегося родиной знаменитой баш-
кирской писательницы Хадии Дав-
летшиной, расположен холм под 
названием Хапаза-тау (Гора Хапа-
зы). Местные жители рассказывают, 
что на этом холме умерла женщина 
по имени Хапаза.

Отголоском культа гор служит и 
то обстоятельство, что свои клад-
бища самарские башкиры стара-
лись делать на возвышении. Здесь 
прослеживается общая башкирская 
традиция – создание кладбищ на 
возвышенности, в некотором отда-
лении от поселений. На старинных 
могилах вертикально установлены 
каменные стелы – некоторые из них 
обломились, другие ушли в землю, 
но многие хорошо сохранились – 
на них видны надписи на арабском 
языке, мусульманские символы и 
т. д. Около кладбищ вырыты канавы 
– эта традиция восходит к древним 
представлениям о том, что необхо-
димо отделять мир живых от мира 
умерших, но местные жители уже 
объясняют наличие таких канав бо-
лее прозаически – они препятству-
ют проникновению домашней ско-
тины на кладбище.

Рассматривая отношение самар-
ских башкир к водоемам, стоит ука-
зать на уважительное отношение к 
рекам. Особой любовью пользова-

лась река Большой Иргиз, о которой 
сложено множество легенд и пре-
даний. Согласно народной этимоло-
гии, название это было дано в честь 
храброй девушки, участвовавшей 
в битвах наравне с мужчинами. Не 
случайно свой роман о событиях в 
крае в начале ХХ в. упомянутая выше 
писательница Х.Л. Давлетшина на-
звала «Иргиз» – в нем приводится 
и описание красоты этих мест, по-
казано своеобразие указанной реки. 
В то же время водоемы со стоячей 
водой пользовались дурной сла-
вой – считалось, что в них обитают 
злые драконы-аждаха. В лощинах, 
примыкающих к таким водоемам, 
прячутся и другие отрицательные 
фольклорные персонажи.

К деревьям самарские башкиры 
относились неоднозначно. Так, бе-
реза здесь, как и в других местах, 
считалась неблагоприятным дере-
вом, и ее запрещали сажать возле 
дома.      

Тополь относился к благоприят-
ным деревьям – его можно было са-
жать около дома. Раньше около до-
мов часто сажали карагач. Сегодня 
около домов нередко встречаются 
посаженные клены. 

Представлений о духах леса в со-
временном фольклоре самарских 
башкир не прослеживается – это 
объясняется отсутствием лесных 
массивов в местах компактного 
проживания данной башкирской 
группы. Если зауральские башкиры, 
живущие среди лесов, описывают 
такой характерный фольклорный 
персонаж, как шурале, в виде суще-
ства, похожего на дерево, то самар-
ские башкиры представляют его 
как персонаж, похожий на челове-
ка, только очень худой и имеющий 
длинные пальцы.  

К грибам самарские башкиры 
раньше относились отрицательно 
– было принято даже, увидев гриб 
в степи, разрубить его плетью. Сей-
час, под влиянием русских и других 
народов, отношение к грибам изме-
нилось – их употребляют в пищу.

Приведенные материалы пока-
зывают, что в современной культу-
ре самарских башкир сохранились 
некоторые отголоски почитания 
объектов окружающей природы. 
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әтием көндәлегеннән

күрә, русча сөйли һәм яза белә 
иде) кесәсеннән кәгазь, каләм 
алды һәм килгән мөритләрнең фа-
милияләрен сорап, аларны берәм-
берәм язарга исәпләде. 

«Ни..ни ... Тукта, иптәш. Син 
алай итмә инде. Кәгазьгә төшсә, бу 
зурга китә. Без бит ишан хәзрәтнең 
үтенечен генә әйтергә килдек. 
Сезгә спектакль куяр өчен нәрсә 
кирәк булыр икән?» – диделәр. 

Газиз аларга: 
«Менә алай булса, тыңлагыз. 

Сез сәхнә һәм халык өчен утыр-
гычлар әзерләгез. Без спектакль 
куеп, акча җыярга килмәдек. Без 
эшче-крестьянның бәхете өчен 
көрәшүче, начарлык белән яхшы-
лыкны аерырга өйрәтүче спек-
такль куеп булса да, боларны ха-
лыкка аңлатырга тырышабыз. 

Байлар алдында баш иеп тор-
маска. Сезнең ишан хәзрәтегез: 
«Аллаһы кешеләрне тигез яралт-
маган, берәүләренә күп итеп мал 
биргән, икенчеләренә бернәрсә 
дә бирмәгән. Бу хәл кешеләрнең 
бер ишләре икенчеләренә хезмәт 
итеп торсыннар өчен кирәк», – ди. 
шулай булгач, бай белән фәкыйрь 
арасында каршылык булырга тиеш 
түгел, чөнки бу Аллаһы кушканга 
каршы бару, тәкъдиргә буйсын-
мау була. Минем бабай: «Дөньяда 
хезмәт кешесе баш булырга тиеш, 
эшләмәгән кеше ашамый», дип 

әйтә» – диде. 
Газиз сораган-

ны эшләделәр. 
Сәхнә һәм утыр-
гычлар ясады-
лар. 1920 елның 
җәендә Хисмәт 
хаҗиның йортын-
да спектакль куй-
дык. Анда Кәшфи 

Сафин, Газиз Гарипов, Сәви Галиул-
лин, Хөмәйрә Йосыпова, Фатыйма 
Надырова һәм мин, укытучы, пен-
сионер Камил Надыров, катнаш-
тык». 

Искәрмә итеп шуны әйтәсем 
килә – үзенең язмасында әткәй Га-
зиз Гарипов һәм Газиз Вәлиев дип 
язган. Әллә ул фамилияләрен ял-
гышкан, әллә ике кеше бер үк исем-
ле булганнар – анысы билгесез. 
шуңа күрә истәлеген үзгәртмичә, 
ничек бар – шулай бирдем.

камышлы театры 
тариХыннан иСтәлек

«Камышлыда театр 1919 
елда башлангыч алды. Аны 
оештыручыларның берсе – укыту-
чы һәм партия әгъзасы Газиз абый 
Гарипов. 

Камышлыда китапханә ачыл-
ды, шул ук бинада репетицияләр 
үткәрелә иде. Спектакльләр җәй 
көне ачык һавада да күрсәтелгәләде. 

Бервакыт Камышлы авыл Со-
ветыннан олаулар алып, Балыклы 
авылына спектакль куярга киттек. 
Кышның язга табарак вакыты бул-
гандыр. Спектакль куярлык бина 
юк. Бер ташландык таш келәт бар 
(ул таш келәт Камышлыдан барып 
кергәндә, мәчет турында, сул якта 
иде). 

Түбәнең бер тактасы череп, 
ишелеп тә төшкән. шул тишектән 
келәткә кар тулган. Бозга каткан 
такталар табып, алардан  сәхнә 
һәм утыргычлар ясыйбыз. Такта-
лар шыгыр-шыгыр килә. Үзебез, 
өшемәс өчен, килешсә-ки лешмәсә 
дә, төрле хәрәкәтләр ясарга тыры-
шабыз.

Ястү намазыннан чыккач, спек-
такльне карарга күп кенә чалма-

лы картлар да 
кереп утыр-
ганнар иде. 
Димәк, теат-
рны гөнаһка 
санамадылар. 

Б а л ы к л ы 
халкы, башка 
авылларга ка-
раганда, төрле 
х о р а ф а т л а р 
белән азрак 
агуланган иде. 
Б а л ы к л ы д а н 
Усман һәм Ба-
кай авыллары-
на киттек. 

Бакайда ул 
вакытта бер 
ишан яши иде. 
Җомга көн – 
т и р ә - я к т а г ы 
а в ы л л а р д а н 
и ш а н н ы ң 

мөритләре ишаннан сабак алыр-
га җыела торган көннәре. Без дә 
җомга көнне Бакайда булдык. 

Авыл Советына да нинди максат 
белән килүебезне белдердек. Тиз 
арада авылга спектакль турында 
хәбәр таралды. 
Безнең янга дүрт 
карт килеп керде:

«Безне ишан 
хәзрәт җибәрде. 
Ул Бакай авылын-
нан спектакль 
куймыйча гына 
китә алмаслар 
микән, без алар 
күпме акча җыярга исәпләгән 
булсалар, шул кадәр түләрбез 
диде», – дип, хәзрәтнең сүзләрен 
җиткерделәр.

Безнең иптәшебез Газиз Вәлиев 
(аны авыл халкы алама Газиз дип 
атап йөртә иде, чөнки аның яма-
улы бишмәтенән башка бернәрсә 
дә булмады. Билен билбау белән 
буып, өстенә – бишмәтен, аягына 
– чабатасын, бүреген кырын киеп, 
горур гына йөрер иде. Малай чак-
та эшчеләр арасында яшәгәнгә 

Әтием, Камил Надыров, Камышлы теа-
тры турында язып калдырган истәлеген 
тәкъдим итәм.

Азат НАДЫРОВ

әтием көндәлегеннән
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В предыдущем номере журнала была опубликована статья 
«От кавалериста до генштабиста» о генерал-майоре Ш.Н. Ге-
ниатулине – уроженце Самарской губернии, ставшем героем 
Гражданской вой ны и участником Великой Отечественной. 
Летом медиапортал «Самарские татары» вывесил эту ста-
тью в Интернете, а в начале октября на мой электронный 
почтовый ящик пришло сообщение от правнука генерала, жи-
теля Одессы Станислава Чернышенко. Он благодарил за пу-
бликацию и выразил готовность помочь в изменении одной ее 
фразы, в которой автор сетовал на скудность информации 
о близких Шакира Нигматулиновича. Звучала эта фраза вот 
так: «Ведь известно только о работе его супруги среди узбе-
чек в 20-е годы, которых она обучала грамоте, о рождении у 
него и Хамдынисы апа дочери Дины и внука Юрия, бывшего в 
начале 70-х годов офицером Советской армии». 
Завязавшаяся переписка и переговоры со Станиславом, обмен 
документами и фотографиями, его личные воспоминания, 
оставшиеся от тесного общения с бабушкой (той самой Ди-
ной, к сожалению, скончавшейся в 2013 году), позволили не 
просто восполнить пробел, но и насытить его интересным 
материалом о жизни родных генерал-майора и его самого. 
Впрочем, судите сами, прочитав нижеизложенное.

Рашид ШАКИРОВ

Начнем с небольшой информа-
ции об отце генерала. Он служил в 
царской армии гренадером и осво-
ил там грамоту благодаря одному 
русскому солдату. Видимо, достой-
ные личные качества Нигматуллы 
абый, соединенные с грамотно-
стью, позволили ему со временем 
стать председателем колхоза. Од-
нажды для решения проблем хо-
зяйства его члены уговорили свое-
го председателя поехать в Москву и 
попасть на прием к М.И. Калинину. 
Надев самую хорошую одежду, он 
отправился в столицу. В гардеро-
бе приемной «всесоюзного старо-
сты» ему предложили раздеться и 
оставить галоши. «Не волнуйтесь, 
дедушка, их никто не тронет», – 
сказал дежурный. Но председатель 
отказался расставаться с новыми 
галошами из опасения их потерять 
и, взяв эти чехлы для обуви под 
мышку, пошел к Михаилу Иванови-
чу. В ходе беседы с ним незаметно 
подошло время намаза, и Н. Гениа-
тулин попросил предоставить ему 
комнату для совершения молитвы, 
в которой бы не было портретов. 
Калинин распорядился, и личная 
просьба посетителя была удовлет-
ворена. Что касается колхозных 
просьб, то история умалчивает об 
их судьбе. По крайней мере, одно-
сельчане претензий не предъявля-
ли, а рассказ о галошах и молитве 
долгое время был среди земляков 
самым популярным. 

Весьма интересно сложилась 
судьба дочки генерала Династэ ша-
кировны, родившейся в последний 
день 1921 года в Бухаре. К тому же 
ей по жизни часто пришлось встре-
чаться с людьми, популярными в 
стране, и носителями громких фа-
милий. Еще в возрасте четырех с 
небольшим лет она попала с мамой 
на какое-то собрание (скорее всего, 
это было в Новочеркасске). Увидев 
в президиуме своего отца, девочка 
побежала на сцену. Но сидевший 
рядом с ш. Гениатулиным воена-
чальник (это был инспектор кава-
лерии РККА С.М. Буденный) пере-
хватил ее и, подняв на руки, громко 
спросил: «А ты знаешь, кто я?». Та 
ответила: «Да, ты дядюшка Буден-
ный!». Публика была в восторге.... 

и Снова о генштабиСте 
шакире гениатулине

С однополчанами. Ш.Н. Гениатулин 
сидит рядом с шофером
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После переезда Гениатулиных 
в Москву Дина (русифицирован-
ный вариант имени Династэ) ста-
ла первоклассницей 32-й средней 
школы, которую называли МОПшК 
– московская опытно-показатель-
ная школа-коммуна Наркомпроса 
им. П.Н. Лепешинского. Она счита-
лась наиболее известной среди не-
скольких десятков подобных учеб-
ных заведений, созданных в стране 
в начале 20-х годов для разработки 
и апробации идей трудовой шко-
лы. Всё в МОПшК основывалось 
на самоуправлении и самообслу-
живании, многие вопросы, вклю-
чая прием в школу и исключение, 
решались коллективом учеников 
с участием преподавателей. Рас-
сказывают, что однажды за что-то 
исключили Сережу Троцкого еще в 
период широкой популярности его 
отца.

К 1930 году школа перешла на 
обычный режим, но дух школы-
коммуны продолжал оказывать 
влияние. Сохранился в большой 
степени демократизм, товарище-
ство, подлинный интернациона-
лизм. В ней учились, например дети 
польского коммуниста Ганецкого 
и дочь венгерского писателя Мате 
Залки. МОПшК находилась недале-
ко от Остоженки, во 2-м Обыден-
ском переулке. Много школьников 
было из семей, живших в этом и в 
других ближайших переулках и на 

улицах. Кроме того, не менее тре-
ти учеников набирались из семей 
рабочих соседней фабрики. При-
ходили заниматься ребята и из 
известного Дома на набережной, 
в котором жили работники цен-
тральных правительственных уч-
реждений, высшие руководители 
Красной армии и известные люди 
(папанинцы и летчики, спасавшие 
челюскинцев, ученые, а также ста-
рые большевики).

Одноклассником Династэ был 
Василий Сталин, не утруждавший 
себя приобретением знаний и лю-
бивший похулиганить, посканда-
лить, бегать по партам. Несколь-
кими классами старше учились 
единственная дочь председателя 
Совнаркома СССР и РСФСР А.И. Ры-
кова Наталья и приемный сын нар-
кома по военным и морским делам 
К.Е. Ворошилова Петр. Эту школу 
некоторое время посещали и все 
пять сыновей другого наркома – 
А.И. Микояна.

школьник В. Сталин однажды 
в классе подарил Династэ какой-
то сувенир, с которым она пришла 
домой. Но родители, узнав от кого 
подарок, разволновались и сказа-
ли: «Завтра же отдашь ему это об-
ратно». Других подарков не было, 
потому что в 1933 году И.В. Сталин 
перевел сына в пятый класс иного 
учебного заведения – 25-й образ-
цовой средней школы г. Москвы, 
предназначавшейся для детей 
советской партийно-правитель-
ственной верхушки. Спустя два 
года она была признана на конкур-
се лучшей школой СССР.

В довоенный период Династэ, 
обладавшая хорошими вокальны-
ми данными, окончила по классу 
вокала Гнесинское училище-тех-
никум – одно из лучших средних 
учебных заведений тех времен во 
всесоюзном масштабе, готовившее 
и достойные кадры для консерва-
тории. Также в конце 30-х годов 
дочь шакира абый начала учиться 
на актерском факультете Всесоюз-
ного государственного института 
кинематографии (ВГИК), но не до-
вела дело до получения диплома, 
а ее однокурсники, среди которых 
были будущие большие мастера 

эпизодических ролей в советском 
кино Н.К. Граббе и М.С. Виноградо-
ва, в 1943 году его добились.

Династэ же с началом вой ны 
решила стать военным перевод-
чиком и поэтому поступила в Во-
енный институт иностранных 
языков (ВИИЯ). Видимо, лингви-
стические способности отца пере-
дались дочери, которая успешно 
изучала французский, немецкий 
и турецкий языки. Помимо заня-
тий вместе со слушателями рыла 
противотанковые рвы и эскарпы, 
за что со временем была награжде-
на медалью «За оборону Москвы». 
В феврале 1943 года ее приняли 

в комсомол и вручили членский 
билет, подписанный помощником 
начальника политотдела по комсо-
молу ВИИЯ. А потом были эвакуа-
ция в Армавир и Пятигорск, выход 
замуж за М.А. Осикова и рождение 
сына Юрия в октябре 1944 года, 
которого молодая мама записала 
на фамилию Гениатулин. В итоге 
и этот вуз остался неоконченным, 
а отношения с мужем вскоре были 
разорваны.

Через сто дней после кончины 
отца Династэ вышла на работу в 
Генштаб, где трудилась почти два 
года делопроизводителем, маши-
нисткой и старшей машинисткой 
секретной части одного из управ-

Династэ Шакировна в молодости

Династэ выступает в ГСВГ
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лений. Потом был трехмесячный 
период деятельности завделопро-
изводством в Высшей военной ака-
демии им. Ворошилова и перевод 
в канцелярию министерства Во-
оруженных Сил СССР, в которой она 
работала делопроизводителем до 
сокращения должности в сентябре 
1949 года. А со следующего месяца 
и до лета 1954 года Династэ – би-
блиотекарь секретного отдела в 
Военной академии им. М.В. Фрунзе.

Здесь она повстречалась с не-
давним ее блестящим выпускни-
ком – подполковником, фронтови-
ком У.М. Чернышенко, оставленным 
в альма-матер преподавателем 
кафедры общей 
тактики. В сен-
тябре 1952 года 
они стали му-
жем и женой, а 
год спустя Ди-
настэ предпри-
няла еще одну 
попытку полу-
чить высшее 
о б р а з о в а н и е , 
поступив в Мо-
сковский госу-
д а р с т в е н н ы й 
библиотечный 
институт им 
В.М. Молотова. 
Но судьбой ей 
было не дано окончить и это за-
ведение, поскольку после перво-
го курса она отправляется следом 
за мужем в Германию (на шесть 
лет), потом в Одесский военный 
округ (на девять лет) и в Польшу 
(на шесть лет). В 1963 году дочь 
генерал-майора ш.Н. Гениатулина 
приобретает статус генеральской 
жены, так как супругу присваива-
ют звание генерал-майора. Послед-
няя должность Ульяна Марковича 
в Советской армии – заместитель 
командующего войсками Северной 
группы войск (СГВ) по тылу.

Но и при переездах Династэ ха-
нум находила возможность продол-
жать трудовую деятельность, хотя 
и стала четырежды мамой. В ГСВГ 
она почти весь срок была старшей 
машинисткой секретной части и 
библиотекарем в/ч № 35100, а в 
Одессе продолжила библиотечную 

деятельность в средней школе 
№ 35. Вернувшись из Польши, бо-
лее семи лет состояла членом тру-
дового коллектива Одесского го-
родского агентства «Союзпечать». 
Отсюда ее, обладателя медали 
«Ветеран труда», осенью 1984 года 
проводили на пенсию.

Годы сопровождения мужа по 
Восточной Европе были также от-
мечены встречами Династэ ша-
кировны с известными людьми. 
Однажды с проверкой в Группу 
советских войск в Германии при-
был первый заместитель министра 
обороны СССР, Маршал Советско-
го Союза А.А. Гречко. При посеще-

нии части, где служил 
У.М. Чернышенко, для 
высокого гостя ор-
ганизовали концерт 
художественной само-
деятельности, в кото-
ром приняла участие 
и Династэ апа, испол-
нив вокальный номер. 
Маршал был недово-
лен тем, что для этого 
концерта выписали 
артистку из Москвы, 
за которую он принял 
супругу офицера Чер-
нышенко. Когда же 
ему прояснили про «москвичку», 
маршал был удивлен мастерству 
Династэ, поблагодарил ее и посове-
товал мужу развивать вокальные 
данные супруги. 

Удивляла окружающих дочь 
генерала Гениатулина и умением 

метко стрелять из оружия. Этому 
ее обучил шакир Нигматулинович, 
подарив когда-то дамский писто-
лет «Вальтер». Из немецких тиров, 
которые она посещала с дочкой 
во время ярмарок, Династэ ханум 
всегда возвращалась с охапкой 
«выбитых» призов. Для обладате-
ля значка «Ворошиловский стре-
лок» это не составляло труда. В ее 
трудовой книжке даже есть благо-
дарность, объявленная в 1953 году 
руководством Военной академии 

им. М.В. Фрунзе за хо-
рошие показатели в 
стрельбе.

 Обладая цепкой 
памятью, Династэ 
шакировна рассказы-
вала своим потомкам 
о жизни с отцом и ма-
мой в Средней Азии, о 
суровом быте Кушки 
и борьбе с басмачами. 
Хамдыниса апа закры-
вала в доме все щели 
тканью, чтобы в него 
не залезли скорпионы 
и фаланги, а любив-
шая животных дочка 

регулярно приносила черепах, ко-
торых мама немедленно отправля-
ла в естественную среду обитания. 
Но один представитель местной 
фауны у них задержался. Как-то 
солдаты пошли на поле косить тра-
ву для лошадей и нашли там ма-

Династэ с мужем и дочкой 
Наташей, начало 60-х годов

Грамота, врученная 
Династэ в ГСВГ

Ульян и Династэ Чернышенко на встрече с высшим 
руководством Войска Польского, ПНР, начало 70-х годов
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ленького джейрана, которого от-
дали ш. Гениатулину. Он с дочкой 
выходил его, и тот стал у них дома 
вместо собаки, привыкнув везде 
ходить за хозяином. Этот необыч-
ный домашний питомец умудрил-
ся, отвязавшись и исцарапавшись 
до крови, прибежать за Гениатули-
ными даже в парк, где они были на 
концерте. А когда семья отправи-
лась к новому месту службы ша-
кира абый, то джейрана оставили у 
станционного смотрителя. И потом 
Гениатулины с грустью смотрели 
на бежавшего за поездом привык-
шего к ним представителя рода га-
зелей... 

Хамдыниса Исламовна и Дина-
стэ ездили с главой семейства и в 
Монголию. Когда они там появи-
лись, был организован обед в честь 
приезда шакира эфенди с обилием 
яств из местной и китайской кухни. 
Позже кто-то из соседей по дому 
подарил его дочке бусы, и жена 
сразу же промыла их в кипятке, по-
скольку в регионе свирепствовали 
вспышки инфекционных заболе-
ваний. ш. Гениатулин успел под-
ружиться с двумя монгольскими 
военачальниками, которых вскоре 
не стало, но не из-за инфекций.

 Запомнились Династэ и другие 
эпизоды из разных лет, связанные 
с отцом. Однажды он, заядлый на-
ездник и любитель скачек, упал во 
время заезда и сломал ключицу. 
Другой раз подхватил малярию в 
Кушке, и ему дали путевку в кумы-
солечебницу, куда вся семья отпра-
вилась на пароходе по Аму-Дарье. 
В их московском доме проживало 
много военных, и в конце 30-х го-
дов к нему по ночам часто подъ-
езжали «воронки», чтобы кого-то 
арестовать. Гениатулиных не тро-

нули, но в домашней коллекции 
фотографий всё чаще стали появ-
ляться дырки вместо лиц воена-
чальников. «Время было такое», 
– пояснила Хамдыниса ханум внуч-
ке, листавшей фотоальбом спустя 
три десятка лет.

Рассказывал шакир Нигматули-
нович любимой дочери и о своих 
ощущениях, которые он испыты-
вал, сидя в приемной И.Сталина и 
ожидая вызова для доклада. Ощу-
щения были одни и те же – силь-
нейшее волнение, от которого бро-
сало в пот. Это волнение добавляло 
сверхперенапряжений, ставших 
попутчиками генштабистов в годы 
вой ны. Кровоизлияние в мозг, обо-
рвавшее жизнь генерала, в какой-
то степени подготавливалось и 

характером его работы последних 
лет.

После кончины шакира эфенди 
в квартиру пришли уполномочен-
ные сотрудники силовых структур 
и забрали все его ордена и медали 
– якобы для музея. Помимо наград 
генерала, названных в первой ста-
тье, у него были две подарочные 
сабли. Одну из них, инкрустирован-
ную драгоценными камнями, Гени-
атулину вручило правительство 
Бухарской Народной Советской 
Республики, а вторую – лично К.Е. 
Ворошилов. В каком музее всё это 
отложилось или было выставлено, 
родные генерал-майора так и не 
узнали.

Со временем затерялась и моги-
ла шакира абый. Казалось бы, это 
невозможно, ведь местом его успо-
коения стало Новодевичье кладби-

ще. Но спустя несколько лет вдова 
перезахоронила супруга на татар-
ском кладбище, которое в конце 
50-х или в начале 60-х годов было 
стерто с лица земли новостройка-
ми. 

А в ноябре 1973 года в мир иной 
уйдет и Хамдыниса ханум. Как вы-
яснилось, эта уроженка Пензен-
ской области была сиротой и в 
юности работала горничной у рус-
ских немцев, обучивших ее образ-
цовому ведению хозяйства. Имелся 
и муж из столичных татарских куп-
цов, который скончался до встречи 
Хамдынисы и шакира.

Как уже отмечалось, Дина-
стэ шакировна порадовала их 
четырьмя внуками, но генерал 
успел увидеть только старшего из 
них – Юрия. Он после окончания 
Одесского высшего артиллерий-
ского командного училища им. 
М.В. Фрунзе около 30 лет служил в 
частях Советской армии, располо-
женных в разных регионах страны 
и в Польше. Однажды в СГВ офицер 
увидел стенд, посвященный геро-
ям Гражданской вой ны, а на нем 
фотографию своего деда. На вопрос 
Юрия Михайловича – откуда такой 
стенд? – замполит ответил, что они 
есть во многих частях. 

Выйдя в отставку, подполков-
ник Ю. Гениатулин 17 лет прорабо-
тал в ОАО «Моспромстрой». Ныне 
он проживает в Москве с супругой 
Татьяной Николаевной, кандида-
том медицинских наук, продолжа-
ющей и в пенсионном возрасте тру-
диться педиатром, и сыном Игорем 
– композитором и музыкальным 
продюсером, хотя в прошлом он 
был инженером-технологом с уче-
ной степенью кандидата наук.

Вторым внуком (и первой внуч-
кой) шакира эфенди является 
Наталья Ульяновна Чернышен-
ко. Благодаря своим физическим 
данным она в молодости успешно 
занималась спортом: сначала пла-
ванием, а потом баскетболом у из-
вестного тренера И.Я. Кесельмана, 
которого и поныне чтят в спортив-
ном мире (так, в 2016 году в Одессе 
прошел уже XXI международный 
турнир по баскетболу его памяти 
среди команд девушек). В качестве 

Хамдыниса Исламовна с внуком 
Юрием

Шакир с женой, неизвестной 
женщиной и дочкой
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центровой Наташа подавала боль-
шие надежды, и Иосиф Яковлевич 
умолял Династэ ханум не забирать 
девочку из ДЮСш по причине сни-
жения ее успеваемости в обычной 
школе. 

В 18 лет Наталья поступила в 
Московский авиационный техно-
логический институт, но потом 
перевелась в Одесский институт 
народного хозяйства, который 
окончила в 1978 году. После этого 
работала и экономистом в Черно-
морском морском пароходстве, и 
продавцом, и «челноком», чтобы 
в одиночку поднять сына. Это ей 
удалось, и выпускник Одесского 
национального университета им. 
Мечникова политолог Станислав 
в настоящее время обучается там 

же на третьем курсе аспирантуры. 
Сама же Наталья Ульяновна, как и 
ее единоутробный брат Юрий, сей-
час находится на пенсии.

 А когда ей шел 12-й год, у На-
таши появились родные брат и 
сестра: Таня и Володя Чернышен-
ко. Татьяна окончила с отличием 
Пермское хореографическое учи-
лище под руководством знамени-
того хореографа Л.П. Сахаровой, 
после чего танцевала в Свердлов-
ском и Одесском государственных 
академических театрах оперы и 
балета. В начале 90-х она эмигри-
ровала с мужем-стоматологом 
И. Гинзбургом в Израиль, там вы-
ступала в национальном театре, 
пока не получила на репетиции 
серьезную травму спины. Их доче-
ри Ольге, работающей в Германии, 
перешли от Династэ ханум лингви-
стические способности – она тоже 
владеет несколькими иностранны-
ми языками. Впрочем, не миновали 

названные способности и ее маму. 
Татьяна в новой стране прожива-
ния быстро овладела ивритом, а 
при посещениях Рима могла изъяс-
няться по-итальянски.

Этим отличается и ее брат-
двойняшка Владимир. При прожи-
вании в СГВ он овладел польским 
языком и говорил на нем без ак-
цента. А в одесской средней шко-
ле его так обучили английскому, 
что даже представитель туман-
ного Альбиона однажды отметил 
чистое произношение юноши. В 
юности Володя серьезно занимал-
ся легкой атлетикой и однажды 
был участником всесоюзных со-
ревнований в Вильнюсе. Еще раз 
на соревнования такого масштаба, 
прошедшие в Ленинграде, он по-
пал в составе команды Одесского 
высшего инженерного морского 
училища, выигравшей городские 
состязания вузовских гребцов, бу-
дущих мореходов, на шестивесель-
ном яле. В городе на Неве одесситы 
не оплошали, заняв в гонке коллег 
по профессии второе место. 

А вот с учебой на третьем кур-
се училища не сложилось, хотя до 
этого всё было нормально, и Вла-
димир отправился служить в ар-
мию. Осенью 1987 года отличник 
Советской армии сержант Черны-
шенко вернулся домой, но так как в 
мореходке он восстановлен не был, 
то отправился на работу в одесский 
порт, на портофлотский катер. По-
том были и другие виды деятель-
ности продолжающего трудиться 
внука шакира абый. Династэ ханум, 
очень хорошо готовившая различ-
ные блюда, в том числе пэрэмэчи и 
чак-чак, научила сына некоторым 
кулинарным секретам, и он спосо-
бен удивлять качеством обычных 

яств и гастрономическими изыска-
ми родственников и знакомых. 

Еще она всех своих детей при-
учила к чтению книг богатой до-
машней библиотеки, составленной 
собственными усилиями, а будучи 
заядлой театралкой, водила их на 
спектакли и в другие учреждения 
культуры. Поскольку у Натальи 
были вокальные задатки, ее обуча-
ли игре на пианино.

Судя по общению с некоторыми 
потомками генерала, они искренне 
гордятся им и тепло отзываются 
о его супруге и дочке. Иначе быть 
и не должно. А в статье «От кава-
лериста до генштабиста» приво-
дились примеры того, как любили 
своего командира, лихого кавале-
риста ш.Н. Гениатулина его бойцы. 

И вот еще один пример отно-
шения к герою Гражданской вой-
ны. После выхода в свет материа-
ла М. Зайнутдинова о нем в марте 
1973 года вдова получила письмо 
от бывшего политрука эскадрона 
Ф.В. Назарова (Назарли). Фазиль 
Валиахметович, найдя адрес Хам-
дынисы апа через Мосгорсправку 
(в базе данных имя «укоротили» 
до Хамди), уточнял, действитель-
но ли ему удалось отыскать уважа-
емую жену своего умелого коман-
дира. 

И закончу цитатой из этого 
письма: «Также Вас разыскивают 
бывшие кавалеристы, участники 
каракумских боев с басмачами под 
командованием шакир абый». А 
ведь прошло на тот момент почти 
полвека после названных боев, но 
бойцы помнили шакира Нигмату-
линовича и были рады вступить в 
переписку с его супругой.

Владимир и Татьяна – внуки 
Ш.Н. Гениатулина

Наталья – внучка Ш.Н. Гениатулина Игорь и Станислав – правнуки 
Ш.Н. Гениатулина, 2012 год
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Шестой десяток лет раз-
менял ее общий трудовой 
стаж, не испытывая ни ма-
лейшего желания замереть 
на каком-то числе, поскольку 
почетный гражданин Став-
ропольского района Ф.К. Иса-
ева по-прежнему энергична 
и полна новых идей-замыс-
лов по совершенствованию 
деятельности руководимого 
ею с 1972 года детского сада 
«Дружная семейка», который 
расположен в поселке Луна-
чарский. Сохраняя верность 
любимому делу и молодость 
души, Фяимя Касимовна дела-
ет всё, чтобы два параллель-
ных мира – взрослых и детей 
– пересекались на общую поль-
зу. А лучше – переплетались, 
хотя бы в дошкольном пери-
оде.

Рашид ШАКИРОВ

Сорок Семь лет во главе 

«СаДовниЦ»

Жительницей Куйбышевской 
области эта комсомольского воз-
раста труженица Оренбуржья ста-
ла в том же 1972 году, начав ра-
ботать воспитателем в детском 
комбинате совхоза имени Луначар-
ского. А через два месяца ее назна-
чили заведующей открывающимся 
детским садом «Дружная семейка» 
поселка Луначарский, и в этой из-
вестной в районе и губернии слав-
ными делами «семейке» Фяимя ха-
нум главенствует по сей день.

Данный садик появился во мно-
гом благодаря позиции директора 
совхоза тех лет Г.П. Злобина, кото-
рый стремился сделать поселок, 
переехавший из зоны затопления 
на новое место, одним из самых 
красивых и благоустроенных насе-
ленных пунктов Ставропольского 
района.

«При Геннадии Петровиче, – 
вспоминает Исаева, – Луначарский 

был большой строительной пло-
щадкой. Кроме производственных 
объектов возводились двухэтаж-
ные 16-квартирные дома, школа, 
медпункт, столовая, магазины, 
баня и детский сад». Директор 
многое успел сделать до своей кон-
чины в 1982 году, а его стремлени-
ем к совершенству «заразились» 
руководители других местных ор-
ганизаций и в том числе Тамара Ка-
симовна (так ее порой называют).

Поскольку успешная деятель-
ность совхоза и благоустроенность 
поселка впечатляли, наметилась 
тенденция увеличения взрослого и 
детского населения. В связи с этим 
Фяимя начала еще при Злобине на-

стаивать на строительстве нового, 
более вместительного детсада. И в 
1988 году она при поддержке руко-
водства совхоза и администрации 
сельского совета добилась вне-
планового строительства нового 
детского сада на 140 мест, с плава-
тельным бассейном, сауной и зим-
ним садом. В течение полутора лет 
оборудованное и оснащенное педа-
гогическим процессом дошкольное 
учреждение ввели в эксплуатацию.

Вскоре оно стало фигурировать 
среди лучших детсадов области, и в 
январе 1994 года преобразовалось 
в ясли-сад-школу. Было создано 
десять групп детей в возрасте от 
одного года и до семи лет. С ними 
занимались специалисты – психо-
лог и эколог, преподаватели изо-
бразительного искусства и ком-
пьютерного класса, инструкторы 
по спорту и плаванию. Кроме них с 
детьми работали 15 воспитателей 
и 12 нянь. А успешной деятельно-
сти открывшихся в сентябре того 
же года своих классов – от нулево-
го до четвертого – способствовало 
сотрудничество с местной школой.

Сюда часто приезжали посмо-
треть на реализацию задумок хозя-
ев, на занятия школы передового 
опыта для работников дошколь-
ных учреждений и сельских би-
блиотекарей. Например, в мае 1995 
года эта школа собрала в Луначар-
ском коллег из Ставропольского и 
Волжского районов.

Гордостью зимнего сада, соз-
данного в учреждении, стало цве-
тущее и дающее плоды кофейное 
дерево. Затем здесь оборудовали 
террариум и аквариум, запустили 
в сад попугайчиков и черепашек. 
А заведующая, не успокаиваясь на 
достигнутом, была полна планов о 
появлении новых «плодов». «Пер-
спектива у нас очень большая, – 
рассказывала она в октябре 1995 
года корреспонденту районной га-
зеты «Ставрополь-на-Волге». – Хо-
тим превратить «Дружную семей-
ку» в мини-ботанический детский 
сад. Планируем заложить сад на 
крыше здания, и фитодизайнеры 
готовят проект будущего зелено-
го объекта». В нем планировались 
места для оранжереи и обзорной Бузулукское педучилище

…Есть такиЕ ГражданЕ
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площадки, зоны мониторинга, гор-
ки-лестницы и цветников.

А экологическую тропу на тер-
ритории садика уже обустроили, 
разместив на ней все растения 
жигулевской природы, включая 
реликтовые. Движение по тропе 
приводило к мини-озеру и мини-
болоту с соответствующими рас-
тениями. Тогда же речь шла и о 
создании солярия, открытии физио-
терапевтического кабинета (стома-
тологический уже действовал).

Водопад идей Фяими Касимов-
ны не знает периода замерзания, 

и не беда, что реализовать удается 
не всё. На ежегодной конференции 
работников дошкольных учрежде-
ний района, прошедшей в сентябре 
2000 года, отмечалось, что луна-
чарский комплекс давно живет в 
XXI веке. Цитируем местную газету: 
«Здесь дети находятся до 10-лет-
него возраста, проходя начальную 
школу в привычных стенах. Здесь 
есть пони и козлик. Бассейн с сау-
ной и горячим чайком. Своя изо-
студия. И настоящая русская изба с 
печкой, где пекутся блины…». 

Отметим, что позже количество 
пони и козочек удвоится. Белка и 
Стрелка будут давать ежедневно по 
1,5 литра молока, известного свои-
ми целебными свойствами. Нужно 
еще включить в газетный пере-
чень подсобное хозяйство, состоя-
щее из фруктового сада, который 
разбит на площади 1,0 га, и ого-
рода, занимающего территорию 
вдвое меньше. У каждой группы 
есть свой участок на этих «объек-
тах» приложения сил и получения 
навыков. Огород в «Дружной се-

мейке» не только многоовощной, 
но и аптекарский – для создания 
лечебных настоев и фиточаев. Весь 
собранный урожай закладывает-
ся в два овощехранилища, что по-
зволяет продукции сада и огорода 
появляться в детской столовой 
круглый год: то в свежем виде, то в 
виде соков и сухофруктов, заморо-
женной приправы из зелени и ва-
ренья, консервированных овощей 
и пр. 

Славится «Дружная семейка» и 
обилием фантазийных элементов 
оформления учреждения, что пре-
вращает его игровые помещения 
и дворовую территорию в «необы-
денное» пространство. Вполне ло-
гично, что с 2002 года детский сад 
имеет высшую категорию. Он по-
беждал в разных смотрах-конкур-
сах советского и современного пе-
риодов, и о нем писали областные 
СМИ. Даже по охране труда «семей-
ка» была признана лучшим учреж-
дением губернии 2000 года – в со-
ответствии с решением комиссии 
Главного управления образования 
Самарской области и профильного 
обкома профсоюза.

А в следующем десятилетии 
детсад приобрел статус Центра 
развития ребенка (ЦРР). Матери-
альная база для этого была создана 
ранее, и она позволила использо-
вать комплексный подход к орга-

низации работы с детьми во имя 
их гармоничного развития. Что это 
значит на практике? Такой вопрос 
уже задавала Исаевой коренная 
жительница п. Луначарский А.П. 
Миронюк, чьи воспоминания есть 
в Интернете. 

И ответ был таков: «У нас посто-
янно проводятся разнообразные 
познавательные мероприятия. И 

в этом нам помогают различные 
организации. Например, садик за-
ключил договор с театром кукол 
из Самары. Каждые два месяца ак-
теры приезжают к ребятишкам со 
спектаклем. Ребят с раннего воз-
раста приучаем к чтению. Каждую 
среду к ним приходит библиоте-
карь и приносит книжки. Взрос-
лые детки читают сами, малень-
ким помогают родители. А потом с 
взрослыми ребятами обязательно 
проводится беседа, где они обсуж-
дают прочитанную литературу. 
Каждую неделю дети посещают 
Дом культуры, где для них пока-
зывают мультфильмы. Совместно 
с этим учреждением организуют-
ся многие праздники и концерты. 
Так, в феврале 2007 года прошло 
мероприятие «Венок Поволжья», 
посвященное традициям и куль-
туре четырех национальностей, 
представители которых (русские, 
татары, мордва и чуваши) прожи-
вают в поселке. Еще в «Дружной 
семейке» много добрых традиций. 
Например, празднование Дня зем-
ли. В этот день ребята украшают 
деревья, водят хороводы. К ним в 
гости приходят сказочные персо-
нажи. Все вместе они прославляют 
весну, которая должна ответить им 
взаимностью и подарить богатый 
урожай. Активно участвующее в 
этом мероприятии ЗАО «Самара-
Солана» всегда балует ребят раз-
личными угощениями. Традицией 
стало и празднование Масленицы 
и Пасхи. В течение всей масленич-
ной недели в настоящей русской 
печи, которая есть в садике, пекут 
блины. Ежегодно воспитанники 
принимают участие в конкурсе 
«Зеленый огонек», где демонстри-
руют свои знания правил дорож-
ного движения. Участвуют они и 
в физкультурно-оздоровительном 
смотре-конкурсе. В 2008 году дет-
ский сад занял первое место во 
всероссийском конкурсе «Зимний 
сад» по номинации «Мини-зоопарк 
в детском саду».

Длинноватой получилась ци-
тата, но она дает представление о 
нацеленности коллектива «семей-
ки» на интеллектуальное и худо-
жественно-эстетическое развитие 

Делегация Луначарского комплекса 
детский сад-школа на конференции 
работников дошкольных учрежде-

ний района, 2000 год

В составе комиссии по педагогиче-
ской аттестации.  

Исаева Ф.К. – крайняя слева
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своих подопечных с привлечением 
специалистов разных профессий 
со стороны. Добавим к цитате еще 
несколько слов. Команда «Друж-
ной семейки» победила на первых 
малых летних олимпийских играх 
детских дошкольных учреждений 
района, которые стали традицион-

ным мероприятием с конца 2000-х 
годов. Потом становилась бронзо-
вым призером среди 16 команд и 
была лучшей на пятых играх. Под-
готовка к таким состязаниям начи-
нается задолго до лета, и физкуль-
турный зал детсада позволяет это 
делать – ведь в нем можно играть 
даже в мини-футбол. А для озна-
комления в ходе других игровых 
занятий с обычаями и традициями 
народов Поволжья в «семейке» со-
брана большая коллекция нацио-
нальных костюмов.

Так мы добрались и до текущего 
десятилетия, в котором ЦРР отме-
тил 40-ю годовщину своего суще-
ствования. Сорок лет – небольшой 
возраст для современного челове-
ка, а для детского сада – это много, 
это смена нескольких поколений. 
Как-то Фяимя ханум подсчитала, 
что за время работы в «Дружной 
семейке» она выпустила в школь-
ный мир более 2200 детишек. Не-
которые из них уже приводили и 
продолжают приводить в родной 
садик своих малышей. Для сравне-
ния приведем численность населе-
ния с. п. Луначарский в прошлом 
году – 2597 человек. Т. е. по сути, 
в детском саду ею «взрощен» еще 
один поселок.

Да, меняются времена, но веч-
ным остается стремление человека 

к добру и любви, красоте и истине. 
«И от того, как прошло детство, – 
писал В.А. Сухомлинский, – кто вел 
ребенка за руку в детские годы, 
что вошло в его разум и сердце из 
окружающего мира – от этого в ре-
шающей степени зависит, каким 
человеком станет сегодняшний ма-
лыш». Поэтому коллектив воспита-
телей под руководством Ф. Исаевой 
разрабатывает и реализует раз-
личные проекты по ненавязчиво-
му «закладыванию» в деток нрав-
ственных основ бытия.

Педагоги целенаправленно зна-
комят детсадовцев с малой и боль-
шой родиной, используя игровые 
формы, выставки, экскурсии и по-
исковую деятельность. В систему 
традиционных мероприятий по-
прежнему включены народные 
традиции, встречи с ветеранами, 
проведение различных Дней, свя-
занных с экологическими, культур-
ными и спортивными событиями. 
При этом в большей мере, чем ра-
нее, учитываются пожелания роди-
телей, которых коллектив работ-

ников детсада не только старается 
просвещать, но и вовлекать в свою 
жизнь. Информацию о ней можно 
получить и на сайте МДОУ ЦРР дет-
ский сад «Дружная семейка» посел-
ка Луначарский.

Кстати, первый нарком про-
свещения РСФСР, имя которого 
носит этот населенный пункт, как 
человек на редкость одаренный, 
читавший на полдюжине языков 
и мимоходом обнаруживавший 
столь разностороннюю эрудицию, 
что ее хватило бы на десяток про-
фессоров, мог бы быть доволен 
процессом воспитания в «семейке» 

и появлением книги «Профессия 
или призвание» о ее работе. Его 
собственное детство было весьма 
непростым в моральном и образо-
вательном плане.

Как грамотный педагог выс-
шей категории, а также требова-
тельный руководитель и знающий 
наставник Фяимя ханум много 
внимания уделяет и сотрудникам 
детского сада, добиваясь «восхож-
дения» их в единомышленники, ув-
леченные творческим процессом. 
Ее «садовницы» еще в прошлом 
веке блестяще выступали на состя-
заниях с коллегами. Можно вспом-
нить лауреатство А.В. Хальзовой на 
районном конкурсе «Воспитатель 
года – 2000» и врученный ей там 
же приз зрительских симпатий.

И ныне детсадовские коллеги 
Исаевой стремятся постоянно на-
ращивать свой педагогический 
потенциал. Они участвовали в ре-
гиональной научно-практической 
конференции «Экология дошколь-
ного детства: Современные под-
ходы к образованию» (Ульяновск, 
2010 г.), в «Фестивале педагоги-
ческих идей – 2011, 2012» среди 
дошкольных образовательных 
учреждений Центрального округа 
по организации дополнительных 
образовательных услуг и внедре-
нию инновационной деятельности 
в педагогический процесс, в 4-м 
областном фестивале детского и 
юношеского творчества «Пасхаль-
ная капель» (Тольятти, 2013 г.) и 
других форумах.

Но есть не только сертификаты 
участия, но и награды. Среди них: 
грамота за презентацию авторско-
го проекта на Региональной яр-
марке социально-педагогических 
инноваций (Отрадный, 2012 г.), 
дипломы лауреата Всероссийско-
го конкурса «Я в гости вас зову» 
по проектной деятельности в ДОУ 
(Сочи, 2012, 2015 гг.), диплом пер-
вой степени 6-го Всероссийского 
фестиваля школьных средств мас-
совой информации и творческих 
коллективов «Пою мое Отечество», 
по проекту «Народный фольклор» 
(Санкт-Петербург, 2013 г.) и пр.

По данным на январь 2015 года, 
педколлектив ЦРР состоит из 27 

На 40-летии детского сада

Колядки в старшей группе, 2012 год
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человек, среди которых 21 воспи-
татель, два логопеда, музыкаль-
ный работник, физрук, старший 
воспитатель и героиня нашей ста-
тьи. Работников раньше бывало и 
поболе (53 чел. в 2009 г., 80 чел. в 
1995 г.), но не это главное. Отметим 
стабильность нынешней команды 
Исаевой – 20 человек имеют пед-
стаж более 20 лет. Причем среди 
них есть и бывшие воспитанники 
этого детсада: руководитель физ-
воспитания В. шешина и воспита-
тель О. Волкова, преподающая изо-
бразительное искусство.

Среди сотрудниц три почетных 
работника общего образования 
Российской Федерации, шестеро 
награждены грамотами Министер-
ства образования и науки РФ, а 
также аналогичного министерства 
Самарской области; пятеро имеют 
высшую категорию. Сама же Фя-
имя Касимовна за свой успешный 
труд награждена в 1979 году знач-
ком «Отличник народного просве-
щения», в 1990 году – «Отличник 
образования СССР», а в 2003 году 
стала Заслуженным учителем Рос-
сийской Федерации. Все грамоты, 
врученные ей за 47 лет заведова-
ния детсадами, просто не перечис-
лить.

В начале статьи Фяимя ханум 
названа труженицей Оренбуржья, 
поскольку там стартовала ее тру-
довая биография. Но родилась она 
в поселке совхоза КИМ Куйбышев-
ского района Татарской АССР за 
месяц до Великой Победы. В семье 
Сафина Касыма Сафиновича и Ра-
биги Гатьевны, работавших в этом 
хозяйстве, она стала последним 
ребенком, у которого был брат и 
четыре сестры. Сафины проживали 
в русском селе совхоза КИМ, но со-
блюдали национальные традиции, 
хотя языком их общения стал рус-
ский.

Куйбышевский (ранее и ныне 
– Спасский) район был заселен в 
основном русскими людьми, по-
скольку его плодородные земли 
вдоль Волги были очень привле-
кательны. И дворяне добивались, 
чтобы им пожаловали эти земли, 
после чего привозили сюда кре-
стьян из центральных районов 

России. Поэтому у здешнего села 
Антоновка, к которому имела от-
ношение Ф. Сафина, среди прочих 
дореволюционных названий фигу-
рирует и такое – Русская Бездна.     

Здесь в конце XVIII века родился 
М.Н. Мусин-Пушкин – представи-
тель очень древнего дворянского 
рода. После выхода в отставку он 
поселился в своем бездненском 
имении. Его главная усадьба в виде 
белого двухэтажного здания с ко-
лоннами и поныне возвышается 
над всеми постройками Антонов-
ки. Но самое интересное в том, что 
с 20-х годов минувшего века в нем 
и поныне располагается средняя 
школа. Навряд ли где-то в России 
найдутся еще ученики, которые 
каждый день ходят на уроки в на-
стоящий графский замок, где все 
дышит неувядающей стариной, 
не желающей 
превратиться 
в «графские 
р а з в а л и н ы » . 
Именно эту 
школу в 1961 
году окончила 
Фяимя.

А после 
этого начался 
оренбуржский 
период ее жиз-
ни, который 
в ы п у с к н и ц а 
десятилетки 
открыла год 
спустя вместе 
с мужем Сте-
паном Исае-
вым. Первым 
местом работы Фяими стали ясли 
«Колобок» предприятия «Бурук-
тал-никельстрой» городского по-
селка Светлый. Ощущали себя 
здесь молодожены Исаевы чуть 
ли не первооткрывателями, по-
скольку история поселка началась 
только с 1960 года, когда в связи с 
открытием Буруктальского место-
рождения никель-кобальтовых руд 
был построен Буруктальский ни-
келевый комбинат. Со временем он 
начал принимать на переработку 
и кубинский никель-кобальтовый 
сульфидный концентрат. На расту-
щее предприятие приехали рабо-

тать молодые люди, и ясли «Коло-
бок» быстро стали популярнейшим 
учреждением в Светлом.

В 1963 году Фяимя становится 
воспитателем в этих яслях, а шесть 
лет спустя, после заочного оконча-
ния дошкольного отделения Бузу-
лукского педагогического учили-
ща по специальности «воспитатель 
дошкольного учреждения», ее 
назначили заведующей вновь от-
крывающегося детского сада, так-
же принадлежавшего тресту «Бу-
руктал-никельстрой». Кроме того, 
пришлось поруководить и комсо-
мольской организацией треста.

Заведование этим детсадом 
продолжалось по 1971 год, ну а 
затем на жизненном пути нашей 
героини возник третий поселок – 
Луначарский, где в полном блеске 
проявились ее высокий професси-

онализм, педагогическое мастер-
ство и незаурядные организатор-
ские способности. Под последними 
понимаются не только действия по 
мобилизации коллектива «Друж-
ной семейки» на реализацию прин-
ципов настоящего детского сада, 
главный из которых – не мешать 
ребенку становиться человеком, 
но помогать, развивая все лучшее, 
что дала ему природа. Организа-
торские способности Фяими Каси-
мовны проверены и многолетним 
развитием материальной базы уч-
реждения, закалены его текущи-
ми и капитальными ремонтами, а 

Прошла «Осенняя ярмарка»
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также успешным решением массы 
других вопросов во имя процвета-
ния любимого детища.

Добавим, что автором упомя-
нутых только что принципов до-
школьного учреждения является 
немецкий педагог Фридрих Фре-
бель, который считается и изо-
бретателем термина «детский 
сад». Он полагал, что дети – Божьи 
растения, а потому и уход за ними 
должен быть тщательным – как за 
растениями в саду. Отсюда и пошло 
по миру название. Свой садик Фре-
бель открыл первым в конце 30-х 
годов XIX века, а Россия сделала это 
позже на три десятилетия.

Но через полтора века родина 
первых Kindergarten отправляет 
своих специалистов в пос. Луначар-
ский знакомиться с опытом работы 
«Дружной семейки». Были гости и 
из Болгарии, а также из Франции, 
где детсады называются «мате-
ринскими школами». Принимала 
Фяимя ханум в 2001 и 2003 годах 
областные и всесоюзные семина-
ры. Одним словом, на базе ЦРР со 
временем образовалась своеобраз-
ная экспериментальная площадка 
и методический центр. Дважды 
«семейка» выдвигалась на Доску 
почета ВДНХ.

Бывший первый заместитель 
главы администрации муници-
пального района Ставропольский 
П.Г. Валюс, знающий заведующую 
этим детсадом еще с советских 
времен, говорит, что у Тамары Ка-
симовны – одного из лучших пе-
дагогов района и прекрасного во 
всех отношениях человека – всег-
да в учреждении получали пропи-
ску новаторские подходы. Просто 
перечислим некоторые из новаций 
минувших лет: обливание детей 
холодной водой и ходьба босиком 
по снегу – следом за шагающей 
впереди Исаевой, использование 
люстры Чижевского для оздоров-
ления ребят, оздоровительной 
методики Базарнова, программы 
композитора и поэта А. Перепе-
лицы (маэстро даже приезжал в 
район на 10 дней), «кубиков За-
йцева» (для этого Ф. Исаева и два 
воспитателя посетили обе россий-
ские столицы), открытие комнаты 

релаксации, сенсорной комнаты и 
фитобара.

Пресса по-разному называет 
Фяимю ханум: маститый ас педаго-
гического труда, щедрый на пере-
дачу опыта; лидер, отстаивающий 
свое положение самоотверженной 
работой; руководитель, двери ко-
торого открыты с утра до вечера; 
мудрый наставник с педагогиче-
ской хваткой от Бога, заведую-
щая-новатор, для которой остано-
виться равносильно тому, что идти 
назад… Можно и возгордиться от 
такого букета оценок, но героиня 
этой статьи остается скромным по-
рядочным человеком. Упомянутый 

выше П. Валюс это подтверждает.
Понятно, что такой новатор, 

у которого активная жизненная 
позиция в крови, не может оста-
ваться вне общественной жизни. В 
Луначарском она была заместите-
лем председателя сельского сове-
та, председателем товарищеского 
суда и членом женсовета. Длитель-
ное время участвовала в художе-
ственной самодеятельности посел-
ка и выступала в хоре «садовниц» 
своего учреждения, когда в преж-
ние годы в районе проводились 
смотры художественной самодея-
тельности работников детсадов.

В масштабах района Фяимя 
Касимовна руководила методиче-
ским объединением, избиралась 
депутатом Ставропольского сове-
та народных депутатов. В настоя-
щее время является членом Обще-
ственного совета района.

На досуге она много читает, а 
также занимается дачей и подсоб-
ным хозяйством. 1987 год принес 

заведующей большую радость и 
великое горе. Именно тогда дочь 
Светлана подарила ей внучку Еле-
ну, а тяжелая болезнь мужа Степа-
на Николаевича, работавшего глав-
ным экономистом совхоза имени 
Луначарского, сделала Фяимю апа 
вдовой. Нет уже на свете и ее сестер 
Раисы, Галии и Гайши, работавших 
бухгалтерами. Эту же профессию 
освоила в свое время пенсионерка 
Фатыма, а брат Юрий продолжает 
трудиться водителем.

Свои семьи все родственни-
ки создали интернациональные, 
кроме Гайши, бывшей замужем за 
татарином. Так что сейчас Фяимя 
ханум имеет 11 русско-украинско-
татарских племянников. По воле 
судьбы она не «окунулась» в татар-
ский микромир, но не выпала из 
него. И поныне посещает Сабантуи, 
отмечает мусульманские праздни-
ки, заказывает службы в мечети. 
Крепкой дружбой двух профессио-
налов руководитель детсада была 
связана с Равилем Калимовичем 
Яхиным – директором средней 
школы в п. Луначарский, знатным 
педагогом предшествующего по-
коления.

Говорят, что в кабинете хозяй-
ки ЦРР постоянно обитает наряд-
ная кукла, которая иногда быва-
ет задействована в режиме МЧС. 
Если Фяимя ханум вдруг услышит 
поблизости детский плач, она с 
этой куклой спешит на свидание 
с расстроенным воспитанником. 
А дальше происходит либо диалог 
игрушки с ребенком, либо их со-
вместное действие, возвращающие 
на лицо малыша покой и радост-
ную улыбку.

В этом саду, как поется в его 
гимне, хватает радости на всех. И 
это весьма ценно, поскольку в дет-
стве человек должен пройти через 
питомник добрых чувств, который 
сказывается в будущем, запоми-
наясь как «прекрасное далёко». А 
Фяиме Касимовне и ведомой ей 
«Дружной семейке» пусть ничто 
не мешает помогать новым и но-
вым луначарцам начинать путь от 
чистого истока, который не будет 
заболочен или высушен текущим 
веком!

С мужем и дочкой
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бом вставали, и плакать приходи-
лось, и устало улыбаться. 

Некоторые из тяжелейших слу-
чаев, когда мастерство и реши-
мость Анвара Сальмановича прод-
левали жизнь пациентов, описаны 
в статье «Наш доктор», опублико-
ванной газетой «шенталинские 
вести» в 2003 году. Не повторяя их, 
приведем другие примеры. 

Однажды по апрельской рас-
путице из села соседнего района 
привезли на телеге парня, три дня 
назад вернувшегося домой после 
службы в армии. Еще за сутки до 
демобилизации у него заболел жи-
вот, но он решил молчать, не же-
лая откладывать убытие из части 
на более поздний срок. Вскрытие 
живота показало, что сгнивший 
аппендикс отпал от своего места и 
вызвал развитие разлитого пери-
тонита и сепсиса. Посеревший от 
боли парень уже прощался с жиз-
нью, причем не без оснований на 
то, но хирург сумел переломить си-
туацию. Сначала в ход пошли четы-
ре трубки, вставленные через про-
колы стенки живота. Две верхние 
позволяли круглосуточно капать 
антибиотики, а нижние отводили 
гной из полости. Потом потребова-
лись и другие умения Анвара эфен-
ди, которые позволили поставить 
недавнего «дембеля» на ноги.

Другой больной поступил в хи-
рургическое отделение с черепно-
мозговой травмой. После осмотра 
его заведующим и телефонной 
консультации с областными специ-
алистами было сделано прискорб-
ное заключение – травма, не совме-
стимая с жизнью, и до грядущего 
финала следует проводить консер-
вативное лечение. Но когда зав. 
отделением временно отлучился, 
молодой хирург Суфьянов, сам не 
понимая причины своей решимо-
сти, взял больного на операцию. 
Он сделал трепанацию черепа, 
очистил его от осколков, сгустков 
крови и устранил вдавленность. 
Этот пациент, ставший со време-
нем председателем колхоза, жив и 
поныне.

В 1978 году Анвар Сальманович 
становится заведующим хирур-
гическим отделением (главным 

С иСламом в Душе, 
Со Скальпелем в руке

Известная поговорка – где 
родился, там и пригодился – 
довольно точно описывает 
жизнедеятельность почет-
ного гражданина Шенталин-
ского района А.С. Суфьянова. 
Родной райцентр он покидал 
только в период обучения в 
Куйбышевском медицинском 
институте. А все осталь-
ные годы железнодорожная 
станция  Шентала железно 
«держит» своего питомца, 
отпуская только на курсы 
повышения квалификации 
и иногда – в отпуск. Анвара 
Сальмановича такое положе-
ние дел устраивает, ибо сель-
скую жизнь он выбрал давно 
и осознанно, не прельщаясь 

местами с магистральными путями и шикарными вокзала-
ми вместо станции. Весь свой трудовой стаж, обрамленный 
многими наградами и добрыми отзывами, Анвар эфенди за-
работал в одном учреждении – центральной районной боль-
нице (ЦРБ). А ныне продолжает заниматься общественной 
деятельностью, которая всегда держала его в поле зрения, 
зная добросовестность, основательность и подготовлен-
ность своего активиста. Поэтому, чтобы упомянутая по-
говорка подходила к А.С. Суфьянову не «довольно точно», а на 
100%, надо заменить глагол «пригодился» на более сильный 
– «вложился». Именно вложился, причем не раз. Вот об этих 
вкладах Анвара абый и пойдет речь.

Рашид ШАКИРОВ

Первое вложение он сделал в 
1970-1978 годы, когда трудился 
врачом-хирургом. Эта специаль-
ность была выбрана осознанно, 
поскольку молодой человек знал 
свою тягу к доведению дела до 
конца и лицезрению результатов 
работы. А ее было много, посколь-
ку до города вела путь-дорога в 
200 км, скорая помощь и санави-
ация не всегда могли подсобить, 
так как времени на их ожидание 
болезнь или травма не оставляли. 
Ситуации возникали непредсказу-

емые и по тяжести, и по затруднен-
ности диагностики. 

Состояние хирурга в такие 
мгновения описано доктором ме-
дицинских наук, почетным граж-
данином Самары В.П. Поляковым 
в одном из своих стихотворений: 
«И пусть в душе – пурга и ноги ват-
ны,/ И паникеры прочат мне беду,/ 
Лишь сделать шаг! И нет пути об-
ратно./ Осознаю, решаюсь и иду…». 
Так же действовал и герой нашей 
статьи, хотя, как он сам говорит, 
иногда и волосы под шапочкой ды-
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хирургом района) и первым заме-
стителем главного врача ЦРБ. При 
его участии отделение расшири-
лось до 45 коек и было оснащено 
современным оборудованием, а в 
больнице появилась глазная опе-
рационная. Это был второй вклад 
доктора Суфьянова в благополу-
чие района. Не оставлял он и хи-
рургическую практику, выполнив 
за 15 лет работы (до конца 1985 
года) более 4 тысяч операций, ми-
нимизировав при этом послеопе-
рационную летальность до 0,7%. 

Получается, что в среднем наш хи-
рург-главный хирург-зам. главвра-
ча проводил одну операцию в день, 
если вычесть субботы-воскресенья 
и не вспоминать отпускные дни. 
Как говорит он сам, оперировал 
практически на всех частях чело-
веческого тела, освоив и технику 
дачи наркоза больному в связи с 
отсутствием анестезиолога в кол-
лективе больницы.

Одним словом, получалось у Ан-
вара абый так, как в одной из строф 
стихотворного творчества заме-
чательного самарского кардио-
хирурга В. Полякова, ушедшего в 
мир иной завершившейся осенью. 
Вот эти строчки: «И сколько раз в 
коварной зыби,/ Когда и жизнь и 
смерть – в узле,/ Я отодвинул чью-
то гибель/ И чьи-то слезы на зем-
ле…».

А первый год горбаческой пере-
стройки взят для подсчета коли-
чества операций не из-за любви 
к интервалам времени, которые 
именуют сейчас юбилейными. 

Здесь причина совсем другая. На-
пряженная работа Анвара эфенди 
в трех лицах привела в 1985 году к 
язве и вынужденному полутораме-
сячному перерыву. Поэтому со сле-
дующего года он в течение 20 лет 
был только заместителем главного 
врача ЦРБ, сделав третий вклад в 
благополучие шенталинцев по-
средством совершенствования их 
медицинского обслуживания. 

Так, организационно-методиче-
ское руководство Анвара Сальма-
новича позволяло шенталинской 

ЦРБ ежегодно добиваться высо-
ких результатов по всем направ-
лениям деятельности. Он успеш-
но планировал и координировал 
профилактические осмотры на-
селения, организовывал выезды 
врачей больницы в ФАПы населен-
ных пунктов района для оказания 
практической помощи. Весома 
роль замглавврача и в получении 
центральной районной больницей 
лицензии на все виды деятель-
ности своих служб. На нем было 
также планирование работы ЦРБ и 
контроль выполнения этих планов, 
составление многочисленных от-
четов и организация больничных 
пятиминуток, конференций, рабо-
та с кадрами и оснащение учреж-
дения оборудованием, в том числе 
компьютерами. Как организатор 
здравоохранения Анвар эфенди 
тоже достиг высокого уровня и 
имел высшую квалификационную 
категорию по специальности «Со-
циальная гигиена и организация 
здравоохранения». 

За добросовестный труд он 
награжден знаком «Отличник 
здравоохранения» и медалью «За 
заслуги перед отечественным 
здравоохранением», многочислен-
ными грамотами и благодарностя-
ми областных и районных органов 
власти, званиями «Ветеран труда 
Российской Федерации» и «Вете-
ран труда Самарской области». Ге-
рой настоящей статьи уже более 
десяти лет находится на пенсии, а 
в Интернете по-прежнему появля-
ются отзывы о его работе. Напри-

мер, некая Светлана из Москвы 
пишет в информационном портале 
«Область63»: «Хочу выразить бла-
годарность хирургическому отде-
лению шенталинской больницы 
Самарской области. В 1992 г. мне 
успешно сделали операцию в этой 
больнице. В силу детского возраста 
не уверена, что правильно запом-
нила фамилию хирурга Суфьянова, 
тем более имя, отчество к своему 
стыду не знаю. Отзывчивый, при-
ветливый, добродушный персонал 
больницы». Ей вторит не указав-
ший место своего обитания муж-
чина по имени Руслан: «А мне 30 
лет назад в этой больнице жизнь 
спасли. Низкий поклон и большое 
человеческое спасибо Анвару Саль-
мановичу. Это специалист и про-
фессионал высокого уровня и клас-
са! Таких уже мало».

 Да, еще молодым хирургом он 
снискал уважение жителей райо-
на своей чуткостью к пациентам, 
любовью к людям, чувством мило-
сердия. И служение больному, как 

Заведующий отделением проводит утреннюю 
пятиминутку, 1980 год

Председатель конкурсной 
комиссии, 1996 год

Получение медали из рук 
областного министра 
Г.И. Гусаровой, 2004 год
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талинские вести» Р.Р. Хайдарова. – 
Всегда узнаю что-то новое от него 
– лучшего оратора района по про-
блемам патриотического, духовно-
нравственного воспитания моло-
дежи». 

Да, известность Анвара абый 
как лектора общества «Знание» не 
уступала его врачебной популяр-
ности. Он и сегодня получает при-
глашения для выступлений в раз-
личных коллективах, потому что 
на местах знают – будет интересно 
и полезно, так как лектор относит-

ся к общественной деятель-
ности добросовестно. Кстати, 
у него сложился философский 
подход в отношении этой де-
ятельности. Суть его такова: 
не рваться в публичные люди, 
не мельтешить рядом с власть 
предержащими, но если по-
ступает просьба – надо откли-
каться и исполнять дело осно-
вательно. 

Поэтому именно Анвар 
Сальманович выступал с до-
кладом на районном собрании, 
посвященном 60-летию об-
разования СССР, а два десяти-
летия спустя вел церемонию 

открытия шенталинской мечети 
после ее реконструкции. Пройдет 
еще три года, и пенсионер Суфья-
нов будет приветствовать участни-
ков детского Сабантуя, прошедше-
го на базе Денискинской средней 
школы. 

 Помимо участия в этих знаме-
нательных акциях он многие годы 
являлся председателем райкома 
профсоюза медицинских работ-
ников, доверенным врачом райко-

верно подметил в своей статье о 
Суфьянове бывший шенталинец, 
а ныне известный в Татарста-
не очеркист ш.Г. Вагизов, было 
главным содержанием жизни 
доктора в течение всех 36 лет 
работы в ЦРБ.  Впрочем, процесс 
этот не остановился, так как и 
поныне Анвар эфенди оказыва-
ет медицинскую помощь зем-
лякам, которые с просьбой при-
ходят к пенсионеру домой или 
в мечеть. К примеру, в ноябре 
текущего года он устранил вы-
вих односельчанину, которому 
в больнице это не сделали.  

Теперь перейдем к чет-
вертому вкладу известного 
доктора, «сработавшему» не 
только в масштабах родного райо-
на, но и на территории других му-
ниципалитетов области. Причем 
это самый длительный его вклад, 
растянувшийся на всю трудовую 
биографию. Речь о преподаватель-
ской деятельности А. Суфьянова в 
шенталинском медицинском учи-
лище. Как-то в разговоре с лучшим 
фельдшером Самарской области 
2015 года, заведующей Русско-Бай-
туганским ФАП Н.М. Абзаловой я 
спросил ее мнение об этом педа-
гоге. И бывшая его учащаяся сразу 
ответила: «Конечно, помню Анвара 
Сальмановича, я восемь раз ходила 
к нему отрабатывать тему «Столб-
няк», потому что пропустила заня-
тие и пыталась отвечать по учеб-
нику». 

Признаться, мелькнула мысль, 
что позитивного воспоминания о 
Суфьянове не услышу. Но Нурания 
ханум продолжала: «Замечатель-
ными были его лекции – кладезь 
знаний для работы в сельских ус-
ловиях. А на практические занятия 

он приглашал в свое отделение. 
Любил Анвар абый четкие отве-
ты: симптомы болезни, клиника, 
первая помощь. Был по-хорошему 
строг и справедлив, оценки ставил 
честно, но пропуски занятий уча-
щимися не терпел». 

К сожалению, оправдывавшая 
себя практика работы врачей пре-
подавателями этого учреждения 
ныне утеряна, что не улучшает 
подготовку новых эскулапов. Не-
смотря на это Анвар эфенди при 
каждом удобном случае не забыва-

ет поинтересоваться тем, как тру-
дятся бывшие слушатели его учеб-
ных лекций. Однажды он в статусе 
пенсионера приехал к кому-то в 
гости в Байтуган, но первым делом 
посетил фельдшерско-акушерский 
пункт, чтобы оценить уровень ока-
зания медицинских услуг этим ФА-
Пом, и лишь потом отправился к 
ждавшим его людям.   

Говорят, что хороший врач дол-
жен быть и философом. По крайней 
мере, так считал античный хирург 
и философ Гален, еще при жизни 
ставший легендарной личностью. 
Про всех хороших врачей говорить 
не могу, но несомненно, что герой 
нашей статьи склонен к обобща-
ющим рассуждениям и умеет рас-
кладывать события на составные 
части для принятия верного ре-
шения в той или иной ситуации. 
Поэтому и тянутся к нему люди за 
его советом, мнением, рассуждени-
ем. «Интереснейший, мудрый собе-
седник, – отзывается о Суфьянове 
главный редактор газеты «шен-

На операции

Выступление с докладом на 
собрании, посвященном 60-летию 

образования СССР, 1982 год

Председатель конкурсной комиссии,  
1996 год
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ма профсоюза работников 
сельского хозяйства, пропа-
гандистом политкружка для 
врачей и преподавателей 
медучилища, хирургом рай-
онной призывной комиссии, 
председателем и хирургом 
врачебно-консультационной 
комиссии больницы, редак-
тором стенной газеты и т. д.

В настоящее время Анвар 
эфенди входит в состав двух 
общественных советов: при 
главе района и при ГБУЗ СО 
«шенталинская ЦРБ». Его 
предложения учтены при со-
ставлении планов работы этих со-
ветов.

Заметен и вклад ветерана здра-
воохранения в дело сохранения 
татарской культуры и родного 
языка на шенталинской земле. 
Когда в 1997 году была создана 
в районе общественная органи-
зация татарского национального 
общества «Нур» из 12 человек, то 
среди них значился и заместитель 
главврача А.С. Суфьянов. «Нуров-
цы» взяли курс на проведение мас-
совых культурных мероприятий, 
строительство воскресной школы 
по изучению арабской графики 
и реализацию прочих полезных 
дел. Так, с успехом прошел празд-
ник – Дни татарской культуры в 
честь 1110-летия принятия ислама 
Волжско-Камской Булгарией. А че-
рез два года по инициативе обще-
ства «Нур» в родном районе гостил 
бывший командир «трех солдат че-
ловечества» и «самый знаменитый 
татарин мира начала 60-х годов» 

Асхат Зиганшин. Остановился он 
тогда в доме своего четвероюрод-
ного брата Анвара Суфьянова.

В конце XX века Анвар абый 
снова сел за парту, став на три года 
слушателем воскресной школы, в 
которой он в очно-заочном режиме 
осваивал арабскую графику и осно-
вы ислама у приглашенного из Де-
нискино хазрата Абдулжамиля Са-
дыкова. А с 2003 года заместитель 
главного врача сам начал препода-
вать эти дисциплины в воскресной 
школе при шенталинской мечети. 
За прошедшее с тех пор время бо-
лее ста взрослых земляков и детей 
познали основы традиционного 
ислама. Кроме того, с 1 декабря 
2012 года Анвар Сальманович обу-
чает желающих чтению намаза.

Когда скальпель и белый ха-
лат с шапочкой были отставлены, 
новоявленный пенсионер взялся 
за осуществление своей задум-
ки, возникшей при подготовке к 
упомянутой выше церемонии от-
крытия реконструированной ме-

чети. Задумка была тако-
ва – собрать исторический 
материал о шенталинских 
татарах и оформить его в 
виде альбома для будущих 
поколений соплеменников. 
Но результатом огромной и 
кропотливой работы по сбо-
ру информации стала целая 
книга о духовной жизни му-
сульман райцентра, о людях, 
оставивших добрый след в 
религиозной жизни района, 
строительстве мечети. Труд 
Суфьянова, изданный на та-
тарском и русском языках 

под названием «История ислама 
мусульман шенталы», увидел свет 
в 2009 году. 

Уважительное отношение к 
вере было присуще автору книги 
всегда. Его не отнесешь к тем граж-
данам, которые в новой России ста-
ли демонстративно религиозны-
ми. Для Анвара эфенди ислам – не 
предмет политических дискуссий 
или запоздалого интереса, а руко-
водство для праведной жизни без 
пагубных привычек, с пользой для 
людей через верность слову, добро-
совестность, достойную трудовую 
деятельность. «Работает» на этот 
позитив и любимая им поговорка: 
«Всё, что аномально, всегда закан-
чивается ненормально».

Внимательный читатель, про-
читав предыдущий абзац, может 
сказать, что этой пользой наш ге-
рой буквально «фонтанировал» и в 
стране научного атеизма, каковой 
был СССР. И будет прав. Но вот сло-
ва самого Анвара Сальмановича: 

С некоторыми выпускниками воскресной школы 
при мечети, 2016 год

На занятии в Центре детского 
творчества, 2004 год

На детском Сабантуе со своими 
шакирдами, 2007 год

В качестве слушателя на первом 
занятии по арабской графике и 

основам ислама. Преподаватель – 
хазрат А. Садыков,  23.02.97 г.
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«Имея за плечами значительный 
опыт лечебной, экспертной, ор-
ганизаторской и преподаватель-
ской работы, постоянно ощущал 
внутреннее недовольство собой 
и какое-то чувство дефектности, 
блокировавшие гармонию полной 
удовлетворенности. А после за-
вершения курса арабской графики 

и основ ислама 
я очень сильно 
изменился пси-
хологически и 
духовно». От-
метим еще одно 
умозаключение 
известного вра-
ча. Осмысливая 
пережитое за 
операционным 
столом, он при-
шел к выводу о 
том, что только 
благодаря Все-
вышнему отва-
живался на ри-
скованнейшие 
м а н и п ул я ц и и , 
которые спасали 
больных вопре-
ки всему.

То есть ислам 
жил в душе на-
шего доктора, но 
не имел должной 
связи с внешним 
миром. А в конце 
минувшего века 
всё срослось, и 
душа запела. Та-
кое отношение 
к вере сформи-

ровали у него родители. Разнора-
бочий Сальман Суфьянович и до-
мохозяйка Бибиасма шамсуловна 
прожили по 88 лет, перенеся все 
тяготы своего времени и воспитав 
девятерых детей. В 1936 году они 
стали шенталинцами, переехав на 
станцию из деревни Старый Утя-
мыш Татарской АССР. Вообще-то 

детей у них было 15, но первые 
шестеро скончались от инфекци-
онных заболеваний в упомянутой 
деревне. Сальман абый и Бибиасма 
апа считались безграмотными, но 
сумели своими словами и делами 
заложить в наследниках ростки 
трепетного восприятия веры. 

Анвар эфенди часто вспоминает 
слова мамы, запрещавшей даже ду-
мать о плохих поступках и неустан-
но объяснявшей детям, что успеха 
в жизни можно добиться только 
своим старанием и обращениями 
к Аллаху. «Он знает все про тебя, – 
говорила она, – даже если будешь 
в погребе». Запал в душу ветера-
на здравоохранения и пример по-
ведения отца при строительстве 
коровника в соседнем селе, что в 
12 км от шенталы. Направленный 
туда мамой для передачи пирож-
ков шестилетний малыш увидел, 
как бригада мужчин крыла крышу 
соломой, перемешанной с глиной. 
Эту смесь они поднимали ведрами, 
и были основательно ей измазаны 
с головы до ног. Но когда подошло 
время обеденной молитвы, Саль-
ман абый и все его коллеги приня-
ли омовение и исполнили намаз.

Герой этой статьи появился на 
свет в годы вой ны (благодаря крат-
косрочному отпуску отца с фронта 
для реабилитации после лечения 
раненой  ноги) и стал предпослед-
ним ребенком в семье. Его старший 
брат Закиржан, которого Анвар 
эфенди так и не увидел, тоже был в 
действующей армии, и на их маме 
осталось семеро детей. Поэтому Би-
биасма апа уже через неделю после 

В первом классе. Анвар – четвертый слева в 
четвертом верхнем ряду, 1953 год

В выпускном классе. Анвар – крайний слева в верхнем ряду, 
1964 год

Звеньевой школьной бригады (крайний слева), 1962 год

Отец А.С. Суфьянова, 
1975 год

Мама  А.С. Суфьянова, 
1975 год
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рождения Анвара уехала на работу 
в близлежащий совхоз, оставив ма-
лыша на попечение его 13-летней 
сестры Гайши. Та кормила братика 
жеваным хлебом, размягченным 
также коровьим молоком и завер-
нутым в марлю. Мама приезжала 
домой раз в неделю, а иногда и этой 
возможности не имела. 

Часто болевший в детстве Ан-
вар тем не менее выжил, но пошел 
в школу только в десятилетнем 
возрасте. Несмотря на тяжелое 
начало жизни, он до расставания 
с этим учебным заведением со-
блюдал пост. Крепкий хорошист 
многие годы был председателем 
ученического комитета, а в летний 
период – бригадиром школьников, 
работавших на колхозных полях. 
За умелое руководство успешным 
коллективом он в 1962 году был 
направлен на областной слет бри-
гадиров, а затем на ВДНХ в Москву. 

Спустя два года Анвар окончил 
11-й класс и, получив аттестат, под-
вел итог размышлениям о дальней-
шей судьбе. Сначала в школьный 
период он хотел стать прокурором 

или судьей, но мысль о возможной 
ошибке – осуждении невиновного 
человека – охладила его пыл. Поз-
же директор школы почти угово-
рил выпускника на преподавание 
физики и математики в соседнем 
селе и заочное обучение в педин-
ституте. Интерес к 21-летнему пар-
ню начал проявлять и райвоенко-
мат. 

Но у него к тому времени был 
уговор с пятью одноклассниками 
– едем вместе поступать в Куйбы-
шевский медицинский институт. 
Первый же экзамен все, кроме Ан-
вара, «завалили», а он, успешно 
сдав и остальные, был зачислен 
вне конкурса на лечебно-профи-
лактический факультет и отправ-
лен бригадиром первокурсников 
на уборку картофеля.

Справедливости ради отметим, 
что склоняться к медицине юно-
ша начал ранее упомянутого уго-
вора. Своей немолодой маме он 
частенько ставил банки, растирал 
больные суставы, поясницу и с ин-
тересом наблюдал за действиями 
приглашаемых в дом врачей. Да и 
мальчишки, обращаясь к Анвару с 
мелкими болячками, говорили, что 
справляется он с занозами и сорин-
ками практически безболезненно. 

Учился в институте Суфьянов 
очень старательно, не отвлекаясь 
на столь популярные в студенче-
ской среде приработки для преодо-
ления материальных трудностей. 
Он решил, что проживет и в трех 
имевшихся рубашках с заплатка-

ми, но время будет тратить только 
на обогащение знаниями. Поэтому 
Анвар часто вступал в уважитель-
ный диалог с вузовскими лектора-
ми. После одного из таких диалогов 
профессор Г.Л. Ратнер выбрал его 
ассистентом на кардиооперацию 
и потом, на экзамене по факуль-
тетской хирургии, «автоматом» 
поставил отличную оценку. А про-
фессора Германовы (отец и сын) 
подарили студенту свои книги.

В годы учебы в вузе Анвар полу-
чил подарок и от жизни, встретив 
на свадьбе своей одногруппницы 
молодого инженера с жиркомби-
ната по имени Альфия. Вскоре вы-
пускница планового института ста-
ла его супругой и вместе с мужем 
появилась в шентале. Здесь она ра-
ботала экономистом в нескольких 
организациях, а последние семь 
лет перед выходом на пенсию воз-
главляла Управление Пенсионного 
фонда России в шенталинском му-
ниципальном районе. 

Альфия ханум наряду с супру-
гом была в составе первых слуша-
телей воскресной школы, а позже 
тоже начала проводить занятия по 
изучению основ ислама, но с взрос-
лыми женщинами. Значилась она 
и среди первых активистов обще-
ства «Нур» в качестве члена реви-
зионной комиссии.

Надо ли говорить, что супруги 
живут в состоянии погружения в 
родную культуру. Это ясно и так. 
Тем не менее, добавим слова об их 
участии в национальных праздни-

Анвар и Альфия в день 
свадьбы, 1969 год

С женой и сыновьями, 
1979 год

Супруги Суфьяновы и А. Зиганшин (справа) 
на приеме у главы района, 2001 год

На первом курсе КГМИ, 1964 год
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гой в Вихоревку, где простудился и 
умер в 29 лет от воспаления почек. 
К сожалению, из восьми братьев и 
сестер Анвара абый в живых сейчас 
только его сестра-нянька Гайша 
апа. Все они были простыми рабо-
чими и домохозяйками: Закиржан, 
Нуржихан, Гайша, Сабиржан, Фах-
ригалям, Гульжихан, Акрам и Фей-
зылхак.

Их единственный с высшим об-
разованием брат Анвар мечтает 
побывать на могилах фронтовика 
Закиржана, похороненного в Ка-
лининградской области, и Акрама 
– в г. Братске. Будем надеяться, что 
мечта исполнится, и у него хватит 
сил для такого вояжа. 

Ведь ресурсы организма по-
зволяют Анвару абый вести заня-
тия в воскресной школе и плани-
ровать не застолье с хвалебными 
словами, а полезные мероприятия 
в связи с грядущим в 2017 году 
20-летием работы этой школы. 
Он по-прежнему хорош на приуса-
дебном участке, где представлены 
все овощи, впечатляющие своими 
размерами. Семена для их посадки 
огородник со стажем выращивает 
сам. Давно замечено, что растения 

ках и мероприятиях, о соблюдении 
постов и ежедневном пятиразовом 
намазе, о чтении выписываемой 
газеты «Салям» («Мир») и просмо-
тре передач канала ТНВ. 

Несмотря на свою сверхзаня-
тость Суфьяновы вырастили двух 
достойных сыновей: Рината и Ай-
рата, которые подарили им трех 
внучек. Первенец Анвара абый и 
Альфии апа занимается частной 
перевозкой грузов, а младший сын 
более 15 лет работает травматоло-
гом-ортопедом в Самарской город-
ской клинической больнице № 1 
им. Н.И. Пирогова и имеет столь 
же блестящие отзывы пациентов в 
Интернете, как и отец.

Айрат Анварович стал третьим 
врачом в роду Суфьяновых. Раньше 
него этот путь выбрал его двою-
родный брат Альберт Акрамович, 
окончивший с золотой медалью 
школу в г. Вихоревка Иркутской 
области, а потом получивший крас-
ный диплом Иркутского мединсти-
тута. Ныне доктор наук, профессор 
А.А. Суфианов (так пишется его фа-
милия) работает главным врачом 
Федерального центра нейрохирур-
гии (г. Тюмень). В 2015 году он из-
бран действительным членом Все-
мирной академии нейрохирургии 
(WANS). Это значимое событие для 
российской медицины – Альберт 
Акрамович лишь второй предста-
витель нашей страны в этом спи-
ске. 

Его отец был самым близким 
братом для Анвара эфенди – и по 
возрасту, и по отношению к жиз-
ни. Выучившись в шенталинском 
СПТУ на тракториста-электромон-
тера, он женился и уехал с супру-

На приусадебном участке, 2014 год

Такие томаты выращивает ее 
супруг А.С. Суфьянов

Чествование нового почетного 
гражданина Шенталинского 

района, 2016 год

С главой района на открытии 
мечети после реконструкции, 

2003 год

чувствуют добрых к ним людей и 
откликаются на комфортные усло-
вия обильным ростом и урожаями. 
Герой настоящей статьи имел воз-
можность неоднократно убеждать-
ся в этом. 

Его «золотые руки» предста-
вители флоры ценят, видимо, не 
меньше бывших пациентов, ко-
торые очень часто настаивали на 
том, чтобы их оперировал доктор 
Суфьянов, а не кто-то другой. Под-
черкнем, что ценили Анвара эфен-
ди даже коллеги из других рай-
онов. Так, бывший главный врач 
Камышлинской ЦРБ А.М. Тухбатов 
называет его настоящим «народ-
ным доктором» и с огорчением 
констатирует, что сейчас такого 
врача-лечебника практически не 
встретишь. 

Когда Анвара Сальмановича 
провожали на пенсию, шентали-
нец А.И. Кувшинов прочитал свое 
стихотворение, посвященное ему. 
Процитируем лишь одну строфу 
оттуда: «В работе ты не знал изъ-
янов,/ Был верен клятве Гиппокра-
та./ От Бога ты хирург, Суфьянов,/ 
Твой скальпель был острей була-
та». С той поры прошло десять лет, 
наполненных нашим героем по-
лезными мусульманскими делами, 
которые убедительно показали, 
что он не перестает быть чело-
веком, излучающим много света. 
Ведь именно так переводится имя 
Анвар. И поэтому появилось жела-
ние добавить к приведенному чет-
веростишью свою строфу: «Ислам 
в душе твоей хранился./ А верой 
коль она богата,/ Ты с ней делами 
расцветился,/ Что для людей доро-
же злата!». 

…Есть такиЕ ГражданЕ
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Медалью солдатской доблести 
18-летнего Н. Хакимова наградили 
за личное мужество, проявленное 
при форсировании Днепра. Эта от-
ложенная встреча с войной про-
извела большое впечатление на 
детей героя и особенно на Исмаги-
ля, возраст которого приближался 
к отцовскому – тех, днепровских, 
времен.

Учился будущий профессор в 
Теплостанской средней школе и 
сохранил добрые воспоминания о 
ее сильном и трудолюбивом педа-
гогическом коллективе. Учителя 
всецело отдавали себя работе со 
школьниками, не считаясь с лич-
ным временем и не ограничиваясь 
рамками расписания уроков. О пе-
дагогах И. Хакимов вспоминает с 
благодарностью. «Особо хотелось 
бы отметить Тахира Борханови-

ча Абузярова, – говорит Исмагиль 
эфенди, – сумевшего за короткое 
время сплотить хорошую команду 
по футболу и волейболу, подгото-
вить несколько воспитанников, 
выполнивших нормативы масте-
ров спорта по тяжелой атлетике. 
Он в школе был учителем истории 
и обществоведения, а также вы-
полнял обязанности завуча по вос-
питательной работе».

Как  и многие ребята, И. Хаки-
мов был неравнодушен к спорту 
и благодаря ему познал радость 
первых побед. В составе сборной 
школы он становился призером 
районных соревнований по футбо-

В лагере труда и отдыха «Чишма», 
1977 годХотя подчеркнем, что и про-

фессор Хакимов привык штурмо-
вать различные высоты, добиваясь 
успехов и титулов. Но все дело в 
том, как он это делает. Попробуем 
разобраться в такой линии жизни, 
познакомившись с биографией ге-
роя нашей статьи. 

Он родился в 1963 году в селе 
Теплый Стан Кошкинского района, 
в семье колхозников Насибуллы 
Ибрагимовича и Сары Мингалиев-
ны. Отец Исмагиля, вернувшись с 
Великой Отечественной вой ны ин-
валидом, работал в хозяйстве учет-
чиком, кассиром, бухгалтером и 
диспетчером. Он был старшим сы-
ном Ибрагима Хакимова, потеряв-
шего руку в боях под Сталинградом 

Когда медиапортал «Самар-
ские татары» разместил 25 
апреля 2014 года информа-
цию о присвоении звания «По-
четный работник высшего 
профессионального образо-
вания РФ» И.Н. Хакимову, то 
очень быстро появились от-
клики посетителей сайта 
на эту новость. Гордящиеся 
Исмагилем Насибулловичем 
тольяттинские родственни-
ки поздравили его и пожела-
ли новых побед и званий. Не-
кто Лилия от имени татар  
– выпускников Самарской го-
сударственной сельскохозяй-
ственной академии (СГСХА) 
выразила благодарность док-
тору наук за кропотливый 
труд и назвала его человеком 
с большой буквы, с которого 
хочется брать пример. А чи-
татель Шакир, соглашаясь с 
такими оценками, отметил 
главное по нынешним време-
нам – звание явно не куплено, 
поскольку Исмагиль эфенди 
не является коммерсантом, 
привыкшим брать любые вы-

к побеДам, званиЯм
привыЧный. но он – обыЧный

соты с помощью дензнаков. 
Примечательно в этом слу-
чае то, что интернетовская 
анонимность, которая про-
воцирует порой размещение 
критиканских, некорректных 
по форме и содержанию оце-
нок, на сей раз не породила 
злословие. 

Рашид ШАКИРОВ

и недолго пожившего в мирной 
жизни. Поэтому Насибулле Ибраги-
мовичу пришлось поднимать своих 
трех братьев и сестру. А его супру-
га трудилась пекарем на колхоз-
ной пекарне, поваром на полевом 
стане в тракторной бригаде. Она 
была награждена медалью «Мать-
героиня», поскольку взрастила 
вместе с мужем до школьного воз-
раста шестерых детей. Правда, во 
взрослую жизнь шагнули только 
пятеро из них, и Исмагиль был са-
мым младшим.  

Когда он стал старшеклассни-
ком, скончался его отец – кавалер 
многих боевых наград. Последняя 
из них – медаль «За отвагу» – на-
шла хозяина только в 1979 году. 
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лу, волейболу и баскетболу среди 
средних учебных заведений. А по-
сле 8-го класса участвовал в пер-
венстве района по футболу среди 
взрослых команд, играя вратарем. 
Команда колхоза «Теплый Стан» в 
те годы неоднократно попадала в 
тройку победителей первенства 
Кошкинского района.

Был он и активным обществен-
ником, членом комитета ВЛКСМ 
школы, организовы-
вавшим сбор метал-
лолома и макулатуры, 
трудовые десанты 
по оказанию помо-
щи родному колхозу 
при уборке урожая, 
заготовке кормов, 
проведении ветери-
нарных мероприятий. 
Успешно действовал 
летний лагерь труда 
и отдыха, палатки ко-
торого располагались 
в живописном лесу. 
школьники вноси-
ли посильный вклад 
в выращивание са-
харной свеклы, про-
палывая сорняки и 
убирая урожай. А на 
вырученные деньги 
осуществлялись по-
ездки в Свердловск и 
Челябинск, Первоуральск и Казань, 
Волгоград и Пензу, Ульяновск.

Так пролетели школьные годы, 
и перед Исмагилем встал вопрос 
– куда пойти учиться? Об этом же 
задумался и вернувшийся из ар-

мии его брат Нурислям. Советом 
помогли старшая сестра Зария, 
проживавшая после замужества 
в п. Усть-Кинельский, и ее супруг 
– выходец из Теплого Стана. Они 
предложили поступать в Куйбы-
шевский сельскохозяйственный 
институт (КСХИ), расположенный 
в их поселке, что братья и сделали. 

И здесь спорт не стал помехой 
в учебе для нашего героя. В КСХИ 

он увлекся гандбо-
лом, играл вратарем. 
В составе сборной ин-
ститута участвовал во 
Всесоюзных сельских 
играх в Москве, в пер-
венстве Советского 
Союза среди сельско-
хозяйственных вузов. 
А в масштабах обла-
сти усть-кинельцы не 
уступали первенства 
никому в течение 80-х 
годов и делали не-
однократные попыт-
ки перейти  из класса 
«Б» в класс «А» чем-
пионата РСФСР. Нахо-
дил Исмагиль время 
и для общественной 
работы, возглавляя 
спортивный сектор в 
комсомольском бюро 
курса. 

В 1985 году братья Хакимовы 
окончили КСХИ (Исмагиль – с отли-
чием) и приступили к трудовой де-
ятельности в качестве зоотехников 
колхоза «Теплый Стан». Нурислям 
позже работал главным зоотехни-

ком, затем главой администрации 
Теплостанской волости Елховского 
района, а владельца красного ву-
зовского диплома вскоре пригла-
сили в аспирантуру альма-матер.

Весной 1994 года он защитил 
кандидатскую диссертацию в Дон-
ском государственном аграрном 
университете и со следующего 
года в течение пяти лет был заме-
стителем проректора по научной 
работе Самарской государствен-
ной сельскохозяйственной акаде-
мии. За это время стал доцентом 
кафедры зоогигиены, а в 2004 году 
возглавил ее на пятилетие. Кроме 
того, в 2006-2007 годах Исмагиль 
Насибуллович исполнял обязанно-
сти декана факультета биотехно-
логии и ветеринарной медицины 
(БиВМ). 

После завершения деканских 
дел он целиком «ушел» в науку 
и в 2011 году защитил в Самаре 
докторскую диссертацию на тему 
«Интенсификация производства 
говядины в мясном скотоводстве». 
Затем доктор сельскохозяйствен-
ных наук получил ученое звание 

Третьекурсник 
на стройке летнего 

лагеря для содержания 
крупного рогатого 

скота в учхозе 
Куйбышевского СХИ, 

1983 год

Выступление на юбилее школы

Заместитель проректора 
по научной работе Самарского 
сельхозинститута за рабочим 

столом, 1995 год

Команда КСХИ – участница 
олимпиады по зоотехнии среди 

студентов сельскохозяйственных 
вузов зоны Поволжья, на Мамаевом 
кургане. И. Хакимов – первый справа, 

1984 год

Представление проекта губернато-
ру К.А. Титову и министру сельского 
хозяйства области А.В. Румянцеву 

на III Губернской выставке 
достижений сельского хозяйства, 

2000 год
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профессора и с 2012 года работает 
в должности профессора кафедры 
разведения и кормления сельско-
хозяйственных животных, препо-
давая студентам следующие дис-
циплины: «Зоогигиена», «Гигиена 
сельскохозяйственных животных», 
«Биотехнология», «Крупномас-
штабная селекция» и «Племенное 
дело в животноводстве». Для них 
усть-кинельцем изданы учебные 
пособия «Зоогигиена» и «Ветери-
нарная гигиена и санитария» под 
грифом учебно-методического 
объединения Минобрнауки РФ. 

 Что касается науки, то он ведет 
научную тему «Повышение эффек-
тивности производства говядины в 
Самарской области на основе улуч-
шения генетического потенциала 
мясного скота, технологии содер-
жания и кормления», которая име-
ет государственную регистрацию. 
В ее рамках выполняется большая 
работа по оказанию помощи в се-
лекционно-племенной деятель-
ности хозяйствам, занимающимся 
мясным скотоводством. Так, при 
научном сопровождении И. Хаки-
мова и его коллег в четырех товар-
ных хозяйствах созданы высоко-
продуктивные стада герефордской 
и казахской белоголовой пород, и 
эти сельхозпредприятия получи-
ли статус племенного репродукто-
ра. Еще одно хозяйство завершает 
этап оформления документов на 
получение этого высокого стату-
са. Разработанная технология ис-
кусственного осеменения мясного 
скота в специальном усовершен-

ствованном пункте оформлена за-
явкой на изобретение (патент) и 
сейчас проходит экспертизу. А на 
завершившейся в октябре теку-
щего года XVIII Российской агро-
промышленной выставке «Золотая 
осень – 2016» (г. Москва) она отме-
чена серебряной медалью.

О значимости и результатив-
ности научной деятельности Ис-
магиля эфенди свидетельствуют 
не только бо-
лее ста его пу-
бликаций (в 
том числе две 
монографии) 
и полтора де-
сятка учебно-
методических 
работ и реко-
мендаций про-
изводству, но 
и факт пригла-
шения ученого 
на коллегию 
министерства 
сельского хо-
зяйства и про-
довольствия 
С а м а р с к о й 
области для 
выступления с сообщением о раз-
витии мясного скотоводства в 
губернии. А в 2009 году он был 
включен в список работников уч-
реждений высшего профессио-
нального образования и научных 
организаций, которым решением 
губернатора были назначены де-
нежные выплаты за второе полу-
годие. 

Профессор регулярно выступа-
ет официальным оппонентом при 
защите кандидатских диссерта-
ций и сам готовит молодые науч-
ные кадры. Под его руководством 
подготовлены 2 магистерские и 2 
кандидатские диссертации. Еще 
три магистранта и один аспирант 
проходят подготовку у Хакимова 
в настоящее время. Кроме того, 
он держит руку на пульсе этого 

процесса в масштабах трех вузов 
(Волгоградский ГАУ, Саратовский 
ГАУ, Самарская ГСХА), являясь уче-
ным секретарем объединённого 
диссертационного совета, кото-
рому представлено право приема 
к защите диссертаций на соиска-
ние ученой степени кандидата и 
доктора наук по трем специаль-
ностям.

Представители науки 
и производства на I Губернской 

выставке достижений сельского 
хозяйства. И.Н. Хакимов  в центре, 

1998 год

С министром сельского хозяйства 
и продовольствия области А.П. 

Поповым после получения диплома 
и золотой медали XVIII Поволжской 

агропромышленной выставки, 
2016 год

Руководитель делегации СГСХА 
выступает в Ижевске при проведе-
нии второго этапа Всероссийского 

конкурса на лучшую научную работу 
среди студентов, аспирантов 

и молодых ученых, 2015 год

С женой в рядах «Бессмертного полка», 
п. Усть-Кинельский, 9 мая 2016 года
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Успешно привлекает Исмагиль 
Насибуллович к научному поиску 
и студентов. Так, в 2002 году кури-
руемый им старшекурсник В. Пе-
тряков победил на Всероссийском 
конкурсе лучших научных работ 
студентов и был награжден меда-
лью. А спустя 13 лет другой сту-
дент – А. Акимов стал победителем 
и обладателем гранта молодежно-
го научно-инновационного кон-
курса «УМНИК». Кроме того, он же 
выходил в финал Всероссийского 
конкурса лучших научных работ 
студентов вузов Минсельхоза РФ. 
Есть достижения и в текущем году: 
работа руководимой профессором 
студентки 3-го курса факультета 
БиВМ М. Куклевой заняла второе 
место при подведении в Уральском 
государственном аграрном уни-

верситете итогов третьего этапа 
упомянутого выше Всероссийско-
го конкурса в номинации «Зоо-
техния». Видимо, поэтому герою 
настоящей статьи периодически 
доверяют возглавлять делегацию 
СГСХА на подведении итогов зо-
нальных итогов этих конкурсов, 
состоящую из студентов, аспиран-
тов и молодых ученых.

Сказывается еще и то, что он 
хорошо знает своих студентов и 
довольно четко представляет их 
сильные и слабые стороны. «Ко-
нечно, они отличаются от нас, – 
взвешенно рассуждает Исмагиль 
эфенди. –  В моей студенческой 
группе учились ребята из Азер-
байджана и Армении, Узбекистана 
и Киргизии, Грузии и Украины. Все 
жили очень дружно, помогая друг 

другу. Эту друж-
бу мы сохрани-
ли до настоя-
щего времени 
и каждые пять 
лет встречаемся 
в стенах альма-
матер.  Нынеш-
ние же студенты 
более эгоистич-
ны, и среди них 
нет той взаимо-
помощи, кото-
рая была у нас. 
П о - в и д и м о м у, 
они уже со сту-
денческой ска-
мьи готовят 
себя к жесткой 
к о н к у р е н ц и и , 
ожидающей их в 
жизни».

В такой си-
туации профес-
сор старается не 
только воору-
жить молодежь 
качественными 
знаниями, но и 
дать им уроки 
патриотизма и 
гражданствен-
ности. Так, в 
мае этого года 
его можно было 
увидеть с су-
пругой в рядах 

«Бессмертного полка», прошедше-
го в День Победы по поселку. Дохо-
дит до студентов и информация об 
интернациональных встречах их 
предшественников по академии. 

А теперь вернемся снова в 1995 
год, когда молодой кандидат наук 
стал заместителем проректора по 
научной работе СГСХА. Вернемся 
потому, что тогда же он вошел в 
состав профессионального ганд-
больного клуба «Самара-Агро», 
созданного на базе студенческой 
команды сельхозакадемии. Как на-
писано в статье «Усть-Кинельскому 
гандболу – 40 лет», опубликован-
ной газетой «Неделя Кинеля» 28 
декабря 2015 года, «основу соста-
вили ребята бойкие, энергичные: 
Р. Бетляев (капитан), И. Хакимов, 
В. Ермилин, В. Киров, В. Потапов, 
братья Климины».

Команда, занимая 1-2 места, по-
этапно прошла первую лигу класса 
«Б», первую лигу класса «А», выс-
шую лигу чемпионата страны, а в 
1997-1999 гг. выступала в супер-
лиге России. Дважды игроки вы-
полняли требования для присвое-
ния им званий мастеров спорта, но 
из-за нерасторопности клубного 
руководства так и не получили ма-
стерские значки.

Как и в студенческие годы, Ха-
кимову доверили охрану гандболь-
ных ворот. Вратарям в этой игре не 
позавидуешь, ибо они находятся 
под градом 40-60 мощнейших бро-
сков мяча с близкого расстояния за 
одну игру. Если их коллеги в футбо-
ле и хоккее ведут подсчет «сухих» 
матчей (сыгранных на ноль), то 

Гандбольная команда «Самара-Агро» – участник 
чемпионата России. И.Н. Хакимов – третий слева 

в нижнем ряду, 1996 год

Победители по борьбе куреш 
на Сабантуе в с. Теплый Стан 

И.Н. Хакимов (третий справа) 
и Г.Ш. Низамов (первый слева) 
с членами судейской коллегии, 

1989 год

Ветераны вышли на футбольное поле. 
И.Н. Хакимов – второй справа в нижнем ряду, 2009 год
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в гандболе это невозможно. Будь 
ты хоть вровень по мастерству и 
опыту с единственным в истории 
трехкратным олимпийским чем-
пионом А. Лавровым, но в каждой 
игре судья более двадцати раз за-
фиксирует взятие твоих ворот. Сам 
этот знаменитый гандбольный 
вратарь признавался, что мяча в 
полкилограмма весом, пущенного 
со скоростью 120-130 км/ч с близ-
кого расстояния, зачастую просто 
не видно. Одним словом, голкипер 
постоянно находится словно на 
раскаленной сковородке, и притом 
он практически не защищен от бо-
лезненных соприкосновений с мя-
чом, летящим порой как пушечное 
ядро.

Однако Исмагиля эта ситуация 
не смущала, а его реакция, приоб-
ретенный  солидный опыт 
и психологическая устой-
чивость работали на успех 
команды. Но кризисные со-
бытия в стране печально 
отразились на финансиро-
вании клуба, и он распался. 
После этого наш вратарь 
переквалифицировался в 
стража ворот сборной ака-
демии по мини-футболу. 
И здесь он познал победы, 
став пятикратным чемпио-
ном Самарской области сре-
ди преподавателей вузов, 
шестикратным чемпионом 
области среди сельскохозяйствен-
ных районов, чемпионом области 
среди вузов области, победителем 
и многократным призером турни-
ра «Зимний мяч – Богатое», а так-
же других состязаний. Не один раз 
И. Хакимов по итогам различных 
соревнований признавался луч-
шим вратарем. А в 2011 году за-
воевал с усть-кинельцами второе 
место на спартакиаде России среди 
вузов Минсельхоза РФ. Знали ли со-
перники, что голкипером команды 
СГСХА на этой спартакиаде являет-
ся доктор наук?! 

Но иногда он оставлял ворота 
и, играя в волейбол, становился 
вторым призером чемпионата об-
ласти спортивного общества «Уро-
жай». Одновременно выступал 
за свой факультет на спартакиа-

дах «Здоровье», ежегодно прово-
дившихся в академии, а в составе 
сборной СГСХА – в первенствах п. 
Усть-Кинельский и г. Кинеля по во-
лейболу, гирям, стрельбе и дартсу. 
Добавим также, что с 1987 года 
Исмагиль эфенди начал бороться 
на Сабантуях в родной деревне и 
добивался побед в схватках по ку-
решу.

Обилие грамот, медалей и при-
зов Хакимова за спортивные успе-
хи впечатляет. Помимо них у него 
есть и другие награды: почетная 
грамота и диплом Министерства 
образования и науки РФ, три по-
четные грамоты Министерства 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Самарской области, гра-
мота администрации г.о. Кинель. 
Исмагиль Насибуллович включен 

в «Татарскую энциклопедию», вы-
шедшую в Казани, а в 2012 году 
признавался победителем Кинель-
ского городского конкурса «Лидер 
года» в номинации «Лучший науч-
ный сотрудник».

Несомненно, что со временем 
«подойдут» новые награды и зва-
ния, которые станут свидетель-
ством его очередных побед в раз-
ных сферах деятельности. Ведь, 
по мнению коллег,  он обладает 
большим научным потенциалом и 
является профессионалом своего 
дела, который крепко запомнил и 
постоянно реализует одну фразу 
своей мудрой, много знавшей и по-
видавшей бабушки: «Человеческая 
жизнь очень короткая. Поэтому 
спеши творить добро, а то можно 
не успеть».

И Исмагиль эфенди, несмотря 
на большую научно-учебно-спор-
тивную загруженность, не забыва-
ет и про общественные деяния на 
благо людей. Он был председате-
лем проф бюро факультета, а в ка-
честве заместителя председателя 
профкома вуза десять лет возглав-

лял сектор трудовых споров. 
Разработка коллективного 
договора между админи-
страцией академии и сотруд-
никами, позволявшего за-
щищать права работников, 
– это во многом заслуга зам-
преда. О своем заместителе 
бывший председатель про-
фкома сотрудников СГСХА 
И.К. Лебакин говорит пре-
дельно сжато: «Замечатель-
ный человек, всегда готовый 
прийти на помощь!». 

Творить добро профессо-
ру помогает крепкий семей-

ный тыл. С будущей супругой он 
познакомился в своем селе, куда 
уроженка села Татарский Сайман 
Ульяновской области Гольсиня Ка-
лимулловна прибыла на работу 
фельдшером после окончания Сыз-
ранского медицинского училища. 
Поселили ее невдалеке от дома Ха-
кимовых, и однажды пути молодых 
пересеклись. Финишем их четы-
рехлетней дружбы стала свадьба, и 
Гольсиня, покинув Тольятти, куда 
уехала после отработки положен-
ного срока в Елховском районе, ста-
ла усть-кинельчанкой.  Уже 30 лет 
она трудится в местной поликли-
нике педиатрической медицинской 
сестрой и имеет много грамот за 
добросовестную работу.

Семейную добросовестность 
демонстрируют и дети супругов. 

С женой, дочерью и сыном, 
г. Тольятти, 2009 год

На встрече «Самар татарларың каймагы», 
2014 год
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Дочь Марьям, как и отец, с отличи-
ем окончила СГСХА и работает  эко-
номистом в строительной фирме 
«Волгопродмонтаж», став женой 
Рустама – директора промышлен-
но-сервисной компании. А сын 
Ильяс, золотой медалист средней 
школы № 2 г. Кинеля, в текущем 
году получил красный диплом в 
Самарском аэрокосмическом уни-
верситете и уехал на работу в г. 
Екатеринбург, где трудится инже-
нером-испытателем в АО «Ураль-
ский завод гражданской авиации». 

Гольсиня ханум, попав в окружение 
отличников, шутит: «Изо всех сил 
стараюсь не выпадать из наших ря-
дов». 

В этой семье в ходу разговор-
ный татарский язык, соблюдаются 
обычаи и традиции своего народа, 
придерживаются традиционного 
ислама. Исмагиль эфенди вместе с 
женой соблюдает уразу. В их доме 
читают выписываемую областную 
газету «Бердэмлек» (в советский 
период приходил и журнал «Казан 
утлары»), смотрят передачи канала 
ТНВ. Когда позволяет время, Хаки-
мовы посещают концерты татар-
ских артистов, самарский сабантуй 
и праздник урожая сэмбеля, татар-
ский  детский фестиваль и другие 
мероприятия. А татарская кухня у 
них в особом почете, так как Голь-
синя ханум прекрасно готовит зур 
бэлеш, эчпочмаки, биляши, казы, 
бастурму, тутырган тавык, токмач, 
баурсаки, пироги и другие нацио-
нальные блюда.

Возможность не выпадать из 
татарского мира профессору пре-
доставляют его общительность 
и… сам поселок Усть-Кинельский, 
в котором проживают не только 

семьи двух его сестер и двух пле-
мянниц, но и дочь, а также выход-
цы из Теплого Стана и ряда сосед-
них татарских деревень. А в семи 
километрах от поселка действует 
мечеть. Общение с родственника-
ми и соплеменниками налажено 
теснейшее. «Живем полноценной 
жизнью, – отмечает Исмагиль На-
сибуллович, – особо не испытывая 
дефицита общения на родном язы-
ке и соблюдая свои национальные 
традиции и обычаи. Играем свадь-
бы, растим детей, хороним близких 
и родных». 

Активная «татарственность» и 
спортивное прошлое доктора наук 
подвигли его к участию в созда-
нии команды по мини-футболу 
«Идель» Самарской  областной 
татарской национально-культур-
ной автономии. Юноши успешно 
выступают в ежегодных откры-
тых турнирах «Дружба народов», 
которые организуют областное 
министерство спорта, ГАУ СО «Ор-
ганизационный центр спортивных 
мероприятий», РОО «Самарская об-
ластная федерация футбола» и ГКУ 
СО «Дом дружбы народов». Из ше-
сти уже прошедших турниров они 
выиграли четыре, а в 2015-2016 
годах стали еще и победителями 
первой лиги Первенства и Кубка 
г. Самары по мини-футболу среди 
мужских команд.

 Слова «спортивное прошлое 
доктора наук» в начале предше-
ствующего абзаца отражают, к 
сожалению, современную реаль-
ность. Многочисленные ушибы 
и вывихи, растяжения и порывы 
мышц, а также другие болячки вы-
нудили Исмагиля эфенди со време-
нем проститься со спортом. Ведь 
гандбол, по мнению специалистов, 
одна из самых травматичных игр.

Но спорт, как неотъемлемая и 
очень важная часть его жизни, дал 
многое своему поклоннику. Речь 
даже не о победах и наградах, а 
о выработке у Хакимова духа ко-
мандного бойца, непреклонной 
воли к победе, соревновательного 
азарта и лидерских качеств.

Все это пригодилось профессо-
ру и в его учебной, научной, обще-
ственной деятельности. Впрочем, 

почему – пригодилось? Названный 
комплект характерных качеств за-
действован Исмагилем Насибул-
ловичем и сегодня. Он не собирал-
ся заниматься преподавательской 
деятельностью, но она стала де-
лом всей жизни, вошедшей ныне 
в фазу мудрого расцвета. Он го-
ворит, что работать с молодежью 
очень интересно, но, как извест-
но, без лидерских качеств с нею 
не сладить. Не случайно, студен-
ты отмечают строгость и требо-
вательность профессора, умение 
увлечь предметом. Он и в науке 
находит возможность использо-
вать навыки командного бойца, 
мечтая о создании в губернии на-
учной школы мясных скотоводов, 
для чего намерен подготовить 
еще кандидатов и докторов наук. 
А еще отметим, что он и поны-
не член профкома сотрудников 
СГСХА, в котором должны быть 
люди, умеющие побеждать.

 Иногда приходится слышать 
рассуждения о том, что успехов в 
жизни добиваются не отличники-
активисты, а троечники, не заком-
плексованные в молодости на уче-
бе и деяниях для общества. Потом, 
дескать, в них просыпается лидер. 
К счастью, жизнь не приемлет та-
кого жесткого разделения на веду-
щих и ведомых. И путь И. Хакимо-
ва это подтверждает. 

Только не хотелось бы создать 
у читателя образ эдакого супер-
везунчика, который вырос из 
«пушистого» пай-мальчика. Все 
мы родом из детства и знакомы с 
ребячьей стайностью, склонной 
к бузотерству. Но потом срабаты-
вают воспринятые ценности, и 
пути-дороги расходятся, приво-
дя к различным вариантам суще-
ствования. Герой нашей статьи 
движется курсом добросовестного 
человека команды, умеющего де-
лать выводы из поражений и не 
обольщаться успехами-титулами. 
Он обычный человек, хоть и при-
вычный к победам и званиям. 

Он умеет «спасать и не делать 
ошибки,/ Кураж ощущая в во-
ротах,/ Светились с трибун чтоб 
улыбки,/ Мечту подпитав о высо-
тах».   

С сыном на игре «Крыльев Советов», 
стадион «Металлург», 2002 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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женЩина с красивой дУШой  
и доБрым сердцем

Про таких людей,  как она, говорят, 
что жизнь у них бьет ключом. Пред-
седатель первичной организации об-
щества инвалидов Кировского района 
города Самары Исламия Гарифовна 
Забирова отличается особой актив-
ностью, оптимистичностью, энту-
зиазмом.  При общении с ней будто 
и сама заряжаешься ее позитивной 
энергией. Стоит отметить, что она 
не стареет ни душой, ни внешностью. 
Ни за что не подумаешь, что этой 
женщине – 77 лет!

Миляуша ГАЗИМОВА
«Вот уже девять лет Исламия 

Гарифовна безвозмездно выпол-
няет эту общественную работу. 
Здесь ее уважают и любят за до-
бросовестность, справедливость, 
ответственность, исполнитель-
ность, тактичность, доброту и от-
зывчивость.  Она относится ко всем 
своим подопечным одинаково, в то 
же время находит к каждому из 
них индивидуальный подход. И, 
конечно же, нетрудно представить 
уровень работы такого активного 

человека, как Исламия Га-
рифовна!» – так отзывает-
ся заслуженный педагог, 
член общества инвалидов 
Раиса Александровна Гор-
бачева.

В первичную органи-
зацию, которой руково-
дит Забирова, входят 186 
инвалидов, которых  она 
привлекает к участию в 
различных мероприяти-
ях, проводимых в районе 
и городе. 

Исламия Гарифовна 
занимается и с детьми. 
Их число  составляет 107. 
Вместе с руководителем 
спортивного сектора Та-
тьяной Петровной Гер-
лингер они проводят для 
них спортивные соревно-
вания, игры. 

Также под чутким ру-
ководством Исламии За-
бировой  дети принимают 
участие в культурно-мас-
совых  мероприятиях не 
только районного, город-
ского, но и областного 
масштаба, представляют 
свои поделки на выстав-
ках и занимают призовые 
места. 

Сама Исламия Гари-
фовна тоже является уме-
лой рукодельницей. Она 
занимается декоративно-
прикладным искусством, 

вышивкой и тоже участвует  во все-
возможных выставках. 

Председатель обращает боль-
шое внимание и на здоровье своих 
подопечных. Совместно с район-
ным центром «Семья» проводит 
обследование семей детей-инвали-
дов. 

Она проводит для инвалидов и 
различные экскурсии. Например, 
они побывали в Самарской Собор-
ной мечети, где многое для себя 
познали. Также периодически ка-
таются на теплоходе по Волге. 

А во время праздника Курбан 
Исламия Гарифовна попросила 
руководство Самарской Собор-
ной мечети организовать раздачу 
жертвенного мяса инвалидам-му-
сульманам своего общества. 

Ее активность не знает границ.  
Будучи умелым организатором, За-
бирова также налаживает контак-
ты со спонсорами, чтобы достать 
средства на нужды общества.  

Говорят, что детство человека 
определяет его дальнейшую жизнь, 
уровень счастья в ней и благопо-
лучия. Поэтому так важно разви-
вать в ребенке правильные черты 
характера, которые будут служить 
ему опорой и поддержкой во взрос-
лой жизни. Родители Исламии Га-
рифовны учли этот важный факт, 
ведь все ее качества – это результат 
их основательного воспитания.

Родилась и выросла она в одном 
из небольших поселков Ярославля. 
Отец и мать были религиозными 
людьми. В связи с тем, что мечеть 
была расположена далеко от их 

Исламия в молодости C инвалидами общества

отзывЧивые люди
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поселка, ее папа выделил в своем 
доме специальную комнату для 
пятничных  молитв – обязатель-
ных коллективных молитв мусуль-
ман.    

– Перед этим ответственным 
днем мы убирали комнату, стелили 
на пол специальные коврики для 
совершения намаза. Родители от-
мечали религиозные праздники. 
Мы выросли в этой атмосфере и с 
детства впитали в себя священные 
молитвы. У нас по соседству жила 
одна слепая старушка. Мама всегда 
просила меня привести ее к нам, 
когда собирала гостей.  Я до сих пор 
помню, как радовалась и гордилась 
тем, что мне поручили такое ответ-
ственное поручение.

Нас было пятеро детей. Мы все 
слушались родителей. Им никогда 
не приходилось краснеть за нас. 
Между собой мы тоже были очень 
дружные. Отец воспитывал нас в 
строгости, за что я ему до сих пор 
благодарна. 

Папа и мама жили в мире и со-
гласии. Я никогда не слышала, что-
бы они повышали друг на друга 
голос, ругались, между ними всегда  
царило взаимоуважение. Это стало 
для нас хорошим примером в се-
мейной жизни, – вспоминает наша 
героиня. 

– Вы хорошо владеете родным 
языком. Тоже воспитание родите-
лей? – поинтересовалась я у своей 
собеседницы.

– Да, вы правы. Мы в семье об-
щались только на татарском языке. 
Отец считал, что каждый человек 
должен любить и хорошо 
знать свой родной язык. 
Впоследствии, выйдя за-
муж, я тоже сохранила эту 
добрую традицию и учила 
своих детей разговаривать 
на татарском языке.

А замуж Исламия Гари-
фовна вышла в 23 года. Тог-
да Юнус Забиров учился на 
последнем курсе, готовил-
ся получить диплом инже-
нера радиоэлектроники и 
электронной техники. Был 
очень вежливым, добрым, 
внимательным человеком, 
без вредных привычек. 

После уче-
бы его напра-
вили на работу 
в Самару. Здесь 
он устроился 
на завод «Про-
гресс».  

А окон-
чившая до-
ш ко л ь н о - п е -
дагогический 
техникум Ис-
ламия Гари-
фовна начала 
работать в 
детском саду № 77 при этом же за-
воде. Вот как отзывается бывшая 
заведующая Антонина Ивановна 
Данилова о воспитательнице Заби-
ровой: «Исламия  Гарифовна поль-
зовалась уважением среди родите-
лей и сотрудников.  Дети ее очень 
любили. Она вела общественную 
работу в коллективе, обучала мо-
лодых воспитателей. 

Работать с ребятишками нелег-
ко. Но она хорошо справлялась  с 
работой и за добросовестный труд 
отмечалась благодарственными 
письмами и почетными грамотами. 

Мы до сих пор общаемся с Ис-
ламией Гарифовной. Она протянет 
руку помощи в любую трудную ми-
нуту. Я ее очень уважаю».

И где бы ни работала наша ге-
роиня, она везде удостаивалась по-
хвалы и уважения.  

Когда Юнуса Бачировича отпра-
вили на длительную командиров-
ку на Байконур, он взял вместе с 
собой и свою семью. Там Исламия 

Гарифовна работала с ним в одном 
заводе оператором узла связи. А 
когда через несколько лет ей при-
шлось поехать туда еще раз, она 
уже работала на складе спецодеж-
ды, и тогда ее хвалили как хоро-
шую хозяйку.

После возвращения в Самару 
она продолжает работать  воспита-
тельницей. Общий стаж ее трудо-
вой деятельности с детьми состав-
ляет 35 лет. 

Любовь Александровна Кукли-
на, бывшая заведующая еще одно-
го детского сада № 66 при заводе 
«Прогресс»,  в котором трудилась 
Забирова, вспоминает: «Исламия 
Гарифовна – эрудированный, от-
ветственный, профессиональный 
педагог. В ее группе всегда царили 
чистота и порядок, дети были ухо-
жены. Она проводила интересные 
открытые мероприятия, веселые 
утренники, соревнования, разноо-
бразные по содержанию прогулки 
и игры. 

Воспитательницу всегда 
окружали дети: то она им 
читает, то учит наводить по-
рядок, то учит рукоделию – 
пришить пуговицу, отремон-
тировать кукольную одежду. 

Деятельная, активная, 
неконфликтная. У нее никог-
да не возникало разногла-
сий ни с родителями детей, 
ни с сотрудниками сада. Ее 
отличает отзывчивость и 
дружелюбие». 

Исламия Гарифовна до 
сих пор бережно хранит за-
водские газеты, в которых 
размещены статьи про ее Исламия с родными

Во время работы в детском саду

 отзывЧивые люди
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безупречную работу в детском са-
дике.   

Забировы воспитали таких же 
достойных сына и дочь. Фотогра-
фия ее дочери в детстве висела ря-
дом с фотографией мамы на Доске 
почета детского сада под надпи-
сью: «У хорошего воспитателя – хо-
рошие дети».   

Дочь Галия хорошо училась в 
школе, окончила фельдшерское 
отделение медицинского учили-
ща,  работала на скорой помощи. 
Сегодня она – фельдшер высшей 
категории, работает на Байконуре 
в медсанчасти при заводе. 

Сын Руслан окончил фельдшер-
ское отделение медучилища, за-
тем – сержантскую школу. Служил 
в Москве начальником узла связи. 
Его мать периодически получала 
благодарственные письма от ко-
мандования за хорошее воспита-
ние сына. Затем он поступил в ме-
дицинский институт и успешно его 
закончил. Сейчас Руслан – меди-
цинский представитель по медпре-
паратам. Бывал в командировках 
за границей. Читал лекции на тему 
своей деятельности. 

Ветеран труда федерального 
значения Исламия Забирова на-
граждена медалью «Дети вой ны», 

памятным знаком «Куйбышев – за-
пасная столица», медалью «За успе-
хи на благо города» от Думы города 
Самары.

Не счесть ее благодарственных 
писем от председателя общества 
инвалидов Кировского района Ва-
лентины Степановны Королевой 
за большой вклад в работу обще-
ства, за активное участие в дея-
тельности по социальной адапта-
ции инвалидов. 

Кстати, Исламия Гарифовна 
очень тепло отзывается о своем 
руководителе: «Мы очень благо-
дарны Валентине Степановне за 
умелое руководство коллективом 
и умение находить подход к каж-
дому. Благодаря ей мы занимаем 
первые места среди других район-

ных обществ инвалидов города Са-
мары».

Также стены дома Исламии За-
бировой украшают благодарствен-
ные письма от губернатора Самар-
ской области Николая Ивановича 
Меркушкина «За активное участие 
в успешном проведении кампании 
по выборам депутатов в Государ-
ственную и Губернскую Думу», «За 
неравнодушие и чуткость к нуж-
дам людей», от председателя Са-
марской Губернской Думы Виктора 
Федоровича Сазонова «За неравно-
душие к жизни родного города и за 
участие в фестивалях, за активную 
общественную работу и вклад в 
развитие ветеранского движения 
на территории Самарской обла-
сти»,  от бывшего главы города Са-
мары Дмитрия Игоревича Азарова 
«За личное участие в патриотиче-
ском воспитании молодого поко-
ления, за активную гражданскую 
позицию».

Исламию Забирову награждает 
Валентина Королева 

Выставка поделок Исламии 
Гарифовны

Награда от Виктора Сазонова

Любят и уважают нашу соотече-
ственницу и ее подруги. Одна из 
них – Галина Парамоновна Медве-
дева поделилась следующим: «Слу-
чайное знакомство с Исламией 
Гарифовной на отдыхе переросло 
в дружбу длиной в 18 лет.   Живем 
мы друг от друга не близко, но так 
близки наши взгляды на жизнь. 
Поговорить с Исламией, что род-
никовой воды напиться. Она так 
жизнерадостна, что невольно за-
ражаешься ее оптимизмом. И как 
только она успевает сделать столь-
ко добра людям! Вырастила, дала 
образование двум детям, помогает 
в воспитании внуков. И на всех ее 
хватает. Она и свяжет, и сошьет, и 
обои наклеит, и станцует, и споет. В 
общем, Исламия – молодец, мастер 
на все руки!».

«Исламия Забирова очень вни-
мательно относится к нам, инва-
лидам, отзывчивая, мягкая, улыб-
чивая, всегда поддержит добрым 
словом, поднимет настроение. 
Она – человек с красивой душой и 
большим сердцем. А сколько  вкла-
дывает она души и любви в свои 
поделки, которые представляет на 
выставках!» – отзываются о пред-
седателе Чарья Ахметовна Кали-
муллина и Минанор Сабирзяновна 
Ханнакова.

Среди ценных бумаг Исламия 
Гарифовна с трепетом  хранит по-
священные ей стихи от сотрудни-
ков общества и своих подопечных, 
которые они сочинили для нее 
сами. 
«У нас есть председатель – 
                                 Исламия Забирова. 
Она честна со всеми и очень 
                                              справедлива. 
Работу свою знает, старается 
                                                            всегда,
По Волге нас катает, как 
                                      в добрые года», – 
такие строчки написала в сво-
ем стихотворении председатель 
участка общества инвалидов Ки-
ровского района Людмила Бори-
совна Коткина.  

Не зря люди, познакомившись с 
Забировой и пообщавшись с ней, с 
белой завистью задают вопрос чле-
нам общества: «И откуда вы нашли 
такую Исламию Гарифовну?!»

отзывЧивые люди
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ственный рабочий вояж не на «се-
вер» Замиль завершает успешной 
сдачей экзаменов (четыре «пятер-
ки», три «четверки») и получением 
аттестата о присвоении ему специ-
альности «тракторист» с квалифи-
кацией слесаря 3-го разряда.

Аттестованный тракторист воз-
вращается в колхоз и продолжа-
ет работать в нем. Одно время он 
трудился в связке с Касимом Кали-
муллиным, который был опытным 
механизатором и считался стар-
шим трактористом по отношению 
к Замилю. Выращивали они свеклу, 
кукурузу и подсолнечник, ударно 
работая в связке – по результатам 
труда и комфортно – по духу. Стар-
ший брал на себя са-
мые ответственные 
дела, постепенно 
подводя подопечно-
го к высотам мастер-
ства и приучая его 
работать без тяги к 
перекурам. 

Пройдет еще три 
года и Замиль станет 
армейским развед-
чиком, отличником 
боевой и политиче-
ской подготовки, ак-
тивным и успешным 
спортсменом. Лю-
бимой дисциплиной 
были лыжные гонки на 10-15 км, и 
местный климат этому благопри-
ятствовал. Как шутили солдаты, 
«на Чукотке 12 месяцев – зима, а 
остальное – лето». Кроме этого наш 
разведчик занимался штангой, 
боксом и борьбой, а еще выигры-
вал соревнования по вырыванию 
двухпудовой гири без опускания ее 
на землю. Его личный рекорд – 230 
раз. За победы в состязаниях Зами-
лю вручали почетные грамоты и 
давали отпуск на три дня, которые 
он проводил в казарме. А куда пой-
дешь – кругом Чукотка!

Запомнилась ему и подготов-
ка к зиме, и процедура выхода из 
нее. Так, по осени солдаты возили 
с пароходов уголь на трехосных 

вСЯ Жизнь на Северо-воСтоке
Так получи-
лось, что 
его общий 
т р у д о в о й 
стаж, пре-
вышающий 
шесть де-
с я т и л е -
тий, сло-
жился из 
р а б о ч и х 

будней, прошедших преимуще-
ственно на северо-востоке Са-
марской области: в Исаклин-
ском и Клявлинском районах. 
Употребление слова «преиму-
щественно» продиктовано 
наличием восьмилетней дея-
тельности З.Х. Гарифуллина 
в Елховском и Шенталинском 
районах, которые расположе-
ны на севере губернии. Но всё 
равно же – север! А если до-
бавить, что службу в рядах 
Советской армии Замиль Ха-
зиахметович провел на край-
нем северо-востоке страны 
– на Чукотке, то налицо все 
основания для такого на-
звания статьи о почетном 
гражданине муниципального 
района Исаклинский.  

Рашид ШАКИРОВ

Родился он также в северно-вос-
точном – Камышлинском – районе 
Куйбышевской области, став 5 ок-
тября 1937 года первым сыном Ха-
зиахмета и Сахибы Гарифуллиных, 
которые проживали в селе Новое 
Ермаково и были колхозниками. 
Окончив семилетку в родном селе, 
14-летний юноша становится чле-
ном колхоза имени Коминтерна 
Клявлинского района. 

Через три года его посылают на 
учебу в Сызранское ремесленное 
училище по механизации сельско-
го хозяйства № 16, в котором в пер-
вой половине 50-х годов готовили 
трактористов и мотористов широ-
кого профиля. Свой первый и един-

вездеходах и потом выгружали его 
у котельной. В один из дней За-
миль выгрузил совковой лопатой 
с машин, у которых десятиметро-
вой длины борта не открывались, 
122(!) тонны угля и получил тут же 
почетную грамоту командования 
части. 

А прощание с зимой – это осо-
бая история. В конце мая – начале 
июня военнослужащие начинали 
откапывать дороги из-под снега. 
Старшина отмеривал каждому по 
50 метров. Если попадал овраг, 
приходилось трижды, а то и четы-
режды перекладывать снег. Что 
значит перекладывать? Снег был 
настолько сильно спрессован чу-

котскими ветрами, что его сначала 
пилили ножовкой на квадратики, а 
после перебрасывали. «Норму вы-
полнишь – идешь в клуб, – вспоми-
нает Замиль эфенди, – там крутили 
кино круглыми сутками». Среди 
фотографий, привезенных им с Чу-
котки, есть одна, на которой воз-
ле жилых построек запечатлены 
двое играющих медвежат. Вот так 
и жили армейцы – по соседству с 
белыми медведями. 

Отслужив два года, Замиль воз-
вращается на прежнее место ра-
боты и со временем становится 
бригадиром тракторной бригады, 
всегда занимавшей в колхозе пер-
вые места: по завершению посев-
ной и уборке урожая, по урожайно-

В период службы на 
Чукотке, 1959 год

Любитель гиревого 
спорта, 1959 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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сти и подъему зяби. Временами в 
его коллективе трудился и упомя-
нутый выше Касим – будущий по-
четный гражданин Камышлинско-
го района.

К середине 60-х годов бригадир 
заочно оканчивает Кинель-Чер-
касский сельскохозяйственный 
техникум по специальности «ме-
ханизация сельского хозяйства». 
А умение его работать с людьми и 
мобилизовывать их на достижение 

трудовых побед приводит Замиля в 
кресло секретаря парткома колхо-
за имени Коминтерна. Его подопеч-
ными становятся 110 членов КПСС, 
входящих в четыре первичные ор-
ганизации. Работы хватает – и ор-
ганизационной, и политической, 
и кадровой. Так что упоминание 
кресла – это фигура речи и только. 
Заметки секретаря партийного ко-
митета начинают регулярно появ-
ляться на страницах клявлинской 
районной газеты «Знамя Родины».

Он набирается опыта руково-
дящей деятельности через прове-
дение своих мероприятий, анализ 
текущих процессов и получение 
«шишек». Так, летом 1966 года За-
миль схлопотал строгий выговор с 
занесением в учетную карточку за 
опоздание на бюро райкома КПСС. 
Тогда колхоз выполнил поставки 
хлеба государству, но районный ко-
митет партии требовал сверхпла-
новую сдачу зерна, что коминтер-
новцы делать не спешили. Поэтому 
председателя сельсовета Мусина, 
председателя колхоза Ахметсаги-
рова и героя нашей статьи пригла-
сили в один из дней на заседание 
бюро РК КПСС к 9.00. 

Поняв остроту ситуации, опыт-
ные руководители Мусин и Ахмет-
сагиров прибыли в райком толь-
ко к 13.00 – после отгрузки пяти 
машин со сверхплановым зерном. 
Вместе с ними появился и пар-
тийный секретарь, не имевший 
транспорта для самостоятельного 
приезда в райцентр к указанному 
времени. «Разговор начался с объ-
явления мне взыскания за неявку 
к девяти часам утра, а рапорт кол-
лег о поставке зерна сверх плана 
был принят с благосклонностью», 
– улыбается с грустинкой бывший 
секретарь парткома. Правда через 
неделю его снова вызвали на бюро 
и взыскание сняли.

В год 50-летия советской вла-
сти Замиль Хазиахметович начи-
нает карьеру руководителя-хо-
зяйственника, став управляющим 
Старо-Маклаушским отделением 
«Сельхозтехники» Клявлинского 
района. Коллектив при нем рабо-

тал стабильно и выполнял планы 
на 120-150%. 

Затем до конца 60-х годов он 
трудится директором Клявлин-
ской машинно-мелиоративной 
станции (ММС) треста Куйбышев-
мелиоводстрой. Участившиеся 
засухи терзали страну, и первый 
министр мелиорации и водного 
хозяйства СССР Е.Е. Алексеевский 
выступил на майском (1966 г.) пле-
нуме ЦК КПСС с докладом о долго-
временной программе мелиорации 
земель. Вскоре началась напряжен-
ная работа, охватившая всю тер-
риторию государства. Орошение 
засушливых земель, осушение и 
культуртехнические мелиорации 
в зоне избыточного увлажнения, 
обводнение пастбищ, водоснабже-

ние сельских населенных пунктов 
в безводных районах, управление 
и регулирование водных ресурсов, 
охрана вод от загрязнения и исто-
щения – такой солидный перечень 
работ говорит сам за себя.

Многим из этого перечня зани-
мались и сотрудники Клявлинской 
ММС: осушением болот, строитель-
ством культурных пастбищ с по-
ливными установками. Работать 
приходилось на шесть районов: 

Сергиевский, Челно-Вершинский, 
шенталинский, Клявлинский, Ка-
мышлинский и Похвистневский. 
Поэтому «северяне» области хоро-
шо знали З. Гарифуллина.

Довелось возводить и плотины: 
в райцентре Исаклы, возле с. Вос-
кресенка Клявлинского района, 
в совхозе Канаш шенталинского 
района. Сложностей было много 
и разных. «Например, из-за отсут-
ствия асфальтовых дорог на со-
вещания в столицу области, – го-
ворит Замиль абый, – мы ездили 
на поезде: с разъезда Маклауши 
– до Чишмы (Башкирия), потом 
пересадка – и утром в 6.00 были 
в Куйбышеве. Или другая дорога: 
Куйбышев – Кошки – на автобусе, 
Кошки – Клявлино – на поезде. Эти 
и другие сложности мы пережили. 
Всегда в коллективе ситуация была 
нормальная, работали стабильно, 
зарплата и премии за успехи не за-
держивались».

В первой половине 70-х годов 
он продолжает трудиться в ММС 
треста Куйбышевмелиоводстрой, 
но уже в новой должности – на-
чальник строительного участка 
№ 3 Исаклинского района. Успеш-

Мелиорация

На Сабантуе в Камышле, 1960 год

Начальник управления 
«Исаклырайгаз», 2005 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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ную работу здесь З. Гарифуллин 
совмещает с завершением заоч-
ного обучения в Куйбышевском 
сельскохозяйственном институте 
и получением специальности – аг-
роном. Затем трест переименовы-
вают в «Поволжводремстрой», и 
Замиль Хазиахметович, не расста-
ваясь с ним, становится руководи-
телем Елховской передвижной ме-
ханизированной колонны (ПМК) 
Кошкинского района.

Следующее десятилетие, начи-
ная с 1977 года, он неразрывно свя-
зан с Исаклинским районом. При 
этом происходит его возвращение 
в деятельность коллективных хо-
зяйств. Сначала Замиль эфенди 
возглавит колхоз имени Калинина 
– второй в районе по величине зе-
мельной площади, потом райПМК 
облколхозстройобъединения, а 
пять лет спустя окажется в колхозе 
«Коммунар». Причем «калининцы» 
не хотели отпускать своего предсе-
дателя на другую работу, но на со-
брание колхозников приехал пер-
вый секретарь райкома КПСС С.Н. 
Фролов и сказал: «Партия берет его 
на самый трудный участок». 

Чтобы «трудный» участок пре-
вратился в эффективно работа-
ющий, новый начальник начал 
решать проблему кадров. Очень 
многих людей он уговорил пере-
ехать в ПМК из Камышлинского 
района, поскольку сразу обеспечи-
вал жильем в только что построен-

ных шести 18-квартирных домах, а 
также в двухэтажном общежитии и 
двухэтажном жилом доме. Со вре-
менем численность работников 
ПМК возросла до 500 человек. Все 
возведенные ими объекты пере-
числить невозможно в рамках ста-
тьи, поэтому без привязки к мест-
ности назовем лишь некоторые 
сооружения: комплексы по откор-
му молодняка, коровники и сви-
нарники, двухуровневые мастер-

ские и гаражи, 
здания прав-
ления колхоза 
и отделения 
связи, детские 
сады и шко-
лы, магазин 
и клуб, двух-
к в а р т и р н ы е 
дома и пр. 

В 1986 году 
начнутся тру-
довые будни 
Замиля Хази-
ахметовича в 
новой отрасли 
– газовой, с ко-
торой он будет 
н е р а з р ы в н о 
связан следу-

ющие 27 лет. Освоение газового хо-
зяйства начнется в шенталинском 
районе, где Замиль абый будет ра-
ботать начальником участка тре-
ста «шенталамежрайгаз», а потом 
и главным инженером. Через шесть 
лет он возглавит созданный по хо-
датайству администрации района 
трест «Исаклырайгаз» (в после-
дующем – управление № 4 «Иса-
клырайгаз»), где в полной мере 
задействует накопленные знания, 
умения и опыт для достижения 
успешных результатов деятель-
ности руководимого им коллекти-
ва по газификации исаклинской 
земли, бесперебойной подаче газа 
всем потребителям и обеспечению 
работоспособности газового обо-
рудования. 

«Вспоминаю начало газифика-
ции в 1992 году, – говорил герой на-
шей статьи корреспонденту газеты 
«Исаклинские вести» М.Альчиной, 
– это были котельные № 1 и № 2 
в с. Исаклы. Далее – аврально весь 

район… За один год мы провели га-
зопровод на 13 км – от с. Большое 
Микушкино до с. Новое Ганькино. 
На сегодня (речь об июне 2010 года. 
– Примеч. Р.ш.) протяженность га-
зопроводов составляет 600 км. Лет 
десять занимались перекладкой 
газопровода, чтобы увеличить его 
диаметр. Сложности были в том, 
что зачастую газопровод проходил 
через частные палисадники, огоро-
ды – приходилось убеждать, дого-
вариваться. Ни один вопрос не ре-
шался в судебном порядке, всюду 
находили общий язык».

Общий язык он находил и со 
своим коллективом, не исполь-
зуя политику кнута. Стабильность 
результатов обеспечивалась вы-
полнением ежедневных планов, 
рождавшихся заранее. С опереже-
нием планировался и каждый год. 
А еще срабатывала придуманная 
Замилем эфенди система подбора 
кадров и работы с ними. Она воз-
никла вследствие осмысления его 
личного опыта и тщательного из-
учения бестселлера Масааки Имаи 
«Кайдзен: Ключ к успеху японских 
компаний», в котором автор при-
зывает к постоянному совершен-
ствованию менеджмента.

Суть системы по Гарифуллину 
состояла в следующем. Во-первых, 
он всегда имел список кандида-
тов на замещение образующихся 
вакансий. Об этих кандидатах сам 
собирал информацию, потом при-
глашал их на беседу, и если «раз-
ведданные» и впечатления от 
встречи синхронизировались, про-
сил у гостя его контакты, ничего 
не обещая. А когда образовывалась 
вакансия, начальник предлагал на 
обсуждение трудового коллектива 
подобранного кандидата. 

Во-вторых, окружение вни-
манием нового сотрудника. Для 
этого Замиль Хазиахметович сам 
инструктировал его и закреплял 
за ним мастера, давал напутствие 
при отправке в Учебный центр 
Средневолжской газовой компа-
нии (СВГК), в котором представи-
тели исаклинского подразделения, 
входившего в состав одного из фи-
лиалов СВГК – «Самарагаз», всегда 
были на хорошем счету. 

Семья Гарифуллиных, начало 70-х годов

…Есть такиЕ ГражданЕ
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этого выпускник Тольяттинского 
высшего военного строительного 
командного училища, отслужив де-
сять лет в армии, работал по специ-
альности в различных организаци-
ях. В управлении «Исаклырайгаз» 
он начинал с должности мастера, 
а потом стал главным инженером. 
После семи лет деятельности под 
руководством отца Равиль занял-
ся эксплуатацией и содержанием 
автодорог общего пользования, 
а потом имел опыт шестилетней 
работы в ООО «Газэнергострой» 
(Самара). То есть с газовым хозяй-
ством он был связан 13 лет. 

Работая в «Исаклырайгазе», оба 
сына испытали на себе действие 
системы отца, который не делал 
им никаких скидок. Можно сказать, 
что так включился воспитатель-
ный процесс, на который в детские 

годы сыновей у Замиля эфенди 
времени просто не хватало, ибо он 
видел их в лучшем случае только 
по выходным. Правда, тогда воспи-
тывала и добрая молва об отце, и 
мама мальчиков Дагия Гарифовна, 
ставшая супругой Замиля Хазиах-
метовича в начале 60-х годов. 

Уроженка Старого Ермаково 
после школы окончила Куйбы-
шевское областное кооперативное 
училище (бухгалтерское отделе-
ние), а в первой половине 70-х го-
дов – Куйбышевский кооператив-
ный техникум по специальности 
«планирование советской торгов-
ли». У нее за плечами 41 год рабо-
ты экономистом, бухгалтером и 
главным бухгалтером. Знакомство 
с будущим мужем состоялось в ее 
родном селе. Замиль приехал с дру-
гом на танцы и обратил внимание 

А, в-третьих, – это забота об ус-
ловиях труда и быта работников 
«Исаклырайгаз», об их здоровье. 
Так, при распределении премий в 
первую очередь учитывались экс-
плуатационники – ведь они осно-
ва всего. Кабинеты предприятия 
оснастили компьютерной техни-
кой, электронной почтой, сотовой 
телефонной и радиосвязью. Значи-
тельно была улучшена материаль-
но-техническая база хозяйства, по 
современным требованиям обору-
довали для поддержки здоровья и 
тренажерный зал. Любые бытовые 
вопросы и проблемы не оставались 
без внимания.

И что в итоге? Одна из самых 
низких в СВГК текучесть кадров: 
более 40% сотрудников работали 
на предприятии от 10 до 33 лет. К 
2003 году полностью завершилась 
газификация района. На проводи-
мых СВГК с 2007 года конкурсах 
подразделений исаклинцы регу-
лярно добивались успеха. По со-
стоянию на конец 2012 года «Иса-
клырайгаз» трижды становился 
победителем и два раза был вто-
рым среди 16 предприятий своей 
группы.

А на заседании коллегии ад-
министрации муниципального 
района, рассмотревшей в 2009 
году состояние благоустройства 
и озеленения населенных пун-
ктов, отметили порядок, который 
ежегодно поддерживает на своей 
территории управление «Исаклы-
райгаз». В одной из статей корпо-
ративной газеты «Вестник СВГК» 

Замиль эфенди 
поделился «секре-
том» этой благо-
устроенности: «В 
основном все де-
лаем своими рука-
ми. На территории 
порядок обеспе-
чивают работни-
ки АДС, они даже 
деревья обрезают. 
Можете провести 
эксперимент: по-
пробуйте найти 
хоть один окурок 
на территории – 
не найдете. Для 

курения есть строго отведенное 
место».

Кстати, сам он никогда в жизни 
не курил, сохраняя давнюю любовь 
к лыжам, а летом предпочитая 
спортивный велосипед. Двухпудо-
вая гиря осталась в молодости, но 
зато вошли в привычку обливания 
холодной водой и утренние 40-ми-
нутные физзарядки.

За два месяца до своего 76-ле-
тия Замиль абый ушел на заслу-
женный отдых. В коллективе его 
и поныне вспоминают добрым 
словом за обоснованную требова-
тельность и искреннюю заботу о 
подчиненных, за добросовестность 
и уважение любого труда. «Мы гор-
дились Замилем Хазиахметовичем, 
– поведала одна из бывших коллег, 
– он умел выстроить деятельность 
сотрудников так, что они работали 
как один слаженный механизм». 

На посту начальника «Исаклы-
райгаза» его сменил младший сын 
Гамиль, имеющий высшее образо-
вание по специальности «менед-
жер организации» и поработавший 
в райпотребсоюзе после окончания 
Куйбышевского кооперативно-
го техникума, а также познавший 
тонкости частного предпринима-
тельства и пять лет трудившийся 
в газовом хозяйстве под руковод-
ством отца. Причем карьеру в «Иса-
клырайгазе» он начал с должности 
механика.

Что касается старшего сына 
Равиля, то он ныне проживает в 
Краснодаре и работает в тепловой 
энергетической организации. А до 

С работниками газового хозяйства, май 2000 года

В День работников нефтяной и га-
зовой  промышленности, 2011 год

…Есть такиЕ ГражданЕ



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

52

СамарскиеТАТАРЫ

на девятиклассницу, с которой по-
том дружил четыре года. И лишь 
после этого они сыграли свадьбу. 

А 8 июля 2014 года супруги ста-
ли участниками областного празд-
ничного мероприятия, посвящен-
ного Дню семьи, любви и верности. 
Вице-губернатор Самарской обла-
сти А. Нефедов вручил им медаль 
«За любовь и верность». Вместе с 
Гарифуллиными эту награду полу-
чили еще 49 семей из разных мест 
губернии, проживших в браке от 40 
до 65 лет.

Тот июль запомнился Замилю 
абый еще и потому, что четырьмя 
днями ранее он из рук врио губер-
натора области Н. Меркушкина 
получил на сцене театра оперы и 
балета почетный знак губернато-
ра «За труд во благо земли Самар-
ской». 

Уж коль речь зашла о наградах 
героя настоящей статьи, то от-
метим, что в июле другого года – 
2007-го – ему приказом министра 
промышленности и энергетики 
Российской Федерации за заслуги 
в развитии топливно-энергетиче-
ского комплекса было присвоено 
звание «Почетный работник газо-
вой промышленности». Есть у ве-
терана труда и почетные грамоты 
Министерства топлива и энерге-
тики РФ, администрации Исаклин-
ского района.

Находясь на пенсии, он не пре-
бывает в состоянии пассивного 
отдыха. Постоянно интересуется 
работой предприятия и дает сове-
ты по решению производственных 
вопросов. Летом хватает забот на 
приусадебном участке, но находит-
ся время и для рыбалки с лодки, 
и освоения массажной кровати, и 
банных процедур. Зимнее увлече-
ние осталось неизменным – лыжи. 
Правда, в набор хобби пришлось 
внести некоторые коррективы 
после недавнего заболевания. Но 
практика вождения личного авто-
мобиля, на котором ветеран труда 
вместе с женой навещает родных с 
обеих сторон, им не забывается.

Родных у Замиля Хазиахмето-
вича немало, и на машине удается 
доехать не до всех. Сестра по име-
ни Замиля живет в селе Рассвет 

Исаклинского района, а работала 
она штукатуром-маляром в Сверд-
ловске. За участие в отделке олим-
пийских объектов Москвы была 
награждена орденом Трудового 
Красного Знамени. Брат Камиль 
трудился водителем в Нижневар-
товске, но ныне место его обита-

ния – станция Клявлино. В том же 
городе, ставшем местом ее прожи-
вания, сложилась трудовая биогра-
фия сестры Халиды, работавшей на 
хлебобулочном предприятии. 

Водителем был и брат шамиль, 
который позже стал заместителем 
директора заготконторы в Исаклах. 
В этом райцентре он и «пустил кор-
ни». А бывшая колхозницей сестра 
Мадина обитает в Камышле и име-
ет ныне 28 внуков-правнуков, так 
как ее дети воспитывают не только 
своих, но и приемных ребятишек.

 Понятно, что армия родных 
племянников Замиля абый по от-
цовской линии при таком раскладе 
должна быть большой. Это дей-
ствительно так, в ней 12 человек. 
Есть у него и единокровная сестра 
Саимя, работавшая в колхозе села 
Новое Ермаково, которая старше 
брата на восемь лет. 

То есть в семье Хазиахмета и Са-
хибы Гарифуллиных выросло семь 
детей, и все они стали достойными 
людьми и умелыми тружениками. 
Пример питомцы брали со своих 
родителей. Хазиахмет Гарифул-
лович до организации колхозов 
вместе со своим братом и отцом 
занимался частным предпринима-
тельством – валяли валенки и про-
давали их. 

А Сахиба выросла в большой се-
мье Яруллиных и вместе с четырь-

мя братьями и сестрой помогала 
родителям заниматься обработкой 
большого надела земли в 300 га, 
ухаживать за десятью лошадьми, 
коровами и другой живностью. 
Они справлялись со всеми видами 
работ без привлечения наемной 
силы и жили как середняки, поэто-
му избежали ссылки в Сибирь.

Хазиахмет эфенди, которого 
проводили на фронт в 1941 году, 
а встретили дома лишь шесть лет 
спустя, до пенсии трудился в кол-
хозе, став со временем бригадиром, 
а потом и заместителем председа-
теля хозяйства. До выхода на заслу-
женный отдых была колхозницей и 
Сахиба ханум.

Общались они в своей семье 
на родном языке, соблюдая пред-
писания ислама и отмечая нацио-
нальные праздники. То же самое 
делает и почетный гражданин рай-
она вместе с женой. Как верующий 
человек и активист по натуре, За-
миль Хазиахметович в 2011 году 
стал одним из десяти учредителей 
местной мусульманской религиоз-
ной организации с. Исаклы. 

Есть у него контакт и с детьми 
своих сыновей, представленны-
ми тремя внучками и единствен-
ным внуком. Между прочим, одна 
из внучек по имени Алия после 
окончания вуза, работает в СВГК. 
Ее мама тоже трудится в газовом 
хозяйстве. То есть можно сказать, 
что постепенно выстраивается га-
зопровод Гарифуллиных, начина-
ющийся в пункте под названием 
«Замиль эфенди» и имеющий про-
межуточные станции «Сын», «Сно-
ха» и «Внучка». 

Конечно, не голубое топливо 
передается по этому семейному 
сооружению, а традиции делови-
тости, старательности и ответ-
ственности. Поэтому назовем его 
«делопровод», конечный пункт 
которого пусть продвигается и 
продвигается, формируя новые 
станции. Полагаем, что это будет 
вызывать заслуженное чувство 
удовлетворения у нашего самар-
ского «северного» человека с нор-
дическим характером и огромным 
стажем работы на благо северной 
части губернии.

На приусадебном участке 
Гарифуллиных, 2010 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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по направлениям «Экология и при-
родопользование» и «Биология», а 
также аспирантов по специально-
сти «Экология». Под руководством 
Рината эфенди коллектив его ка-
федры работает в двух научных на-
правлениях. Первое из них – влия-
ние окружающей среды и условий 
жизни на развитие аллергических 
заболеваний немедленного типа 
(проявляющихся через 15-20 ми-
нут после контакта организма с ал-
лергеном). А второе направление 
– классификация растительных со-
обществ. Результаты исследований 
постоянно появляются в виде пу-
бликаций. У самого Галиева на ко-
нец 2015 года насчитывается 160 
научных и учебно-методических 
работ.

Понятно, что все вопросы био-
экологии, изучающей взаимосвязи 
организмов друг с другом и средой 
обитания, а также воздействие де-
ятельности человека на эти орга-
низмы и среду их обитания, кол-
лектив из пяти кандидатов и двух 
докторов наук прорабатывать не 
в силе. Но список закрепленных за 
кафедрой дисциплин из 37 пози-
ций впечатляет.

Вместе с двумя доцентами Р. Га-
лиев ведет на кафедре научный 
студенческий кружок «Актуальные 
проблемы биоэкологии». В 2013 
году трио его студенток завоева-
ли Гран-при на XI тольяттинской 
городской студенческой научной 
конференции «Молодежь. Наука. 
Общество» в секции «Экология и 
природопользование». Герой на-
шей статьи регулярно выступает 
научным руководителем соиска-
телей ученой степени кандидата 
биологических наук, а также офи-
циальным оппонентом при за-
щите кандидатских диссертаций. 
Он принимал участие в открытии 
аспирантуры на своей кафедре, и 
ее уже успешно окончили две аспи-
рантки. 

Кроме того, профессор входит 
в редколлегию научного журнала 
«Вестник Волжского университе-
та имени В.Н. Татищева» (секция 
экологии) и в оргкомитет между-
народной научно-практической 
конференции «Татищевские чте-

По данным Всемирной организации здравоохранения, на тре-
тьем месте по распространенности среди землян стоят ал-
лергические болезни, которые еще три-четыре десятилетия 
назад казались неактуальными. Да и термину «аллергия» 
(реакция на чужое), введенному австрийским педиатром 
Клеменсом фон Пирке, который известен больше как автор 
теста на туберкулез («реакция Пирке»), всего 110 лет. Но те-
перь аллергизация населения планеты достигла угрожающих 
размеров и стала одной из главных медико-социальных про-
блем. Это оборотная сторона развития цивилизации, сопро-
вождающегося усилением агрессивных влияний окружающей 
среды на человека, которые он сам и «включил». Углубленным 
изучением природы аллергии и созданием новых способов ее 
лечения и профилактики занимаются разные специалисты. 
Среди них доктор биологических наук, профессор, академик 
Российской экологической академии, заведующий кафедрой 
«Биоэкология» Волжского университета имени В.Н. Татище-
ва (г. Тольятти) Р.С. Галиев.

Рашид ШАКИРОВ

не ЧуЖаЯ ему тема
«реакЦии на ЧуЖое»

В Автограде Ринат Султанович 
появился в первый год XXI века, 
приняв приглашение ректора упо-
мянутого вуза о переезде в Самар-
скую область из шуи – небольшо-
го городка Ивановской области, 
располагавшего, тем не менее, 
государственным педуниверсите-
том. Свое вступление в коллектив 
«татищевцев» Галиев «отметил» 
опубликованием монографии 
«Пешком от аллергии». Его всегда 
интересовали вопросы влияния 
среды и физической активности 

человека на развитие аллергиче-
ских реакций. Этим проблемам 
были посвящены кандидатская 
и докторская диссертации, защи-
щенные соответственно в 1991 
году в Алма-Ате и девятью годами 
позже в Москве. 

Студентам Волжского уни-
верситета им. Татищева (ВУиТ) 
заведующий кафедрой читает 
лекционные курсы «Биология», 
«Биохимия», «Анатомия и морфо-
логия человека», «Генетика», обе-
спечивая подготовку бакалавров 
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ния: актуальные проблемы науки 
и практики». Часто ему доводит-
ся бывать и членом жюри секции 
городской студенческой научной 
конференции.

Совместно с коллегами по ка-
федре он активно сотрудничает с 
коллективами образовательных 
учреждений и Института экологии 
Волжского бассейна РАН, оказыва-
ет методическую помощь препо-
давателям биологии и экологии 
школ, колледжей и вузов. Ежегодно 
доктор наук готовит школьников – 
победителей городских олимпиад 
к областным и российским олим-

пиадам по биологии (раздел «ге-
нетика»), обучая их решению задач 
повышенной сложности в рамках 
программы «Эрудит».

Один из январских дней теку-
щего года Ринат Султанович в ка-
честве почетного гостя провел в 
тольяттинской школе № 93 на ре-
гиональной научно-практической 
конференции «Современные под-
ходы и технологии экологизации 
образования». В ее рамках состоя-
лись публичные лекции ученых по 
экологической тематике, проведен 
круглый стол «Проблемы экологии 
г.о. Тольятти и пути их решения», 
а также открытые уроки с исполь-
зованием технологии «Экологиче-
ские капельки», открытые занятия 
внеурочной деятельности и вне-
классные мероприятия по эколо-
гической тематике, работала пло-
щадка проектной деятельности, на 
которой были представлены эко-
логические проекты школьников, 
выполненные в сотрудничестве 
с преподавателями и студентами 
ТГУ. 

Следует подчеркнуть, что на 
этом мероприятии Галиев был в 
качестве профессора кафедры «Ра-
циональное природопользование 
и ресурсосбережение» института 
химии и инженерной экологии То-
льяттинского государственного 
университета. Да, большой инте-
рес к предмету своей научной дея-
тельности и востребованность как 
специалиста подвигли его на рабо-
ту еще в одном вузе. Здесь доктор 
наук преподает следующие дисци-
плины: «Бионика», «Метеорология 
и климатология», «Молекулярная 
биотехнология», «Основы биотех-
нологии» и «Физиология челове-
ка».

Город автостроителей дает ему 
большую пищу для проведения ис-
следований и оформления их ре-
зультатов в виде статей и рекомен-
даций властным структурам. «В 
больших городах экология хуже», 
– говорит Ринат эфенди. – Когда 
я приехал в Тольятти, то сразу по-
чувствовал, что город сильно за-
газован. Очень много химических 
элементов содержится в воздухе, 
гораздо больше, чем должно быть». 
В связи с этим профессор ввел кор-
рекцию в свой научный интерес, 
продолжив его реализовывать, но с 
точки зрения влияния на аллергию 
загрязнителей окружающей среды. 
И стали появляться его работы об 
особенностях некоторых болезней 
у жителей промышленного города, 
о влиянии городского шума и вы-
хлопных газов автотранспорта на 
развитие аллергии, об экологиче-
ской эпидемиологии и др.

С 2009 года Р. Галиев входит в 
Общественный совет по страте-
гическому развитию Тольятти до 
2020 года. За первое пятилетие сво-
ей деятельности совет провел 150 
мероприятий по экспертизе про-
екта концепции стратегического 
плана развития города и участию 
в разработке отдельных проектов 
в виде общих заседаний и рабочих 
совещании, заседаний тематиче-
ских комиссий и рабочих групп. С 
целью организации функциони-
рования совета было направлено 
305 информационных сообщений. 
Его консультативная деятельность 

была отмечена Самарской Губерн-
ской Думой, а Ринат Султанович 
за активное участие в социаль-
но-экономическом развитии го-
родского округа в рамках работы 
Общественного совета получил в 
2014 году благодарность Думы г.о. 
Тольятти. 

У профессора есть рекоменда-
ции и для широкой публики, ко-
торые довольно просты и испол-
нимы. Они вытекают из вывода о 
том, что на течение аллергических 
заболеваний немедленного типа 
влияет интенсивность повседнев-
ной физической активности. Так, ее 
недостаточность и чрезмерность 
ведут к усилению симптомов забо-
левания, а умеренные физические 
нагрузки, наоборот, – к ослабле-
нию этих симптомов. Стало быть, 
больным нужны ежедневные тре-
нировки умеренными физически-
ми нагрузками. Они препятствуют 
развитию аллергической реакции 
немедленного типа независимо от 
возраста больного.

Что же касается неболеющей ча-
сти населения любых возрастов, то 
для профилактики аллергии опти-
мальными являются ежедневные 
тренировки умеренной интенсив-
ности с применением длительных 
нагрузок. Кстати, именно так по-
ступает сам ученый – он увлекает-
ся греблей на байдарке и получает 
призы на ветеранских соревнова-
ниях, а зимой сидению дома пред-
почитает лесную лыжню.

Когда корреспондент газеты 
«Волжский университет» спросил 
его о дальнейших научных планах, 
то Ринат эфенди ответил, что они 

Любимый летний вид отдыха, 
2006 год

Идет практическое занятие в ВУиТ, 
г. Тольятти
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например, в соседнем Узбекиста-
не), местный воздушный транс-
порт был «крепким середняком» 
и успешно решал возложенные на 
него задачи. Динамика роста его 
операционных показателей отли-
чалась хорошими темпами. Так, в 
80-е годы таджикская гражданская 
авиация перевозила ежегодно око-
ло 2,5 млн пассажиров, или на 47% 
больше, чем в предшествующее де-
сятилетие.

Пилотом Ринат летал пять лет, 
познав многие тонкости ответ-
ственной работы и пройдя испы-
тание трудностями. 24 мая 1983 

года газета «Коммунист 
Таджикистана» опубли-
ковала статью о том, как 
командир самолета Ан-2 
Ринат Мухамеджанов и 
второй пилот Ринат Га-
лиев не растерялись, ис-
полняя рейс из Душанбе 
в Калайхум с шестью 
взрослыми пассажира-
ми и двумя детьми на 
борту. 

Не успели тогда два 
Рината выйти на эше-
лон заданной высоты, 

как забарахлил мотор. «Двигатель 
работает с перебоями», – сообщил 
Галиев в Душанбе. Получив при-
каз срочно идти на посадку в бли-
жайший аэропорт, летчики начали 
спускаться. Но на лобовом стекле 
стали появляться капли масла, и 
они закрывали обзор. Приборы же 
показали, что его температура под-

в Россию. Выезд прошел успешно 
– Ринат стал курсантом Бугурус-
ланского летного училища граж-
данской авиации (БЛУГА). И здесь 
он учился достойно, что подтверж-
дает выписка из оценочного листа 
курсанта Галиева: Летная подго-
товка. «Осмотрительность» – 5, 
«Руление» – 5, «Заход на посадку» 
– 5. постоянно стремится к зна-
ниям (выделено мною. – Р.ш.). Пе-
рерывы в полетах оказывают не-
значительное влияние на уровень 
пилотирования. Растерянности в 
полетах не наблюдается. Пилот-
инструктор Зиборов. 

Поскольку в начале 
70-х годов для первона-
чального обучения кур-
сантов был внедрен само-
лет Як-18Т, а выпускным 
– Ан-2, то Ринат осваивал 
данную технику. Окончив 
это среднее специаль-
ное училище в 1978 году 
по специальности пилот 
гражданской авиации 
(его выпуск и по сей день 
считается вторым по чис-
ленности в истории БЛУ-
ГА – 636 чел.), он начал 
трудовую деятельность пилотом в 
Таджикском управлении граждан-
ской авиации, расположенном в г. 
Душанбе. 

Несмотря на отсутствие креп-
кой авиаремонтной базы (как в 
Казахстане), отраслевой науки 
(как на Украине или в Латвии) и 
современной авиатехники (как, 

те же самые – изучение аллергиче-
ских заболеваний, поскольку это 
интересно и актуально, так как 
страдающих от аллергии меньше 
не становится. Повсеместно отме-
чается и утяжеление течения ал-
лергических заболеваний, что не-
избежно приводит к росту уровня 
временной нетрудоспособности, 
инвалидизации населения, а сле-
довательно – к снижению каче-
ства жизни людей. «Я очень хочу 
все-таки разобраться, – сказал 
профессор, – как можно заставить 
организм, а точнее иммунитет про-
тивостоять этой болезни».

А мы же стали разбираться в 
том, почему у 57-летнего доктора 
наук стаж научно-педагогический 
работы составляет только 28 лет. И 
с помощью самого Галиева выясни-
лось, что в молодости он совершил 
резкую смену курса своей жизни, 
предпочтя высоты науки высотам 
неба. Сформулировано автором 
публикации вроде бы красиво, но 
для читателя не совсем понятно. 
Поэтому, не медля, переходим к по-
яснениям. 

Герой нашей статьи, появив-
шийся на свет в Душанбе, в семье 
служащих, которые были родом из 
Татарстана и Башкирии, с детских 
лет мечтал стать летчиком. И после 
окончания столичной школы № 44, 
хорошо успевавший и любивший 
алгебру, геометрию, химию и био-
логию выпускник совершил свой 
первый выезд из Таджикистана 

На лесной лыжне

В строю перед прыжком с парашютом. Галиев – четвертый справа
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нялась выше допустимых величин. 
Поняв, что до посадочной полосы 
не дотянуть, командир решил са-
диться на мелководье реки Оби-
хингоу. Но самолет перевернуло 
и потащило на глубину. Пилоты с 
трудом пробились в салон, в кото-
ром уже по пояс была вода. Детей 
подняли на руки, и их одежда оста-
лась сухой. Люди с берега броси-

лись в ледяную воду и помогли 
открыть дверь, а затем вытащить 
пассажиров. Пилоты вылезли из 
Ан-2 последними.

 Всегда стремившийся к знани-
ям Ринат (его инструктор в БЛУГА 
подметил это верно) в 1984 году 
заочно оканчивает Киевский ин-
ститут инженеров гражданской 
авиации по специальности «инже-
нер-механик» и получает высшее 
техническое образование. Но он 
начинает понимать, что авиация 
– это не его стихия. Быть только 
авиаперевозчиком или инжене-
ром, обслуживающим «небесную» 
технику, не хотелось, поскольку всё 
больше привлекает наука. И он ста-
новится первокурсником Таджик-
ского государственного универси-
тета, почти сразу окунаясь в мир 
научных исследований. 

Как вспоминает профессор, 
каждое лето студенты проходили 
практику в горах Таджикистана, 
богатая природа которого – кла-
дезь знаний для юного биолога. По 
специальности «биология» Ринат и 
окончил ТГУ в 1987 году, став затем 
младшим, а после защиты канди-
датской диссертации старшим на-
учным сотрудником Центральной 
научно-исследовательской лабора-

тории Таджикского государствен-
ного медицинского института име-
ни Абуали ибни Сино (Авиценны).

Для него всегда была интересна 
научная работа, связанная с физио-
логией человека. Но моделировать 
аллергические реакции, похожие 
на бронхиальную астму, приходи-
лось на лабораторных животных 
– морских свинках. При наборе 

материала для диссертаций при-
ходилось в течение нескольких лет 
поднимать этих животных летом 
высоко в горы – на перевал Анзоб 
(3372 м), где в нескольких вагон-
чиках располагалась высокогорная 
база мединститута. Условия там 
были походные, днем температу-
ра не поднималась выше 10-15о, а 
иногда шел снег. 

Но зато Ринату Султановичу 
удалось в кандидатской диссерта-
ции доказать благотворное влия-
ние горного климата на развитие 
аллергических заболеваний. В Ду-

шанбе он зарегистрировал два ра-
ционализаторских предложения 
и опубликовал 17 научных работ. 
Кроме того, его труды увидели свет 
в столицах СССР и Венгрии, Казах-
стана, Киргизии и Узбекистана, а 
также в Ялте. 

Возможно, он так бы и работал 
в Таджикской ССР, 93% территории 
которой занимают горы, ставшие 
местом проживания значительной 
части населения Таджикистана, но 
в конце 1991 года грянул развал 
СССР. И на следующий год канди-
дат наук, забрав жену и сына, пред-
принимает свой второй выезд из 
родного Душанбе в Россию. 

На сей раз местом остановки 
становится провинциальный го-
родок шуя, что в Ивановской об-
ласти. Здесь Ринат эфенди начал 
преподавательскую деятельность 
на кафедре теоретических основ 
физического воспитания шуйско-

го государственного педагогиче-
ского института: сначала старшим 
преподавателем, потом доцентом 
и профессором. Со временем ин-
ститут повысил свой статус, и в 
Тольятти Галиев уезжал уже из 
шуйского государственного пе-
дагогического университета, до-
бившись здесь пока наивысшего 
своего показателя – в среднем семь 
опубликованных научных и учеб-
но-методических работ ежегодно. 
Впечатляет и количество городов, 
в которых вышли эти работы – де-
сять, и все – российские. 

Пилот Галиев, июль 1979 годаПодготовка самолетов Ан-2

Учебный полет у Бугуруслана

 люди наУки
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шуйские годы примечательны 
еще и тем, что здесь была написа-
на докторская диссертация, защи-
щенная в НИИ общей патологии и 
патофизиологии РАМН (Москва). 
Одним из оппонентов выступал 
тогда ведущий аллерголог стра-
ны, член-корреспондент РАМН И.И. 
Балаболкин. В своей работе Ринат 
Султанович обосновал положи-

тельное влияние умеренных 
физических нагрузок на ал-
лергические процессы.

Работая в Тольятти, про-
фессор продолжает рас-
ширять географию своих 
публикаций в населенных 
пунктах России. Помимо Ав-
тограда, добавились Санкт-
Петербург и Уфа, Ульяновск 
и Архангельск.

Отметим, что научные 
интересы доктора биоло-
гических наук в Тольяттин-
ском госуниверситете выхо-
дят за рамки исследования 
аллергических заболеваний. Как 
сотрудник кафедры «Рациональ-
ное природопользование и ре-
сурсосбережение» он занимается 
проблемами экологического со-
стояния озер и рек, сброса сточ-
ных вод и выброса загрязняющих 
веществ в атмосферу, воздействия 
баз отдыха и садоводческих това-
риществ, автозаправочных стан-
ций и выбросов автотранспорта на 
лесные, луговые и прилегающие 
экосистемы, оценки воздействия 
на окружающую среду объектов 
коммунального хозяйства и раз-
личных предприятий, экологиче-
ского аудита объектов, влияния 
экологических факторов на здоро-

вье населения и пр. – всего 19 по-
зиций. 

А вот перечень наград Р. Галие-
ва не выглядит столь же солидно. К 
уже упомянутой выше благодарно-
сти можно добавить медаль «Вете-
ран труда», а также почетную гра-
моту Министерства образования 
и науки РФ и диплом Самарской 
Губернской Думы за многолетнюю 
плодотворную работу в системе 
образования Самарской области и 
значительный вклад в подготовку 
квалифицированных специали-
стов. 

В 2001 году он получил звание 
Соросовского профессора за науч-
ный вклад в области биологии и 
медицины. Это звание присваива-
ется лауреатам премии Фонда Со-
роса, Международной соросовской 
программы образования в области 
точных наук (ISSEP) и сопровожда-

ется ежемесячной выплатой де-
нежной премии в течение одного 
года. Таким образом отмечена ду-
шанбинско-шуйская деятельность 
Рината Султановича. Стало быть, 
его самарский период еще открыт 
для наград. Но самого ученого это 
не особо волнует. «Я по жизни, – 
подчеркивает он, – придерживаюсь 
фразы С. Лазо: «Иметь больше, чем 
надо – аморально, а иметь, то, что 
тебе не принадлежит по праву, во-
обще преступно». 

Семья участника энциклопедии 
«Ученые России» (проект Россий-
ской Академии Естествознания) 
сейчас располагает двумя канди-
датами наук. Супруга Соджида Асо-

митдиновна, с которой будущий 
муж познакомился на биофаке 
Таджикского университета, после 
получения высшего образования 
преподавала биологию и химию в 
школе г. шуи. В Тольятти она по-
ступила в аспирантуру при Инсти-
туте экологии Волжского бассей-
на РАН и, успешно защитив в 2005 
году кандидатскую диссертацию, 

работает доцентом на кафе-
дре биоэкологии ВУиТ. В ее 
активе 41 опубликованная 
научная и учебно-методи-
ческая работа, а также два 
учебника с грифом Мини-
стерства образования РФ (в 
соавторстве).

«Не тяжело ли руково-
дить на кафедре собствен-
ной женой?» – спросили мы 
у профессора. «Нет, – отве-
тил он, – не тяжело. Она у 
меня спокойная и мудрая». 
А по поводу главенства в 
семье Ринат эфенди тут же 

сконструировал фразу, полную вос-
точного изящества: «Жена думает, 
что руководит она, а на самом деле 
– я, то есть у нас равноправие».

Третьим уроженцем Душанбе в 
их семье является сын Ильдар, за-
щитивший в 25 лет кандидатскую 
диссертацию в Волгограде по спе-
циальности «тепловые двигатели» 
и работающий доцентом кафедры 
«Проектирование и эксплуатация 
автомобилей» института машино-
строения Тольяттинского государ-
ственного университета. Думается, 
что вскоре он сможет увеличить ко-
личество докторов наук Галиевых.

Впрочем, судите сами. Менее 
чем за полгода Ильдар завоевал 

С.А. Галиева – жена  И.Р. Галиев– сын

Сотрудники кафедры ТОФВ ШГПУ, 
г. Шуя, 1996 год
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три гранта. 20 апреля 2015 года он 
победил в молодежном научно-ин-
новационном конкурсе «УМНИК» 
с проектом «Разработка системы 
диагностирования поршневых 
двигателей» и получил грант в 
размере 400 тыс. рублей. Затем на 
третьем молодежном форуме При-
волжского федерального округа 
«iВолга-2015» тольяттинец стал 
обладателем диплома третьей сте-
пени и гранта на 150 тысяч рублей 
за проект «Новая электронная си-
стема диагностирования двигате-
ля внутреннего сгорания». А летом 
его признали победителем област-
ного конкурса «Молодой ученый» 
в номинации «Кандидат наук», 
и молодому инноватору за рабо-
ту «Применение ионизационных 
зондов для определения характе-
ристик распространения пламени 
и оценки токсичности продуктов 
сгорания топлива в энергетиче-
ских установках» вручили грант 
конкурса – 100 тысяч рублей.

Стоит отметить, что Ильдар 
Галиев не останавливается на до-
стигнутом: он был отобран на 
молодежный форум «Территория 
смыслов на Клязьме», а в августе 
того же года участвовал в Феде-
ральном акселераторе техноло-
гических стартапов Generation S, 
где приобретал навыки ведения 
технологического бизнеса и нала-
живал связи в среде корпораций и 
инвесторов.

При этом сын биологов демон-
стрирует присущую семье Галие-
вых скромность: «Такие проекты 
являются коллективным трудом, 
– сказал 27-летний ученый жур-
налисту газеты «ВК Тольятти». 
– Я же конкретно занимаюсь раз-
работкой теоретических вопро-
сов и продвижением нашей рабо-
ты. Грантовая система конкурсов 
предполагает указание автора 
проекта, но экспертам понятно, 
что за конкретным именем стоит 
команда. И грантовые суммы полу-
чает не Ильдар Галиев, а проект».

С детства он увлекался биологи-
ей и в 15 лет написал первую науч-
ную статью, участвуя в Российской 
научно-социальной программе для 
молодежи и школьников «шаг в 

будущее». Ильдар наверняка сде-
лал бы успешную карьеру учено-
го-биолога, но сознательно отпра-
вился в сторону техники, чтобы 
исключить поддержку и не быть в 
тени родителей, своим трудом сде-
лавших себе имя в научном мире. У 
него уже 17 научных публикаций, а 
его отец в таком же возрасте толь-
ко мечтал о своих статьях и начи-
нал их подготавливать.

В шуе у Ильдара родилась сестра 
Эльвира, которая ныне является 
студенткой санкт-петербургского 
вуза и готовится стать врачом. По 
стопам родителей не пошла и она. 
Из близких родственников у Рина-
та эфенди есть еще младший брат, 
живущий с семьей в Башкирии и 
работающий водителем. 

Что же касается родителей 
братьев, то они, к сожалению, уже 
ушли в мир иной. Отец, Султан ша-
кирович Галиев, был школьным 
учителем рисования и черчения в 
г. Душанбе и убежденным комму-
нистом. А мама, шамсинур Абдра-
химовна, работала пчеловодом в 
одном из совхозов Таджикской ССР. 
В столице среднеазиатской респу-
блики они появились в середине 
40-х годов. Общение этих служа-
щих со своими детьми велось на 
татарском языке, но в школьные 
годы начал доминировать русский. 
Тем не менее, в семье отмечали та-
тарские праздники и соблюдали 
мусульманские обряды, а бабушка 
братьев продолжала в общении с 
ними использовать родную речь. 

После распада Советского Со-
юза Султан абый и шамсинур апа 
тоже покинули Таджикистан и по-
следние годы жизни провели в 
Башкирии. А передача татарской 
культуры в следующее поколение 
Галиевых оборвалась – Ильдар и 
Эльвира не владеют родными та-
тарским и таджикским языками.

Сам же профессор иногда ходит 
на тольяттинские Сабантуи, где с 
удовольствием слушает татарские 
песни и смотрит татарские тан-
цы. При этом он сожалеет, что на 
этих праздниках практически не 
представлена татарская кухня – 
идет торговля хот-догами, пиццей, 
шашлыками и другими яствами. 

Но в домашних условиях чета уче-
ных часто готовит татарские блю-
да, а особой популярностью поль-
зуются эчпочмаки и чак-чак.

На следующий год после рос-
сийского чемпионата мира по фут-
болу Ринат эфенди встретит свое 
60-летие. И хотя он не любит дни 
рождения, а особенно юбилеи, по-
желаем профессору взятия еще не-
скольких профессиональных и бы-
товых вершин. Будет это сделано 
к ближайшей круглой дате или в 
дальнейшем – определять не нам. 
Но вершины обозначить можно, 
причем довольно конкретно: кон-
сультирование будущих докторов 
биологических наук и руководство 
новыми аспирантами, которые за-
щитят свои диссертации; повыше-
ние спортивного разряда по гребле 
и освоение роли дедушки, продви-
жение науки об умении жить на 
планете Земля в гармонии с приро-
дой и дела диагностики, терапии, 
профилактики аллергопатологий.

Ну и хотелось бы в будущем оз-
накомиться с его второй моногра-
фией, сочетающей научность и по-
пулярность изложения. Название 
первой – «Пешком от аллергии» – 
сложилось, видимо, под впечатле-
нием известнейшей книги амери-
канского исследователя Кеннета 
Купера «Бегом от инфаркта», про-
дававшейся миллионными тира-
жами по всему миру в начале 90-х 
годов прошлого века.

Теперь пришло время убеди-
тельно показать, что «всё связано 
со всем», и уже нет возможности 
дальше мириться с тем, что мет-
ко подметил в прошлом веке ита-
льянский писатель Альберто Мо-
равиа, сказав следующую фразу: 
«Дорога цивилизации вымощена 
консервными банками». Добавим 
– и прочими неутилизированными 
отходами, которые позже возвра-
щаются к человеку в пище и питье.

Успехов Вам, Ринат Султанович, 
на поприще борьбы с вселенской 
бедой, расширения сети едино-
мышленников. Не хотелось бы, 
чтобы кто-то из ученых следую-
щих поколений написал книгу под 
названием «Ползком из мегаполи-
са».
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...Миңлегөлгә 
бу күлмәк, чын-
нан да, бик 
килешә иде. Әллә 
беренче кичке 
күлмәге бул-
гангамы икән? 
12 яшеннән 
яшелчә базасын-
да эшләгәндә 
киеп йөргән 
алама киемнәре 

гел күз алдында. Өстендә – сыр-
ган бишмәт, аягында – резин итек. 
Ашыйсы килгәндә туң кәбестә, 
пычрак кишер кимергән чаклары 
да күп булды. Ә инде мичкәләргә 
тозлы балык тутырырга куйсалар, 
ул көн бәхетле булып санала иде. 
Кеше күрмәгәндә шул балык сыр-
тына тешен батырып-батырып, 
маен суырганда: «Аллаһы Тәгалә 
гөнаһ итеп кабул итмәсен иде», – 
дигән уй гына бо-
раулый иде миен.

Миңлегөл сиге-
зенче сыйныфны 
тәмамлап, аяк ки-
еме фабрикасына 
эшкә урнашкач, 
гаиләнең тор-
мышы бераз ях-
шырды. Аңардан 
өч яшькә олырак 
Наил абыйсы да 
эшли бит инде. 
Дөрес, ул аның 
бертуганы түгел, 
әтисенең беренче хатыныннан ту-
ган бала. шәриф ага Красный Яр 
районындагы Губанкүл авылында 
яшәгән, ә хатыны, өч яшьлек ма-
лаен ятим калдырып, бакыйлык-
ка күчкәч, Ялтай кызы Хаҗәрне 
димләргә килгән. Кызның балалы 
иргә кияүгә чыгарга теләге бул-
маса да, туганнары аны көчләп 
биреп җибәргәннәр. Ул вакытта 
сөеп өйләнешү, мәхәббәт сүрелгәч, 

аерылышу, дигән нәрсә юк иде 
бит. Никах укылган икән, бетте. 
Тормыш арбасына җигеләсең дә, 
Аллаһы күпме бала бирсә, барысын 
да табып, тәрбияләп үстерәсең. 
Хаҗәр дә, татарның шул канунна-
рына буйсынып, ир белән яши баш-
лый. Карасаң, шәриф начар кеше 
дә түгел икән, хатынын ярата, ба-
лаларын кайгырта. Әнә, яхшы тор-
мыш эзләп, гаиләсен Куйбышевка 
алып килде. Временная урамында 
кечкенә генә өй салып керделәр 
һәм шәһәр тормышы көтә башла-
дылар. Кызганычка, бер-бер артлы 
туган унбер баланың өчесе генә 
исән калды. Ә Наил – олы малай 
бит инде, сугышка китеп һәлак 
булган әтисе урынына калган 
гаилә башлыгы... 

...Биш йорт аша гына яшәүче 
Миңнеруйның туена, һава салкын-
ча булуга карамастан, Миңлегөл 
күлмәктән генә барды. шундый 
матурлыкны иске пәлтә белән кап-
лыйсы килмәде аның. Кысрык өй 
халык белән тулы иде. Миңлегөлне 
бөдрә чәчле чибәр урыс егете яны-
на утырттылар. Сүз артыннан сүз, 
танышып киттеләр, биеп тә алды-
лар. Кыз, алсуланып, кабат урыны-
на килеп утырган иде, каршыдагы 

егетнең йөрәккә үтеп керерлек ка-
рашын тоеп, башын аска иде. Бер 
мизгелдә барысын да аңлады ул, 
ләкин сер бирмәде. Бөдрә чәчле 
урыс белән тагын биергә чыккан 
иде, теге егетнең дусты аларны ае-
рып алды да, вальс әйләндерә баш-
лады. 

- Беләсеңме, бер егет синең 
белән танышырга тели. Тик кый-
мый гына, – дип, үзен – Хәбибулла, 

УҢГА КАРАСАҢ ДА ЮК, 
СУЛГА КАРАСАҢ ДА ЮК...

55 ел элек дускае Миңнеруй 
туенда Миңлегөлне өтеп алган 
күзләр шул кадәр якын булыр дип, 
кем уйлаган? Кыз туйга дип сатып 
алган яңа күлмәген киеп, көзге 
янында бөтерелгәндә, кемдер 
теленнән тарткан кебек: «Бүген 
туйда мин булачак ирем белән 
танышачакмын!» – дип, шаярып 
көзгегә күз кыса да, фыр-р-р итеп 
чыгып йөгерә. 

Миңлегөл һәм Миргазыян Га-
зизовлар  – Самар татарлары 
арасында зыялы, ярдәмчел, 
милли җанлы кешеләр бу-
ларак танылган шәхесләр. 
Балалары, оныклары белән 
бергәләп, Миңлегөл апаның 
– 75, Миргазыян абыйның 80 
яшьлек юбилейларын, бергә 
яши башлауларының 55 ел-
лыгын зурлап үткәрергә 
әзерләнгәндә, чабып барган 
җиреннән, сөртенеп егыл-
ган ат кебек, гаилә башлы-
гы аңын югалта һәм унсигез 
көннән бакыйлыкка күчә. Шул 
көннән бирле кайгылы ба-
шын кая куярга белмичә ап-
тырап йөргән Миңлегөл апа, 
башка эш белән редакциягә 
килеп  чыккач, безгә бөтен 
тормышын сөйләп, эчен бу-
шаткан иде. Әйе, авыр аңа 
бүген. Өйдәге һәр әйбер Мир-
газыян белән бәйле: плитәдә 
ул яраткан аш пешә,  өстәлдә 
буш чинаягы тора, телеви-
зордан ул яраткан тапшыру 
бара, ә шкафта эленеп тор-
ган костюмнарыннан һәм 
күлмәкләреннән  аның исе 
аңкый... Әле аңкый...

Эльмира ШӘВӘЛИЕВА
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дустын – Миргазыян, дип таныш-
тырды. Алар икесе дә троллейбус 
йөртүчеләр икән, Физкультур-
ная урамындагы  тулай торакта 
яшиләр. Ә үзләре – Мәчәләйдән.

Миргазыян белән дә бер 
мәртәбә биеп тә алды Миңлегөл. 
Тик сөйләшмәделәр генә. Егет аңа 

бик оялчан булып күренде. 
Кыз, тәнәфес җиткәнен 
көтеп алды да, хуҗалар 
белән саубуллашып, өенә 
тайды. Миргазыян аны күреп 
калды калуын, тик өстендә 
киеме булмагач, болай гына 
чыккандыр, дип уйлады. Ә 
бүлмәдә кызны тапмагач, 
хуҗабикәдән кайсы якка 
йөгерегә кирәклеген сорады 
һәм шул якка таба омтылды...

Миңлегөл капка келәсен 
ачканда артыннан дөп-дөп 
йөгереп килүче кешенең Мирга-
зыян икәненә шикләнмәде. Арада 
ниндидер күренми торган җепләр 
сузылган, һәм алар хәзер һәрвакыт 
бергә булырлар кебек тоелды аңа.

Һәм шулай булды да. Көн саен 
Миңлегөл янына килеп йөрде 
Миргазыян. Өч ел буе Борски авыл 
хуҗалыгы училищесында трак-
торчыга укыган чакларын да, 
дүрт ел ярым Балтыйк флотында 
механик булып хезмәт иткән ел-
ларын да сөйләде, киләчәк турын-

да хыялланды. Ә ял көннәрендә 
Загородный паркында уздыры-
ла торган татар «Пятачог»ында 
очраштылар. Яшьләр гармунчы 
Дамирның трамвайдан төшкәнен 
күрү белән, аны күтәреп алалар 
һәм «Пятачок»тагы урындыгына 
китереп утырталар. Инде башлана 

биюләр, җырлашулар, 
танышулар... Ахырда инде, тради-
ция буенча, Тупли егетләре баш-
ка авыл малайлары белән сугыша 
башлыйлар, ә бу көнне сугышырга 
кәефе булмаганнары трамвай тук-
талышына таба кузгала...

1962 елның 6 апрелендә яшьләр 
Временная урамындагы йортта 
никах укытып, мич артында яши 
башлыйлар. Ә 1 Майда Мәчәләйгә 
кайтып төшәләр, Миргазыянның 
әнисе (әтисе сугыштан кайтмый) 

һәм туганнары киленне Мәчәләй 
авылы гореф-гадәте буенча арба-
дан тун өстенә төшереп, чикләвек 
белән атып каршы алалар, яратып, 
үз кызларыдай кабул итәләр...

Бер елдан соң, уллары Әнвәр 
туа, ә Миргазыян, гаиләне тәэмин 
итү өчен, элеккеге һөнәрен искә 

төшереп, «Куйбы-
шевгорграж дан -
строй» төзү тре-
стына тракторист 
булып урнаша, 
төзү техникумына 
укырга керә... шуннан 
Миргазыянның 
карьерасы баш-
лана да инде. 
Тракторчыдан 
механик, про-
раб, баш инже-

нер, идарә җитәкчесе дәрәҗәсенә 
күтәрелгән, производствоның 
бөтен нечкәлекләрен белгән, гади 
эшчеләрнең хәлен аңлаган кешене 
хезмәттәшләре дә, оешманың юга-
ры җитәкчеләре дә хөрмәт итәләр, 
бәйрәм саен Мактау грамотала-
ры, кыйммәтле бүләкләр белән 
бүләкләп торалар. 

Икенче баласын – кызы Кадри-
яне тапкан хатыны да шул ук оеш-
мада башта кладовщик, аннары 
тәэминатта эшләп, абруй казана. 
Матди тормыш та акрынлап җайга 



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

61

СамарскиеТАТАРЫ

ЯзмыШ

Газизовка тапшырылган Рәхмәт 
хатында да аның турында бик 
яхшы сүзләр язылган. «Җәмәгать 
эшен намус белән үтәвегез, 
өлкә халкын дин юлына басты-
ру, ватанпәрвәрлек, милли үзаң 
тәрбияләү эшенә керткән өлешегез, 
хәйрия эшләрендә актив катна-
шуыгыз өчен рәхмәт 
белдерәбез», – дип 
язылган хатка Вагыйз 
хәзрәт Яруллинның 
кулы куелган.

Кызганычка, 1993 
елда «яңа урыс»лар 
Миргазыян Гази-
зов җитәкләгән 
РСУ-6 оешмасын 
рейдерларча басып  
алалар. Алар оеш-
ма җитәкчелеген 
ида  рәгә якын ки-
термиләр, ә хез мәт-
кәрләр, төрле ин-
станцияләргә хат  лар 
язып, Газизов ны кай-
таруны таләп итәләр. 
Бу ситуациядә гадел-
лек түгел, көч һәм хо-
куксызлык җиңә. Акыллы, гадел, 

намуслы җитәкче за-
кон бозып баеган бан-
дитларга каршы тора 
алмый, билгеле. Ул 
эшеннән китәргә мәҗ-
бүр була. 

Элек тә динебез Ис-
лам кушканча яшәгән, 
мөмкинлеге булганда 
улы, оныклары белән 
җомга намазларына 
йөргән, корбан суеп, 
мәҗлесләр үткәргән, 
сәдакаларын мул 
биргән Миргазыян хаҗ 

кылырга ният итә һәм теләген 
тормышка ашыра да. Ул Мәккәдән 
ничектер ачылып, тынычланып 
кайта, күбрәк бакчада булырга, 
табигать белән аралашырга аш-
кына.

Кай арада балалар үсеп җиткән, 
югары белем алып, яхшы эш табып 
өлгергәннәр, диген. Кадрия эко-
номика университетын тәмамлап, 
белгечлеге буенча хезмәт итә. 
Аның олы улы Айрат «Якты-
лык» мәктәбендә гел «бишле» 

салына: башта алар коммуналь 
фатирдагы бер бүлмәдә яшиләр. 
Дәрәҗә үскән саен, Газизовларга – 
башта ике бүлмәле, җитмешенче 
еллар ахырында өч бүлмәле фатир 
бирәләр. Менә инде тормышыбыз 
түгәрәкләнде, бәхеткә төренеп 
яшибез дигәндә генә, үзгәртеп 
кору чоры башлана. Нәкъ шул ва-
кытта Самарда Җәмигъ мәчете 
төзелә башлый, һәм Вәллиулла 
улы Миргазыян ихлас күңеленнән 
шушы эшкә җигелә. Төзелеш өчен 
кирәкле техника белән дә, киңәш 
белән дә, акча белән дә булыша ул.

– Без Миргазыян белән яшь 
чакларда бик дус идек. Бик яхшы 
кеше иде, мәрхүм. Мәчет төзү 
эшенә керткән өлеше дә зур аның, 
хезмәткәрләренә дә игътибар-
лы булды. Аның кулы астында 
эшләгән милләттәшләребез дә 
аның турында тик яхшы сүзләр 
генә әйтә алалар, – дип искә ала ул 
елларда автобаза директоры бу-
лып эшләгән хаҗи Әхмәдулла улы 
Җәмил Вәлиуллин.

Икетуган абыйсы Таһир Мамы-
шев та Миргазыянны тик яхшы 
сүзләр белән генә искә ала:

– Миргазыян 6 санлы ремонт-
төзү идарәсе белән җитәкчелек 
иткәндә, Мәчәләй, Тупли, Мул-
ла авылы егетләрен эшкә алды, 
яшәргә урыннары булмаганнарга 
тулай торактан урын алырга бу-
лыша иде. Аларның күбесе әле дә: 
«Миргазыян абый безгә тормышта 
беренче адымнарыбызны ясарга 
булышты. Без аны бик нык хөрмәт 
итәбез, – дип әйтәләр. 

2004 елда Региональ Диния 
нәзарәте тарафыннан Миргазыян 

билгеләренә генә укып, төзү ин-
ститутын да «яхшы» билгеләргә 
тәмамлый, хәзер инженер-проект-
чы булып эшли. Кече малае Кәрим 
әле мәктәптә укый.

Ә менә Әнвәрнең гаиләсендә 
югалтулар күп була. Ул үзе кы-
рык яшендә үпкә чиреннән ва-

фат булгач, аның гаиләсе белән 
элемтә өзелә. Тик улы Эмиль дә 22 
яшендә үпкә авыруыннан бакый-
лыкка күчкәч кенә, килене бу ту-
рыда әйтә һәм аны әтисе янында 
җирлиләр. Әби белән бабайга бу 
кайгыларны кичерүе авыр була, 
әлбәттә. Миргазыянның йөрәге 
дә шул вакыттан бирле үзен гел 
сиздереп тора. Ә быелгы көзне, 
нишләптер, ул үзен бик яхшы хис 
итте. «Дачадан кайтып, машина-
дан төшкәнен тәрәзәдән сокланып 
тордым ул көнне, – дип искә ала 
хатыны. – Сиксән яшен тутырып 
килүче картлар, аның кебек, җитез 
булмыйлыр инде. Ә минеке икенче 
катка очып менде»...

Калганын беләсез инде. Хәния 
Фәрхинең «Сагыну» җырында 
җырланганча:

«Тугайларда ал тирәкләр,
 Гөл тирәкләр моңлана.
Тирәкләрнең ботагыннан
 Яфрак түгел, яшь ага».
Миңлегөл апага түзәргә һәм, 

Раббыбыздан ярлыкау сорап, Мир-
газыян абый рухына дога кылудан 
башка чара калмады.
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Когда летом 2013 года в Хаба-
ровском крае из-за катастро-
фических наводнений, произо-
шедших впервые за 115 лет 
наблюдений за погодой, был 
введен режим чрезвычайной 
ситуации, сотни спасателей 
прибыли сюда для борьбы со 
стихией. Среди этих добро-
вольцев находилась и группа 
самарских студентов-спаса-
телей, которую возглавлял 
Р.И. Хакимов – проректор по 
безопасности образователь-
ного процесса Самарской го-
сударственной областной 
академии (Наяновой), спаса-
тель 2-го класса. В течение 
двух с половиной недель са-
марцы строили дамбы, но-
сили мешки с песком, отка-
чивали воду, снимали с крыш 
пострадавших, эвакуирова-
ли людей в неподтопляемые 
места, обустраивали лагеря 
для граждан, чьи дома попа-
ли в зону затопления. Обще-
ственность Самарской обла-
сти позже объявит Хакимо-
ва за эти действия лауреа-
том губернской акции «Бла-
городство-2013». А два года 
спустя за активное участие в 
воспитании нового поколения 
спасателей, самоотвержен-
ность в деле обучения населе-
ния организации безопасной 
жизнедеятельности в Сама-
ре он в числе первых будет 
награжден Городской Думой 
персональным знаком отли-
чия муниципального уровня 
– почетным знаком «За са-
моотверженность». Доба-
вим, что разносторонняя де-
ятельность Рафика Ибраги-
мовича отмечена еще мно-
гими наградами российско-
го масштаба, и о ней пойдет 
разговор.

Рашид ШАКИРОВ

не терЯетСЯ в любыХ прироДныХ 
уСловиЯХ и ЧрезвыЧайныХ СитуаЦиЯХ

Так, с 2006 года Хакимов явля-
ется председателем общественной 
организации «Самарская област-
ная федерация спортивного ту-
ризма», которая этой осенью от-
метила свое 20-летие юбилейным 
соревнованием и торжественным 
общим собранием с вручением на-
град. Этой организации, насчиты-
вающей в своих рядах более 1000 
человек, есть чем гордиться, по-
скольку среди ее членов имеются 
чемпионы России (команда из семи 
человек) в дисциплине «дистан-
ции – комбинированные» (2012 г.) 
и призеры всероссийских соревно-
ваний (четыре человека) в дисци-
плине «дистанции – пешеходные» 
(2014 г.).

Федерация развивает следую-
щие дисциплины спортивного ту-
ризма (маршруты и дистанции): 
пешеходный, лыжный, водный, 
на средствах передвижения (вело, 
конный), спелео, горный. «Марш-
рутами» здесь называют походы и 
спортивные туры, а «дистанция-
ми» – бывшее «туристское много-
борье».

В отличие от обычного путеше-
ствия спортивный туризм вклю-
чает набор естественных препят-

ствий, 
к л а с с и ф и ц и р о -

ванных по сложности, и имеет ярко 
выраженное военно-прикладное 
значение. Так как Самарская об-
ласть располагает большим за-
пасом туристических ресурсов, 
но использует только пятую их 
часть, Рафик Ибрагимович вме-
сте с активом держит курс на раз-
витие системы соревнований по 
спортивному туризму в губернии, 
учитывая при этом различные 
возрастные и социальные группы. 
Например, есть что предложить 
детским и юношеским, взрослым 
и семейным командам, а для лиц 
с ограниченными возможностями 
проводятся паратуристские состя-
зания.

Приведем в качестве иллюстра-
ции этого несколько мероприятий 
федерации за последнее время, 
прошедших при непосредствен-
ном участии ее председателя. Так, 
в июне 2014 года он был инспек-
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тором открытых клубных сорев-
нованиях по спортивному туризму 
«ЖИГУЛИ – T.R.E.C. 2014», дистан-
ции – на средствах передвижения 
– конные. Год спустя Рафик эфенди 
выступил в роли судьи-инспектора 

соревнований по тех-
нике водного туризма, 
которые состоялись на 
р. Б. Кинель у с. Тима-
шево Кинель-Черкас-
ского района. Любой 
желающий смог найти 
дистанцию себе по си-
лам и принять участие 
в состязаниях на каяках, 
байдарках или катама-
ранах. Здесь же прошел 
и чемпионат Самарской 
области по спортивно-
му туризму (дистанция 
– водная).

Той же весной делегация обла-
сти в 40 человек, возглавляемая 
Хакимовым, выступила на ком-
плексном мероприятии – спортив-
но-туристском лагере Приволж-
ского федерального округа (ПФО), 
состоявшемся на горнолыжном ку-
рорте «Хвалынский» Саратовской 
области. В рамках общекомандно-
го зачета сборная губернии заняла 
6 место из 14. А в апреле текущего 
года Рафик Ибрагимович выступил 
организатором областного тури-
стического фестиваля «Туриада», 
прошедшего в Березовой роще 
поселка Управленческий Красно-
глинского района. К участию в фе-
стивале были допущены команды 
туристских клубов, секций, спор-
тивных школ, образовательных 
учреждений и физкультурно-спор-

тивных организаций. По его ито-
гам сформировали сборную коман-
ду Самарской области, которая 
месяц спустя участвовала в спор-
тивно-туристическом лагере ПФО 
«Туриада-2016», которой был сно-
ва проведен на хвалынской земле. 
На сей раз самарцы финишировали 
восьмыми.

Любимым спортивным туриз-
мом Р. Хакимов занимается и вне 
своей федерации. Так, он руководит 
подростковым клубом «Турист» 
(Самара, ул. Победы, 87) и доволен 
тем, что его воспитанники подни-
маются на пьедестал призеров в 
соревнованиях по этому виду спор-
та. С 2004 года герой нашей статьи 
занимается организацией и прове-
дением туристско-краеведческих 

мероприятий для детей губернии 
(соревнования, слеты, фестивали, 
семинары, учебно-тренировочные 
сборы и др.) в ГБОУ ДОД Центр раз-
вития творчества детей и юноше-
ства «Центр социализации моло-
дежи» ОЦДЮТ. И десять лет этой 
работы позволили ему стать по-
бедителем Х областного конкурса 
профессионального мастерства пе-
дагогов дополнительного образо-
вания детей «Сердце отдаю детям» 
в номинации «Туристско-краевед-
ческая». А в качестве руководителя 
Самарского регионального филиа-
ла Международной общественной 
организации «Международная ака-
демия детско-юношеского туризма 
и краеведения имени А.А. Остапца-
Свешникова» он оказывает содей-
ствие в проведении мероприятий 

детско-юношеского туризма, в том 
числе при организации конферен-
ций всероссийского и международ-
ного уровня.

Но и это еще не всё, поскольку 
Рафик эфенди регулярно возглав-
ляет экспедиции курсантов воен-
но-патриотических объединений 
области и организаторов военно-
патриотического воспитания мо-
лодежи, отправляющихся на бай-
дарках в Жигулевскую кругосветку. 
Понятно, что слово «регулярно» с 
лукавинкой и требует уточнения. 
Вот оно: во втором десятилетии 
XXI века Хакимов делает это еже-
годно, и есть информация об ана-
логичной его миссии и в первые 
годы столетия. 

За свою жизнь он прошел бо-
лее ста таких кругосве-
ток, ибо интерес к спор-
тивному туризму возник 
еще в 15-летнем возрас-
те. Правда, поначалу это 
были походы выходного 
дня и недалекие много-
дневные походы. Но по-
степенно юноша вошел 
во вкус, и ныне имеет 
почетное звание и знак 
«Заслуженный путеше-
ственник России» Турист-
ско-спортивного союза 
РФ. Знаку этому уже 20 
лет, и за первую половину 

указанного срока его получили по-
рядка 600 человек.

Можно добавить – всего 600, 
так как есть непростые требова-
ния для претендентов на него. 
Чтобы стать заслуженным путе-
шественником России, необходимо 
обладать 20-летним туристиче-
ским стажем, пройти не менее 10 

С участниками военно-спортивной игры «Зарница»

На 3-м областном полевом слете 
«Юный спасатель», 2010 год

На Жигулевской кругосветке
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маршрутов в различных регионах, 
причем маршруты должны быть не 
ниже четвертой категории сложно-
сти, и иметь грамоты и благодар-
ности за вклад в развитие туризма. 
У Рафика Ибрагимовича стаж пере-
валил за четверть века, и за 
это время он ходил пешими, 
водными, велосипедными 
и комбинированными по-
ходами по Абхазии и Алтаю, 
Восточному Саяну и Кара-
чаево-Черкесии, Карелии и 
Краснодарскому краю, Кры-
му и Самарской области, Се-
верному и Западному Кавка-
зу, Средней Азии и Южному 
Уралу. Причем предпочтение 
отдается водным сплавам, в 
том числе и по горным ре-
кам.

А что касается его на-
град за развитие туризма, 
то назовем только некоторые из 
них: знак «За заслуги в развитии 
детско-юношеского туризма» Фе-
дерального центра детско-юноше-
ского туризма Министерства об-
разования РФ, почетный знак «За 
развитие спортивного туризма» 
Федерации спортивного туризма 
России, памятная медаль «За вер-
ность детско-юношескому туриз-
му», грамота Федерального центра 
детско-юношеского центра туриз-
ма и краеведения за большой лич-
ный вклад в дело воспитания под-
растающего поколения России.

Святому Августину приписыва-
ется такая фраза: «Мир – это книга. 
И кто не путешествовал по нему – 
прочитал в ней только одну стра-
ницу». Можно представить, сколь-
ко уже страниц этого фолианта 
одолел герой нашей статьи.

Теперь перейдем к деятельно-
сти Р. Хакимова в качестве спасате-
ля, начавшейся после аттестации 
в 2000 году. С тех пор более 50 раз 
ему доводилось, прихватив «тре-
вожный чемоданчик», отправлять-

ся в экстренные поездки, и 
пунктом назначения ста-
новились некоторые места 
Алтая и Восточного Саяна, 
Северного Кавказа и Южно-
го Урала, а также родной 
Самарской области и упо-
мянутого уже Хабаров-
ского края. В основном 
это были поисково-спа-
сательные работы, свя-
занные с поиском людей 
и наводнениями.

В 2009 году Рафик 
эфенди возглавил Са-
марское региональное 
отделение Всероссий-
ской общественной мо-
лодёжной организации 
«Всероссийский сту-
денческий корпус спа-
сателей» (СРО ВОМО 
«ВСКС»). По данным че-
тырехлетней давности, 
в нем состояло 78 чело-
век. В апреле текущего 
года организация от-
метила свое 15-летие, 
посвятив этому торжественное 
собрание, спортивный туристский 
маршрут на Южный Урал и сборы в 
Краснодарском крае.

Члены СРО ВОМО «ВСКС» про-
ходят стажировку в составе дежур-
ных смен поисково-спасательного 

отряда г.о. Самара и полевых лаге-
рей Центра медицины катастроф, 
имеют медицинскую, психологи-
ческую и пожарную подготовку. Их 
приглашают на учебно-трениро-
вочные сборы среди студенческих 

спасательных отрядов Са-
марской области и совмест-
ные учения с областным ГУ 
МЧС России по тушению лес-
ных пожаров. Студенты-спа-
сатели участвовали во мно-
гих спасательных операциях 
и выполнили сотни аварий-
но-спасательных работ, по-
скольку достаточно основа-
тельно обучены этому делу.

Кроме того, они прово-
дят областные военно-па-
триотические и спортивные 
мероприятия («Юный спа-
сатель», «Культура безо-
пасности», «Зарница», «Раз-

ведчик», «Десантник» и др.), 
разворачивают летние по-
левые лагеря. А Всемирный 
день гражданской обороны 

(1 марта) отмечают откры-
тыми уроками для школь-

ников, рассказывая им 
об истории граждан-
ской обороны и приоб-
щая к вопросам личной 
и общественной безо-

пасности, пропагандируя 
здоровый образ жизни и 

формируя навыки эф-
фективных действий 
в чрезвычайных об-
стоятельствах. В фев-
рале 2013 года СРО 
ВОМО «ВСКС» оказало 
поддержку органи-
заторам IV Зимней 
спартакиады воен-
но-патриотических и 
военно-спортивных 
клубов губернии, по-
священной Дню за-
щитника Отечества и 
24-й годовщине выво-

да советских войск из Республики 
Афганистан. «Наша позиция тако-
ва, – поведал Р. Хакимов журнали-
сту «Самарской газеты», – моло-
дежь должна уметь преодолевать 
препятствия «вживую», а не толь-
ко виртуально или по книжкам». 

Награждение почетным знаком г.о. Самара, 
2015 год

Сплав на катамаране, Южный Урал, 
р. Зилим

мастера своего дела
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Направляющая и организующая 
рука председателя самарского мо-
лодежного крыла РОССОЮЗСПАСа 
и руководителя аварийно-
спасательного формирова-
ния чувствуется во всех упо-
мянутых делах. Причем он 
использует в этой работе и 
свои спортивно-туристиче-
ские возможности-умения. 
Отсюда в программе обуче-
ния спасателей появляет-
ся учебно-тренировочный 
маршрут, организованный 
в 2011 году по горам и ре-
кам областной федерацией 
спортивного туризма. Рафик 
Ибрагимович выступает то 
в роли заместителя руково-
дителя сборов по действиям 
в чрезвычайных ситуациях 
природного характера (2013 г.), то 
в качестве участника круглого сто-
ла в Самарской Губернской Думе 
о добровольной пожарной охране 
(2013 г.), а порой становится на-
блюдателем областного турнира 
по поисково-спасательным рабо-
там и комментатором его итогов 
(2010 г.).

Спасатели со стажем говорят, 
что трудно удержаться в этой 
профессии, если человек духов-
но беден и циничен. Здесь нельзя 
работать наполовину, поскольку 
спасения «на троечку» не бывает. 
Либо есть самоотдача, либо ее нет, 
либо ты спасатель, либо тебе тут 
делать нечего. К этим фразам, в ко-
торых звучит опыт столкновения 
с бедствиями, Рафик эфенди дела-

ет небольшую добавку о том, что 
спасателем должен быть человек 
с горячим сердцем и холодной го-
ловой. «Не геройствовать, а многое 
уметь и постоянно повышать про-
фессиональный уровень», – под-
черкивает он.

Сам Хакимов умеет немало и 
на выручение из беды «заточен» 
основательно. Это подтвержда-
ют его награды, которые еще не 
упоминались в статье. Среди них 
медали МЧС России «За отличие в 
ликвидации последствий ЧС», «За 
пропаганду спасательного дела» 
и нагрудный знак МЧС России «За 
заслуги», почетная грамота Мини-
стерства РФ по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуа-

циям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий за отвагу и 
самоотверженность, проявленные 
при ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций. Имеет Рафик 
Ибрагимович и общественные на-
грады: медаль РОССОЮЗСПАСа «За 
содружество в деле спасения» и 
медаль Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей «10 лет 
ВОМО «ВСКС». 

Самое время упомянуть и дру-
гие 10 лет (2003-2013), в течение 
которых Хакимов возглавлял Са-
марскую городскую общественную 
военно-спортивную организацию 
«Железный век» (СГО ВСО «Желез-
ный век»). За это время он наладил 
работу ВСО по своему направлению 
(всего их четыре) таким образом, 
что эта организация с 2005 года 

проводит областной слет юных 
спасателей, а через три года стала 
одним из организаторов I област-
ного и III Межрегионального поле-
вого лагеря «Юный спасатель». 

С 2006 по 2010 год «Железный 
век» принимал активное участие в 
подготовке и проведении област-
ных военно-спортивных соревно-
ваний «Отчизны верные сыны»: 
учебно-тренировочные сборы, зо-
нальный и финальные этапы со-
ревнований. На базе Самарского го-
сударственного аэрокосмического 
университета силами этого ВСО в 
2005 году был создан молодежный 
туристический клуб. Ежегодно для 
членов клуба организация прово-
дит туристические маршруты по 

регионам страны различной 
категории сложности, гото-
вит из числа студентов ин-
структоров по туризму. По 
итогам Всероссийского смо-
тра-конкурса на лучшую по-
становку массовой физкуль-
турно-спортивной работы с 
детьми, подростками и мо-
лодежью по месту житель-
ства и учебы за 2010 год ВСО 
«Железный век» признана 
лауреатом в 3-й группе – об-
щественные физкультурно-
спортивные объединения, 
клубы по месту жительства 
и учебы патриотической на-
правленности.

Стоит обозначить названные 
четыре направления деятельности 
«Железного века»: спортивный и 
экстремальный туризм, спортив-
ное метание ножей, историческое 

Зимний маршрут с молодежными 
активистами, гора Тип-Тяв, Самара

Награждение медалью МЧС России в 
Совете Федерации, 2013 год

В ходе «Выживания в Древнем 
мире», 2010 год

мастера своего дела
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фехтование, рукопашный бой. 
Каждое из направлений имеет сво-
его руководителя и ряд значимых 
достижений. Так, на чемпионатах 
Европы и мира по метанию спор-
тивного ножа железновековцы не-
однократно добивались побед и 
призовых мест. А в целом органи-
зация является активным участни-
ком процесса патриотического вос-
питания молодых граждан в 
Самарской области. 

Устойчивой популярно-
стью пользуется у учащихся 
области недельное комплекс-
ное мероприятие «Выжи-
вание в Древнем мире», ко-
торое названная ВСО и 
«Спортивная федерация 
«Универсальный бой» нача-
ли проводить при Хакимове 
в Красноармейском районе. 
Его участники получают на-
выки по нескольким видам 
спортивного туризма и уни-
версального боя, по оказа-
нию первой доврачебной 
помощи и транспортировке 
пострадавших, а также опыт 
выживания в природных условиях.

Дополнительно организуются 
занятия с сотрудниками Центра 
исторического моделирования 
«Древний мир» по истории ка-
менного, бронзового и железного 
веков, изготовлению керамики, 
литью бронзы, познанию древней-
шей технологии обработки камня, 
участию в реконструкции жилищ 
разных эпох, а также викторины 
и конкурсы. Практика проведения 
этого мероприятия продолжается 
и поныне. 

Направленность деятельно-
сти ВСО позволяет ее членам не 
только состязаться, но и демон-
стрировать показательные высту-
пления на различных праздниках 
и торжественных мероприятиях. 
Так, в феврале 2008 года Р. Хаки-
мов обеспечил участие «Железно-
го века» в шефском праздничном 
концерте, посвященном Дню за-
щитника Отечества, который со-
стоялся в поселке Рощинский для 
военнослужащих 15-й отдельной 
мотострелковой бригады миро-
творческих сил РФ.

Как это ни удивительно, но у 
него находятся силы и время для 
организации военно-патриотиче-
ской работы и вне ВСО ««Желез-
ный век». Например, по данным 
2012 года Рафик эфенди является 
соучредителем Самарской реги-
ональной общественной воен-
но-спортивной организации «Ра-
тибор», в которой он занимается 

проведением игр «Зарница», «Ор-
ленок» и сборов военно-патриоти-
ческих и военно-спортивных клу-
бов области. А когда осенью 2010 
года в Самарском профессиональ-
ном политехническом лицее № 23 
открылся военно-патриотический 
клуб «Витязь», то среди специали-
стов, приглашенных для проведе-
ния занятий, значился и Рафик 
Ибрагимович. Благодаря упорным 
тренировкам «витязи» уже в де-
кабре сумели провести комбини-
рованные соревнования «Тропою 
героев» среди образовательных уч-
реждений начального и среднего 
профессионального образования, 
посвященных Дню спасателя, где 
заняли второе место. А в феврале 
следующего года в соревнованиях 
военно-патриотических клубов гу-
бернии «Зимний рейд» ребята по-
бедили в командном зачете и взя-
ли шесть личных призовых мест.

Такая активная деятельность 
героя этой статьи по организации 
патриотического воспитания мо-
лодежи отмечена памятной меда-
лью Российского государственного 

военного историко-культурного 
центра при Правительстве Россий-
ской Федерации «Патриот России» 
и благодарственными письмами 
ряда самарских министерств (куль-
туры и молодежной политики; об-
разования и науки; спорта, туриз-
ма и молодёжной политики).

Кроме того, он является членом 
Общественных советов при неко-

торых из них. Задействован 
Хакимов и как спортивный 
судья всероссийской кате-
гории. Он еще и спортсмен, 
выполнявший норматив 
кандидата в мастера спорта 
по спортивному туризму и 
имеющий разряды по дзюдо, 
футболу и хоккею с мячом. 
Причем его хочется назвать 
словом «спортсмен», напи-
санном с больших букв, каж-
дая из которых имеет свою, 
хакимовскую, расшифровку: 
Самарец-Путешественник-
Отец-Разрядник-Татарин-
С п а с а т е л ь - М у ж - Е г е т -
Наставник.

Изложенная часть статьи 
уже пояснила расшифровку вто-
рой, четвертой, шестой и девятой 
букв. Поэтому займемся составля-
ющими слова, обойденными пока 
вниманием. Наш герой родился 16 
мая 1969 года в одной из рабочих 

семей г. Куйбышева. Его отец более 
20 лет проработал водителем в До-
рожной санитарно-эпидемиологи-
ческой станции и с этой должно-
сти вышел на пенсию, имея звание 
«Ветеран труда». Он и поныне, сла-
ва Всевышнему, жив-здоров, а вот 
мама Галябану Миннивалиевна, 
которая трудилась маляром-шту-

С награжденными на «Выживании в Древнем 
мире», 2010 год

Обучающий семинар 
по спасательным работам

мастера своего дела
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катуром в строительной организа-
ции, уже ушла в мир иной.

Детство и юность Рафика прош-
ли на Безымянке. Он окончил сна-
чала восьмилетнюю школу № 138, 
а среднее образование получил 
в школе № 8, которая ныне носит 
имя Героя Советского Союза Н.А. 
Козлова. Учился юноша средне, но 
был весьма активен в обществен-
ной жизни, занимаясь проведени-
ем спортивных и физкультурных 
мероприятий. После школы он 
стал слесарем механосборочных 
работ на заводе им. М. Фрунзе, а в 
1987 году был призван в ряды Со-
ветской армии и служил в войсках 
ПВО близ Астрахани. Через два 
года командир отделения вернулся 
на родину. 

В 2001 году он оканчивает 
Санкт-Петербургскую академию 
психологических наук и с того вре-
мени работает в университете На-
яновой. Начинал преподавателем 
ОБЖ, а десять лет спустя на кафе-
дре сервиса и туризма в должности 
доцента стал вести предмет «Ор-
ганизация и проведение активных 
видов туризма» (учебная практи-
ка) по направлению подготовки 
«Физическое воспитание». Ученой 
степени Рафик Ибрагимович пока 
не имеет, но это дело ближайше-
го будущего. По крайней мере, он 

уже является автором 24 научных 
публикаций по подготовке и вос-
питанию юных спасателей и име-
ет опыт выступлений на научных 
симпозиумах. Так, в 2013 году Ха-
кимов сделал сообщение на VIII 
Международной научно-практи-
ческой конференции «Туризм и 
рекреация: фундаментальные и 

прикладные исследования», состо-
явшейся в Тольятти.

Как проректор академии по 
безо пасности образовательного 
процесса он отвечает за пожарную 
и электробезопасность, профилак-
тику и предупреждение ДТП с уча-
стием питомцев учебного заведе-
ния, охрану труда и гражданскую 
оборону, а также антитеррористи-

ческую защищенность.
Университет помог Рафику 

эфенди и в личном вопросе, по-
скольку его будущая жена была 
воспитателем класса, в котором он 
вел предмет. Ныне уроженка Том-
ска и выпускница Самарского пе-
дагогического института работает 
здесь же педагогом-психологом. 
До рождения детей Ольга ходила 
в походы и посещала форумы «Се-
лигер», где вместе с мужем занима-
лась инструкторской деятельно-
стью. А их наследники Виктория и 
Артур ходят с отцом на байдарках 
с трехлетнего возраста. Но они 
имеют и свои увлечения: дочь – за-
нятия балетом, а сын – футболом. 
Когда эти младшие школьники 
остаются дома с опытным спасате-
лем в лице папы, то дома начинает-
ся маленький сабантуй.

Кстати, настоящие «праздники 
плуга» Хакимовы с удовольствием 
посещают. Соблюдаются в их семье 
и национальные традиции, и обря-
ды в память об умерших близких. 
В почете здесь и татарская кухня, 
в которой глава семейства выде-
ляет домашнюю лапшу. К сожале-
нию, он и его младший брат Ринат 
Ибрагимович, ныне работающий 
командиром отделения в 4-й по-
жарно-спасательной части ФГКУ 
«3 отряд федеральной противопо-
жарной службы по Самарской об-

ласти», общались с родителями на 
русском языке и владеют родным 
только в части понимания его на 
бытовом уровне. При походах в 
Среднюю Азию это иногда помога-
ло, хотя больше там Рафику эфенди 
пригождались тюркские черты его 
лица и разрез глаз. 

 Таким образом, осталось по-
яснить расшифровку только вось-
мой буквы в слове СПОРТСМЕН. 
Предвидя критику – какой же он, 
дескать, егет (молодой человек) в 
47 лет, напомню, что так называют 
и храбрецов, джигитов. А чем наш 
герой не храбрец?! Да, он знает ал-
горитм действий в чрезвычайных 
ситуациях, так как имеет большой 
опыт как спасатель, психолог и спе-
циалист по выживанию. Но это не 
отменяет необходимость мужества 
и существование немалой доли 
риска. Еще и поэтому переживает 
супруга, когда муж достает тревож-
ный чемодан, собираясь в очеред-
ную экстренную поездку.

Но зато у него много професси-
ональных праздников: Всемирный 
день гражданской обороны (1 мар-
та), День гражданской обороны 
страны (4 октября), Всемирный 
день добровольного спасателя (5 
декабря), День спасателя Россий-
ской Федерации (27 декабря). А 
еще практически ежегодно он бы-
вает на туристском фестивале па-
мяти Валерия Грушина. 

Рафик Ибрагимович считает, 
что успел по жизни реализовать 
многое из задуманного. Но как 
сверхорганизованный человек, не 
теряющийся в любых природных 
условиях и чрезвычайных ситуа-
циях, имеет четкий план на бли-
жайшие годы. Например, до своего 
50-летия он намерен обеспечить 
участие руководимых им органи-
заций в программе обслуживания 
чемпионата мира по футболу – 
2018, подготовить себе замену в 
этих организациях, защитить кан-
дидатскую диссертацию и сделать 
второй этаж семейного дома. Нет 
сомнений в том, что намеченное 
будет осуществлено, и затем воз-
никнут новые идеи по встрече сле-
дующих юбилеев. Пусть всё у него 
получается!

С дочкой и сыном

Семейный футбол

мастера своего дела
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«зуб муДроСти» 
профеССора СаДыкова

Мукатдес Ибрагимович Сады-
ков свою трудовую деятель-
ность в Куйбышевском меди-
цинском институте начал 
с 1983 года ассистентом на 
кафедре ортопедической сто-
матологии под руководством 
доцента Д.И. Тельчарова. В 
1990 году в Казани защитил 
кандидатскую диссертацию, 
а докторскую – уже в Самаре 
в 2002 году. Научным вдохно-
вителем обеих диссертаций 
стал профессор И.М. Федяев. 
Через год был избран профес-
сором кафедры ортопедиче-
ской стоматологии СамГМУ. 
Имеет высшую квалифика-
ционную категорию по специ-
альности «ортопедическая 
стоматология». 

Искандер МИФТАХОВ,
член Союза журналистов 

России, врач

Мукатдес Ибрагимович автор 
324 публикаций в области стома-
тологии, среди них 209 научных 
работ в т.ч. 48 статей в журналах из 
перечня ВАК Минобрнауки России 
и 6 монографий, является автором 
и соавтором 70 патентов и автор-
ских свидетельств на изобретения 
и полезные модели. Награжден 
нагрудным знаком «Изобретатель 
СССР». Научные разработки и изо-
бретения профессора используют-
ся в лечении больных, подготовке 
студентов, ординаторов, аспиран-
тов и практических врачей. Под 
его руководством защищены и ут-
верждены 9 кандидатов медицин-
ских наук, часть из них работает с 
ним на кафедре ортопедической 
стоматологии. М.И. Садыков при-
нимал активное участие в работе 
всероссийских съездов, конгрес-
сов и научно-практических конфе-
ренций по стоматологии. Он член 
редколлегии в двух зарубежных 
медицинских журналах, активно 
участвует в общественной жизни 
вуза: был 25 лет куратором студен-
ческого научного кружка кафедры 
ортопедической стоматологии, от-
ветственным по науке на кафедре в 
течение 10 лет, работает в составе 
научной проблемной комиссии по 
специальности «стоматология», 

член ученого совета стоматологи-
ческого института СамГМУ и уче-
ный секретарь диссертационного 
совета по специальностям «стома-
тология» и «глазные болезни». 

За добросовестный труд в подго-
товке педагогических и врачебных 
кадров имеет почетные грамоты 
СамГМУ, Минздрава России и Минз-
драва Самарской области, неодно-
кратно награждался почетными 
грамотами различных ведомств. 
За преданность профессии и аль-
ма-матер, – стаж работы более 45 
лет, коллеги неоднократно отмеча-
ли его заслуги: награжден знаком 
«Почетный выпускник СамГМУ», 
орденом «За заслуги перед стома-
тологией» стоматологической ас-
социации России, нагрудным зна-
ком «Отличник здравоохранения» 
Минздрава России, он обладатель 
международной золотой медали 
«European Quality» и ордена «Ека-
терина Великая» за служение на-
уке и просвещению. Представлен 
СамГМУ к государственной награ-
де – почетному званию «Заслужен-
ный работник высшей школы».

– Я родился в селе Стрельнико-
во Инзенского района Ульяновской 
области в 1949 году, – рассказывает 
М.И. Садыков. – Мой отец Ибрагим 
Садикович долгие годы работал 
председателем колхоза. Добрый, 
мудрый, был непререкаемым авто-
ритетом в нашей большой семье, а 
в годы войны трудился на оборон-
ном заводе. Мама – Мервя Садрет-
диновна, была кавалером орденов 
Материнской Славы. Самым глав-
ным делом всей ее жизни было 
воспитание детей и поддержание 
идеального порядка в доме и на 
приусадебном хозяйстве. Нас было 
9 детей – 3 брата, я самый млад-
ший, и 6 сестер. Мой старший брат 
Абдул-Бари дослужился до звания 
полковника Вооруженных Сил 
Российской армии. Мои младшие 
сестры – Нурсана и Таибя живут и 
работают в Ульяновске.

В детстве у меня была маль-
чишеская мечта стать военным 
летчиком, как легендарные герои 
Чкалов, Маресьев, Покрышкин, 
Кожедуб и другие. А какое ликова-
ние случилось в нашем селе, когда 
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узнали о полете Юрия Гагарина в 
космос! Вспоминаю, как мальчиш-
ками бегали по пыльным улицам и 
кричали: «Гагарин! Гагарин!». Вот 
такие люди и их поступки форми-
ровали наше поколение. По окон-
чании школы я даже намеревался 
поступать в Сызранское военное 
летное училище, но отговорили ро-
дители. 

Хорошо, что мечта была не одна, 
а целых две! Ведь я еще хотел стать 
врачом. У меня были хорошие 
знакомые среди зубных врачей 
Инзенского района, которые и по-
советовали поступить именно на 
стоматологический факультет. Ро-
дители были только «за».

Окончив в 1966 году среднюю 
школу села Красносурское Карсун-
ского района, в том же году посту-
пил в Куйбышевский медицинский 
институт на впервые открывший-
ся стоматологический факультет. 
Это был год двойного школьного 
выпуска (1948 и 1949 годов), по-
ступить в этот год в любой вуз, тем 
более в медицинский институт, 
было очень сложно. И все же судьба 
и мои крепкие школьные знания 
мне помогли.

Мы оказались первым набором 
студентов стоматологического 
факультета из 100 чел., который 
открыли тогдашний ректор про-

фессор И.В. Сидоренков и родо-
начальник стоматологов области 
профессор М.А. Макиенко, при-
ехавшая из Сибири. Восточная 
мудрость гласит: время летит как 
стрела… Первые студенты сами 
стали академиками, профессорами 
и доцентами. В этом году мы отме-
чаем знаковый юбилей – полвека 
высшему стоматологическому об-
разованию в СамГМУ. 

С огромной благодарностью 
вспоминаю лекции и практиче-
ские занятия первых наставников 
стоматологического факультета – 
профессоров: М.А. Макиенко, Ф.П. 
Маркизова, Ю.А. Панфилова, И.Б. 
Солдатова, И.М. Федяева, Б.В. Ани-
кандрова; доцентов Д.И. Тельчаро-
ва, М.Г. Кочетковой, И.Р. Быстровой 
и многих других. В первые 2 года 
становления трудностей хватало – 
дефицит аудиторий, оборудования, 
к примеру, «стоматологические» 
кресла брали из парикмахерских. 
На всем факультете был един-
ственный доктор медицинских 
наук – Мария Александровна Маки-
енко, но зато какой организатор, да 
еще награжденная боевыми награ-
дами в годы Великой Отечествен-
ной войны, бессменный председа-
тель Куйбышевского областного 
научного медицинского общества 
стоматологов! Факультет рождал-
ся в муках и в какой-то момент его 
планировали закрыть, а студентов 
перевести на лечебный факультет. 

На младших курсах из-за недо-
статка лекционных залов мы ходи-
ли вместе со студентами лечебного 
факультета на одни лекции. Здесь я 
познакомился со своим товарищем 
– будущим академиком РАН и рек-
тором Самарского государствен-
ного медицинского университета 
– Г.П. Котельниковым, а также буду-
щим академиком РАН и директором 
ФГУ «Центральный научно-иссле-
довательский институт стомато-
логии и челюстно-лицевой хирур-
гии» А.А. Кулаковым. Мне приятно 
осознавать, что все эти годы был и 
являюсь свидетелем становления 
крупного ученого и талантливого 
организатора с мировым именем 
ректора родного университета 
академика РАН, профессора Г.П. 

Котельникова. Студенческие годы 
надолго связали меня и с другими 
однокурсниками, почти все они со-
ставили основу новорожденного 
стоматологического факультета – 
доценты Т.М. Ткач, В.П. Кириллова, 
Т.А. Киселева, А.Н. Карпов, профес-
сор А.М. Богатов и другие.

Хорошо помню особую творче-
скую атмосферу студенческих лет: 
хотелось учиться, побыстрее по-
чувствовать руками свою будущую 
профессию, участвовать в обще-
ственной жизни института.

Например, хорошая традиция 
была на кафедре анатомии чело-
века – после занятий мы дополни-
тельно приходили в «анатомичку» 
на самоподготовку. У лаборанта ка-
федры получали кости или влаж-
ные препараты. Раскладывали их 
на столе, а на подоконнике – свои 
бутерброды и термосы с чаем. Ана-
томических атласов и учебников 
на всю студенческую группу не 
хватало, но было огромное жела-
ние учиться медицине и мы дела-
ли для этого все возможное. Мне 
приятно, что традицию по приви-
ванию навыков самостоятельной 
работы студентов продолжает наш 
однокурсник, доцент кафедры опе-
ративной хирургии Евгений Серге-
евич Петров.

Студенческие годы – роман-
тический период в жизни многих 
людей. В шутку я говорю, что они 
прошли в тюрьме, а точнее – в быв-
шей Самарской губернской тюрь-
ме на ул. Арцыбушевской, 171, где 
располагается мое общежитие. В 
этом огромном здании, кроме того, 
до сегодняшнего дня работают ка-
федры биологии, химии, физкуль-

Студенческая группа 62 
после госэкзамена по внутренним 

болезням

Общежитие. Бывшее здание 
самарской губернской тюрьмы

к 100-летию самгмУ
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туры. Здесь же располагается чи-
тальный зал, где порой не хватало 
места не только за столом, но и у 
подоконника. Книги читали даже 
в коридорах. Особенно ценилась 
дружба со студентами, жившими в 
этом корпусе. С книгой из читаль-
ного зала они могли пустить поси-
деть к себе в комнату и порой уго-
стить чашкой сладкого чая. 

Пребывание здесь напоминала 
жизнь в коммуне – здесь студенты 
учились и отдыхали, пользовались 
столовой и буфетом, прачечной и 
кухней. До сих пор вспоминается 
неповторимая атмосфера студен-
ческого общежития! Например, по 
традиции, праздники отмечали 
«на пятачке», где пересекались 2 
коридора, названном «крестом», 
там стоял огромный аквариум. На 
Новый год здесь устанавливали 
огромную елку, устраивали танцы. 
Почти в каждый выходной день 
вечерами в лекционном зале де-
монстрировались художественные 
фильмы. Событием года станови-
лось выступление студенческой 
команды КВН, ее капитаном был 
К.В. Захаров, ставший доцентом ка-
федры анатомии человека. 

В комнатах общежития жили по 
4-5 чел, но до революции они были 
тюремными камерами-одиночка-
ми. Одна из них до сих пор сохраня-
ется как музей. В ней когда-то си-
дел известный революционер В.В. 
Куйбышев. Пространства было так 
мало, что кроме коек там практиче-
ски ничего не помещалось. Чтобы 
кому-то зайти или выйти, осталь-
ным приходилось ложиться или са-
диться на кроватях «по-турецки». 
Зато звукоизоляция была просто 
прекрасной – в комнатах можно 
хоть петь, хоть плясать, но за дубо-
вой, обитой жестью дверью ничего 
не слышно.

Общежитие чем-то напоминало 
большой корабль с комнатами-ка-
ютами. Не выходя из здания можно 
было учиться, брать литературу в 
библиотеке (теперь это заменяет 
подключение к интернету), зани-
маться спортом, готовить еду или 
питаться в столовой, сходить в кино 
или на танцы, а затем выспаться 
для следующего трудового дня.

Например, прачечная распола-
галась в подвале, куда приходили 
не только со своим куском хозяй-
ственного мыла, но и со своей лам-
почкой! На время стирки белья ее 
вкручивали в «дежурный» патрон, 
а при уходе выкручивали. На сви-
дание по очереди ходили в одном и 
том же костюме, порой, единствен-
ном на весь этаж общежития. Вече-
рами готовили на общественной 
кухне, где стояли 2 газовые плиты. 
Здесь было важно следить за своей 
кастрюлей, и дело не в пригорании 
содержимого. Случались курьез-

ные истории, когда еда неожидан-
но «испарялась». Напор воды в 
трубах был таков, что помыться в 
душе можно было только к полуно-
чи, когда он становился заметным. 
К этому времени около душевой 
комнаты выстраивались очереди. 

За хорошую успеваемость мы 
получали стипендию 28 руб. и 35 
руб. – на старших курсах. Для нас 
она являлась большим благом, 
ведь на 1 рубль можно было пи-
таться 3 раза в день в студенческой 
столовой.

Студенты жили дружно, в то же 
время довольно скромно, как и вся 
страна, но никто не жаловался. Мы 
понимали – прошло всего два с по-
ловиной десятилетия после окон-
чания Великой Отечественной 

войны, но у людей была полная 
уверенность, что с каждым днем 
жизнь налаживается. Студенческая 
профсоюзная организация, дека-
ны и стремление однокурсников 
к взаимовыручке помогали нам 
учиться и справляться со многи-
ми житейскими трудностями. Гля-
дя на фотографию нашей учебной 
группы, сделанной после экзамена, 
вспоминается особая дружеская 
атмосфера тех лет. Мы не уходили с 
кафедры, пока не сдаст экзамен по-
следний одногруппник. Пережива-
ли, радовались успехам товарищей, 
что стало редкостью у современно-
го поколения студентов...

Заметно активизировалась сту-
денческая жизнь, когда председа-
телем студенческого профкома на 
4-м курсе стал мой однокурсник по 
лечебному факультету Геннадий 
Котельников. 

Особая страница студенческой 
жизни – стройотряд. После 2 курса я 
впервые летом выехал с товарища-
ми (командир отряда А. Слепцов) в 
совхоз «Восток» строить в Больше-
черниговском районе свиноферму. 
В стройотряде я получил и первую 
зарплату. В последующие годы со 
студентами помогали возводить 
учебный корпус на Гагарина, 18, 
благоустраивали территорию воз-
ле недавно построенного цирка. 

За отличные показатели в учебе 
и общественной работе наша 62-я 
группа в качестве лучшей среди ву-
зов области была занесена в Книгу 
почета Куйбышевской областного 
комитета комсомола.

Мне нравилось заниматься 
спортом: на кафедре физкультуры 
посещал секцию фехтования, полу-
чил 1-й взрослый разряд по лыжам 
на 5-километровой дистанции. В 
молодые годы мы любили не толь-
ко учиться, но и отдыхать – по вы-
ходным переправлялись за Волгу, 
ходили в филармонию, театры.

Незабываемым событием стал 
в 1967 г. концерт В. Высоцкого во 
Дворце спорта. Его популярность 
была такой, что люди сидели на 
ступеньках, даже на перилах! В зал 
на 5 тысяч человек набилось в два 
раза больше людей, но во время 
выступления стояла идеальная ти-

Морфологический корпус – 
анатомичка
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шина. Приезд Высоцкого взбудора-
жил весь город. Удивительно, что 
ни в газетах, ни по телевидению о 
концерте не было сказано ни слова.

По прошествии многих лет 
понимаешь, как много знаний и 
жизненного опыта мы получили 
в институте и не только по своей 
специальности, но и во взаимоот-
ношениях с друзьями, коллегами и 
пациентами. В студенческие годы 
сформировался и первый опыт на-
учной работы, которая стала моей 
путеводной звездой на всю даль-
нейшую жизнь. 

– Вам приходилось принимать 
трудные решения, которые повли-
яли на судьбу?

– После окончания института 
вернулся в родные края и стал ра-
ботать в городе Инза районным 
стоматологом, вскоре стал заведо-
вать стоматологическим отделе-
нием ЦРБ. Трудным выбором стало 
решение оторваться от обжитой 
Инзы и уехать в Куйбышев. Я уже 
11 лет работал в районе, получал 
хорошую зарплату, рядом – жена 
с маленьким ребенком на руках… 
Однако в Инзе я почувствовал свой 
потолок на пути дальнейшего ро-
ста. Толчком для окончательного 
намерения переехать стала встре-
ча с доцентом Д.И. Тельчаровым. 
Мы встретились в Ульяновске на 
научной конференции, приуро-
ченной ко дню рождения Ленина. 
Дмитрий Иванович в 1970 г. орга-
низовал кафедру ортопедической 
стоматологии и присматривал для 
себя сотрудников. Стоит заметить, 

что зарплата ассистента кафедры 
в медицинском институте была в 2 
раза выше, чем у рядового врача, а 
профессорский оклад был сравним 
с директорским крупного завода. 
Под руководством доцента Д.И. 
Тельчарова мы на кафедре начина-
ем активно заниматься лечением 
больных с заболеваниями тканей 
пародонта. Вскоре под руковод-
ством профессора И.М. Федяева 
защитил кандидатскую диссерта-
цию.

Был и другой трудный момент 
выбора: долго не решался написать 
докторскую диссертацию, хотя со-
брал по ней обширный материал. 
Снова большую помощь оказал 
мой научный консультант профес-
сор СамГМУ И.М. Федяев, а также 
профессор из Казани М.З. Миргази-
зов, заведовавший кафедрой орто-
педической стоматологии, он впо-
следствии стал работать в Москве. 

– Что вас привлекает в профес-
сии стоматолога? 

– Быть нужным людям, помочь 
обрести красивую улыбку. Ведь 
ко мне часто обращаются люди с 
полным отсутствием зубов – им 
может быть и 35 и 65 лет. На кафе-
дре ортопедической стоматологии 
под руководством профессора В.П. 
Тлустенко мы внедряем в практи-
ку новые методы протезирования 
больных с частичным и полным от-
сутствием зубов и лечения заболе-
ваний височно-нижнечелюстного 
сустава.

Люблю изобретательскую дея-
тельность, творчество, «креатив», 

как говорят мои студенты. Актив-
но переписываюсь с коллегами из 
России и из-за рубежа, продолжаю 
сотрудничать со стоматологами 
с Украины. В профессии врача не 
должно быть политики. 

Среди способных студентов 
подбираю будущих ученых – двое 
аспирантов заканчивают канди-
датские диссертации. Это мои «на-
учные» дети.

Профессор М.И. Садыков вне-
дряет передовые технологии для 
лечения пациентов, использует 
свои запатентованные устройства 
и способы лечения в ортопеди-
ческой стоматологии. Их можно 
найти в его книгах, Интернете и 
услышать на научно-практических 
конференциях для врачей и студен-
тов. Кроме того, новые лечебные 
методики внедряют в практику и 
ученики М.И. Садыкова – ордина-
торы, аспиранты и выпускники 
университета. 

Главный девиз Самарского 
государственного медицинско-
го университета, предложенный 
ректором академиком Г.П. Котель-
никовым, – «лечить, учить и зани-
маться наукой». В этом коротком, 
но емком девизе заложен смысл 
работы каждого преподавателя.

Ректор СамГМУ академик РАН 
Г.П. Котельников: «Друзей, по 
определению, не может быть мно-
го. Таковыми для себя я считаю 5 
человек. Мукатдес Ибрагимович 
– один из них. Мы познакомились 
полвека назад, когда учились на 
первом курсе Куйбышевского мед-
института. За это время он стал хо-
рошо известен как профессионал 
высокого уровня. Нас сближает не 
только время становления, рабо-

Олимпиада по ортопедической стоматологии –  
со студентами и сотрудниками кафедры. 

Март 2015 г.

Доцент Д.И. Тельчаров 
и академик РАН 

В.К. Леонтьев

Стоматологическая выставка 
в «Экспо-Волге»
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ком судьбы стало рождение двух 
внуков. Теперь они – главная за-
бота моей горячо любимой жены – 
Галины Павловны. Стараемся соби-
раться за большим столом, в кругу 
друзей и родственников, отмечать 
национальные и государственные 
праздники. 

– Мукатдес Ибрагимович, ког-
да у человека наступает мудрость, 
когда можно с первого взгляда по-
нять суть сложной проблемы?

– Конфуций однажды сказал, что 
есть три пути познать мудрость: 
путь размышлений – самый благо-
родный, путь подражания – самый 
легкий, и путь собственного опы-
та – самый тяжелый, но самый на-
дежный. Жизнь меня научила до-
верять двум вещам: времени – оно 
всё расставляет по своим местам и 
личному опыту. Время сохраняет 
дорогих и близких для меня лю-
дей, проверяет на верность мои 
представления о людях, дает жи-
тейскую мудрость. 

В профессиональном плане, с 
помощью личного опыта я пыта-
юсь ускорить само время, загля-
нуть немного вперед и предсказать 
результат лечения. Этот навык я 
стараюсь передать своим учени-

кам. Опыт необходим во врачебной 
работе и научной деятельности. 
Он позволяет за секунду проана-
лизировать несколько вариантов 
лечения больного и выбрать оп-
тимальный. Эту медицинскую му-
дрость часто называют врачебной 
интуицией. 

Могу предположить, что к со-
стоянию мудрости я в последнее 
время значительно приблизился.

Фото автора и из семейного 
архива М.И. Садыкова

ников, «в университете два глав-
ных действующих лица – препода-
ватель и студент». 

По поводу анекдотов про меня 
– пока не слышал, но на студенче-
ских концертах пародии на себя и 
преподавателей факультета бы-
вали. Отношусь к этому с юмором. 
Для меня важнее то, что через годы 
слышу от бывших студентов толь-
ко слова благодарности.

– В одни сутки вы вмещаете 
лекцию, практические занятия со 
студентами и научную работу, про-
гулки с внуками. При таком напря-
женном ритме остается время на 
отдых?

– Я отдыхаю, когда читаю кни-
ги по истории Отечества, нравятся 
произведения Л. Толстого, Чехова и 
других классиков. С женой иногда 
выбираемся в филармонию или на 
выступление популярного артиста. 
Больше всего заряжаюсь положи-
тельными эмоциями от общения с 
внуками – Антоном и Егором. Раду-
юсь их успехам. Летом вместе уез-
жаем на дачу, где в основном хозяй-
ничает дочь Анжелика.

– До какого возраста надо помо-
гать своим детям? 

– Помогать детям надо всю 
жизнь и советами, и конкретным 
участием. Моя дочь Анжелика 
окончила лечебный факультет Са-
марского медицинского универ-
ситета и сейчас работает руково-
дителем МСЭК-3. Я ни на минуту 
не забываю о ее существовании. 
Она с мужем и двумя детьми жи-
вет отдельно от родителей, но мы 
ежедневно созваниваемся и часто 
видимся. Самым большим подар-

та в одном вузе. Порядочность и 
честность – характерные черты, 
заложенные ещё с юных лет роди-
телями. Именно эти качества по-
зволяют откровенно говорить с 
ним на такие темы, на которые не 
стал бы беседовать с другими. Мы 
нередко вспоминаем студенческие 
годы, нашу юность и почти никог-
да не говорим о работе. Профессор 
М.И. Садыков – состоявшийся спе-
циалист и уважаемый глава семьи, 
окружённый учениками и внуками. 
Мне приятно видеть, что именно в 
нашем коллективе он раскрылся и 
как учёный и как человек высокой 
пробы!»

– Профессор, как вы думаете, 
вас студенты терпят или любят, со-
чиняют про вас анекдоты? 

– Думаю, что считают доволь-
но строгим преподавателем. Я сам 
воспитывался в такой атмосфере 
и считаю ее правильной. Требую 
обязательного посещения лекций, 
ежедневного совершенствования 
практических навыков. Только при 
таком условии стоматолог будет 
хорошо владеть своими руками и 
мозговыми извилинами. Молодые 
врачи это отчетливо понимают, 
когда начинают вести самостоя-
тельный прием больных. Врачеб-
ное мышление, практические на-
выки можно передать только при 
личном участии преподавателя и 
студента. Интернет-технологии, 
стоматологические муляжи – это 
атрибуты современного обучения, 
которые не отменяют базовых 
принципов образования с ведущей 
ролью педагога. Как говорит наш 
ректор академик РАН Г.П. Котель-

В кругу родных В Петергофе с женой и дочерью

Внуки М.И. Садыкова – 
Антон и Егор в День знаний. 

Гимназия «Перспектива»
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грани Души алмаза
Успешная учеба в медицинском университете и аттестат с 
отличием в музыкальной школе, звание кандидата в масте-
ра спорта по тхэквондо и успешные вокальные выступления 
на сцене – это далеко не все грани таланта и сравнительно 
полярных увлечений будущего врача-хирурга Алмаза Юнусова.

Искандер МИФТАХОВ,
член Союза журналистов России, врач

– Вопрос, какую профессию вы-
брать, кем стать в этом огромном 
мире, возникает перед каждым 
человеком, – рассказывает Алмаз. 
– Я с детства занимался вокалом, 
участвовал во всевозможных ре-
спубликанских, всероссийских и 
международных конкурсах, в раз-
личных городах и странах, где до-
бился заметных успехов и в связи с 
этим был приглашен на учебу в Ка-
занскую государственную консер-
ваторию им. Нажиба Жиганова на 
отделение вокального искусства. 
Однако, после недолгих раздумий, 
решил поступить в Самарский 
государственный медицинский 
университет, понимая свой непод-
дельный интерес к врачебной про-
фессии и стремление избавлять 
людей от недугов.

Одним из инициаторов в выбо-
ре профессии была мама. Она всю 
жизнь работает в сфере медицины 
лаборантом в центральной район-
ной больнице. Помню, с 14 лет хо-

дил с ней на работу в больницу и 
любил разглядывать фантастиче-
ские миры, которые открывались 
с помощью микроскопа. Наверное, 
это и послужило начальным толч-
ком в стремлении разузнать вну-
треннее устройство того живого, 
что мы видим каждый день. 

школьные преподаватели био-
логии, химии также разбудили во 
мне тяготу к медицине. Я читал 
различные медицинские форумы, 
участвовал в школьных конферен-
циях, ежегодно выступал в музее 
уездной медицины им. В.М. Бехте-
рева в Елабуге. Это только сильнее 
давало мне возможность осознать 
тот глубинный интерес к медици-
не, который я начал чувствовать в 
школьные годы.

– Как восприняли родственники 
твой выбор будущей профессии?

– Я родился в прекрасном тыся-
челетнем городе Елабуге Республи-
ки Татарстан. В нашем городе наи-
более уважаемыми профессиями 
всегда были врач и учитель. Мои 
родственники, конечно же, одобри-
ли поступление в Самарский меди-
цинский госуниверситет.

– Скажи несколько слов о своих 
близких, которые тебя ждут в 
родном городе.

– В своей семье я единственный 
ребенок, наверное, поэтому роди-
тели всегда старались меня чем-то 
побаловать. Мама профессиональ-
ную жизнь посвятила медицине, 
в свободное время любит вязать 
и готовить разные сладости. Отец 
по профессии инженер. Он и по сей 
день остается верен своему выбо-
ру, а свободное время посвящает 
хобби – ремонтирует часы. Бабуш-
ка долгие годы работала в садике 
поваром, а вот прадедушка прошел 
всю войну 1941-45 гг. и награжден 
орденами и медалями. Иногда рас-
сказывает нам о тех тяжелых годах, 
но всегда со слезами на глазах.

– Чем тебе нравится учеба в 
Самарском государственном ме-
дицинском университете?

– В нашем вузе работают за-
мечательные преподаватели, 
которые умеют заинтересовать 
своим предметом и преподавать 
его с таким большим энтузиаз-В лекционной аудитории
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мом и интересом, что не под силу 
ни одному учебнику: Валентина 
Александровна Кудрова – доцент 
кафедры гистологии и эмбрио-
логии, Людмила Юрьевна Гогель 
– ассистент кафедры акушерства 
№ 1, Калимуллин Халит Абдул-
хакимович – профессор кафедры 
факультетской хирургии. Эти пре-
подаватели преподнесли нам свой 
предмет самым полным и инте-
ресным образом. Благодаря им 
изучение медицины стало более 
увлекательным, захватывающим 
и вдохновляющим.

Хочу выразить огромную бла-
годарность ректору нашего меди-

цинского университета, академику 
РАН Геннадию Петровичу Котель-
никову за возможность учиться у 
таких прекрасных преподавателей 
и развивать свои таланты в стенах 
родного вуза. 

Большая часть студенческого 
пути уже пройдена, учусь на 4 курсе 
лечебного факультета. С будущей 
специализацией окончательно не 
определился, много идей в голо-
ве, однако она однозначно будет 
связана с хирургией. Я регулярно 
посещаю различные студенческие 
научные кружки по факультетской 
терапии, факультетской хирургии, 
акушерству и гинекологии. Пони-

маю, что только в студенческий пе-
риод можно оценить возможности 
и попробовать себя в различных 
направлениях медицины. 

После обучения в родном меди-
цинском университете, конечно, 
хотелось бы вернуться в Татарстан, 
надеюсь стать высококвалифици-
рованным специалистом в обла-
сти хирургии, сделать достойную 
карьеру, но никто не знает, какие 
дороги нам уготованы. Поэтому 
сейчас главное – учиться, и учиться 
хорошо!

– Кроме учебной работы ты ра-
ботаешь в научных кружках, ча-
сто выступаешь на «Студвеснах», 
выходишь на сцену с сольными но-
мерами. Как выстраиваешь вза-
имоотношения со сверстниками 
в различных сферах своей много-
гранной жизни?

– Люди говорят, что я вежли-
вый, общительный, гибкий чело-
век, который умеет заботиться о 
других. Я думаю, что все эти черты 
помогут мне стать, прежде всего, 
хорошим врачом. 

Меня сложно назвать общи-
тельным человеком, хотя со сто-
роны кажется иначе. Я не могу 
сказать, что у меня много друзей, 
их единицы. Дружба – это полное 
доверие и уверенность в человеке, 
как в себе самом. Не каждый чело-
век заслуживает этого, и не каж-
дый хочет поступиться своими ин-
тересами, пожертвовать энергию 
своей души другому человеку. В то 
же время вокруг меня столько за-
мечательных людей, которые, как 
магнитики, направляют меня, мое 
мировоззрение, мои стремления! 
Каждый мой товарищ – это часть 
моего отражения. Мне с друзьями 
повезло, а им еще больше!

– Студенческая жизнь немыс-
лима без курьезных историй…

– В привычку вошло непроиз-
вольно напевать различные мело-
дии на каждом шагу. Мои одногруп-
пники говорят, что в лекционном 
зале или на перерыве в столовой 
меня легко обнаружить по харак-
терному тенору. Часто моя привыч-
ка в очередях в банке или на почте 
дарит мне новых поклонников в 
лице бабушек, любителей песен из 

Выступление  
на «Студенческой весне» Выступление с сольным номером

В хирургическом отделении клиник СамГМУ 
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Я знаю и другую студенческую 
байку: профессор объявляет: «Кому 
нужен зачет «автоматом» и доста-
точно трех баллов, давайте зачет-
ки». Сдает половина аудитории. Он 
собирает эту кучу и выкидывает 
зачетки в окно со словами: «Такие 
доктора стране не нужны!» Если 
учеба не захватывает, то и работа 
будет в тягость. Ошибка врача мо-
жет слишком дорого обойтись па-
циенту.

– Чем запомнилась 
медицинская практи-
ка?

– Второй год под-
ряд я прохожу практи-
ку в отделении хирур-
гического профиля и 
каждый раз убеждаюсь 
в том, что теория без 
практики мертва. После 
года бесконечных кон-
спектов, лекций, разва-
ливающихся учебников 
ты входишь в ту колею, 
где все твои знания на 
листке бумаги должны 
превратиться в четкие 
действия головой и руками. Отсут-
ствие мелочей – главное правило. 
Все слишком взаимосвязано в чело-
веческом организме, чтобы позво-
лить себе ослабить внимание. 

– Какими наградами был от-
мечен во время учебы?

– Мне удавалось неоднократно 
участвовать в различных республи-
канских, всероссийских и между-
народных конкурсах и фестивалях, 

советских фильмов и творчества 
Муслима Магомаева.

– Какие советы можешь дать 
первокурсникам?

– Студент, особенно медицин-
ского вуза, это, пожалуй, самая 
суеверная частичка общества, не-
смотря на изучение материальных 
наук. Поэтому перед экзаменом 
лучше держать в чистоте свою 
карму, сохранять чистые помыслы 
и светлые намерения, а также вы-
спаться. Не знаю, как происходит 
этот круговорот энергетики, но 
колесо сансары делает свое дело и 
для студентов-медиков. 

– У студентов-медиков есть 
образная поговорка: 3 года крема-
тория, 3 года санатория. Ты по-
чувствовал на 4-м курсе переход в 
санаторий?

– Если радости студенческого 
бытия захлестнут с головой и сту-
дент начнет пропускать лекции и 
семинары, то в конце семестра на-
копит отработок, о чем ему торже-
ственно сообщат. Вот тогда – точно 
крематорий… После чего останется 
только забрать документы. Это ка-
сается первокурсников и старше-
курсников. 

Если человек не ошибся дверью 
университета, то с каждым курсом 
интерес только возрастает, т. к. 
остаются в прошлом школьные 
предметы, а все больше становит-
ся клинических дисциплин и начи-
нается самостоятельная практика. 
Всем известно, что интерес помога-
ет учиться. 

«Студенческих веснах», фестивалях 
студентов-медиков. Всё это было и 
еще будет, с победами и зрительски-
ми овациями. Но, наверное, опреде-
ление «награда» не подразумевает 
под собой красочные дипломы и 
ценные подарки. Для меня награда 
– это гордость в глазах родителей, 
искреннее «спасибо» товарищей, а 
главное – ощущение, что не зря де-
лаю то, что так люблю.

– Студент не может не влю-
бляться, студент не может не 
мечтать… Какая мечта может 
тебя окрылить?

– Мне представляется, что меч-
та – это что-то не вполне зависящее 
от ее обладателя. Мечту сложно 
чувствовать каждый будний день, 
тем более управлять ею. Однако 
наступает особый момент, требу-
ющий напряжения всех сил, когда 
в одну минуту вера в успех может 
окрылить, придать недостающие 
для победы силы, уверенность. Это 
чувство иногда возникает во вре-
мя ответственного выступления на 
сцене перед большой аудиторией.

Более осязаемая моя мечта свя-
зана с овладением врачебным ис-

кусством. При всем совершенстве 
инструментальной диагностики 
успех лечения часто связан с воз-
никшей верой пациента в своего 
врача и верой хирурга в свои зна-
ния и профессиональную интуи-
цию. Постичь это искусство враче-
вания отцов медицины Авиценны, 
Гиппократа, Пирогова – сейчас са-
мая главная мечта.

Фото автора и из архива
Алмаза Юнусова

Студенческий новогодний концерт,  2016 г.

Награждение почетной грамотой вуза
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История жизни Луизы Кира-
сировой еще не так велика, 
ей немногим более 20 лет, а 
профессиональная врачебная 
жизнь только начинается, 
но уже наполнена яркими со-
бытиями. Все они обусловле-
ны основными чертами ха-
рактера – любовью к людям, 
к врачебному труду и науке. 
Луиза Алиевна – студентка 
5 курса Самарского государ-
ственного медицинского уни-
верситета – стала в 2016 г. 
победителем Самарского об-
ластного конкурса «Интел-
лект года» и Всероссийского 
– «Молодой ученый года».

Искандер МИФТАХОВ,
член Союза журналистов 

России, врач

– Моя история жизни началась в 
небольшом городе Кузнецке, – на-
чинает рассказ Луиза, – в живопис-
ном районе Пензенской области, 
где протекает наша любимая река 
Сура. Как говорят мои родители, я 
росла очень любознательным ре-
бенком и всегда интересовалась 
явлениями природы, мне было лю-
бопытно знать, как устроен наш 
мир. Именно такая любознатель-
ность и определила, кем я буду в 
жизни – искателем. Мне нравится 
познавать природу, все живое. С 
детства пыталась воспроизводить 
химические и физические опыты, в 

школе поручали оценивать эколо-
гическую обстановку в помещении. 
Уже тогда впервые заинтересова-
лась функциями мозга, моя первая, 
хоть ученическая, но уже научная 
работа была посвящена невроло-
гическому феномену синестезии. 

Параллельно учебе стала увле-
каться танцами. В течение 9 лет 
занималась в хореографическом 
ансамбле народного танца «Раз-
долье» под руководством заслу-
женного работника культуры РФ 
А.В. Климова. В то же время игра-
ла в театральном коллективе Ж.В. 
Мальцева, с которым мы выступа-
ли у нас в области, а также активно 
участвовала во всех культурно-мас-
совых мероприятиях своей шко-

лы. В старших классах в течение 4 
лет проходила обучение на курсах 
юного юриста, благодаря нашему 
преподавателю, члену Союза жур-
налистов России В.В. Коротковой, 
ближе познакомилась с основами 
государства и права.

– Расскажи о своих родителях и 
родственниках.

– Мои родители и наши пред-
ки – коренные поволжские тата-
ры. Наша родословная привязана 
к жемчужине поволжского ислама 
– селу Средняя Елюзань, его еще 
называют российской Меккой, так 
как в поселении имеется 11 мече-

тей, и все его жители – соблюдаю-
щие обряды мусульмане. Меня вос-
питывали в атмосфере трудолюбия 
и терпения, уважения к старшим, 
заботе о младших. Моя мама Наи-
ля Хамзиновна, как и папа Али 
Мухамедшинович имеют высшее 
фармацевтическое образование. 
Мой дядя – Кирасиров Юсуп Муха-
медшинович – был детским вра-
чом с 35-летним стажем. Также у 
нас много родственников и друзей 
родителей, которые связали свою 
жизнь с медициной. Вопрос выбо-
ра моей будущей профессии долго 
не обсуждался – он был очевиден: 
«Луиза станет врачом»! 

– Какое впечатление произвел на 
тебя медицинский университет?

молоДой уЧеный
луиза кираСирова
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– В 2012 году с «золотым ат-
тестатом» я поступила на учебу в 
Самарский государственный ме-
дицинский университет на лечеб-
ный факультет. Учиться мне всегда 
нравилось, и я с большим удоволь-
ствием окунулась в новую универ-
ситетскую атмосферу с медицин-
скими предметами и интересными 
людьми. 

На 2 курсе в учебной программе 
появилась такая дисциплина, как 
нормальная физиология, которая 
раскрыла для меня механизмы ра-
боты организма и его взаимодей-
ствия с окружающей средой. Она 
стала моей на-
учной «любо-
вью с первого 
взгляда» и ко-
ренным обра-
зом изменила 
представление 
о человеке и о 
мире в целом. 
Уверена, имен-
но любовь к 
своему делу 
позволяет до-
биваться вы-
соких резуль-
татов. Уже 4-й год я плодотворно 
занимаюсь наукой кафедре физио-
логии. Помимо фундаментальной 
медицины меня также интересует 
и клиническая. Я планирую осво-
ить профессию врача – невролога 
и заниматься реабилитацией боль-
ных с неврологическими заболева-
ниями. 

В нашем вузе, с его почти ве-
ковой историей, высоко чтятся 
традиции, приветствуются инно-
вации и соблюдаются приорите-
ты, главным из которых является 
выполнение триединой задачи, 
поставленной перед студентами и 
преподавателями ректором Сам-
ГМУ академиком РАН Г.П. Котель-
никовым – «учить, лечить и зани-
маться наукой». Именно поэтому 
в единстве с наукой и клиникой я 
хочу совмещать будущую препода-
вательскую деятельность в нашем 
вузе. Наш ректор, председатель 
Совета ректоров вузов Самарской 
области, академик РАН Геннадий 
Петрович Котельников, как для 

меня лично, так и 
для студентов уни-
верситета является 
абсолютным при-
мером врача, уче-
ного, руководителя 
науки и образова-
ния.  

– С какими еще 
яркими личностя-
ми ты познакоми-
лась в годы учебы в 
СамГМУ?

– Находясь почти на финишной 
прямой студенческой жизни, очень 
приятно оглядываться назад и 

вспоминать, с какими 
прекрасными учите-
лями преодолевался 
этот путь. Любимы-
ми преподавателями, 
разумеется, были те, 
кто сами в учебном 
процессе дарили нам 
свою любовь, это до-
цент кафедры ана-
томии человека О.А. 
Гелашвилли, доцент 
кафедры фармаколо-
гии О.В. Самокрутова, профессор 
кафедры неврологии Н.П. Новико-
ва, доцент кафедры медицинской 
физики К.А. Адыширин-заде и ас-
систент кафедры акушерства и ги-
некологии № 1 Л.Ю. Гогель. 

Безусловно, я хочу поблагода-
рить весь коллектив кафедры фи-
зиологии во главе с заведующим 
кафедрой, заслуженным деятелем 
науки Самарской области, про-
фессором Василием Федоровичем 
Пятиным, нашу научную команду, 
с которой мы трудом и знанием, 

человеколюбием и искусством от-
крываем в науке новые горизонты!

– Остается ли время на преж-
ние увлечения танцами или появи-
лось новое хобби?

– Увы, профессионально танца-
ми я уже не занимаюсь, но посе-
щаю студию историко-бытовых и 
салонных танцев бального движе-
ния «Империя» в сотрудничестве 
с фондом социального развития 

«Надежда», президен-
том которого являет-
ся почетный работник 
общего образования, 
доцент В.М. Смирнов. 
В прошлом году мы 
давали бал во Вла-
димирском дворце 
Санкт-Петербурга, а 
также презентовали 
IX альманах «Надеж-
да-Вера-Любовь», в 
котором напечатано 
одно из моих стихот-
ворений.

– По прошествии 
пяти лет студенче-
ства ты стала ощу-
щать себя самарочкой?

– Кажется, да!
Прекрасно, когда в юности мож-

но выбрать дорогу к своей мечте, 
реализовать творческие задатки. 
Очень удачно, что это стало воз-
можным именно в медицинском 
университете, где перед молодым 
человеком открываются все воз-
можности для роста!

Учеба и танцы, первые шаги в 
науку и в практическую медицину 
– те векторы развития, по которым 
стремительно развивается Луиза.

Фото автора и из архива 
Луизы Кирасировой

к 100-летию самгмУ

С ректором СамГМУ 
академиком РАН Г.П. 

Котельниковым

 Финал конкурса «Студент года - 2016»

Исследовательская работа в научном кружке



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

78

СамарскиеТАТАРЫ

люди наУки

Он мог и не стать постоян-
ным жителем Самары, по-
скольку после окончания уче-
бы в университете (СамГТУ) 
простился с общежитием 
на ул. Революционной, став-
шим обителью на пять с по-
ловиной лет, и убыл в родной 
Стерлитамак. Но на дворе 
стояла первая половина «ли-
хих» 90-х годов, и город счаст-
ливого детства-юности не 
смог дать работу молодому 
специалисту. Тут и вспомнил 
он слова научного руководи-
теля об аспирантуре. Звонок 
с берегов Агидели в город на 
Волге позволил Ильдару вновь 
увидеть Самару и больше с 
ней не расставаться. Через 16 
лет он защитил докторскую 
диссертацию и ныне трудит-
ся профессором на двух кафе-
драх разных факультетов 
альма-матер, а также в ла-
боратории и НИС. Кроме того, 
руководит двумя ООО, имеет 
более 200 опубликованных ра-
бот, в том числе три моно-
графии, два учебных пособия 
и является соавтором 40 па-
тентов РФ. Не без оснований 
И.Д. Ибатуллин считает себя 

решениЯ иЩет на Стыке наук

сведения приходят снаружи, 
а знания – изнутри

В разные годы И.Д. Ибатуллин 
преподавал студентам СамГТУ 
следующие дисциплины: «Введе-
ние в оборудование и технологию 
повышения износостойкости и 
восстановления деталей машин и 
аппаратов», «Основы теории тре-
ния и изнашивания», «Виды из-
нашивания и причины отказов 
оборудования», «Нанотехнологии 
в машиностроении», «Смазочные 
материалы», «Триботехническое 
материаловедение», «Надежность 
технических систем», «Основы рас-
четов на трение» и др. Как прави-
ло, молодые профессора вызывают 

человеком, способным найти 
новое решение на стыке наук, 
и тому есть множество под-
тверждений в его иннова-
ционной деятельности. А в 
августе 2016 года губерна-
тор области вручил Ильдару 
Дугласовичу памятный знак 
«Куйбышев – запасная столи-
ца. 75 лет» за вклад в патри-
отическое воспитание моло-
дежи.

Рашид ШАКИРОВ

повышенный интерес у девушек 
и юношей, пришедших на лекцию 
или другую форму занятий. Прояс-
ним ситуацию в нашем случае.

– Какой вы в общении со сту-
дентами: демократ, педант или 
старший товарищ?

– Начинаю как демократ. Впо-
следствии для толковых и добро-
совестных студентов становлюсь 
добрым наставником и старшим 
товарищем, а для нерадивых – пе-
дантом. Все бывает по ситуации и 
в меру. 

– А как вас воспринимает сту-
денческая аудитория?

– Думаю, как опытного препода-
вателя университетского уровня. 

На лекциях стоя не аплодируют, а 
наглеть я не позволяю. Надеюсь, 
что студенты меня уважают так 
же, как я уважаю их. Отдельный 
вопрос – взаимоотношения со сту-
дентами, которые занимаются со 
мной научной работой. С ними у 
меня дружеские отношения. Они 
всегда желанные гости в моей ла-
боратории, как во время обучения 
в вузе, так и после его окончания. 
К сожалению, есть еще одна группа 
студентов, которые не хотят учить-
ся и готовы платить за то, чтобы 
оставаться невежественными. Они 
наверняка воспринимают меня 
хуже, чем все остальные. 

– Во второй половине прошло-
го века «Литературная газета» 
публиковала продолжения чи-
тателями такого предложе-
ния: «Если бы директором был 
я, то…». Позвольте, воспользо-
вавшись той практикой, попро-
сить вас завершить следующую 
фразу: Если бы я был министром 
образования РФ, то…

– Я бы вернул советскую си-
стему образования, а в качестве 
реформ ввел бы уроки по грамот-
ности в области бизнеса, оратор-
скому мастерству, творческому 
развитию, практическому освое-
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нию иностранных языков, форми-
рованию достойных человеческих 
качеств и др. А кого мы выпускаем 
сейчас? Бакалавров? Как бакалав-
ры могут способствовать эконо-
мическому развитию России, я не 
понимаю. В общеобразовательной 
школе прибавили год, а в професси-
ональной – убавили! Студенты не 
успевают «созреть», в них не сфор-
мированы нужные компетенции. 
Конечно, есть магистратура, но она 
не для всех. Что делать остальным? 

 – Одни источники называют 
вас доктором технических наук, 
другие – физико-математиче-
ских наук. Как же правильно?

– Я защитил докторскую диссер-
тацию в Тольяттинском госунивер-
ситете по специальности «Методы 
и приборы экспериментальной фи-
зики» по физико-математическим 
наукам. Но в ВАКе возникли труд-
ности: физики не приняли меня в 
свои ряды, так же поступили и ма-
шиностроители. После этого меня, 
председателя диссертационного 
совета и первого оппонента вызва-
ли в Москву, где сначала «прощупа-
ли» меня на предмет слабины, и, не 
найдя ее, перешли к жесткому диа-
логу с членами совета. 
Хоть в зале и царила 
напряженная атмос-
фера, все же была и 
доброжелательность, 
и я благодарен дру-
зьям и коллегам из 
ТГУ, которые вместе 
со мной отстаивали 
работу (особая благо-
дарность д. ф.-м. н., 
профессору Д.Л. Мер-
сону). 

В заключение мне 
было предложено 
отозвать свою дис-
сертацию из ВАКа. 
В таком случае ее 
можно было, доработав, защитить 
в другом совете. Но я не стал от-
казываться от работы, в которую 
вложил душу. После долгого рас-
смотрения, когда многие перестали 
верить в то, что искомый результат 
возможен, справедливость востор-
жествовала – степень доктора наук 
была присуждена, но по техниче-

ским наукам и по другой специаль-
ности: «Механика деформируемого 
твердого тела». Мораль – никогда 
не сдавайтесь! 

– Каким студентом вы были 
сами?

– Хорошо успевающим благо-
даря качественной школьной под-
готовке и стремлению вбирать 
новые сведения о разных сторонах 
жизни, которые я пропускал через 
себя и превращал в знания. Учил-

ся на инженерно-технологическом 
факультете, выпускался кафедрой 
«Радиотехнические устройства». 
Второкурсником в составе ко-
манды Куйбышевского политех-
нического института участвовал 

во Всероссийской 
олимпиаде по ин-
женерной графике, 
прошедшей в г. Вол-
гограде. Предлага-
емыми предметами 
вузовской програм-
мы не ограничивал-
ся. Так, в студенче-
ские годы у меня 
пробудился интерес 
к различным рели-
гиям, парапсихоло-
гии и восточным 
единоборствам. 

В то же время 
стартовала и моя на-
учная деятельность. 

Это произошло с подачи препода-
вателя теоретической механики 
Л.В. Кудюрова, который взял меня 
в группу студентов, занимающих-
ся разработкой зерноуборочной 
машины (жатки-сноповяза) для 
формирования снопов диаметром 
более 80 см, в которых дозрева-
ние зерна происходит с наиболь-

шим сохранением питательных 
веществ. Поскольку я имел опыт 
работы помощником комбайнера 
(два лета с родным дядей Нажи-
пом на полях у д. Кармаскалы), то 
предложил ряд новых технических 
решений, разработал кинематиче-
скую схему жатки, и мы совмест-
но создали математическую мо-
дель этого аппарата. Так впервые 
оказались востребованными мой 
сельхозопыт и изобретательские 
способности. Кстати, первая моно-
графия, в которой я был соавтором, 
была посвящена сноповому спосо-
бу уборки зерновых культур и из-
дана в Челябинском агроинженер-
ном университете. 

тружусь я от влеченья, не забот
В преамбуле статьи упоминался 

телефонный разговор, позволив-
ший свежеиспеченному инжене-
ру-радиомеханику И. Ибатуллину 
вернуться в родной вуз. И снова 
его «поводырем» стал Л.В. Кудю-
ров. В апреле 1994 года Лев Вла-
димирович повел нашего героя 
в Самарский трибологический 
центр. Спустя семь месяцев он был 
зачислен в очную аспирантуру 
СамГТУ и устроился инженером в 
трибоцентр. А через четыре года 
аспирант защитил кандидатскую 
диссертацию в Тверском гостех-
университете по научному направ-
лению «Трение и износ в машинах» 
и начал преподавательскую дея-
тельность в родном вузе в должно-
сти доцента.

Область его научных инте-
ресов такова: трение и износ 
в машинах, методы и приборы 
экспериментальной физики, ме-
ханика деформируемого твердого 
тела, технология машиностроения, 

В общежитии № 6 СамГТУ 
с соседским котом, 1992 год

В аспирантские годы 
в общежитии 

с С.Г. Брянцевым, 1996 год

На олимпиаде по инженерной 
графике, г. Волгоград, 1989 год
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триботехническое материаловеде-
ние, инновационные технологии 
в машиностроении. Ныне Ильдар 
Дугласович является разработчи-
ком более десяти инновационных 
проектов, многие из которых бла-
годаря различным фондам доведе-
ны до уровня опытных образцов, а 
некоторые образцы инновацион-
ной продукции и услуг выведены 
на рынок. 

Многие проекты получали на-
грады на конкурсах, выставках и 
технических ярмарках. Так, проект 
«Универсальный программно-ап-
паратный диагностический ком-
плекс нового 
поколения для 
к о м п л е к с н о й 
оценки качества 
поверхности» 
был награжден 
медалью Меж-
д у н а р о д н о й 
технической яр-
марки (г. Санкт-
Петербург), а 
также премией 
за победу на 
конкурсе науч-
ных работ мо-
лодых ученых 
Приволжского 
федерального 
округа (г. Уфа, 
2012 год). В прошлом году инно-
вационный проект «Высокоско-
ростная балансировка роторных 
систем» вошел в число 16 луч-
ших технологических стартапов 
страны по треку Aerospace в рам-
ках Федерального акселератора 
Generation S – 2015 и получил фи-
нансовую поддержку в рамках про-
граммы «Старт» Фонда содействия 
развитию малых форм предприни-
мательства.

– Что вы могли бы назвать 
самым значимым своим дости-
жением в науке на сегодняшний 
день?

– Лично мне нравятся все пло-
ды моего творчества. А их значи-
мость в каждый момент времени 
может меняться. Поэтому считаю, 
что самое значимое достижение 
еще впереди. На сегодняшний день 
я горжусь тем, что наша лабора-

тория наноструктурированных 
покрытий СамГТУ представляет 
собой один из лучших трибологи-
ческих центров страны, в котором 
проводятся научные исследова-
ния по оценке антифрикционных, 
антизадирных и противоизносных 
свойств конструкционных и сма-
зочных материалов и покрытий. 
Здесь же разрабатывается новая 
испытательная техника: машины 
трения (триботехнические ком-
плексы серии «Универсал»), про-
филографы, разрывные машины, 
адгезиометры, склерометры и др. 

У нас часто проводят исследо-

вания представители технических 
вузов и предприятий Самарской 
области, а география партнеров 
раскинута по всей России. В ла-
бораторию обращаются многие: 
заводчане и медики, представи-
тели академической и отраслевой 
науки. Иногда и мы ездим по ор-
ганизациям, чтобы узнать акту-
альные проблемы потенциальных 
потребителей. Поэтому перечень 
разработок велик и весьма раз-
нообразен: от диагностического 
комплекса «Ресурс-1А» и регулиру-
емых перфораторов для пластиче-
ского сверления до детских игру-
шек и шипов «Антилед» для обуви.

– Как вам работается в этой 
лаборатории?

– Она создана в 2011 году, и все 
это время тружусь в ней с упоени-
ем. Рабочий день ненормирован. 
Он может начинаться с семи утра 

и заканчиваться в три часа ночи. 
Если есть важное и срочное дело, 
могу работать в три смены, так как 
убежден, что без жертв не бывает 
результатов и, наоборот, при пол-
ной самоотдаче результат дости-
гается всегда. При необходимости 
выходные и праздничные дни от-
меняются. В этой лаборатории, со-
стоящей из четырех сотрудников, 
появились около полусотни изо-
бретений.

Всю свою творческую деятель-
ность я провожу поздним вечером 
или глубокой ночью, когда остаюсь 
в ней один. Если появляется идея, 

стремлюсь как 
можно скорее 
увидеть ее «во 
плоти». Для это-
го использую 
все доступные 
средства: склеи-
ваю прототипы 
из бумаги или 
пластика, гну из 
проволоки, вы-
резаю из метал-
лического ли-
ста, выпиливаю 
из фасонного 
проката. В ка-
честве «сырья» 
для проверки 
идеи могут пой-

ти в дело и трубочки от ватных 
палочек, и резина от детских шари-
ков, и тонкий алюминиевый лист 
от баночного лимонада. Очень 
многие плюсы и минусы видны 
уже на таких моделях. 

 – Ощущаете ли вы в себе ка-
чества предводителя (Ильдар в 
переводе – предводитель)?

– Я не стремлюсь ни подчи-
няться, ни подчинять. Хотя иногда 
приходится проявлять лидерские 
качества: наставлять студентов, 
руководить аспирантами, возглав-
лять творческий коллектив и не-
сти ответственность за выполне-
ние научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ. 

В своих сотрудниках ценю само-
стоятельность, ответственность и 
профессионализм, а также добро-
желательность и отзывчивость. 
Кстати, мой опыт подсказывает, 

На кафедре «Нанотехнологии в машиностроении» СамГТУ, 2013 год
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что качество работы зависит от 
личных качеств и способностей 
человека, а не от оплаты труда. На-
стоящий мастер, даже если оплата 
невелика, творит чудеса. Непрофес-
сионал часто оправдывает низкое 
качество труда и безрезультатив-
ность недостаточной зарплатой, 
но, сколько ему ни плати – толку 
не будет. Голодный соловей всегда 
поет прекрасней сытой курицы. 

Людей, которые работают со 
мной, немного, но каждый – мастер 
своего дела. Например, ведущий 
инженер А.И. Потапкин способен 
даже на простеньком оборудова-
нии делать потрясающие вообра-
жение вещи. Большой души Алек-
сандра Ивановича хватает и на 
крохотный участок земли перед 
лабораторией. Он превратил его 
в сад, который не только радует 
глаз разноцветием, но и кормит 
нас клубникой, смородиной и ви-
ноградом. Упомяну и А.Р. Галля-
мова, за несколько лет выросшего 
из менеджера по продажам сети 
«Эльдорадо» в творческого чело-
века, директора малой инноваци-
онной компании ООО «Инновации 
от идеи до промышленности». Аль-
берт Рафисович ныне и ученый-ма-
териаловед, редкий специалист по 
гальваническим покрытиям. 

Когда работаешь с профессио-
налами, руководить можно «лег-
кими касаниями», без присмотра 
и принуждения. Наши совещания 
– это не монолог руководителя или 
отчеты подчиненных, это – совет 
«джедаев» (рыцарей-миротовор-
цев из киносаги «Звездные вой ны» 
Д. Лукаса). 

– Как часто вы выступаете 
научным руководителем соиска-
телей ученой степени кандида-
та технических наук? 

– У меня более десяти аспиран-
тов. Защитились пока двое: упомя-
нутый А.Р. Галлямов и В.В. Усачев. 
Еще двоих планирую выпустить 
в ближайшее время. В современ-
ных условиях имеет смысл брать в 
аспирантуру только тех, у кого уже 
имеется большой научный и тех-
нический задел по диссертацион-
ной работе, а много ли таких? 

Обычно я ставлю перед аспи-

рантом научные задачи и доби-
ваюсь, чтобы он проявил макси-
мальную самостоятельность в 
достижении научных результатов. 
Если я что-то сделаю за аспиранта, 
значит, лишу его возможности на-
учиться мыслить, проектировать, 
воплощать свои идеи, испытывать 
их и совершенствовать. Даже став 
кандидатом наук, он превращается 
в научный балласт. Я же стараюсь, 
чтобы мои ученики за годы аспи-
рантуры приобрели потенциал для 
дальнейшего творческого и про-
фессионального роста, чтобы они 
стали успешными людьми. 

Политика такого научного 
руководства дает плоды. Напри-
мер, А. Галлямов в аспирантские 
годы был победителем програм-
мы «Участник молодежного на-
учно-инновационного конкурса 
(УМНИК)» с инновационной раз-
работкой «Жилет для переноски 
тяжестей». А другой его проект 
«Антифрикционные серебряно-
алмазные покрытия» на X Всерос-
сийской выставке научно-техниче-
ского творчества молодежи – 2010 
отметили дипломом и медалью. 
Скажу и про второго своего кан-
дидата наук – В. Усачева, который, 
обучаясь в аспирантуре, стал лау-
реатом Всероссийской премии по 
поддержке талантливой молоде-
жи и победителем Всероссийского 
конкурса «Инженер года».

У каждого ученого должен 
быть свой стеклянный ящик

В августе 1996 года аспирант 
Ибатуллин проходил стажировку 

в Ирландском университете Три-
нити Колледж Дублин (TCD) по 
приглашению доктора наук, про-
фессора кафедры машиностроения 
Эндрю Торренса. Самарцу запом-
нилось, что при входе на каждую 
кафедру TCD можно было увидеть 
под стеклянными колпаками ма-
шины и аппараты с надписями, на 
которых указаны имена их кафе-
дральных создателей. То есть уче-
ные оставляли плод своего твор-
чества, формирующий «лицо» и 
историю кафедры. Эндрю Торренс 
не был исключением. Он с удоволь-
ствием показал изобретенную им 
машину для испытаний на изна-
шивание пары трения «кольцо-ци-
линдр». 

– И какие соображения воз-
никли у вас в связи с этим?

– Вспомнились кафедры наших 
университетов. В подавляющем 
большинстве у них нет лица! В Рос-
сии часто говорят, что кафедры не 
могут проводить исследования, 
потому, что у них нет денег на при-
боры. Это печальный факт, но не 
потому, что нет денег, а потому, 
что многие ученые разучились соз-
давать новое, перестали верить в 
себя. 

Не истолкуйте как хвастовство, 
но в лаборатории наноструктури-
рованных покрытий СамГТУ дело 
поставлено по-другому. Если нам 
чего-то не хватает, мы создаем это 
сами, причем лучше того, что мож-
но купить. От разработки идеи до 
изготовления опытного образца 
обычно проходит не более кварта-
ла. 

Когда в университете открыли 
специальность «Оборудование и 
технология повышения износо-
стойкости и восстановления де-
талей машин и аппаратов», то по-
требовалось проведение большого 
количества триботехнических ис-
пытаний. Но у нас не было машин 
трения, а вуз не мог оплатить по-
купку приборов стоимостью не-
сколько миллионов рублей. Тогда 
мы изобрели, изготовили и запа-
тентовали универсальный трибо-
технический комплекс «Универсал-
1Б», а финансовую поддержку нам 
оказал Инновационно-инвести-

С к. т. н. А.Р. Галлямовым и студен-
том-исследователем А.С. Марковым 

в лаборатории наноструктуриро-
ванных покрытий, 2013 год
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ционный фонд Самарской обла-
сти. широта возможностей этого 
трибометра позволила перекрыть 
все потребности в лабораторных 
и практических работах, а также в 
научных исследованиях. Некото-
рое время спустя к нам стали при-
ходить ученые из других вузов, 
чтобы провести исследования на 
нем. А Казанский авиаинститут 
купил у нас две эти машины тре-
ния за сумму, которая в несколько 
десятков раз меньше стоимости 
швейцарских трибометров, приоб-
ретенных коллегами из СГАУ. 

Могу привести еще примеры, 
когда в лаборатории разрабаты-
вались приборы, превосходящие 
западные образцы, а порой и ста-
новившиеся первыми в мире. На-
пример, разработанный по просьбе 
ОАО «Волгабурмаш» прибор для 
испытаний на прочность зубков, 
упрочненных вставкой из поли-
кристаллических алмазов.

– В чем, по-вашему, секрет 
такого успешного созидания?

– Наша небольшая команда мо-
жет работать гибко, безынерцион-
но. Мы почти сразу приступаем к 
изготовлению прототипа и часто 
конструируем, испытываем и до-
рабатываем изделие в процессе его 
изготовления. Если какое-то тех-
ническое решение уже в прототипе 
«хромает», тут же принимаем дру-
гое решение, третье, десятое, пока 
не увидим «контуры» правильно-
го. Коли в процессе выполнения 
проекта станет ясно, что нужно 
развернуться на 180 градусов, зна-
чит, молниеносно двинемся по но-
вому курсу. 

– А есть в лаборатории свой 
стеклянный колпак с фамилия-
ми на табличках? 

– Пока нет, но это проблема не 
отсутствия достойных образцов, а 
выбора места для их размещения 
под колпаками. 

поколение новаторов нужно 
воспитать

Успешно направляет Ильдар 
Дугласович научный поиск и тяго-
теющих к развитию в этом направ-
лении студентов, а также молодых 
специалистов. Свидетельством 

того являются несколько благо-
дарностей, которые он имеет за 
научную работу со студентами. А 
сотрудница ЗАО «ГК «Электрощит»-
ТМ Самара» Ю.Н. Губарева стала 
в 2015 году победителем Все-
российского конкурса «Инженер 
года». Признавалась она лучшей и 
в программе «УМНИК», и в других 
конкурсах. «Мой самый замеча-
тельный научный руководитель, 
– поделилась Юлия с корреспон-
дентом корпоративной газеты «Зе-
леная Защита», – Ибатуллин И.Д. 
Он не только помогает развивать-
ся мне в научной деятельности, но 
и дает много жизненных советов, 
помогающих вырабатывать волю 
к победе».

Да, об этом профессор печется 
постоянно, видя будущее страны в 
желании молодежи дерзать в науке 
и умении создавать новинки, спо-
собные приносить пользу. 

– Начала ли, по-вашему, уже 
дерзать молодежь, чтобы соз-
давать эти новинки?

– Слава Богу, начала, но «со 
скрипом». Уровень молодежных 
инноваций дает надежды на «пре-
красное далёко», но еще не позво-
ляет быть уверенным в скором 
инновационном развитии России. 
А ведь нужен темп и конкретные 
результаты! Что нам мешает? 

Кто-то сразу скажет: «нет денег 
на инновации». Неправда! Суще-
ствует множество конкурсов инно-
вационных проектов, в том числе и 
для молодых ученых и студентов 
– «УМНИК». Ежегодно множество 
молодых людей, как правило, сту-
дентов вузов Самарской области, 
получают финансирование для 
продвижения в бизнес своих инно-
вационных идей. Всем творческим 
людям рекомендую участвовать в 
Федеральном акселераторе инно-
вационных проектов Generation S 
(что можно перевести как «поколе-
ние стартапов»). 

– А что еще мешает «расцве-
тать» молодым инноваторам?

– Как специалист, привлекае-
мый к экспертизе инновационных 
проектов от различных организа-
ций (Венчурный фонд Самарской 
области, Региональный центр ин-

новаций, Технопарк «Жигулевская 
долина»), я для себя уяснил, что 
проблема региона и России в том, 
что имеет место быть «искажен-
ный» менталитет молодых людей. 
Для них быть талантливым «не 
круто», знаешь больше других – 
значит, «ботан», выделился среди 
сверстников – значит, «выпендрил-
ся», не сумел по-легкому «срубить» 
денег – значит, «лузер».

Мало быть талантливым, иметь 
образование и инновационную 
идею. Надо смело заявлять о себе 
и идее, постоянно развиваться, 
уметь терпеть насмешки и непони-
мание окружающих, держать уда-
ры судьбы и переживать «полеты 
над пропастью», отстаивать свою 
идею, использовать все возмож-
ности для ее воплощения. То есть 
нужно действовать умно, и глав-
ное, всегда оставаться человеком. 
Тогда «кривая» рано или поздно 
выведет наверх, и все жертвы оку-
пятся сторицей.

Наши ребята не глупее других 
на планете. Много одаренных, но 
стесняющихся своего стремления к 
творчеству, боящихся косых взгля-
дов одногруппников, не рискую-
щих выступать перед аудиторией. 
Они готовы закопать свой талант, 
лишь бы не пережить неуспех. Им 
никто не сказал, что любой вели-
кий успех на 99% состоит из так 
называемых неудач.

Одним словом, поколение но-
ваторов нужно воспитать, давая 
детям образы великих людей, ко-
торые своим умом и упорством до-
бились общезначимого успеха. Воз-
можны и другие воспитательные 
воздействия, которые позволят но-
ваторам «приносить себя в жерт-
ву» и самоотверженно «пахать» с 
утра до вечера, чтобы улучшать 
жизнь страны. К сожалению, боль-
шинству молодых людей такой 
«крест» не по плечу. 

 – Что вы имели в виду, упомя-
нув «полеты над пропастью»?

– Стрела не ищет опоры в по-
лете, а, преодолевая пропасти и 
расстояния, достигает цели. Вся 
наша страна сейчас летит над про-
пастью. Настал и для нас час учить-
ся «летать». И в это время не ищи-

люди наУки



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

83

СамарскиеТАТАРЫ

учиться невозможно. Получится 
у меня – смогу помочь и другим. 
Хочу внести лепту в процесс пока-
за школьникам и студентам при-
меров того, что новые, полезные 
идеи, направленные на улучше-
ние различных сфер нашей жизни, 
можно конвертировать в прибыль-
ный бизнес. 

Разумеется, есть у меня и до-
машние планы. Хочется и жилье 
расширить, и съездить с семьей на 
морское побережье (я никогда не 
был на теплом море), и еще много 
чего. Но главное – надо дать сыно-
вьям возможность разносторонне 
развиваться и раскрыть творче-
ский потенциал, чтобы они стали 
хорошими людьми и мастерами из-
бранного дела.

те опоры под ногами. Как птицы в 
полете удерживают себя взмахами 
крыльев, так и человек ныне дол-
жен опираться на труды своих рук, 
не покладая их до приземления на 
другом краю пропасти. Сознатель-
ный интенсивный труд создает 
спасительную стремительность, а 
она всегда дает устойчивость. По-
этому найдите опору в себе! Смо-
трите на правду жизни своими гла-
зами. Сядьте за руль в своей голове. 
Держите ответ не перед старшими, 
а перед своей совестью. Создавай-
те свое будущее сами. Стремитесь 
к независимости. Синтезируйте 
знания из разных областей и раз-
мышляйте в разных плоскостях. 
Чем бы ни занимались, станьте 
профессионалами, лучшими из 
лучших. Настоящий профессионал 
«непотопляем», он – абсолютная 
ценность, центр кристаллизации, 
«очаг» устойчивости, «физический 
носитель» ускорения.

волчок на логотипе 
ооо «самара-Баланс» 

Генеральный директор этого 
предприятия И. Ибатуллин объяс-
няет выбор логотипа следующим 
образом: чем быстрее крутится 
волчок, тем более он устойчив. В 
нашем мире все вялое обгоняется 
конкурентами, становится невос-
требованным и безрезультатным, 
а древо, не несущее плодов, – об-
речено. Стремительное движение 
к наивысшему результату – опора 
для любого развития. 

– Готовы ли вы поделиться 
своими основными планами на 
будущее?

– Мечтаю создать бизнес на ос-
нове реализации своих инноваци-
онных проектов. Созданные при 
поддержке Фонда содействия раз-
витию малых форм предпринима-
тельства и Нанотехнологического 
центра Самарской области ООО 
«Самара-Баланс» и ООО «Самар-
ский трибологический центр» – 
это первые «ласточки», на которых 
буду развивать проекты в бизнес, а 
самого себя – в предпринимателя. 

Инновационный бизнес и пред-
принимательство – это искусство, 
которому без своего опыта на-

для скромного поэта 
со стихиры…

Среди прочих увлечений Иль-
дара эфенди выделим его стихот-
ворное творчество, пик которого 
пришелся на молодые годы. Но в 
2003 году он появился в качестве 
автора на крупнейшем российском 
литературном портале Стихи.ру. 
На счету Ибатуллина там 37 сти-
хотворений. Кроме того, на «стихи-
ре» (так в поэтическом народе на-
зывают этот портал) он в течение 
года с небольшим разместил и 252 
рецензии на чужие стихи. Причем 
большинство рецензий таковыми 
не являются, они – отклики в сти-
хотворной форме на «зацепившие» 
строчки и строфы с добавкой до-
брейших пожеланий коллегам по 
перу на будущее. Экспромты Ильда-
ра то продолжают линию автора, то 
подсказывают новый ход в разви-
тии произведения, то резюмируют 
на уровне самостоятельного стиха. 

И большинство авторов при-
нимают их с благодарностью. Вот 
некоторые отзывы: «Спасибо, Иль-
дар, за отзыв и размышления», «По-
лучить такую оценку от Вас – честь 
для меня, а такие стихи в качестве 
отзыва – просто замечательный 
подарок», «Ваш ответ превзошел 
оригинал», «Вы такие роскошные 
экспромты пишете и щедро их раз-
дариваете», «Замечательно, что 
есть читатели, способные не толь-
ко уловить энергетическое движе-
ние стиха, но и откликнуться в ре-
жиме усилителя». 

На свои же стихи герой нашей 
статьи получил 195 рецензий, а 
количество читателей, зашедших 
на его страничку, приближается 
к четырем тысячам. Коллеги по 
«стихире» считают Ильдара свет-
лым, мудрым человеком. «Была на 
Вашей страничке, – пишет ему Frau 
Пиллау, – у Вас все так по-доброму, 
так правильно, что просто не мо-
жет не понравиться». 

 вечною весною будем мы 
с тобой

Благодаря увлечению поэзией 
Ильдар нашел свою будущую жену.

– Расскажите, как это про-
изошло?

С женой, детьми, сестрой и племян-
ницей Динарой в гостях у родите-

лей, Стерлитамак, 2014 год

С женой Юлей во время прогулки по 
Волге с участниками конференции 

«Актуальные проблемы 
трибологии», 2007 год
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– Это было романтично. С Юли-
ей мы познакомились (заочно) в 
марте 2003 года. Нашим «сводни-
ком» стал интернет и сайт www.
stihi.ru, где мы были зарегистри-
рованы как авторы стихов. Мне 
полюбилась Юлина душа, которая 
«светилась» сквозь строки ее про-
изведений. После чего я посвятил 
ей собственные стихи под назва-
нием «Тебе». Она прочла в них мои 
чувства, и они оказались взаимны. 
В первый раз воочию Юлю я встре-
тил 1 мая 2003 года, когда она при-
ехала в Самару ко мне погостить на 
праздники. А свадьба состоялась в 
День всех влюбленных – 14 февра-
ля 2004 года в ЗАГСе Октябрьского 
района г. Самары. 

 – Откуда ваша жена родом, 
где училась, кем работала, что 
делает сейчас?

– Юлия родилась в Москве в 
семье фрезеровщика Владимира 
Сергеевича и инженера-экономи-
ста Галины Андреевны Андреевых, 
которые работали на 2-м Москов-
ском часовом заводе. В школьные 
годы Юля училась и в музыкаль-
ной школе по классу аккордеона. 
С первого класса брала уроки по 
хореографии, занималась в ансам-
бле бального танца. После школы 
она поступила без экзамена в ме-
дицинское училище, которое окон-
чила с красным дипломом. Затем 
было обучение на бухгалтерских 
курсах, в высшей школе главбуха 
и в Самарской плановой академии. 

Когда мы познакомились, Юля 
работала главным бухгалтером 
в ООО «ТунаКонсалтинг». После 
переезда в Самару она устроилась 
главным бухгалтером в корпора-
цию «Веха», а затем перешла на 
работу, расположенную ближе к 
дому – в Самарское отделение ООО 
«Джинсовая симфония». Сейчас 
жена взвалила на себя ношу по вос-
питанию детей. После окончания 
старшим сыном первого учебного 
года ей вручили от школы благо-
дарность за активное участие в 
жизни класса. 

Недавно я открыл для себя 
новый талант супруги – она пре-
красно рисует. В настоящее время 
на стене коридора, что напротив 

нашей двери, рождается ее оче-
редной «шедевр» – живописный 
городской пейзаж с видом на море. 
Мой скромный вклад в эту картину 
маслом – шпатлевка и выравни-
вание стены. А на сайт, где все на-
чиналось, мы теперь заглядываем 
редко, так как работа и дети зани-
мают почти все время.

 – Сколько же у Вас детей и 
чем они занимаются?

– У нас двое детей. Старший сын 
Русланчик пошел во второй класс 
школы № 58. Параллельно он про-
ходит обучение в детской школе 
искусств № 18 по классу флейты, 
посещает занятия по английскому 
языку в клубе «Том Сойер», а по 
изобразительному искусству – в 
студии «Вундеркинд». Младший 
сын Максимушка также занимает-
ся в группе «Вундеркинд» с 2,5 лет. 
Еще он ходит на занятия по изобра-
зительному искусству и в школу 
футбола «Live». 

не жил я в татарстане,/ 
Хоть предки все – татары

Да, досамарский период жизни 
Ильдара эфенди прошел, как уже 
отмечалось, в Стерлитамаке, кото-
рый он называет очень красивым, 
благоустроенным и быстро ра-
стущим городом. Будущий доктор 
наук родился в нем 15 апреля 1971 
года в семье служащих.

– А откуда родом ваши роди-
тели?

– Тоже из Башкирии. Папа – Ду-
глас Нуруллович, родился в селе 
Зирган Мелеузовского района в 
семье школьных учителей Нурул-
лы Гумеровича и Мариам. Мой де-
душка в годы вой ны командовал 
артиллерийским взводом. День 
Победы он встретил в Польше и 
вернулся домой с многочисленны-
ми наградами, среди которых был 
орден Красной Звезды, медаль «За 
отвагу» и др. А отец после школы 
поступил в Казанский химико-тех-
нологический институт и окончил 
его в 1950 году. Работал он в долж-
ности заместителя главного инже-
нера треста «Уралхимремонт». 

Мама – Фания Саитгалеевна, по-
явилась на свет в деревне Карма-
скалы Стерлитамакского района в 

семье заместителя председателя 
колхоза шахмаева Саитгалея Хази-
галеевича и колхозницы Рабиги. С 
первого дня вой ны моего деда за-
брали на фронт, и он погиб на Кур-
ской дуге. Бабушка, оставшись с 
тремя малолетними детьми, рабо-
тала не покладая рук, получая на-
грады за доблестный труд. Однаж-
ды поощрена была и мама. Ее, как 
лучшую ученицу в школе, награди-
ли американскими ботинками, ко-
торые затем донашивал ее братик 
Нажип. 

После школы мама пошла рабо-
тать на шиферный завод. Она ак-
тивно занималась общественной 
деятельностью: была депутатом 
городского Совета. Параллельно 
окончила химико-технологиче-
ский техникум и стала сменным хи-
миком в лаборатории п/о «Сода», а 
после перешла на должность ин-
женера отдела сбыта, отработав на 
одном заводе 40 лет. 

За многолетний добросовест-
ный труд мои родители награжде-
ны медалями «Ветеран труда». В 
мае 2013 года мы отпраздновали 
их золотую свадьбу, а 16 августа 
с. г. отметили 80-летие папы. Он с 
мамой уже давно на пенсии, но без 
дела они не сидят ни дня. Привычка 
работать осталась навсегда. Почти 
каждый день проводят в саду, ходят 
туда пешком (по нескольку киломе-
тров в день) и работают дотемна. 
Эх, вернуть бы сейчас молодость 
моим родителям и хотя бы одному 
миллиону людей, похожих на них! 
Тогда бы нашу страну вместо кри-
зиса ждало великое возрождение. 

– Знаете ли вы что-то о своих 
родственниках более далеких по-
колений?

– В нашем роду есть легендар-
ная личность – Аусат бабай (мой 
предок в шестом поколении по 
материнской линии). Говорили, 
что он умел читать мысли людей 
и предсказывать будущее. Задолго 
до электрификации и интернета 
ясновидец рассказывал о грядущих 
временах, когда строения будут ос-
вещаться в сумерках необжигаю-
щими огнями, а люди смогут знать 
все друг о друге благодаря мыши, 
держащей палку.

люди наУки
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Однажды односельчане, решив 
испытать возможности деда Ау-
сата, сговорились ночью вывезти 
с поля и спрятать его стог сена, 
чтобы посмотреть, найдет ли он к 
утру пропажу. Загрузив стог на две 
повозки, они погнали лошадей к 
себе, а приехали прямо во двор к 
Аусату, который ждал их у распах-
нутых ворот. Ясновидец поблаго-
дарил земляков за привоз сена и 
повел озадаченных людей в дом 
угощать чаем. 

– Как имя Дуглас, популярное 
среди английских, американских, 
канадских, шведских и шотланд-
ских аристократов, досталось 
вашему отцу?

– Дело в том, что мой дедушка в 
молодости был страстным поклон-
ником кинематографа, и на него 
глубокое впечатление произвел 
американский актер немого кино 
Дуглас Фэрбенкс (старший). Коми-
ческий талант и обаяние артиста 
в сочетании с благородством сы-
гранных им героев (Зорро, Робин 
Гуд, Багдадский вор и др.) стали 
причиной того, что, несмотря на 
протесты бабушки, мой папа полу-
чил имя Дуглас. 

– Кто еще из Ибатулиных яв-
ляется носителем этого редко-
го отчества?

– Моя старшая сестра Лиля, 
только она уже давно Загидулли-
на. Между нами разница в пять лет, 
которая вынуждала Лилю быстрее 
взрослеть, занимаясь мной-дет-
садовцем, а потом позволяла все 
делать вместе: ходить в одну шко-
лу № 30, делать уроки за одним 
столом, коллекционировать одни 
вещи (марки, календари, значки и 
т. п.), смотреть одни фильмы и слу-
шать одну музыку. Вслед за Лилей 
и я пошел в музыкальную школу. 
Сестра была примером аккурат-
ности, а вокруг меня всегда созда-
вался хаос из железок. Ее друзья 
становились и моими друзьями. 
Неудивительно, что мы понимаем 
друг друга с полуслова и всегда го-
товы на взаимопомощь. 

После окончания торгово-кули-
нарного училища Лиля стала про-
давцом в магазине, а получив ди-
плом в строительном техникуме, 

устроилась на работу инженером 
треста «Уралхимремонт». Кризис-
ные годы вынудили ее трудиться 
кассиром в транспортных органи-
зациях и сети общественного пита-
ния, а сейчас она состоит на бирже 
труда. Но свой талант создавать 
окружающим праздничное настро-
ение сестра не растеряла. 

– На каком языке шло обще-
ние в семье ваших родителей?

– Папа и мама продолжают об-
щаться на родном языке, а мы с 
сестрой и с родителями говорим 

только по-русски. Родную речь я 
люблю и владею ей на бытовом 
уровне. В основном потребность в 
ней была продиктована необходи-
мостью общения с родственника-
ми и друзьями из деревни Карма-
скалы, где мы с сестрой проводили 
практически каждое лето. Тогда за-
душевные татарские мелодии про-
никли в душу и «живут» в ней до 
сих пор. Было интересно смотреть 
телеспектакли на татарском язы-
ке. А еще меня научили молитве – 
благодарности Аллаху за послан-
ную еду.

Когда ныне приходится ждать 
транспорт или стоять в очередях, 
читаю про себя молитвы (само-
дельные маленькие перстные чет-
ки, сделанные, как у прабабушки, 
из финиковых косточек, всегда в 
кармане).

– Как вы относитесь к та-
тарской кухне?

– Со студенческих лет я поч-
ти перестал употреблять в пищу 
мясо, рыбу и яйца. Поэтому к мяс-
ным блюдам, которые так вкусно 
готовит моя мама, не прикасаюсь. 

Татарская кухня для меня сейчас – 
это выпечка и сладости. Люблю 
чай, особенно с травами: душицей, 
свежими листьями черной сморо-
дины, мелиссы, мяты. Вкуснейшие 
травяные чаи готовила моя бабуш-
ка. А отец с мамой до сих пор в лет-
нее время выезжают за целебными 
травами на природу. 

– А что для вас всегда под за-
претом?

– Во-первых, то, что запрещено 
законами природы, Бога и обще-
ства. Во-вторых, то, что оскверняет 
душу и тело, а также повреждает 
генофонд: курение и алкоголь. Мне 
с детства говорили, что мужчины в 
нашем роду не курили, и мне был 
положен такой же завет. В-третьих, 
стараюсь избегать плохих мыслей, 
плохих чувств и плохих слов. Бла-
годаря воздержанию от вредных 
привычек предыдущих поколений 
родственников мне достались хо-
рошие гены. Например, прабабуш-
ка прожила 103 года. 

Вот таков, уважаемые читатели, 
наш профессор, который дважды 
получал награды на конкурсе юных 
музыкантов в Башкирии по игре на 
гитаре. Ему было предложено по-
ступить в музыкальное училище, 
но он выбрал путь «технаря».

Далеко не все мысли доктора 
наук, содержащиеся в ответах на 
наши вопросы, удалось использо-
вать в данной статье. Согласитесь, 
что он не по годам позитивен и 
мудр. Среди афоризмов Ильдара 
эфенди есть фразы и на этот счет. 
Вот они: «Не годы, а практика мыш-
ления – причина мудрости», «Ки-
дай на ниву жизни счастья семя», 
«Быть добрым среди злобы – не 
позор».

Пусть его знания по борьбе с 
трибосом (ышкылу – по-татарски) 
и незамыленный глаз помогают 
реализовывать новые идеи и на-
ходить решения на стыке наук, не 
теряя массу сил на преодоление 
трения обыденности. И будем на-
деяться, что Ильдара Дугласови-
ча посетило ясновидение своего 
дальнего предка Аусат бабая при 
написании таких строчек: «Дойдет 
до златокрылого венца/ Страна, 
что недушой переболела».

С сестрой Лилей в деревне 
Кармаскалы, 1975 год

люди наУки
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укреплЯюЩаЯ иСториЧеСкую памЯть

В середине 70-х годов она 
прибыла вместе с супругом 
и дочкой в поселок Усть-
Кинельский к двенадцатому 
месту службы мужа – кадро-
вого офицера-артиллериста, 
получившего назначение на 
военную кафедру Куйбышев-
ского сельскохозяйственного 
института (КСХИ). Так на-
чался самарский период жиз-
недеятельности З.Я. Биккини-
ной, который принес ей много 
радостей и боль утрат, оби-
лие разных наград и нешум-
ную известность в масшта-
бах страны среди ценителей 
и правдолюбцев отечествен-
ной истории. Земфиру Ями-
ловну по праву считают са-
мым опытным поисковиком 
в Самарской области, стояв-
шим у истоков движения в 
губернии и России, участники 
которого занимаются розы-
ском и захоронением остан-
ков воинов, погибших в ходе 
Великой Отечественной вой-
ны.

Рашид ШАКИРОВ

Но сама Земфира апа, вышедшая 
весной текущего года «в отставку», 
не приемлет славословия в свой 
адрес по этому поводу и называет 
поисковую деятельность, которой 

отдано 28 лет жизни с ежегодными 
выездами во главе студенческого 
отряда «Поиск» на места боев, вто-
ричной своей работой. На первом 
месте у нее был институтский му-
зей (ныне – музей Самарской госу-
дарственной сельскохозяйствен-
ной академии), который, по словам 
очевидцев, вступил при Биккини-
ной в свой «золотой век».

Согласимся с мнением героини 
нашей статьи, но начнем не с музея, 
а с периода сближения с ним, кото-
рый длился несколько лет. Дело в 
том, что стартовым местом работы 
Земфиры ханум на куйбышевской 
земле был детский сад №2, рас-
положенный в первом отделении 
учебного хозяйства КСХИ. Со вре-
менем она становится заведующей 
этим дошкольным учреждением и 
всего за год приводит его в образ-
цовый порядок – и с точки зрения 
материального обеспечения, и раз-
вития воспитательного процесса. 
Это отмечали не только ее колле-
ги-сотрудники и родители детей, 
но и авторитетные комиссии, при-
езжавшие из Москвы и Куйбышева.

К тому же Биккинину знают как 
секретаря партбюро хозчасти ин-
ститута, не менее настойчивого в 
решении любых вопросов, внима-
тельного к людям и публикующе-
го заметки о них в газете. А затем 
Земфире Ямиловне, избранной в 
состав парткома вуза, дают поруче-
ние – создать музей. Видимо, были 
учтены ее организаторские способ-
ности и опыт музейно-созидатель-
ной деятельности, приобретенный 
в Белоруссии и Венгрии. 

И в 1986 году она занимает вы-
деленную штатную единицу заве-
дующего будущим музеем КСХИ. 
Справедливости ради отметим, что 
музейная комната, курируемая пре-
подавателями кафедр обществен-
ных наук, уже существовала более 
десяти лет. Но ее переводили из 
аудитории в аудиторию, и каждый 
такой переезд почти обнулял цен-
ность экспозиции этой комнаты. 

Новоявленная заведующая 
смогла обеспечить торжественное 

открытие музея 21 октября 1987 
года, накануне 70-летия Октябрь-
ской социалистической револю-
ции. Хотя денег на его создание 
практически не было, но имелась 
большая группа неравнодушных 
людей, помогавших стройматери-
алами и своими умелыми руками. 
Они вечерили в создаваемом объ-
екте, проводили здесь в работе 
свои выходные дни. Все витрины 
сконструировал муж Земфиры 
апа. А став отставником, Рамзиз 
Сулейманович, приходил сюда 
ежедневно. Помогала маме и дочь 
Светлана – журналист и дизайнер. 
В числе создателей музея следует 
выделить также членов совета ве-
теранов, женсовета и двух профко-
мов вуза. В качестве постоянного 
вдохновителя и активного помощ-
ника Биккининой выступал к. и. н. 
В.Г. Клевлин.

Музей расположился в здании 
Дома культуры института и бы-
стро превратился в одно из знако-
вых мест КСХИ. Сюда стали пригла-
шать всех гостей, здесь начиналось 
знакомство первокурсников с 
альма-матер. Это было не только 
место хранения важных для вуза 
экспонатов, но и своеобразный 
культурно-образовательный и вос-
питательный центр. Тому способ-
ствовал курс заведующей, сори-
ентированный на демонстрацию 
славного трудового пути инсти-
тутского коллектива и процесса 
продвижения его величества хлеба 
с полей до столов. 

Из числа создателей музея и 
других активных людей при нем 
был образован совет, поддержав-
ший устремления Земфиры Ями-
ловны на развертывание массовой 
работы. Удалось провести встречу 
выпускников Самарского средне-
го сельскохозяйственного учили-
ща – предшественника института. 
Это училище, называвшееся в на-
роде «Кинельской земледелкой», с 
1900-го по 1920 год готовило спе-
циалистов широкого профиля для 
работы на селе. Когда они вновь 
приехали из разных мест Советско-
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Чапаева стало появление в музее 
личных вещей и книги об отце 
генерал-майора бронетанковых 
войск А.В. Чапаева, который был 
выпускником этого института. А 
дочь академика П.Н. Константи-
нова, светила селекционного дела 
мировой величины, дружившего с 
Н.И. Вавиловым, завещала музею 
родного для отца вуза старинный 
сундук из имения графа Л.Н. Тол-
стого, где он батрачил. В 90-е годы 
в Усть-Кинельском по приглаше-
нию заведующей побывали внучки 
профессора С.М. Тулайкова – брата 
академика и первого декана агро-
факультета Н.М. Тулайкова, имя ко-
торого ныне носит Самарский НИ-
ИСХ, расположенный в п. Безенчук. 
Гостьи из Сибири привезли для 
фонда музея некоторые вещи деда. 

Стремление З. Биккининой как 
можно больше узнать о жизни лю-
дей, оставивших признанный все-
ми или еще недооцененный след 
в истории сельхозинститута, углу-
било ее познания и подтолкнуло к 
публикации статей о них в разных 

го Союза на территорию «Казачьей 
пашни номер 2» (ныне – поселок 
Усть-Кинельский), то целовали 
кирпичи родного для них головно-
го корпуса и просветленные, под-
тянутые сидели в переполненном 
зале ДК, делясь своими воспоми-
наниями. Некоторые из них были и 
на открытии музея.

Затем собирали выпускников 
института 20-х годов, учившихся 
в условиях экономических трудно-
стей восстановительного периода 
и массовых болезней, последствий 
голода и гражданской вой ны. Тог-
да из девяти вузов Самарского 
университета остался лишь один 
– сельскохозяйственный институт. 
На свою встречу прибыли и вы-
пускники 30-х годов, выжившие 
в период репрессий, а также дети 
расстрелянных, а позднее реабили-
тированных ученых и сотрудников 
вуза. На сей раз обстановка в зале 
Дома культуры была иная – мерт-
вая тишина, перебиваемая всхли-
пываниями. 

Провел музей и собрание остав-
шихся в живых добровольцев 1941 
года, получавших повестки в раз-
гар экзаменационной сессии. А 
в честь 40– и 50-летия поднятия 
целины в вуз съехались ее перво-
проходцы, поведавшие студентам о 
битве за большой хлеб.

Понятно, что организация та-
ких встреч требовала большой 
подготовительной работы, обиль-
ной переписки с людьми и ор-
ганизациями для установления 
контактов с выпускниками и их по-
томками. Этим занималась Земфи-
ра ханум, объездившая десятки го-
родов, чтобы собрать конкретные 
факты и пополнить экспозицию 
музея подборкой документов, экс-
понатов и личных вещей тех, кто 
когда-то воспитывался или рабо-
тал в стенах вуза, а также пригла-
сить интересных россиян посетить 
его музей.

Например, она встречалась с 
помощником перво-последнего 
президента СССР А.П. Лущиковым, 
который со студенческой скамьи 
КСХИ ушел на фронт в 1941 году. 
Итогом беседы с дочерью и женой 
сына легендарного комдива В.И. 

СМИ. О своих героях она готова 
обстоятельно говорить даже тог-
да, когда просишь ее рассказать о 
себе. «Зачем обо мне, – возражает 
Земфира апа. – Вот о них надо по-
вествовать». 

И с обилием цифр, фактов и ин-
тересных примеров продолжает 
страстно делиться накопленной 
информацией о первом ректоре 
С.В. Сохацком, прошедшем царскую 
тюрьму и сибирскую ссылку, но 
казненном как «враг народа» в 30-е 
годы, хотя при нем институт достиг 
наивысшего расцвета. Или проник-
новенно говорит о заведующем ка-
федрой марксизма-ленинизма П.В. 
Казакове, организовавшем в 1956 
году вместе с двумя помощника-
ми четырехмесячную работу 363 
студентов в Кокчетавской области 
Казахской ССР, причем без единого 
ЧП. Именно он в бытность секрета-
рем парткома и создал музейную 
комнату института, а потом долгие 
годы при Биккининой входил в со-
вет музея.

Мастерски она вела и экскурсии 
по своему детищу, за несколько ми-
нут успевая интересно рассказать 
о многом из истории вуза и хлеба, 
учитывая при этом возраст и со-
циальную особенность очередных 
посетителей. Однажды ее гостями 
стали представители сельхозпро-
изводства из Татарстана, и заве-
дующая провела для них ознаком-
ление с экспозицией на татарском 
языке.

Музей СГСХА

Открытие музея КСХИ
21 октября 1987 г.
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 Не секрет, что порой экскур-
соводы, сроднившись с озвучива-
емым текстом, вещают в режиме 
«автопилота», и это снижает гра-
дус внимания их слушателей. Про 
Земфиру Ямиловну такого никто 
и никогда не говорил, по-
скольку она не «озвучива-
ла», а делилась информа-
цией, пропущенной через 
себя. И та часть души, кото-
рую заведующая вложила в 
каждый документ и экспо-
нат экспозиции, как бы ре-
зонировала при ее расска-
зе. И это тоже замечалось 
посетителями. Например, 
корреспондент «Волжской 
зари» И. Болкунов, побы-
вав в музее в год 75-летия 
ССХИ, написал следующее: 
«…кажется, никогда и нигде 
еще, как в музее Самарско-
го сельхозинститута, я не только 
сполна удовлетворил свои профес-
сиональные прихоти, а еще вышел 
оттуда человеком, перегружен-
ным раздумьями, побуждающими 
к тому, чтобы поделиться ими с 
кем-нибудь непременно». Есть об 
этом и чьи-то стихотворные строч-
ки: «Приближаешься к истокам,/ 
Воспаряешь к небесам,/ То, что ка-
жется далеким,/ Приближается к 
глазам».

Может быть, эта обнимающая 
всех одухотворенность от прибли-
жения к истокам и помогла музею 
выжить в 90-е годы, когда многие 
аналогичные учреждения культу-
ры закрывались по причине отсут-
ствия финансирования деятель-
ности или смены идеологических 
ориентиров. Как бы то ни было, но 
он устоял благодаря своему активу 
и заведующей.

А теперь перейдем к поисковой 
работе, связанной с Великой Оте-
чественной войной. Как известно, с 
августа 1941 года территория Куй-
бышевского СХИ стала базой фор-
мирования 356-й стрелковой ди-
визии. В главном корпусе и других 
зданиях института расположились 
управление и штаб дивизии, 918-й 
автополк, отдельный батальон 
связи, саперный и медико-сани-
тарный батальон, разведрота. Ди-
визия почти полностью формиро-
валась из жителей Куйбышевской 
области, в том числе из студентов 
и преподавателей вуза. 

Спустя 40 лет ветераны диви-
зии собрались в институте, чтобы 

отметить юбилей ее создания и 
первого боя под Москвой. Под впе-
чатлением этой встречи сотрудник 
военной кафедры подполковник 
С. Биккинин, заочно обучавшийся 
тогда в пединституте, решил на-
писать курсовую работу о 356-й 
стрелковой дивизии, дошедшей с 
боями до Берлина. К сбору мате-
риала он подключил супругу, рабо-
тавшую в то время в упомянутом 
выше детском саду. Вдвоем они 
ездили по области, встречались с 
ветеранами, собирали их воспоми-
нания и составляли карту боевого 
пути дивизии. 

Очередной сбор ее бойцов Бик-
кинины провели в 1986 году, когда 
Земфира апа уже занялась музей-
ной работой. Год спустя созданная 
ею и Г.В. Усольцевой группа «Поиск» 
продолжила накопление информа-
ции и решила пройти по местам 

боевой славы сформированного в 
институте общевойскового такти-
ческого соединения. Они выехали 
на место первого боя дивизии в 
1941 году – село Ефремово, что под 
Тулой, где полегли 540 земляков. В 
тот первый поход раскопок еще не 
вели – был запрет, поэтому просто 
разговаривали с очевидцами, оты-
скали братскую могилу.

Следующим летом студенты-
поисковики работали в Белорус-
сии, под Могилевом, расспрашивая 
местных жителей, очевидцев боев, 
и облагораживая братские могилы. 
В лесах, где шли отчаянные бои, 
они собирали «верховых», то есть 
непогребенных бойцов, так как в 

земле лежало много нера-
зорвавшихся снарядов. По-
чва была усыпана белыми 
костями, и поисковики при-
крывали останки солдат 
землей. Так дошли до лат-
вийской территории.

В 1989 году Земфира 
ханум и группа «Поиск» 
КСХИ участвовали в первой 
всесоюзной Вахте Памяти, 
проходившей в районе пе-
чально известной деревни 
Мясной Бор Новгородской 
области, где воевала и по-
гибла 2-я ударная армия, 
сформированная в ПриВО, 

и где был взят в плен поэт Муса 
Джалиль. По горсточке просеивая 
горы земли, начиненной ржавыми 
пулями, осколками мин и снарядов, 
они вместе со всеми участниками 
Вахты подняли тогда останки 3 898 
человек, нашли 73 медальона, но 
прочитать имя солдата можно 
было только в нескольких. Затем 
разыскивали в Самарской области 

На слете поисковых отрядов Самарской области, 
2013 год

В болотах Новгородской области

И такая техника помогала

мастера своего дела
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родственников бойцов, в чем им 
помогали газеты и военкоматы.

Навсегда запомнился З.Бикки-
ни ной первый найденный тогда 
смертный медальон: в эбонито-
вой гильзе лежал кусочек бумаги 
с надписью «Токаренко Лаврентий 
Яковлевич, Кутузовский район». 
(Этот район, образованный в со-
ставе Куйбышевской области в 
1935 году, был через четверть века 
упразднен, и его территорию пере-
дали в состав Кошкинского и Чел-
но-Вершинского районов). Найти 
его родственников помогли журна-
листы «Волжской коммуны», рас-
сказавшие историю про медальон 
со страниц газеты. И в один пре-
красный день в музей института 
обратился сын фронтовика Генна-
дий Токаренко, потерявший отца 
более 50 лет назад.

В первые годы работы мало кто 
поддерживал поисковиков матери-
ально. На поездки ребята зараба-
тывали сами. Деньги, полученные 
от дачников за вырытые колодцы, 
перекопанные огороды и отремон-
тированные заборы, складывали в 
одну копилку – на дорогу, экипи-
ровку и продукты. Позже, в кон-
це 90-х, военные стали помогать 
саперным снаряжением, пайками 
НЗ. Затем поисковиков начали сна-
ряжать и отправлять в поездки об-
ластной департамент по делам мо-
лодежи, возглавляемый тогда О.Б. 
Фурсовым – нынешним главой г.о. 
Самара, и ГБУСО «Агентство по ре-
ализации молодежной политики». 

Начало лихих 90-х годов уда-
рило и по поисковому движению. 
В беседе с корреспондентом «Со-
циальной газеты» М. Гончаренко 

Земфира Ямиловна вспоминала, 
что если в 1980-х годах на всесоюз-
ные сборы приезжали по 2500 по-
исковых отрядов, то в следующем 
десятилетии их осталось едини-
цы на всю страну. Распался Союз, 
и большинству людей стало не до 
увековечивания памяти. Но группа 
«Поиск» из Усть-Кинельского вы-
стояла благодаря этой маленькой, 
хрупкой женщине. 

Студенты ее сплоченного кол-
лектива оканчивали институт и 
уходили в самостоятельную жизнь, 
но на смену прежним поисковикам 
приходили новые ребята. Кроме 
того, стали возникать и династии, 
поскольку брат приводил в «По-
иск» брата, сестра – сестру. Так, в 
отряде появились братья Карпо-
вы, Ганеевы, Бурыгины, сестры 
Евстигнеевы. Один год в «Поиск» 

почему-то шли преимущественно 
татары, что позволило молодежи 
с доброй улыбкой говорить о еще 
одной династии – татарской. А 
старожилы называли свою группу 
семьей. И эстафета памяти продол-
жалась. 

С 1987 года и до конца века по-
исковиками в сельхозакадемии 
стали почти 370 студентов. За это 
время они вместе со своим бес-
сменным руководителем находили 
останки солдат в Волгоградской, 
Воронежской, Новгородской и 
Смоленской областях, прошли по 
следам 356-й стрелковой дивизии, 
работали в Долине Смерти (около 
упомянутой деревни Мясной Бор). 
Схема работы была одна и та же: 
отыскать останки воинов, узнать 
их имена-фамилии по медальонам, 
похоронить по-человечески, сооб-

щить в архивы, а также родным, 
чтобы могли прийти на братскую 
могилу и возложить цветы. Кроме 
этого, на свет появлялись стихи и 
песни ребят о войне, о погибших 
бойцах и отдании им дани («Мы 
поведаем вам об отце или деде,/ 
Это нужно живым, всей России, По-
беде!»).

Снимали студенты и фильмы 
о своей поисковой работе. В 1993 
году Земфира апа решила показать 
одну из лент цикла «Долина смер-
ти» в окружном Доме офицеров на 
ветеранском мероприятии. Вдруг 
из зала вышел фронтовик – вся 
грудь в орденах, и возмутился: «Су-
дить вас надо! Вы кого показывае-
те? Предателей Родины показыва-
ете!» Собравшиеся одобрительно 
зашумели, поскольку за воинами 
2-й ударной армии, которой два 
месяца командовал предатель 
А.А. Власов, безосновательно за-
крепился термин «власовцы». 

Но какие же они предатели, 
если погибали с оружием в руках, 
неся в окружении огромные поте-
ри от перекрестного огня и авиа-
ции противника, если три недели 
июня 1942 года получали по пять-
десят граммов сухарей в день, а в 
конце месяца продовольствия во-
обще не видели и потому доедали 
последних лошадей. Ведь масса 
найденных поисковиками пред-
смертных писем и царапин с клят-
вой верности воинскому долгу сви-
детельствовали о высоком боевом 
духе окруженцев. А «власовцами» 
должно называть только тех во-
еннопленных и эмигрантов, кото-
рые вошли в созданную немцами 
Русскую освободительную армию, 
возглавленную Власовым.

На встрече с генералом Б.В. Громо-
вым и Героем РФ из Смышляевки 

Е.А. Зеленовым, Новгород

Встреча с маршалом С.Х. Агановым, 
воевавшим на Волховском фронте. 

Мясной Бор, 1989 год

Нашли медальоны воинов

мастера своего дела
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Что-то в этом роде пыталась до-
нести до зала руководительница 
группы «Поиск», но стереотипы 
всегда отличаются своей живуче-
стью. К сожалению, в отличие от 
защитников Брестской крепости, 
у бойцов Второй ударной не на-
шлось своего писателя С. Смирно-
ва, который статьями и книгами 
вернул бы им честное имя. Хотя 
поисковики страны, неоднократ-
но проводившие Вахты Памяти в 
«Долине смерти», сделали первые 
шаги в этом направлении, и они 
нашли поддержку у исследовате-
лей и представителей масс-медиа. 

Ежегодно «полевой» сезон у 
группы Биккининой начинался, 
как правило, в апреле-мае, когда 
лежащие в мокрой земле неразо-
рвавшиеся снаряды не столь опас-
ны для поднимающих грунт по-
исковиков. Поэтому приходилось 
работать, стоя в воде, доставать 
мертвые тела из-подо льда, увязать 

в болотистой 
м е с т н о с т и 
и замерзать 
х о л о д н ы м и 
веснами. Од-
нажды ребя-
та Земфиры 
ханум нашли 
76-мм снаряд 
и, опустив его 
в воронку, по-
бежали к сапе-
ру В. Соболю. 
В первые годы 
почти к каж-
дой поисковой 

экспедиции прикрепляли такого 
специалиста. Соболь отправил сту-
дентов на обед и сказал, что сам 
он сейчас «будет стучать». Вот эти 
два слова и стали последними в его 
жизни.

А в 1991 году на Вахте Памяти 
под Воронежом мина зацепила трех 
местных коллег усть-кинельцев. 
На вечерней поверке все 16 пред-
ставителей КСХИ выразили готов-
ность сдать свою кровь, а утром 
добровольно отправились на рабо-
ту в опасную зону. Разминировав 6 
га, они нашли 80 снарядов, а также 
огромное количество гранат и мин, 
лежавших с вой ны.

Что еще запомнилось Земфи-
ре Ямиловне и ее ребятам в ходе 
поисковых работ? Например, це-
лые пространства под Сталингра-
дом, остававшиеся нетронутыми с 
вой ны, которая кончилась 40 лет 
назад. Земля, перепаханная во-
ронками от снарядов, настолько 

спеклась, что 
ее надо было 
вскрывать от-
бойным мо-
лотком – как 
асфальт. Вре-
менами сад-
нило душу от 
того, что по-
исковая де-
я т е л ь н о с т ь 
– тяжелая, вы-
матывающая и 
опасная, часто 
не находила 
понимания и 
б л а г од а р н о -

сти у местного населения. Иногда 
приезжали «разобраться» силови-
ки, которые путали поисковиков 
с «черными копателями», охотив-
шимися за ценными военными 
трофеями и, мягко говоря, недо-
любливавшими группы «Поиск». 
Но бывали и радостные встречи: с 
маршалами и генералами, с давни-
ми друзьями и коллегами по Вах-
там Памяти.

А еще не забывается микро-
климат отряда «Поиск» Самарской 
сельхозакадемии, замешанный на 
деловитости и энтузиазме, на стой-
кости и упорстве, взаимоподдерж-
ке и уважении к руководительни-

це, которая, и разменяв восьмой 
(!) десяток лет, делила со своими 
подопечными все трудности и ра-
дости лесной-полевой работы. Со 
временем они разъехались по стра-
не, но не теряют связи и стараются 
помогать друг другу. 

школу поискового братства 
прошли и внуки Земфиры ханум. 
Так, Артем выезжал с ней в экспе-
диции 12 раз и изложил свои впе-
чатления в реферате, выдвинутом 
на областной конкурс краеведче-
ских работ и там отмеченном в чис-
ле лучших. Другой внук – Степан, 
тоже отправлялся на раскопки с по-
исковиками из Усть-Кинельского, 
хотя ему не было и 15 лет. Работу 
«Поиска» он отобразил в написан-
ных им картинах. А младшенький 
Егор, обучающийся в Казанском су-
воровском училище и мечтающий 
стать военным, как его дед, стал 
поисковиком в столице Татарстана.

Что же касается их бабушки, то 
она в общей сложности провела в 
ходе поисковых работ более трех На закрытии Вахты Памяти. Брянск, 2004 год

На местах Сталинградской битвы

Подготовка погребения останков 
воинов

мастера своего дела
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лет на полях разных сражений и 
обеспечила с 1987 по 2014 год уча-
стие студенческой поисковой груп-
пы в 57 всесоюзных, всероссийских 
и международных Вахтах Памяти. 
школу мужества, благородства и 
гражданственности прошли в от-
ряде более 1500 студентов всех фа-
культетов, а также представителей 
других учебных заведений обла-
сти, которых Биккинина привлека-
ла к полевой деятельности.

Ими поднято и захоронено 
около двух тысяч останков бой-
цов Красной армии, найдено 58 
медальонов и 77 именных вещей, 
обнаружено и передано в музей 

академии более тысячи экспона-
тов с мест боев, снято шесть ви-
деофильмов из цикла «Долина 
смерти». Раскопки велись ребята-
ми под Волгоградом и Воронежем, 
Курском и Ленинградом, Москвой 
и Мурманском, Новгородом и Смо-
ленском. Также на карте их работ 
отмечены Иваново, Минск, Орел, 
Старая Русса, Тула. 

И был еще один результат поис-
ково-экспедиционной деятельно-
сти, значимость которого заметно 
возросла в сегодняшние времена. О 
нем Земфира апа обмолвилась при 
награждении лауреатов областной 
Акции «Благородство-2011», когда 
к ней – победительнице в номина-
ции «Волонтеры», подошли жур-
налисты. «Студенты, прошедшие 
через нашу организацию «Поиск», 
– сказала она, – слова «Хайль Гит-
лер!» не произнесут никогда».

В течение 20 лет эта организа-
ция сельхозакадемии была един-
ственным в Самарской области 
поисковым отрядом. Потом стали 

появляться коллеги в Самаре, По-
хвистнево и поселке Волжский. В 
2014 году в губернии насчитыва-
лось шесть отрядов поисковиков, 
выезжавших в экспедиции. Поэто-
му в практику вошли областные 
слеты поисковых коллективов по 
результатам полевого сезона, еже-
квартальные заседания штаба, 
церемонии отправки на раскопки. 
Понятно, что Земфира Ямиловна 
была нарасхват при проведении 
этих мероприятий – кому же еще, 
как не ей, делиться опытом, напут-
ствовать новичков и высказывать 
предложения по улучшению поис-
кового дела. Более десяти лет она 

входила в состав межведомствен-
ной комиссии по патриотическо-
му воспитанию молодежи Самар-
ской области, регулярно выезжая 
в разные коллективы с рассказами 
и фильмами о Вахтах Памяти, уча-
ствуя в жюри при подведении ито-
гов работы молодых патриотов, 
ориентируя их не только на уча-
стие во всероссийских акциях, но и 
на краеведческие поиски.

Органы власти и общественные 
организации оценили столь значи-
мое и длительное подвижничество 
З. Биккининой обилием наград. На-
зовем поначалу только те, что по-
лучены в куйбышевско-самарский 
период. Среди них медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II 
степени, значок «Отличник народ-
ного просвещения» и памятная 
медаль в честь 60-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов, врученная в соот-
ветствии с решением Президента 
России, председателя организаци-
онного комитета «Победа» В.В. Пу-

тина. Имеются и негосударствен-
ные награды: юбилейная медаль 
«Маршал Советского Союза Жуков 
Г.К.», а также памятная медаль Рос-
сийского государственного воен-
ного историко-культурного центра 
при Правительстве Российской Фе-
дерации «Патриот России».

Земфира ханум становилась 
лауреатом премии «За успехи в 
патриотическом воспитании» об-
ластного министерства культуры 
и молодежной политики, побе-
дителем Кинельского городского 
конкурса «Лидер года – 2013» в но-
минации «Женщина – обществен-
ный, профсоюзный лидер», отме-

чена грамотами Думы городского 
округа Кинель и руководства сель-
хозакадемии. Как руководитель 
поисковиков вуза она выходила 
получать награду при подведении 
итогов II губернской акции «Благо-
родство-1999», поскольку лауреа-
том стала молодежная обществен-
ная организация «Поиск» СГСХА.

Знакомясь с биографией герои-
ни нашей статьи и материалами о 
ней, постоянно ловил себя на мыс-
ли, что хочу понять истоки ее раз-
нообразной деятельности во имя 
укрепления в человеке историче-
ской памяти. Казалось бы, обычная 
судьба, никаких особых условий и 
методов воспитания. Родилась в 
бедной крестьянской семье, жив-
шей в деревне Исмаилово Туйма-
зинского района Башкирской АССР. 
У работавших в колхозе «Путь Ста-
лина» Ямиля шарифулловича и 
Марьям шарифулловны шарифул-
линых было 11 детей, но во взрос-
лые годы шагнули только девять 
из них. Бывшая седьмой Земфира 

З. Биккинина на акции 
«Благородство-2011», г. Самара

На подведении итогов акции 
«Благородство-1999»

На совещании у министра 
С. Бамбурова, 2011 год

мастера своего дела
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окончила началь-
ную школу в родной 
деревне, а неполное 
среднее образова-
ние получила в со-
седней, до которой 
было 4 км. школа-
десятилетка нахо-
дилась в три раза 
дальше – в поселке 
Туймазы, поэтому в 
нем ученица и жила, 
подрабатывая няней 
в многодетной се-
мье.

До укрупнения 
колхоз, в котором 
трудились отец и мама девочки, 
назывался по-другому – «Берлек» 
(«Единство»), поскольку объеди-
нял восемь национальных дере-
вень, живших в большой дружбе. 
Всем хозяйством здесь отмечали 
праздники разных народов: и ре-
лигиозные, и светские.

Уже тогда Земфира узнала 
слово «Кинель», откуда, по сло-
вам старших, мог прийти бабай 
с длинной бородой и забрать не-
послушного ребенка. Название 
населенного пункта попало в эту 
фразу потому, что Ямиля абый в 
конце 30-х годов привлекли на 
работу под Кинель, где лесник 
шарифуллин изготавливал сани 
для Красной армии. А с началом 
вой ны он ушел на фронт и, дой-
дя с боями до Кёнигсберга, вер-
нулся домой инвалидом второй 
группы. С профессией лесника он 
не расставался до своей кончины, 
а вот с женой – намного раньше, 
поскольку Марьям апа внезапно 
скончалась.

В большой семье 
шарифуллиных все 
общались на род-
ном языке, а мама, 
окончившая женское 
медресе, владела и 
арабским. Освоить 
русскую речь помогли 
в годы вой ны ленин-
градцы, эвакуирован-
ные из осажденного 
города. 

После десятилет-
ки Земфира с отличи-
ем окончила техни-
ческое училище № 3 
легкой промышлен-

ности в городе Октябрьский и, по-
лучив специальность «обувщик-за-
тяжчик», начала здесь же трудовую 
деятельность в качестве мастера 
производственного обучения. Поз-
же она стала секретарем комитета 
ВЛКСМ этого учеб-
ного заведения, по-
скольку была кон-
тактна, деловита и 
весьма активна в 
общественной жиз-
ни. 

Все ее братья и 
сестры обладали 
хорошими голоса-
ми, а Земфиру Все-
вышний наградил 
т а н ц е в а л ь н о - т е -
атральными спо-
собностями. Вот 
выдержки из пу-
бликаций местных 
газет тех лет: «на 
сцене Башкирского театра оперы и 
балета участники художественной 
самодеятельности трудовых ре-
зервов республики. Легко и плав-
но исполнила башкирский танец 
«Бишбармак» учащаяся техниче-
ского училища № 3 г. Октябрьско-
го Земфира шарифуллина», «В со-
ставе 150 учащихся ПТУ Башкирии 
Земфира шарифуллина выезжала в 
Москву с творческим отчетом». 

Училище окончено, но сцениче-
ская деятельность ею продолжа-
ется, и об этом свидетельствуют 
следующие строчки прессы: «Ле-
том русские и татаро-башкирские 
коллективы художественной само-

деятельности Дома культуры стро-
ителей г. Октябрьский несколько 
раз выезжали с концертами в кол-
хозы и совхозы Башкирии, ежеме-
сячно выступают в клубах рабочих 
поселков. Наибольшим успехом у 
зрителей пользуется закройщица 
Земфира шарифуллина, исполни-
тельница народных танцев. Ее вы-
зывают на бис.

Обратите внимание, уважаемый 
читатель, на название учреждения 
культуры – ДК строителей. В нем 
Земфира апа состояла в танцеваль-
ном коллективе, а в спектаклях она 
выступала в составе другого тата-
ро-башкирского коллектива – на-
родного театра Дома культуры, но 
не строителей, а нефтяников того 
же города. После одного из спекта-
клей («Файзи») состоялась конфе-
ренция зрителей, на которой было 
отмечено, что «замечательно игра-

ет роль дочери Файзи – Фирдяус 
мастер технического училища № 3 
Земфира шарифуллина». Забегая 
вперед, скажем, что ее танцеваль-
ное мастерство двумя десятиле-
тиями позже оценивали и члены 
жюри смотров, проходивших в куй-
бышевском окружном Доме офице-
ров, когда З. Биккинина защищала 
честь военной кафедры КСХИ.

Одним словом, всё как в извест-
ной фразе из кинофильма: «спорт-
сменка, комсомолка, активистка 
и просто красавица». Да-да, еще и 
спортсменка, так как в 1957 году 
она получила свидетельство пара-
шютиста, пройдя обучение и совер-

В сольном танце

На декаде башкирского искусства 
в Москве, 1962 год

Мастер З.Я. Биккинина – в нижнем ряду

мастера своего дела
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печным отоплением, провели в них 
свет и оборудовали колонки для 
воды. Вспоминаются также «сит-
цевые» и «штапельные» офицер-
ские балы в солдатской столовой 
с земляным полом, который не вы-
держивал женских «шпилек»; не-
однократное нахождение на казар-
менном положении из-за соседства 
с «Великим кормчим» и экстренная 
поездка в роддом на БМП, завер-
шившаяся появлением на свет до-
чери Светланы. Вообще-то для нее 
было заготовлено бабушкино имя 
Марьям, но акушерка опередила 
родителей, зарегистрировав свет-
ленького ребенка под соответству-
ющим, по ее мнению, именем. 

После Сахалина Биккинины по-
пали в г. Осиповичи (Белорусская 
ССР), где Земфира апа работала 
методистом Дворца пионеров и 
однажды получила партийное по-

ручение – организовать музей мо-
лодых белорусских героев вой ны: 
комсомолки Риммы Кунько, пио-
нера Марата Казея и др. Так взяла 
старт ее музейно-поисковая дея-
тельность военно-патриотической 
направленности: сбор материалов 
об участниках сражений, работа в 
архивах, переписка с организаци-
ями, запросы в военкоматы, выез-
ды со школьниками на экскурсии 
в Брест и Хатынь. Удалось орга-
низовать встречу с сестрой М. Ка-
зея Ариадной, оставшейся без ног 
вследствие их обморожения при 
выходе партизанского отряда из 
окружения, а также присутствовать 
на церемонии перезахоронения 

шив семь прыжков с самолета По-2. 
Позже по направлению трудовых 
резервов Башкирии Земфира стала 
заочницей Московского институ-
та легкой промышленности, но на 
втором курсе она решила вступить 
в еще один татаро-башкирский 
коллектив, образовав семью с од-
ноклассником Рамзизом, который 
успел к тому времени окончить ин-
дустриальный техникум и военное 
училище в Одессе. Круглый сирота 
с пяти лет, он был охоч до знаний, 
и его фотография всегда висела на 
Досках почета тех заведений, где он 
учился (уже в семейной жизни он 
станет выпускником еще одного во-
енного училища, расположенного в 
Ленинграде, и куйбышевского пе-
динститута).

Первым местом службы молодо-
жена-башкира стал Сахалин, где его 
супруга трудилась воспитательни-
цей в детском саду зверо-
совхоза «Соловьевский». 
До детсада надо было 
пройти 5 км, но такую 
дистанцию Земфира пре-
одолевала еще в школьном 
детстве. Она справлялась 
с ней и когда стала мамой: 
привязывала дочь шар-
фом к спине и – вперед по 
сопкам на работу. А из сто-
личного вуза перевелась в 
педтехникум Южно-Саха-
линска.

«Экзотики» на острове 
хватало. Офицеры жили 
то в казарме, то в землян-
ках недалеко от моря и вели посто-
янную борьбу с крысами, которые, 
лишаясь зимой отливно-приливной 
кормежки, перебирались в жилище 
военнослужащих. Однажды землян-
ку Биккининых посетил приехав-
ший с инспекцией генерал и застал 
в ней Земфиру ханум, стирающую 
в корыте белье при свете кероси-
новой лампы, и ее дочь в коляске. 
Как вспоминает наша героиня, ис-
пугались тогда все: она – оттого, что 
впервые лицезрела генерала; вое-
начальник – от увиденных условий 
жизни, а все вместе – от истошного 
визга попавшей в капкан крысы. 

Через три месяца после этого 
для офицеров построили дома с 

С мужем и дочкой, Сахалин

Марата.
А в брестском музее Земфира 

Ямиловна обнаружила фотогра-
фию брата своей мамы Асхата Га-
реева, служившего с 1939 года в 
Бресте. За четыре дня до начала 
вой ны он отправил письмо сестре, 
в котором арабским шрифтом опи-
сывал напряженность ситуации. 
При обороне Брестской крепости 
Асхат пропал без вести.

Поездки по израненной войной 
Белоруссии часто заставляли об-
ливаться кровью сердце методиста 
Дворца пионеров. Так, в селе Свис-
лочь она увидела останки дома, в 
котором фашисты сожгли живьем 
всех сельчан. И отзывчивая на чу-
жую боль Земфира ханум, видимо, 
решила для себя, что возвращение 
памяти о погибших – это и ее дело.

В 1968 году Биккинины при-
езжают в Венгрию, где базирова-

лась Южная группа войск 
Советской армии (ЮГВ). 
Здесь супруга офицера 
становится учителем гео-
графии и в ней же – пи-
онервожатой дружины, 
которая боролась за при-
своение ей имени Героя 
Советского Союза рядо-
вого Андрея Завьялова. 
Во время одного из боев с 
немцами он погиб, бросив-
шись под танк с гранатой, 
и его имя, навеки занесен-
ное в списки полка, назы-
валось во время каждого 
построения. Именно в 

этот полк прибыл служить Рамзиз 
абый, а Земфира апа возглавила 
женсовет части. 

Готовясь к юбилею полка, жен-
совет связался с маршалом И.Х. 
Баграмяном и попросил помочь 
материалами о Завьялове. От-
вет пришел неожиданный – Герой 
выжил после 11 операций, и был 
указан его адрес. Благодаря одной 
мадьярской школе, которая от-
правила вызов Завьялову, он стал 
участником торжества в родном 
полку.

В часть приезжали и другие го-
сти, которых Земфира ханум вози-
ла на экскурсии по Венгрии, что 
заставило ее основательно позна-
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комиться с историей и географией 
этой страны. А в школе она органи-
зовала театр, создала инструмен-
тальный ансамбль и открыла му-
зей. Для своих пионеров вожатая 
также организовывала экскурсии 
и поездки в венгерские школы, с 
которыми дружило гарнизонное 
учебное заведение. Неожиданно 
пригодилось знание татарского 
и башкирского языков, по-
скольку в речи мадьяр были 
похожие слова, и когда они 
говорили медленно, героиня 
настоящей статьи частенько 
улавливала смысл разговора.

В летний период ее при-
глашали на работу старшей 
пионервожатой в междуна-
родный лагерь «Чиелеберц» 
на Дунае. Эта деятельность 
Биккининой была отмечена 
в 1974 году грамотой Испол-
нительного комитета Вен-
герского коммунистического 
союза молодежи и орденом 
Президиума венгерских пи-
онеров «Отличный пионервожа-
тый».

В том же году она стала облада-
телем советского ведомственного 
значка «Отличник просвещения». 
Стало быть, в Самаре ей вручили 
второй такой знак. Признаться, 
дважды отличников просвещения 
до этого встречать не приходилось. 

Среди других докуйбышевских 
наград Земфиры Ямиловны отме-
тим медаль «За боевое содруже-
ство» Министерства обороны СССР, 
почетную грамоту политуправле-
ния ЮГВ и гарнизона Хаймашкер, 
а также обилие благодарностей и 
грамот, которые она получила за 
успешную работу от руководства 
всех организаций, в которых тру-
дилась.

После ВНР были Тоцкие лаге-
ря, а затем, как уже отмечалось, 
Биккинины приехали в Кинель. 
Получается, что детская страшил-
ка сработала, только в этот город 
Земфиру ханум принес не длинно-
бородый бабай в мешке, а привела 
муза истории Клио, во веки веков 
вдохновляющая сильных и муже-
ственных людей и помогающая им 
найти свое предназначение. Со-

гласитесь, в Усть-Кинельском всё 
у Земфиры апа сошлось благодаря 
личным качествам и помощи раз-
ных активистов.

И в первую очередь вспомним 
ее мужа, который занимался не 
только музейными делами. Он по-
могал поисковикам погружаться 
в вагоны с их оборудованием при 
убытии в экспедиции и стоически 

переносил отсутствие уехавшей на 
очередную Вахту жены, посколь-
ку понимал, что это НАДО. В 2007 
году Рамзиза Сулеймановича не 
стало. «Той осенью, – говорит Зем-
фира Ямиловна, – я выдержала две 
трагедии: смерть мужа и музея». По 
поводу музея надо пояснить. В свя-
зи с капитальным ремонтом ДК его 
перевели в другие комнаты, и при 
этом часть экспонатов пропала. 
По-другому стала смотреться экс-
позиция «евроремонтированного» 
музея, он как бы отдалился от посе-
тителя. Теперь хлеб в нем – не все-
му голова.

Эти свои оценки урона, нане-
сенного ее детищу, заведующая по 
привычке высказывала открыто и 
без дипломатий. «Язык мой – враг 
мой», – вздыхает она и тоскует по 
«старому» музею. Но его уже не вер-
нуть, и в 2010 году Земфиру ханум 
перевели в экскурсоводы. А через 
шесть лет она добровольно ушла 
из музея на пенсию, и теперь чаще 
ездит на дачу, сев на старенький ве-
лосипед «Пенза», а также наведы-
вается в Башкирию, хотя близких 
родственников там нет. Единствен-
ная оставшаяся к этому времени в 

Одна из последних экскурсий З. Биккининой, 
22 февраля 2016 года

живых сестра Альфира работает 
акушеркой в Республике Коми.

Но муза истории не намере-
на расставаться со славной подо-
печной, и поэтому периодически 
Земфира Ямиловна, достав свои 
архивные выписки и скопившиеся 
книги, пишет статьи о замечатель-
ных людях, имевших отношение к 
становлению Самарской сельхоза-

кадемии и делавших вузу имя 
как в губернии, так и в даль-
них уголках страны. Есть у нее 
и предложения по подготовке 
к 100-летию академии, по ре-
агированию на 60-летие нача-
ла целинной эпопеи, но пока 
они не востребованы.

То есть в Земфире ханум 
не иссякает ток времени, и 
заслуженный работник куль-
туры России, главный би-
блиограф Самарской област-
ной универсальной научной 
библиотеки А.Н. Завальный 
пишет о ней такие строч-
ки: «Земфира Ямиловна для 

меня – образец настоящего под-
вижника, энтузиаста, бессребре-
ника, радеющего за сохранение 
самарского историко-культурного 
наследия. Благодаря таким, как 
она, еще сохраняется отечествен-
ная культура, живет вера в то, что 
не порвется связь времен. О таких 
людях надо снимать фильмы и пи-
сать книги. Мне очень приятно, 
что мы с ней современники и зем-
ляки».

Уверен, что под этими словами 
подпишутся многие, в ком исто-
рия возбуждает энтузиазм. Но как 
быть с фильмами и книгами о на-
шей героине? Пока есть только 
лицейский реферат от 1998 года, 
получивший приз на XXIV област-
ной студенческой научной кон-
ференции, газетные публикации 
прошлых лет, предлагаемая вни-
манию читателей настоящая ста-
тья и… всё. Может быть, за книгу и 
фильм возьмется академия? Ведь 
в юбилейный для СХСХА год свою 
личную круглую дату отметит и ее 
верный многолетний труженик, 
укрепляющий историческую па-
мять, Земфира Ямиловна Бикки-
нина! 
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весников-односель-
чан, но финиширо-
вали с аттестатом о 
среднем образовании 
в руках не более пяти 
из них. 

А Наиль, став об-
ладателем и атте-
стата, и серебряной 
медали, задумал по-
ступать в вуз. Раз-
витие нефтедобычи 
в окрестностях Бай-
тугана наложило от-
печаток на биогра-
фии многих местных 
мальчишек, которых 
привлекала эта труд-
ная, но романтичная профессия. 
Задумал стать нефтяником и На-
иль, что привело его в Куйбышев-
ский индустриальный институт. 
Правда, перед этим был разговор 
со старшим братом Рашитом, кото-
рый завершился принятием своего 
рода договора. Братья решили так: 
Рашит остается с родителями и бу-
дет трудиться в родном селе, а На-
иль уезжает на учебу. 

Договор этот был выполнен 
полностью, так как старший брат 
(ныне покойный) всю жизнь отра-
ботал шофером в колхозе и жил с 
отцом-матерью, а младший, успеш-
но окончив в 1962 году нефтяной 
факультет, получил право выбора 
места будущей работы. Сначала 
член комитета ВЛКСМ института 

хотел отправиться на Сахалин, но 
потом вместе с некоторыми одно-
курсниками выбрал Крайний Север 
и прибыл в Коми АССР. Так начался 
40-летний период его деятельно-
сти в объединении «Коминефть».

Здесь Наиль Гай-
зуллович прошел 
всю вертикаль долж-
ностного роста, не 
перескакивая через 
ступени. Тогда руко-
водящих работников 
готовили только так, 
и эта практика пол-
ностью себя оправ-
дывала. Начинал 
Наиль эфенди опе-
ратором по добыче 
нефти, а окончил 
главным инженером 
объединения. За эти 
годы он поработал в 
разных местах респу-
блики: Верхняя Омра, 

Войвож, Нижний Одес, Ухта.
Немногие из приехавших вме-

сте с байтуганцем задержались 
здесь на столь длительный период 
времени. Кому не хватило закалки, 
кому любви к выбранной профес-
сии или умения не зацикливаться 
на бытовых трудностях. Н. Кали-
муллину хватало всего, и поэтому 
его фамилия вписана в историю 
нефтяной индустрии Европейского 
Севера России. 

Так, в книге Б.А. Витовича «Мой 
университет», изданной в Ухте в 
2010 году, он упоминается среди 
молодых специалистов, приехав-
ших в республику. Этот же автор 
опубликовал в журнале «Нефть 
России» (февраль 2001 года) ста-
тью «От Чибью до Харьяги», в ко-

На рыбалке, 1958 год Награждение передовика

В год своего 75-летия он стал 
почетным гражданином Ка-
мышлинского района. Такого 
высокого звания его сопле-
менники-земляки удостаива-
лись и в большем, и в меньшем 
возрасте, но это был первый 
случай, когда ленту и знак по-
четного гражданина получил 
предприниматель. Причем 
особенный предприниматель, 
ставший бизнесменом после 
выхода на пенсию, подведше-
го черту его длительной ра-
боте в нефтяной промыш-
ленности Крайнего Севера. 
Вернувшись на малую родину, 
Н.Г. Калимуллин не замкнулся 
на личных делах, а развернул 
эффективную деятельность 
на благо всего района и одно-
сельчан.

Рашид ШАКИРОВ

не оСтанавливаЯСь 
на ДоСтигнутом

Окончательное возвращение в 
родные пенаты произошло в конце 
90-х годов. До этого Наиль Гайзул-
лович ежегодно приезжал с семьей 
в село Татарский Байтуган в пе-
риод отпусков. Здесь он родился в 
первый день предвоенного года в 
семье колхозников Гайзуллы На-
фигулловича и Зульфариб Гатиев-
ны. Когда пришло время учиться, 
мальчика записали в семилетнюю 
школу соседнего села Русский Бай-
туган, и два пеших перехода по 3-4 
км в дни занятий стали для него 
нормой, а также первым испы-
танием на стойкость. Семилетку 
подросток окончил с похвальной 
грамотой и среднее образование 
получал в Новоусмановской школе, 
до которой надо было идти уже 8 
км. Причем сопровождение взрос-
лых в учебное заведение или под-
воз на транспорте и по первому, и 
по второму адресу не предполага-
лись. Вместе с героем нашей статьи 
посещать школу в Новом Усманово 
начали несколько десятков его ро-

…Есть такиЕ ГражданЕ
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торой есть такой абзац: «В 60-е 
годы начали свой трудовой путь на 
Войвоже молодые инженеры Н. Ка-
лимуллин (впоследствии глав-
ный инженер ПО «Коминефть»), 
А. Зерюнов (впоследствии мэр 
Ухты), В. Коротков (впоследствии 
генеральный директор северных 
магистральных нефтепроводов), 
Ю. Теплов (впоследствии первый 
заместитель мэра Ухты). В 1963 г. 
начал работать на Яреге молодой 
горный мастер Ю. Спиридонов, ны-
нешний глава Республики Коми» 
(бывший первый глава Республики 
Коми, скончавшийся в 2010 году. – 
примеч. Р.ш.). 

Войвож и Ярега – это два из пяти 
основных промышленных цен-
тров объединения «Коминефть», 
ставшего пионером в создании 
и развитии ряда производств, не 
имеющих аналогов в российской и 
зарубежной практике. Например, 
Коми край является родиной до-
бычи нефти термошахтным спо-
собом, здесь был создан первый в 
CCCP газовый промысел. Понятно, 
что инженеру Калимуллину было 
где применить свои знания и уме-
ния. Помимо решения текущих во-
просов и возникающих проблем он 
находил возможности и для других 
важных дел. 

Наиль эфенди то участвует в 
заседании Секции энергетическо-

го комплекса Междуведомствен-
ного координационного совета, 
проведенного в качестве секци-
онного заседания Всесоюзной на-
учно-практической конференции 
«Развитие производительных сил 
Тимано-Печорского ТПК и задачи 
ускорения научно-технического 
прогресса» (Сыктывкар, 1986 г.), 
то вместе с коллегами размещает 
в Тематическом научно-техниче-

ском обзоре (М.: ВНИИОЭНГ, 1984) 
публикацию об особенностях до-
бычи, сбора и подготовки тяжелой 
нефти на Усинском нефтяном ме-
сторождении Коми АССР, то кон-
сультирует будущего кандидата 
наук В.М. Люстрицкого, который с 
благодарностью отмечает это в ав-
тореферате диссертации «Гидро-
механика подъемников вязких и 
эмульсионных нефтей».

Доводилось главному инжене-
ру, являвшемуся и председателем 
правления областного НТО, при-
нимать в Ухте весной 1990 года 
группу участников международно-
го общественного движения «На-
родная дипломатия». Входившие в 
ее состав представители деловых 
кругов нефтяной промышленно-
сти СшА, Великобритании и Кана-
ды сразу отметили непринужден-
ность и остроумие Н. Калимуллина, 
а после ознакомления с некоторы-
ми предприятиями Коминефти 
признались корреспонденту газе-
ты «Ухта», что не ожидали увидеть 
столь высокий уровень техники и 
технологии в нефтяной промыш-
ленности и профессионализм спе-
циалистов. 

Несомненно, что этот перечень 
дел должен быть гораздо больше, 
но герой настоящей статьи пред-
почитает не рассказывать о буднях 
и трудностях нефтяника, полагая, 
что ничего особенного в его трудо-
вой биографии в Коми не происхо-
дило. Если бы это было так, то не 
имел бы Наиль Гайзуллович орден 
Трудового Красного Знамени и ме-
дали, а также знаки «Отличник не-
фтяной промышленности СССР», 
«Отличник нефтяной промышлен-
ности РСФСР», «Отличник нефтя-
ной промышленности Коми АССР». 
Заметим при этом, что, как прави-

Начало освоения нефтяного месторождения На мероприятии в Коми АССР

Начальник техотдела с руководи-
телями НГДУ «Войвожнефть», 

1964 год

Получение грамоты в Коми АССР
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ло, сразу три таких знака одному 
человеку не вручали, обходились 
одним. 

К тому же на Севере он был де-
путатом рай– и горсоветов, членом 
бюро райкома КПСС, членом обкома 
партии. Летом 1990 года в качестве 
делегата принимал участие в рабо-
те XXVIII съезда коммунистической 
партии Советского Союза. А послед-
ний год ее существования Н.Г. Кали-
муллин трудился первым секрета-
рем Ухтинского горкома КПСС.

Коми период оставил след и в 
личной жизни Наиля эфенди. Здесь 
он стал семейным человеком и от-
цом двух детей: дочери и сына. 
Слово «Коми» и поныне шагает с 
ним по жизни. Взяв по три первые 
буквы из названий родного сель-
ского поселения Байтуган и авто-
номной республики, начинающий 
предприниматель Камышлинско-
го района придумал слово «Бай-
ком», которое стало названием его 
первого бизнес-проекта – придо-
рожного гостиничного комплекса 
в селе Русский Байтуган на феде-
ральной трассе М-5 «Урал».

Еще в свои отпускные приезды 
к родителям он, проводя до трех су-
ток за рулем автомашины, подме-
тил отсутствие каких-либо точек 
для отдыха и питания водителей и 
их пассажиров. И открытый им 15 
лет назад «Байком» стал первым 

местом от Самары до Республики 
Татарстан, где проезжающим граж-
данам предлагали комфортный от-
дых и вкусный обед. Потом появи-
лось множество конкурентов, и это 
вынуждало Наиля эфенди каждый 
год что-то строить в комплексе и 
улучшать условия проживания в 
номерах. К качеству услуг «Бай-
кома» привыкли, и у комплекса, 
жизнедеятельность которого осу-
ществляют 14 
человек (дан-
ные 2012 года), 
появился свой 
к о н т и н г е н т 
проживающих. 
Но успокаи-
ваться от этого 
хозяин ком-
плекса не на-
мерен, имея ин-
тересные идеи 
п о в ы ш е н и я 
конкурентоспо-
собности своего 
придорожного 
детища. 

Вообще, по 
его мнению, главное – никогда не 
останавливаться на достигнутом. 
Возможно, эта установка вкупе с 
деревенскими корнями Наиля Гай-
зулловича, его памятью об отце – 
председателе колхоза «Байтуган», 
и болью от лицезрения разрухи, 

процветавшей в бывшем неплохом 
хозяйстве, подвигла его на реали-
зацию второго бизнес-проекта под 
названием ООО «Байком-сервис». 
В качестве генерального директо-
ра этого ООО Калимуллин взялся 
за проект в 2009 году, намерева-
ясь создать рентабельное сельхоз-
предприятие. 

Согласитесь, что ситуация ри-
скованная: топ-менеджер нефтя-

ной компании, отдавший ей более 
четырех десятилетий, берется 
за подъем сельского хозяйства. 
Была раньше такая горькая шутка, 
что в нашей стране всякий мнит 
себя знатоком сельхоздел и игры 
в футбол. Но Наиль эфенди себя 

Первый секретарь Ухтинского ГК КПСС с делегатами 
конференции, 1991 год

На демонстрации

Главный инженер Коминефти
с сотрудниками института 

«ПечорНИПИнефть»

Главный инженер объединения 
«Коминефть» с директорами НИИ За трибуной
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таким не считал, хотя сельское 
детство, в котором нашлось ме-
сто и для футбольных сражений, 
осталось в памяти определенным 
багажом знаний о труде земле-
дельцев. Он подошел к проблеме 
по-инженерному: овладеть необхо-
димой информацией, определить 
приоритеты, обеспечить научный 
подход, подобрать команду едино-
мышленников и решить вопросы 
финансирования. 

Привыкший много чи-
тать, Наиль эфенди до-
статочно быстро «оброс» 
необходимыми научными 
сведениями о предмете 
своего интереса. В каче-
стве приоритета было вы-
брано растениеводство, и 
это только увеличивало 
степень риска при реали-
зации проекта, поскольку 
местные земли и клима-
тические условия не бла-
гоприятствовали занятию 
хлеборобством. Готовой команды 
единомышленников, конечно, не 
было, но генеральному директору 
удалось подобрать опытных спе-
циалистов-аграриев, которых он 
заразил своим энтузиазмом и рас-
положил к себе взвешенностью, ос-
новательностью и управленческим 
опытом. Его правой рукой в долж-
ности директора стал М.С. Ибятов, 
в прошлом и председатель колхоза, 
и партработник районного мас-
штаба. 

Что касается финансов, то 
Н. Калимуллин решил не пользо-
ваться банковскими кредитами и 
государственными грантами для 
становления предприятия, а рас-
считывать только на собственные 
средства. Он по опыту прежней 
работы знал, что в первые годы 
затраты будут расти и не давать 
отдачи, позволяющей рассчиты-
ваться с финансово-кредитными 
учреждениями и иметь прибыль. 
Забегая вперед, скажем, что так и 
было в течение четырех лет, а по-
том ООО «Байком-сервис» резко 
пошло в гору и вошло в группу ли-
деров среди сельхозпредприятий 
Камышлинского района. 

Тут сказался и научный подход 

ко всем фазам работ. Но сначала 
была приобретена в собствен-
ность земля, которой юридически 
владели члены обанкротившего-
ся колхоза «Байтуган», и скуплена 
нуждавшаяся в ремонте техника. 
Удалось вернуть заброшенные 
площади в аграрное производство, 
хотя они уже напоминали целину и 
«обзавелись» не только бурьяном, 
но и березняком, елью. Начали бай-

комовцы работать на 350 гектарах, 
обеспечивая правильную обработ-
ку почвы и соблюдение технологий 
посева, а также грамотный подход 
к уборочной кампании.

В 2012 году постоянную работу 
в ООО имели 15 человек. Год спустя 
хозяйство располагало примерно 
1000 га пашни, возделывало на 
ней озимую пшеницу «Безенчук-
ская-380», «Поволжская-86» и яро-
вую «Кинельская Нива». Кроме 
того, было ячменное поле в 120 га 
и посевы нута на 40 га. В 2015 году 
растениеводческие культуры за-
нимали около 1200 га, а в следую-
щем – 2000 га.

Как уже отмечалось, тружени-
кам «Байком-сервис» потребова-
лось четыре года, чтобы сделать 
свое предприятие рентабельным и 
передовым. Если в первый год уро-
жайность держалась на уровне 10 
центнеров с гектара, то потом она 
поднялась до 25 и 38 ц/га. А минув-
шим летом средняя урожайность 
озимой пшеницы составила 50 ц/га.

Рентабельность производства 
позволяет обновлять парк сельхоз-
машин: закупаются новые комбай-
ны, многооперационные сеялки, 
автомашины. За восемь лет дея-

тельности хозяйства в него инве-
стировано около 140 млн. рублей, 
причем треть из них пошли на при-
обретение сельскохозяйственной 
техники и оборудования. 

В ООО одна из самых высоких 
среди сельхозпредприятий зарпла-
та механизаторов в период убороч-
ного сезона – от 20 до 40 тыс. ру-
блей. Кроме того, селяне получают 
зерно и другую натуральную про-

дукцию, производимую в 
хозяйстве. «Байком-сер-
вис» одним из первых в 
районе начал использо-
вать ресурсосберегающие 
технологии в сельскохо-
зяйственном производ-
стве.

Еще в год возникнове-
ния ООО газета «Волжская 
коммуна» в специальном 
сообщении для РИА «Са-
мара» отмечала, что Наиль 
Калимуллин рассчитыва-
ет не только обеспечить 

рабочими местами жителей близ-
лежащих населенных пунктов, но и 
в скором будущем поставлять сель-
скохозяйственным предприятиям 
района высокорепродуктивные се-
мена зерновых. Прошло три года, и 
в его хозяйстве постоянную работу 
имели 15 человек. Кроме того, есть 
сезонные труженики, например, 
молодые люди, которые, пожелав 
поработать в летнее время, прово-

дят очистку залежных земель от 
кустарников, что позволяет хозяй-
ству увеличивать площадь своей 
деятельности. Так, летом этого года 
она приросла на 20 гектаров. А по 
поводу высокорепродуктивных се-
мян отметим факт получения «Бай-
ком-Сервисом» статуса семеновод-
ческого предприятия.

Семинар на базе ООО «Байком-сервис», 2016 год

Гостиница «Байком»
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 Ныне ООО засевает поля се-
менами элитными и первой ре-
продукции, и выросшее зерно 
благодаря высокому качеству вос-
требовано среди населения и хо-
зяйств муниципалитета. А семена 
яровой пшеницы «Малахит» и ози-
мой «Поволжская-86», как пишет 
газета «Камышлинские известия», 
пользуются спросом не только в 
районе, но и за его пределами. Но 
команда Наиля эфенди и в этом 
вопросе не успокаивается на до-
стигнутом, постоянно ведя работу 
по обновлению семенного матери-
ала и внедрению в производство 
новых высокоурожайных сортов. 
Так, осенью 2015 года был зало-
жен демонстрационный участок, 
засеянный семенами новых пер-
спективных сортов озимой пшени-
цы. Это «Поволжская Нива», «Кон-
стантиновка», «Бирюза», «Светоч», 
«Жемчужина Поволжья», «Юка» и 
«Скипетр». 

Одним словом, в этом хозяйстве 
есть что показать другим аграри-
ям. Это и обширные, чистые от сор-
няков посевы сельскохозяйствен-
ных культур, и ухоженные паровые 
поля, отремонтированные, очи-
щенные и продезинфицированные 
складские помещения, сушильный 
и зерноочистительный комплексы 
и новые механические мастерские. 
Результаты применения научного 
подхода видны во всем, и поэтому 
администрация района периоди-
чески проводит здесь семинары 
камышлинских сельхозпроизводи-
телей по готовности сельхозпред-
приятий к уборке урожая зерновых 
и зернобобовых культур, по пер-
спективам возделывания сельско-
хозяйственных культур в засушли-
вых условиях Самарской области 
и по другим вопросам. Например, 
темой разговора на одном из сбо-
ров стали черный пар, как основа 
будущего урожая, а также земель-
ные и имущественные отношения 
сельхозтоваропроизводителей при 
постановке на кадастровый учет 
объектов недвижимости.

Глава района Р.К. Багаутдинов 
не раз высоко оценивал трудо-
любие работников хозяйства и 
дальновидный подход Наиля Гай-

зулловича, уделяющего большое 
внимание тщательно продуманной 
агротехнике. А директор «Байком-
Сервиса» М.С. Ибятов добавляет 
к этому слова о вдумчивости и 
деловитости своего начальника, 
умении держать слово и ценить 
тружеников. «Всем бы руководи-
телям быть такими, как Наиль 
абый», – говорит Масгут Сагито-
вич. Приведем и мнение журнали-
ста Андрея Жукова, написавшего в 
статье «Земле все возрасты покор-
ны» журнала «Первый» следую-
щее: «Наиль Калимуллин заряжает 
своей энергетикой не только своих 
сотрудников, но и тех, кто оказыва-
ется рядом с ним в одной комнате».

Помимо сельского хозяйства 
герой нашей статьи занимает-
ся решением и других насущных 
проблем родного поселения. Он 
помогает прокладывать трубы во-
доснабжения во всех трех Байтуга-
нах, приводить в порядок их улицы, 
ремонтировать мечеть и ограду на 
мусульманском кладбище. Заинте-
ресовавшись ходом работ по созда-
нию в Татарском Байтугане музея 
автора первого учебника для де-
тей на татарском языке «Алифба», 
бывшего односельчанина Салея 
Вагизова, Наиль абый высказал го-
товность участвовать в подготови-
тельном процессе. Одного из ини-
циаторов открытия этого музея 
Н. Абзалову поразило то, что весь-
ма занятый человек пришел к ней 
с такими словами, одобрил предло-
женный вариант оказания помощи 
и без задержки выделил средства 
в размере 60 тыс. рублей, а также 
сам позвонил Абзаловой: «Нурания 
Минсахиевна, получите деньги!».

Имеются у Наиля Гайзулловича 
и досуговые интересы, связанные 
с обустройством родительской 
усадьбы, в которой он проживает с 
женой и сыном. Глава семьи пере-
строил дом и возвел шикарные те-
плицы, посадил плодовые деревья, 
ягодные кустарники и много туи. 
Есть у Наиля бабая двое взрослых 
внуков и правнучка, которая зо-
вет его дедукой. Контакт с преем-
никами налажен, а дети говорят о 
папе как о незаурядной, сильной 
личности и относятся к нему ува-

жительно и тепло, хотя и помнят 
строгость отцовского воспитания, 
перемежавшуюся совместными 
выездами на рыбалку или похода-
ми по грибы.

Всё выше сказанное позволяет 
присоединиться к выводу журна-
листа «Волжской коммуны» Н. Ко-
локольцевой, сделанному ей в ста-
тье «Энтузиазм одного человека 
вывел «Байком» в лидеры». Звучит 
он так: «…Н.Г. Калимулллин, взяв-
шись с энтузиазмом за новое для 
него дело, поднял производство до 
самого высокого в районе уровня и 
готов сегодня распространять свой 
опыт среди начинающих аграри-
ев». При этом еще раз подчеркнем, 
что останавливаться на достиг-
нутом Наиль Гайзуллович не на-
мерен. Он планирует дальнейшее 
развитие ООО «Байком-сервис». 
«Отступления быть не может, – го-
ворит Наиль абый, – да и работа 
земледельца интересна». 

Его изучающий, пытливый 
взгляд и старательность в учебе 
и действе еще в школьные годы 
отмечала классная руководитель-
ница Т.В. Денисова, отпраздновав-
шая минувшим летом 90-летний 
юбилей. Живущая ныне в Новоси-
бирске Тамара Васильевна помнит 
своих первых учеников и среди 
лучших из них называет однофа-
мильцев Наиля и Раиса Калимул-
линых, а также Ривгата Назахо-
ва, которые отличались умными 
глазенками и опрятностью. Через 
Н. Абзалову она с радостью переда-
ет приветы почетному гражданину 
хорошо знакомого ей когда-то рай-
она. 

Благодарный ей Наиль Гайзул-
лович помнит уроки учительницы. 
А еще на всю жизнь ему врезались 
в память слова матери, которые та 
адресовала сыновьям: «Стыдитесь 
людей». И поэтому он всегда учи-
тывал в своих делах этот аспект 
– а как к его действиям отнесутся 
окружающие? В сочетании с не-
уемной душевной энергией, стара-
нием и энтузиазмом Наиля эфен-
ди такой подход всегда приносил 
прекрасные плоды. Поэтому и в 
Коми, и в самарском Заволжье им 
гордятся. 

…Есть такиЕ ГражданЕ
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рәссамнарыБыз

Җылы тӨС тӨСмерләре

Әле җылы бирелмәгән, күптән 
ремонт күрмәгән шыксыз зур 
китапханәгә килеп керү белән, 
сезне җылы диңгез дулкыннары, 
алтын кояш баешы, карлы тау 
итәгендә гөрләп чәчәк атып утыру-
чы мәкләр кызыллыгы, алтын көз 
төсендәге бал кәрәзләре каршы 
ала. Араларында графика ысулы 
белән ясалган авыл өе, кер бәләге 
(тукмак), сепарат, борынгы комод 
өстендәге көзге, мич авызы яны-

на тезеп куелган табагачлар кебек, 
татар өенә генә хас, күңелгә якын 
җиһазлар да бар. Читтәрәк тушь 
белән ясалган һәм беренче караш-
ка бөтенләй аңлашылмый торган 
һәм шул ук вакытта географиягә 
ишарәләгән әйберләр – глобус, 
карталар, каурый каләм һәм кара 
савыты сурәте…

– Тәслимә ханым, нәрсәне 
аңлата бу рәсемегез? – дип сора-
мыйча булдыра алмадым.

– Бу рәсемне мин аверлепинг 
ысулы белән ясадым. Бер пред-
метны икенчесе өстенә куйсаң, 
аста калганының бер өлеше генә 
күренә бит. Менә монда да бик 
күп әйберләр өсте-өстенә куел-
ган кебек, һәм аларның барысы 
да – география фәненә кагылыш-
лы әйберләр. Кеше, бу картинага 
карап, уйланырга, аны аңларга 
тырышырга тиеш. Мин үзем гео-
графия укытучысы бит, шуңа да 
бу рәсемне ясаганмындыр, – дип 
сөйләп китте Тәслимә Фәүзи кызы.

…Тәслимә ханым 52 яшенә 
кадәр рәсем ясау турында уйлап 
та бирмәгән. Башкортостанның 
Бүздәк районы, Күзәй авы-
лында үскән кыз, педагогия 
университетының география фа-
культетын тәмамлаганнан соң, 
башта Урзай, аннан Бүздәк авы-
лында география укыта. Уку елы 
уртасында профсоюз оешмасы аны 
«яна» торган путевка тоттырып, 
Кавказга ял итәргә җибәрә. Бу ял 
язмыш тарафыннан оештырылган 
булса кирәк. Анда аны гомерлек 
яры көткән икән.

Куйбышевта яшәүче Әсгать 
Мостафин, авариягә эләгеп, аягын 
имгәткәннән соң, шул ук вакытта, 
шул ук санаторийда дәвалана икән. 
Аллаһы тарафыннан билгеләнгән 
урында бу ике яшь йөрәк очраша 
да инде. Өйләренә кайтып китәргә 

Самарның Краснодонская урамындагы 16нчы китапханә фи-
лиалында рәссам Тәслимә Мостафинаның күргәзмәсе ачыл-
ды. Моңа кадәр Самар татарлары арасында андый рәссам 
турында ишеткәнебез юк иде әле. Шуңа да, бик кызыксы-
нып, күргәзмәне карап кайтырга булдык.

Эльмира ШӘВӘЛИЕВА
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– Юк-юк. «Мастихин» ысулы 
белән ясалган бу күренешләрне 
мин Кубаның Доминикано Респу-
бликасына сәяхәт иткәндә яса-
дым. Кариб диңгезе безнең Кара, 
Каспий, Азов диңгезләреннән нык 
аерылып тора. Аның төсе гел алма-
шынып, салават күперенең бөтен 
төсмәрләре белән җемелди. Менә 
мин аның шул бизәкләрен карау-
чыларга җиткерергә тырыштым.

Ә үзем мин туган авылым, туган 
ягымның табигате, әниемнең өен 
ясарга яратам. Тәрәзә төбендәге 
яран гөле, яңа пешкән икмәк… 
Башкортостан якларына кайткан-
да, күкрәгем киңәеп киткәндәй 
була. Бабам нигез салган РЭМ авы-
лын, мәктәптә укыганда яшәгән 
Күзәй авылының күренешләрен 

зур форматта ясый башладым, 
истәлек булыр.

– Нинди сәер авыл исеме – РЭМ. 
Нәрсәне аңлата ул?

– РЭМ – Революция, Электри-
фикация, Мелиорация дигәнне 
аңлата. Бу авылга минем бабам ни-
гез салган. Үткән гасырның 30нчы 
елларында ул репрессияләрдән ка-
чып киткән һәм урманда йорт сал-
ган. Ул үзе белән хатынын, сигез 
кызын һәм бер сыеры белән бер 
атын гына алган, калган малларын 
Күзәйдә калдырып киткән. Аның 
янына башка качкыннар да килеп 
урнашканнар һәм, бергәләшеп, 

коммунизм булырлык авыл са-
лып куйганнар. Мәсәлән, бабам 
кайдандыр ефәк кортлары алып 
кайтып үрчеткән, Россиядә моңа 
кадәр күренмәгән помидор үстерү 
дә – аңардан чыккан могҗиза. Ми-
нем әни дә шул өйгә килен булып 
төшкән һәм, башлангыч мәктәп 
укытучысы буларак, бер бүлмәдә 

берьюлы 1-4 сыйныф 
укучыларын укыткан. 
Ә шул гайрәтле баба-
быз 1943 елда сугышта 
һәлак булган.

Без укырга кергәч, 
гаиләбез белән кабат 
Күзәйгә кайттык, ә РЭМ 
авылы әкренләп та-
ралды. Минем күңелдә 
генә ул шушы кадәр 
вакыт якты хатирә 
булып яши һәм хәзер 
инде менә картиналар-
га күчеп бара. Балалар 
безнең тарихны, алар-
га кадәр халык ничек 
яшәгәнне белсеннәр 
өчен ясыйм мин бу 
авыл күренешләрен. 
Менә шушы атларны, 
бал тулы өстәлләрне, 

киң кырларны һәм урманнар-
ны рәсемгә төшергәндә, җаным 
җырлый сыман.

– Тәслимә ханым, киләчәк план-
нарыгыз белән дә уртаклашсагыз 
иде.

– Үткән җәйне мин Байкалга 
сәяхәт иттем. Андагы хозурлык! 
Әле менә шул тәэсирләрдән айнып 
бетә алмыйм, йөрәгемдә Байкал 
күренешләре зур урын алып то-
ралар. Бәлки, картиналарыма да 
күчәрләр әле алар.

– Уңышлар Сезгә, Тәслимә ха-
ным!

Автор фотосурәте. 

өч көн калып барганда, алар, бер-
берсенә йөрәк серләрен ачып, 
аңлашалар һәм «курорт романы» 
туй белән тәмамлана. Тәслимә 
Куйбышевка килен булып төшә.

…Менә 33 ел инде алар бергә. 
Тәслимә гомере буе Зубчанинов-
ка мәктәбендә география укыта, 
Әсгать аэропортта механик бу-
лып эшли. Кызлары 
Юлия белән Гөлназ, 
әниләре эзеннән 
китеп, педагогия 
у н и в е р с и т е т ы н 
тәмамлыйлар, кияүгә 
чыгалар, оныклар 
туа. шулай тыныч 
кына яшәп ятканда, 
Тәслимәгә иҗат җене 
кагыла…

– Иремнең ту-
ганнан туганы худо-
жество мәктәбенә 
йөреп укый баш-
лады. Мин дә аңа 
ияреп бардым. Ка-
расам, мольберт ар-
тында төрле яшьтәге 
кешеләр рәсем ясый, 
– дип сөйли Тәслимә 
ханым иҗат иленә 
ясаган беренче адымнары турын-
да. – Мин, булдыра алмам болай, 
дип, әкрен генә чыгып бара идем, 
«Куда это вы?!», – дип туктатты 
укытучы Ольга Юрьевна Березина 
һәм художество мәктәбенең берен-
че дәресен бирә башлады – пира-
мида, шар, перспектива… шуннан 
китте инде. Дүрт ел укып, диплом 
алып чыктым. шушы дәвердә би-
хисап рәсемнәр ясалган. Хәзер менә 
күргәзмә оештырырлык булды…

– Тәслимә ханым, диңгез 
күренешләрен бигрәк матур ясый-
сыз. Сезне «маринист»лар рәтенә 
куярга да була.
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На второй год Великой Отечественной вой ны в стране на-
чался призыв в армию парней 1924 года рождения. Ситуация 
на фронтах была тогда тяжелейшая, и требовалось попол-
нение рядов бойцов. Но айбулякского юношу Шамиля из-за его 
сильной близорукости военкомат раз за разом отказывался 
мобилизовать в действующую армию.  Наконец в 1943 году 
на очередной медкомиссии он был зачислен в команду, с ко-
торой убыл в г. Чапаевск на завод № 102 Главного управления 
Наркомата химической промышленности СССР. Так Ш.Г. Муха-
метдинов на семьдесят с лишним лет стал жителем Куй-
бышевской (Самарской) области, выстроив на упомянутом 
предприятии всю дальнейшую свою трудовую биографию и 
став на нем Героем Социалистического Труда и обладателем 
шести медалей.

Рашид ШАКИРОВ

герой труДа
из «гороДа-боеприпаСника»

Да, на фронт он не попал, но зато 
туда поступала продукция завода 
№ 102, производство которой про-
должалось весь военный период и 
многие годы после вой ны. Это одно 
из немногих мест на территории 
бывшего СССР, где в течение деся-
тилетий изготавливались тысячи 
тонн смертельно опасных боевых 
отравляющих веществ (ОВ) – ипри-
та, люизита и некоторых других. 
Этими ОВ на чапаевском предпри-
ятии заправляли химснаряды и 
мины, корпуса которых поступали 
с других заводов страны. А произ-
водством фосгена и последующей 
его разливкой по химбоеприпасам 
в военное лихолетье занимался 
только «Почтовый ящик № 102» и 
химзавод в Дзержинске. 

То есть Мухаметдинов прибыл 
на завод, который в Советском Со-
юзе был, по существу, пионером в 

деле массового выпуска химиче-
ского оружия. А сам Чапаевск счи-
тался «городом-боеприпасником», 
жители старшего поколения ко-
торого трудились на четырех обо-
ронных предприятиях, производя 
почти половину всех взрывчатых 
веществ страны, а также каждый 
третий артиллерийский снаряд и 
весь морской боезапас Красной ар-
мии во время вой ны.

Герой нашей статьи освоил 
на новом месте профессию аппа-
ратчика. Условия работы были 
здесь тяжелейшие. И это связано 
не только с тем, что трудового эн-
тузиазма коллектива не хватало 
для выполнения быстро росших 
заданий по выпуску химоружия. 
Серьезной была проблема соблю-
дения техники безопасности, по-
скольку ее нарушения из-за гонки 
за планом все чаще стали приво-
дить к отравлениям персонала, 
в том числе и смертельным. Так, 
одна из столичных комиссий, ра-
ботавшая на заводе № 102 в апреле 
1943 года, констатировала: за пер-
вый квартал среди работников це-
хов № 4 и 5 зафиксировано восемь 
случаев профзаболеваний, закон-
чившихся смертью, и 17 случаев 
тяжелых форм профзаболеваний, 
когда работники переводились в 

профинвалиды. Кроме того, 144 ра-
ботникам завода «рекомендовали» 
в дальнейшем трудиться в других 
цехах, где не было прямого контак-
та с ипритом. 

Газета «Чапаевский рабочий» 
опубликовала в марте 1992 года 
письмо работницы этого предпри-
ятия М.В. Коровиной, появившейся 
на нем в годы вой ны. «На чистке 
работали по 12 часов, – пишет она, 
– а на наливке – по шесть. Работать 
было трудно, вентиляции не было... 
А какими мы были страшными: 
глаза красные, лицо лупилось, и 
как обидно было слышать, когда 
нас называли замухрышками… Мы 
каким-то чудом остались живы… Я 
стала инвалидом в 22 года». 

О том, насколько тяжелы были 
условия труда на этом производ-
стве, можно судить и по статистике 
бегства рабочих с завода № 102 в 
годы вой ны. Так, в 1942 году тру-
довыми дезертирами отсюда ста-
ли 308 человек, в 1943 году – 432 
рабочих и служащих, в 1944 году – 
195 человек.

Эти цифры, цитаты из газетной 
статьи и заключение московской 
комиссии приведены для того, что-
бы показать мужество тех работни-
ков предприятия, которые выдю-
жили, не сломались, не дрогнули На рабочем месте
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перед смертельной опасностью. 
К ним по праву отнесем и юношу 
шамиля, который после Победы 
остался на 102-м заводе, став со 
временем старшим аппаратчиком, 
а потом бригадиром заправщиков. 
Был бригадир невелик ростом, но 
пользовался уважением благода-
ря своему трудолюбию, умению 
справляться с заданиями и без вы-
соких слов вести за собой коллек-
тив, а также доброжелательности и 
скромности. Известная поговорка 
«Мал золотник, да дорог» приме-
нима к нему без оговорок. На заво-
де он считался стабильнейшим пе-
редовиком, о чем свидетельствуют 
некоторые фотографии середины 
прошлого века. 

«Почтовый ящик № 102» опре-
делил не только профессиональ-
ный рост шамиля Галиахметовича, 
но и линию его семейной жизни. 
Будущая супруга Александра Ива-
новна также работала на этом 
предприятии, и как-то их пути 
пересеклись. Возможно, этому спо-
собствовала производственная не-
обходимость или совместное пре-
бывание в заводском санатории, 
куда нашего героя направляли ча-
сто в конце военного десятилетия. 
В 1948 году молодые люди пожени-
лись, и вскоре у них родился перве-
нец – сын Камиль. Спустя три года 
у него появился брат Гена.    

Ударный труд их отца постоян-
но поощрялся путевками в сана-
торно-лечебные учреждения стра-
ны, куда он выезжал чаще всего не 
один, а с женой. Мухаметдиновы 
побывали на курортах Кавказа, 
Крыма и в других примечательных 
местах Советского Союза. шамиль 

абый любил фотографировать 
природу, и можно представить ка-
кое дополнительное удовольствие 
он получал от этих поездок.

В первом году восьмой пятилет-
ки его родное предприятие стало 
называться Чапаевским заводом 
химических удо-
брений Главно-
го управления 
хлорной про-
м ы ш л е н н о с т и 
М и н и с т е р с т в а 
химической про-
м ы ш л е н н о с т и 
СССР, поскольку 
в послевоенный 
период наряду с 
выполнением за-
дач оборонной 
промышленно-
сти на нем был 
налажен выпуск 
химических удо-
брений. В упо-
мянутой пяти-
летке шамиль 
эфенди, внедрив 
передовые методы труда,   добил-
ся высоких производственных 
показателей в социалистическом 
соревновании по выпуску про-
мышленной продукции высоко-
го качества. И Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 20 апре-
ля 1971 года ему присвоили звание 
Героя Социалистического Труда.

А через три года Герой вышел 
на заслуженный отдых, став не-
которое время спустя персональ-
ным пенсионером 
союзного значе-
ния. Но отдыхал он 
весьма своеобраз-
но – погрузившись 
в общественную 
работу. Дело в том, 
что партком завода 
поручил Мухамет-
динову возглавить 
добровольную на-
родную дружину 
(ДНД) предприятия. 

Интересна пре-
дыстория такого ре-
шения. На пленуме 
Чапаевского горко-
ма КПСС от 10 июля 

1975 года отмечалось, что снизи-
лась активность ДНД завода хими-
ческих удобрений (ЗХУ). Но долж-
ные выводы из «мягкой» критики 
сделаны не были, и в начале 1978 
года представитель ЗХУ (помощ-
ник директора), выступая на пле-

нуме, заверил, 
что «в бли-
жайшее время 
решим вопрос 
о повышении 
эффективно-
сти работы 
ДНД, к ее ру-
ководству при-
влекаем новых 
лиц».  По всей 
видимости, в 
качестве одно-
го из этих лиц 
р а с с м а т р и -
вался шамиль 
абый. Впервые 
как командир 
ДНД завода 
химудобрений 
он назван в 

протоколе заседания парткома за-
вода от 22 августа 1979 года.

Командир обеспечивал вы-
ход дружинников на дежурство, 
проведение ими профилактиче-
ской работы по месту жительства 
правонарушителей, рост рядов 
дружины, выступал в цехах о ДНД, 
писал заметки о ней в заводскую 
газету «Коллективный организа-
тор», присутствовал и выступал на 
собраниях и партхозактивах по по-

воду работы ДНД. В 
январе 1983 года он 
в последний раз на 
заседании партий-
ного комитета ЗХУ 
утвердил план рабо-
ты ДНД на квартал 
и доложил итоги ее 
деятельности в за-
вершившемся году: 
доставлены в город-
ской отдел милиции 
и медвытрезвитель 
442 нарушителя 
общественного по-
рядка, проведена 
профилактическая 
работа с выходом по 

С супругой в молодые годы

На отдыхе в санатории при 
заводе № 102, август 1947 г.

Дерево, фото Ш. Мухаметдинова
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месту жительства нарушителей – 
1929 раз. Отметим, что у преемни-
ка Мухаметдинова показатели за 
1983 год были значительно ниже.

Работу в ДНД шамиль эфенди 
совмещал с де-
путатской де-
я т е л ь н о с т ь ю , 
поскольку в том 
же 1979 году его 
избрали депу-
татом Чапаев-
ского горсовета. 
Как записано в 
очерке истории 
местной Думы, 
«Тогда народ-
ными избран-
никами стали 
два Героя Соци-
алистического 
Труда: Тимохин 
Егор Никито-
вич и Мухамет-
динов шамиль 
Галиахметович, 
пользовавшие-
ся большим ува-
жением среди 
трудящихся города». 

Следует сказать и о такой сто-
роне общественных деяний героя 
настоящей статьи, как выступле-
ния в школах и иных организаци-
ях, на митингах разного масштаба. 
Стоять лицом к лицу с аудиторией 
он начал еще до пенсионного воз-
раста, но с годами это доводилось 
делать все чаще и чаще. А еще до 
последних дней существования 
родного завода шамиль абый был 
членом Совета ветеранов предпри-
ятия.

На досуге он любил посещать 
дачу, место под которую супругам 
Мухаметдиновым выделили в са-
довом товариществе завода. Соб-
ственными руками они построили 
на дачном участке кирпичный до-
мик и посадили ягодные кустарни-
ки с плодовыми деревьями. Были, 
разумеется, и огородные грядки. 
Поддерживая на даче полный по-
рядок, глава семьи уделял время и 
экспериментированию с прививка-
ми деревьев. До сих пор там стоят 
яблони с четырьмя сортами яблок 
на одном стволе.    

А в домашних условиях к шами-
лю эфенди постоянно приходили 
знакомые и соседи с просьбой от-
ремонтировать сломанные часы, 
поврежденную обувь и другие 

н е и с п р а в н ы е 
предметы быта. 
Он никому не 
отказывал и 
все приводил 
в порядок, ис-
пользуя специ-
альные наборы 
инструментов и 
увеличительное 
стекло, посколь-
ку проблемы со 
зрением так и 
сопровождали 
его по жизни. 
Тем не менее, 
знатный завод-
чанин регуляр-
но садился за 
руль собствен-
ного мопеда, на 
котором с же-
ной добирался 
до дачи или ез-

дил в лес за грибами.
Что же касается общения с со-

племенниками, то его, скорее 
всего, не хватало. В семье Героя, 
больше не имевшей в своих рядах 
татар, говорили на русском язы-
ке и индифферентно относились 
к вопросам религии. Хотя он знал 
молитвы, чтил мусульманские 
праздники и учил родному языку 
свою единственную внучку Елену, 
которая еще в дошкольном воз-
расте проявляла интерес к татар-
ской речи. А Александра Ивановна, 
большая мастерица по части вы-
печки, умела готовить для мужа и 
некоторые привычные для него с 
детства национальные блюда. 

Надо сказать, что супруги, про-
жив в мире и согласии не один 
десяток лет, не утратили чувства 
уважения друг к другу и взаимной 
заботы. Благодаря уходу жены и 
потенциалу собственного организ-
ма шамиль абый довольно быстро 
восстановился после инсульта. Ког-
да же заболела сама Александра 
ханум, то она попросила внучку по-
могать по дому, хотя с домашним 

хозяйством вполне справлялся и 
муж. После ее кончины шамиль Га-
лиахметович часто вспоминал зо-
лотые руки своей супруги.

В прошлом веке он часто посе-
щал родные места и своих близких, 
привозя им подарки. Так, Елене 
запомнились поездки с ним в р.п. 
Янаул и г. Нефтекамск, где она по-
знакомилась с троюродными се-
страми и пристрастилась к чаю с 
козьим молоком.

Родом шамиль эфенди был из 
села с. Айбуляк Бирского кантона 
Башкирской АССР (ныне –  Янауль-
ский район Республики Башкор-
тостан), где он появился на свет 2 
ноября 1924 года в крестьянской 
семье. Рождение будущего Героя 
на территории Башкирии и запись 
всех жителей Айбуляка в 1979 году 
башкирами позволяет некоторым 
источникам (например, сайту «Ге-
рои страны») утверждать, что он 
по национальности башкир. Но 
благодаря помощи А.Г. Удинцева, 
начальника отдела использова-
ния архивных документов ГБУСО 
«Самарский областной государ-
ственный архив социально поли-
тической истории», удалось внести 
ясность в этот вопрос. 

Так, в картотеке Героев Со-
циалистического Труда, которая 
велась в Президиуме Верховного 
Совета СССР, а сейчас находится 
на хранении в Государственном 
архиве Российской Федерации, за-
писано: Мухаметдинов шамиль Га-
лиахметович, татарин. То же самое 
зафиксировано в протоколах засе-
дания парткома завода № 102 при 
приеме ш. Мухаметдинова канди-

Братья Шамиль и Рафиль с мамой, 
женами и детьми, 1957 год

На митинге в День Победы
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датом в члены ВКП (б) и в члены 
ВКП (б). А в анкете делегата ХХХ 
Чапаевской городской партийной 
конференции шамиль эфенди соб-
ственноручно указал, что он – та-
тарин. 

Андрей Германович был лично 
знаком с героем нашей статьи, по-
скольку работал на ЗХУ слесарем 
по КИП и автоматике, а также был 
неосвобожденным заместителем 
секретаря комитета ВЛКСМ пред-

приятия. Он говорит, что Мухамет-
динов никогда и не скрывал своей 
татарской национальности, хотя 
из-за сложного отчества его назы-
вали часто Александром Григорье-
вичем.  По словам Удинцева, Герой 
Труда был очень добрым и сдер-
жанным человеком, который не 
пил и не курил, а говорил с легким 
акцентом, но по делу – без лишних 
слов и  ненормативной лексики.

После получения неполного 
среднего образования – 7 классов 
сельской школы – он в 1940 году 
устроился слесарем-сушильщиком 
конторы «Заготзерно» Янаульско-
го района. Учиться можно было 
и дальше, но в предвоенный год 
умер его отец, и подросток начал 
трудовую деятельность.

Вместе с шамилем в родитель-
ской семье росли три брата (Фоат,  
Мисхат, Рафиль) и сестра Разифа. 
Отца дети при его жизни почти не 
видели, поскольку он много ра-
ботал, а ими занималась мама, ко-
торая вела домашнее хозяйство. 
Слесарил шамиль около трех лет, 
а потом известное направление в 
Чапаевск, и парень расстался с «се-

верными воротами Башкортоста-
на». 

1943 год внес существенные 
перемены и в судьбу его братьев. 
Так, Мисхата отправили учиться в 
Магнитогорск по линии ФЗО, а по-
скольку самый старший брат Фоат 
погиб в боях под Ржевом, то един-
ственным мужчиной и кормильцем 
в доме остался 13-летний Рафиль, 
который пошел работать на желез-
ную дорогу. Потом он учился на ма-

ляра, плотника 
и после вой ны 
продолжал ре-
монтировать 
вагоны. Со 
временем вер-
нулся домой 
Мисхат и стал 
трудиться в 
той же конто-
ре «Заготзер-
но», что и ша-
миль в начале 
40-х. 

Что же ка-
сается их юной 

сестренки, то она в 17 лет подружи-
лась с сумкой почтальона, а затем 
по комсомольской путевке отпра-
вилась строить Омский нефтепе-
рерабатываюший завод. Потом 
Разифа работала в карьерах Казах-
стана, после чего на три десятиле-
тия стала жительницей Якутии, 
где работницу обогатительной фа-
брики, награжденную медалью «За 
трудовую доблесть», дважды изби-
рали депутатом Верховного Совета 
Якутской АССР. 

Понимая свое положение стар-
шего мужчины в семействе Муха-
метдиновых, шамиль эфенди не 
ограничивал заботу о родственни-
ках лишь привозом подарков. Он 
регулярно помогал материально 
маме и жене Рафиля, рано ставшей 
вдовой. А сынок скончавшегося 
брата некоторое время даже жил в 
Чапаевске у героя нашей статьи.

В последние годы жизни он со-
бирался снова посетить Янаул, 
ставший  городом, но здоровье уже 
не позволяло сделать это славному 
заводчанину.

Оно заметно пошатнулось по-
сле кончины младшего сына, вер-

нувшегося к отцу после длитель-
ной работы шахтером на Севере. 
Ветеран труда продолжал жить в 
своей квартире один, справляясь 
с приготовлением еды и другими 
бытовыми делами. Если что-то не 
получалось, советовался с соседя-
ми или снохой Галиной Ивановной, 
тоже работавшей на ЗХУ. Жена и 
дочь Камиля, а также племянница 
Александры Ивановны по имени 
Галя регулярно посещали шамиля 
Галиахметовича, чтобы помочь ему 
по дому или просто поговорить. 

Часто приходила к нему и жив-
шая неподалеку бывший врач мед-
санчасти ЗХУ, участница Сталин-
градской битвы и член городского 
совета ветеранов А.Г. Морозова, 
хорошо знавшая Мухаметдинова 
многие годы. Они общались, вспо-
минали пережитое, пили чай. «Это 
был очень добрый, порядочный и 
чистоплотный человек, – подчер-
кнула в разговоре Анна Григорьев-
на. – Он ни на что не жаловался и 
ничего не просил. Зато последние 
лет пять ежегодно выделял по пять 
тысяч рублей Совету ветеранов 
для возложения цветов к памятни-
ку в День Победы».

Его курс на «ничего не про-
сить» неоднократно пытались под-

На собрании актива заводской ДНД, 
Чапаевск, 1981 год

Со своей бригадой

На собрании городского актива. Мухаметдинов – край-
ний справа за столом президиума, 80-е годы
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корректировать родственники. 
«Сколько мы говорили с ним на 
этот счет, – вспоминает внучка Еле-
на Камильевна, – но он неизменно 
отвечал, что «были люди достой-
ней, чем я», «назначенной пенсии 
мне хватает» и так далее в том же 
духе». 

С внучкой у шамиля бабая 
отношения были особо довери-
тельные и теплые. В 
качестве подтвержде-
ния этого просто про-
цитируем часть письма 
Елены ханум: «У меня 
о моем замечательном 
деде самые светлые вос-
поминания. Я любила, 
когда дед забирал меня 
из садика, и мы шли, 
разговаривая. Также 
мне нравилось печа-
тать с ним фотографии 
в ванной комнате. В мои 
обязанности входило 
погружение фотобума-
ги в ванночки с прояви-
телем и закрепителем. 
Он был добрый, а если 
сердился, то не кричал. Только по-
смотрит такими глазами, что все 
становится понятно. Он был умни-
ца. Когда бабушки не стало, я стала 
почаще приходить к нему, чтобы 
помочь по дому, но он управлял-
ся со всем сам. В мои обязанности 
тогда входило только мытье окон 
весной и осенью, а также стирка 
больших вещей. Я многому научи-
лась у деда, например, умению все 
доводить до конца и терпению. Он 
был жизнелюбив».  

Когда ш. Мухаметдинову испол-
нилось 87 лет, здоровье его стало 
заметно ухудшаться, и мама Елены 
чуть ли не силой забрала свекра к 
себе. В доме своего старшего сына 
он стал поправляться. Часто прихо-
дили пообщаться с ним правнуки. 
Почувствовав себя лучше, шамиль 
эфенди попросил отвезти его на 
свою квартиру и зиму жил у себя. 
А с весны по январь опять переез-
жал к Камилю, и все соседи сына 
и снохи по дому полюбили этого 
бодренького ветерана. У него был 
свой маршрут ежедневных прогу-
лок на 1000 шагов. Такие квартир-

ные перемещения продолжались 
три года.

Но когда шамиль абый отметил 
свое 90-летие, он отказался от пе-
реезда к сыну. Наверное, появились 
какие-то предчувствия о прибли-
жающейся «разрядке» организма, 
и ветеран труда не захотел встре-
тить этот момент вне десятилети-
ями обжитой квартиры на улице 

Чапаева. Он был в здравом уме, от-
гадывал кроссворды, читал газеты. 
В конце декабря 2014 года ему по 
поручению губернатора Самарской 
области был вручен праздничный 
подарок. Волю главы региона ис-
полнили пришедшие к Герою до-
мой первый заместитель главы 
г.о. Чапаевск В.В. Ащепков и пред-
седатель областной общественной 
организации ветеранов (пенсио-
неров) вой ны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных орга-
нов И.А. Сахаров. Это, видимо, был 
последний подарок, потому что 
через два месяца шамиля Галиах-
метовича не стало.

И снова цитируем внучку: «Де-
дуля умер внезапно. У него закру-
жилась голова, и он упал, а дома у 
себя был один. Он сгорел практи-
чески за две недели, хотя питался 
хорошо, постоянно находился под 
нашим наблюдением. Медсестра 
приходила делать уколы, а он еще 
шутил и смеялся. Моя мама или я 
находились с ним днем, а отец – но-
чью. Однажды отец пришел дежу-
рить и заменить меня, а дедушка 

спросил, когда я еще появлюсь. Я 
ответила: «Отработаю и приду». 
Но этому не суждено было сбыть-
ся – на работу позвонила мама и 
сказала, что дедушка умер. У меня 
было ощущение, что меня тоже не 
стало». 

шамиль эфенди любил ча-
стенько произносить одну фразу: 
«Если доживу, то сделаю то-то и 

то-то». Насколько да-
леко простирались 
его планы, теперь не 
скажет никто. С клас-
сическим мужским 
«минимумом» он спра-
вился давным-давно: 
вырастил сыновей, 
построил дачный дом, 
посадил деревья. И 
еще сделал массу по-
лезных для страны, 
сограждан и «города-
боеприпасника» дел, 
за что был отмечен 
высшей наградой Ро-
дины. А главное – им 
гордятся янаульцы, 
называющие Героя 

Труда среди славных земляков, и 
самарцы, зафиксировавшие фами-
лию Мухаметдинова в энциклопе-
диях и других книгах. 

Может быть, к какому-нибудь 
его юбилею на стене дома, где жил 
шамиль Галиахметович, появится 
мемориальная доска? Самарской  
областной татарской националь-
но-культурной автономии это по 
силам, да и опыт имеется. А власти 
Чапаевска, думается, поддержат 
такое начинание – ведь глава го-
рода Д.В. Блынский в журнале «Са-
марские судьбы» высказал свое 
отношение к землякам фронто-
вой поры следующими словами: 
«Я понимаю, какая нагрузка легла 
на плечи всего населения города 
в годы Великой Отечественной 
вой ны. Были взрывы, погибали 
люди, но, тем не менее, наши зем-
ляки вставали рано утром, шли на 
работу, несмотря ни на что... В них 
я больше всего ценю то, что они 
остались добрыми, понимающи-
ми, не озлобленными, хотя жизнь 
их не щадила...». Это сказано и про 
шамиля абый.

Поздравление Ш.Г. Мухаметдинова с 90-летием
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Учителем он стал неожиданно 
для всех и, в первую очередь, – для 
себя. Только что демобилизовав-
шийся командир отделения свя-
зи вернулся в конце декабря 1963 
года домой из воинской части Улья-
новска, как через три дня внезапно 
умирает его отец, не дожив даже 
до 50-летия. И Ринат из старшего 
сына превращается в главу семьи, 
состоящую из мамы и трех сестер с 
братом в возрасте от трех до 17 лет. 
В хлопотах о пособиях на них, кото-
рые пришлось оформлять уже не в 
Камышле, а Похвистнево, добира-
ясь до него подчас по бездорожью 
пешком или на тракторах, прошло 
какое-то время. А в один из январ-
ских дней в дом Нуреевых заглянул 
директор Новоермаковской татар-
ской восьмилетней школы и пред-
ложил парню стать учителем труда 
и физкультуры. Его столярно-плот-
ницкие умения он 
знал и, проверив на 
месте командный го-
лос кандидата, сказал: 
«Будешь работать у 
нас!». Так 25 января 
1964 года школьники 
познакомились с но-
вым преподавателем 
Ринатом Зинятови-
чем.

Доверенные пред-
меты ему были зна-
комы – ведь до ар-
мии Ринат более года 

Учитель труда 
Р.З. Нуреев, 1964 год

В июне этого года на районном сабантуе камышлинцы че-
ствовали нового почетного гражданина района. Им стал Р.З. 
Нуреев, который почти 42 года работал в Новоермаковской 
школе – учителем, завучем и директором. Все это время он 
был и активнейшим общественником, немало сделавшим для 
развития села и улучшения жизни его жителей. Этим Ринат 
Зинятович занимается и поныне, хотя еще в начале прошлого 
десятилетия он вышел на пенсию. Но дел у ответственного и 
добросовестного старосты с. Новое Ермаково и председате-
ля Общественного совета поселения Ермаково хватает. А об 
остальных его нагрузках, в которых также просвечивает ак-
тивная жизненная позиция Рината абый, поведаем в тексте 
статьи.

Рашид ШАКИРОВ

безотказный лиДер Села

строил с напарником дома и плот-
ничал, так как решил материаль-
но помогать семье за счет преры-
вания почти на финише процесса 
получения среднего образования 
в Камышлинской школе. С детства 

он любил спорт и без утренней за-
рядки не представлял свою жизнь. 
А в армии на гарнизонных соревно-
ваниях выполнил первый разряд 
по бегу на средние дистанции и по 
лыжным гонкам. Помимо занятий 
молодой учитель взялся вести и 
спортивные секции: зимой – лыж-
ную, а весной-осенью – по легкой 
атлетике. Вскоре его питомцы на-
чали занимать призовые места в 
соревнованиях среди восьмилет-
них школ Клявлинского района. 
Были и чемпионы: Я. Гилязов (бег 
на 60 м), И. Валиев (лыжная гонка 
на 5 км) и другие. Подружились 
школьники и с военно-спортивной 
игрой «Зарница», участвуя в устра-
иваемых Ринатом зимних «боевых 
действиях» с взятием крепости. 

В 80-е годы в школе получил 
развитие хоккей с шайбой. Новоер-
маковские ученики чуть ли не каж-
дую неделю играли со школьными 
командами и даже с молодежны-
ми – совхоза «Рассвет» и села Ста-
рое Ермаково.

Ну а трудовые навыки ребята 
получали не только на уроках тру-
да. Вместе с Ринатом Зинятовичем 
они собирали шишки для лесхоза и 
металлолом, проводили субботни-
ки на фермах, помогали колхозу в 
период сельхозработ.

 Помимо этого учитель труда 
и физической культуры стал при-
общать школьников к изучению 
истории родного края. Для этого 
он в бытность классным руководи-
телем в старших классах начал про-
водить экскурсии по малой родине. 
Сначала они в 20 км от села обнару-

Первые ученики Р. Нуреева, 
1964 год
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жили могилу времен гражданской 
вой ны, в которой были похороне-
ны убитые учительница и парень 
по имени Бытыргали из с. Старое 
Ермаково. Нашли школьники и 
очевидцев тех событий, живших 
в Чулпане и Седяково. Договорив-
шись с ними о встрече у могилы, 40 
старшеклассников вместе с Рина-
том эфенди пошли туда пешком, а 
на лошадях везли кирпичи и доски 
для благоустройства места захоро-
нения. Выполнив намеченные ра-
боты и проведя у могилы митинг, 
на котором звучали воспоминания 
старожилов и влажнели глаза со-
бравшихся, ребята вечером верну-
лись домой. 

Потом Р. Нуреев ходил со своим 
классом на нефтепромысел в Но-
вое Усманово, где школьникам рас-
сказали о способах добычи нефти 
и ее переработки. Была и поездка 
на 18 велосипедах и мотоцикле 
в Красный Яр, откуда ребята воз-
вращались по лесной дороге, зна-
чительно сократив путь (с 40 до 10 
км) и насмотревшись природных 

красот. А поскольку та-
кая дистанция никого 
не смутила, то следу-
ющий велосипедный 
визит новоермаковцы 
нанесли в деревню Со-
ковка, до которой надо 
было проехать порядка 
60 км по федеральной 
автомобильной дороге 
М-5 «Урал».

Интерес к этому на-
селенному пункту был 
продиктован тем, что 
около него начина-
лась река Сок. Затем в 
своих сочинениях на 
уроках русского языка 
и татарской литерату-
ры ребята описывали 
увиденное великоле-
пие: богатую природу и 
озеро, созданное семью 
родниками, из которо-
го Сок, пройдя через 
болото, устремлялся 
вдаль. Некоторые из 
этих сочинений потом 
выставлялись в школе.

Обучая своих подо-
печных и открывая им страницы 
истории и красоту камышлинской 
земли, молодой учитель не за-
бывал и о личной необходимости 
«грызть гранит науки». Сначала 
он получил среднее образование 

в Староермаковской школе, и сде-
лать это было непросто в 30 лет. 
Представьте себя в этой ситуации, 
уважаемый читатель, и реакцию 
окружающих. Но привыкший реа-
лизовывать намеченные планы Ри-
нат Зинятович продолжил штурм 
высот знаний. Не допуская более 
паузы, он тут же заочно поступил 
в Татарский республиканский тех-
никум физической культуры, что в 
г. Альметьевске, и спустя три года 
получил диплом преподавателя 
физкультуры. К этому времени в 
школе Рината абый уже знали как 
завуча.

Освоившись в новой должности, 
он в 1977 году становится заочни-
ком Куйбышевского пединститута 
и через пять лет успешно заверша-
ет учебу в нем по специальности 
«история». «Мой девиз – всегда 
идти первым, – говорит герой на-
стоящей статьи. – Даже после де-
сятилетнего перерыва в учебе я на 
экзамены шел первым и сдавал их 
хорошо». После окончания вуза он 
начал преподавать в Новоермаков-
ской школе историю и биологию, а 
год спустя стал директором этого 
учебного заведения.

В связи с этим новый масштаб 
получила и его просветительско-
экскурсионная деятельность, на-
правленная на школьников. Ринат 
эфенди начал организовывать для 

В Куйбышевском краеведческом музее

Педколлектив школы, 1998 год

На экскурсии по Москве, 1988 год
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них турпоездки по городам стра-
ны. Ребята вместе с ним и другими 
учителями побывали в Волгограде 
и Астрахани, Москве и Ульяновске, 
в Куйбышеве, видели города Золо-
того кольца. Ездили они и поезда-
ми, и теплоходами, причем деньги 
на эти путешествия с родителей 
детей не взимались.

Поскольку в первые экскурсии 
директор брал только отличников 
учебы и хорошистов, то появился 
мощный рычаг повышения успе-
ваемости школьников. Уже через 
год число туристов выросло до 
40-45 человек, а всего в школе тог-
да было 98 учеников. Один раз в 
Волгоград взяли в полном составе 
сборную школы по хоккею – за ее 
спортивные успехи.

Обо всех делах директора за поч-
ти 20-летний период руководства 
школой, конечно, не рассказать. Да 
это и не требуется, поскольку его 
отношение к делу уже обозначено 
в статье. Хотя все же приведем еще 
один пример – об инициированном 
Нуреевым строительстве нового 
здания школы в селе. 

В процессе его возведения 
главный инженер ПМК сообщил 
директору, что школа будет холод-
ной, так как белорусский проект 
«Детский сад-начальная школа» 
не рассчитан на заволжские холо-
да. Ринат эфенди приостановил 
строительные дела и, забрав всю 
документацию, поехал в проектное 
бюро областного центра. Ему уда-
лось добиться доработки проекта, 
в результате чего были утолщены 
стены и утеплены потолки здания. 
А после его возведения пришлось 
за счет перегородок и перепрофи-
лирования помещений создавать 
большее количество классов, сто-
ловую, посудомоечную и ванную 
комнаты, ставить умывальники 
для детсадовцев. 

Но в школе не было мастерской 
и спортивного зала. Однако выход 
энергичный директор нашел. По-
сле образования Камышлинско-
го района его избрали районным 
депутатом и ввели в малый совет 
по образованию и спорту. В конце 
одного из годов выяснилось, что 
«горят» средства, выделенные на 

строительство Степановской шко-
лы. Нуреев попросил отдать эти 
деньги ему для возведения в ново-
ермаковской школе мастерской и 
спортзала, обещав израсходовать 
средства в срок. И к 20 декабря все 
стройматериалы, вплоть до гвоз-
дей, были приобретены. А деньга-
ми на зимне-весеннюю зарплату 
строителям помог районо. 

Так что вполне справедливо 
коллеги и органы власти характе-
ризовали Рината Зинятовича как 
грамотного, целеустремленного и 
добросовестного 
руководителя, ко-
торый был в меру 
требователен к 
подчиненным и 
искренне общите-
лен с ними. 

А о восприя-
тии его школь-
никами можно 
судить по таким 
фактам. Старше-
классники, узнав 
о предстоящем 
расставании с 
Р. Нуреевым, со-
бравшимся на 
заслуженный отдых, вручили ему 
свидетельство, которое напомина-
ло аттестат, поскольку в нем про-
ставлены оценки человеческим 
качествам Учителя. Он получил 
«отл.» за ум и терпение, чувство 
юмора и доброту, мужество и спра-
ведливость, энергичность и трудо-
любие, строгость и обаяние, лю-
бовь к классу и молодость души… 
Всего в свидетельстве 17 одинако-
вых оценок. 

Что же касается бывших учени-
ков Рината абый, то они посвящали 
ему публикации в газетах и в годы 
работы уважаемого директора, и 
в пенсионный период его жизни. 
Двое из питомцев пошли по сто-
пам своего наставника. Так, Н. Ги-
затуллина и А. Гилязов окончили 
тот же физкультурный техникум. 
Асхат абый и поныне работает 
преподавателем физкультуры в 
средней школе с. Старое Ермаково. 
Есть среди выпускников Нуреева 
и кандидат биологических наук 
Х.С. Сафиуллин. А гордостью школы 

является И.Н. шайдуллин, доктор 
биологических наук, профессор, за-
ведующий кафедрой Московской 
государственной академии ветери-
нарной медицины и биотехнологии 
им. К.И. Скрябина. Ильяс Нургалие-
вич, впервые создавший отрасль 
овцеводства на Камчатке, ныне 
осуществляет научное руководство 
совершенствованием волгоград-
ской тонкорунной мясо-шерстной 
породы и аксарайского типа совет-
ской мясо-шерстной породы (авто-
ром которого он считается).

Многим в районе запомнился 
образ нашего учителя-завуча-ди-
ректора и в роли энергичнейшего 
общественника, который эту сто-
рону своей деятельности воспри-
нимал не в качестве пресловутой 
нагрузки формального свойства, а 
как возможность принести боль-
ше пользы землякам. И поэтому 
любое поручение он старательно 
исполнял, не опускаясь до позиции 
имитатора действа. Так, в первые 
годы работы в школе сельсовет 
ежегодно поручал Ринату прове-
дение переписи скота жителей 
Нового Ермаково. Участвовал он 
и в художественной самодеятель-
ности, ставя вместе с другими учи-
телями по два спектакля за зиму и 
выступая с ними как в своем, так и 
других татарских селах. Однажды 
в течение 10 дней занимался пере-
писью сельчан в рамках кампании 
по переписи населения России, за 
что был награжден медалью.

«Во времена Н. Хрущева, – вспо-
минает Ринат Зинятович, – наш 

На военно-спортивной игре «Зарница», 1970 год
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колхоз «Коминтерн» попал под 
укрупнение и стал третьей брига-
дой хозяйства в Старом Ермаково. 
В связи с этим было потеряно про-
изводство свиней и овец, птицу 
перебили, свернулось даже пче-
ловодство. Все амбары закрыли, и 
урожай стал уходить в центр. На-
род начал возмущаться. Создали 
инициативную группу по восста-
новлению колхоза, и меня попро-
сили написать коллективное пись-
мо. 4 человека ездили в Москву, а 
я – в райком КПСС с этим письмом. 
Оно дошло до обкома, там ответи-
ли: «Решайте на месте». В село при-
ехали члены бюро райкома, собра-
ли жителей села и решили создать 
колхоз «Родина». Меня назначили 
секретарем партийной организа-
ции колхоза на общественных на-
чалах. Так директор школы с 1988 
по 1990 год возглавлял парторга-
низацию нового хозяйства. Затем 
дали ставку секретаря, и на нее из-
брали другого человека».

В тот период герой нашей ста-
тьи стал и членом инициативной 

группы по восстановлению Ка-
мышлинского района. В составе 
делегации из 9 человек он прибыл 
в столицу страны и побывал на 
приеме у заместителя председате-
ля Верховного Совета СССР. Потом 
была взбучка от областных вла-
стей за проявленную инициативу 
и самостоятельность. Но процесс 
возрождения района пошел и за-
вершился успехом.

О районном 
д е п у т а т с т в е 
Рината эфенди 
мы уже упоми-
нали. А он еще 
два созыва был 
депутатом сель-
совета и оста-
вил достойный 
след от своей 
деятельности в этом качестве. На-
пример, в 1989 году удалось ре-
шить вопрос водоснабжения села с 
помощью ПМК-18 из Куйбышева, а 
также частично разобраться с дру-
гой российской бедой – дорогами. 
Они в Новом Ермаково не имели 

даже щебневого 
покрытия. Когда 
Камышлинский 
ДорПМК спроек-
тировал сельча-
нам дорогу дли-
ной 4,5 км, Нуреев 
с этим проектом 
ездил в Уфу на 
утверждение те-
хусловий. Ее спла-
нировали до цен-
тра села, но при 
с т р о и т е л ь с т в е 
удалось продлить 
трассу до фермы 
и амбаров. А по 
хорошей дороге 
веселее пошло в 
селе строитель-
ство производ-
ственных и соци-
альных объектов. 
С помощью армян 
соорудили ма-
шинно-трактор-
ную мастерскую 
и два амбара, зда-
ние правления 
колхоза и столо-

вой со складскими помещениями, 
4 коттеджных дома и др.

С 1983 года и по сей день Ринат 
абый возглавляет сельскую вете-
ранскую организацию, хотя в на-
чале 80-х на ветерана он явно «не 
тянул». Скорее всего, его уговори-
ли взять под крыло эту организа-
цию и придать ей импульс более 
эффективного действия. И это по-
лучилось у Нуреева, а к 60-летию 

Победы он, за-
ручившись под-
держкой главы 
поселения, за-
думал поста-
вить новый 
памятник по-
гибшим участ-
никам Великой 
Отечественной 

вой ны. Для этого ветеранский во-
жак съездил в Бугуруслан, составил 
договор с фирмой, предоставил ей 
список погибших односельчан и 
выбрал материал – гранит. За ко-
роткий срок монумент был соору-
жен, и с тех пор митинги и другие 
акции в честь Дня Победы прово-
дятся около него.

Год спустя новоермаковцы об-
ратились к нашему герою с новой 
просьбой. Столкнувшись на прак-
тике с кампанией банкротства кол-
хозов, они решили отдать паевые 
земли арендаторам и попросили 
Рината эфенди заняться регистра-
цией этих паев. К сожалению, рос-
сийская действительность такова, 
что гражданин, добившийся опера-
тивного оформления даже одного 
документа, и поныне расценивает 
этот факт как свою значимую по-
беду и становится ненадолго объ-
ектом благосклонного внимания 
своих знакомых и близких. Ведь 
все понимают – сделать это было 
непросто. А Нурееву предстояло 
заняться бюрократической проце-
дурой с 320 паями. За полтора года 
он оформил 260 свидетельств, дей-
ствуя в режиме подвижничества и 
получая компенсацию за свои тру-
ды лишь в виде оплаты расходов 
на бензин. «До сих пор работаю с 
этими бумагами, – констатирует 
подвижник. – Оплачиваю налого-
вую квитанцию в банке, а осенью 

Настольная медаль

Среди учителей Новоермаковской школы

На уроке истории, 1997 год
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выдаю пайщикам зерно, которое 
арендатор выделяет по договору». 

После выхода на пенсию, состо-
явшегося в конце лета 2004 года, 
он вскоре по просьбе прихожан 
мечети стал председателем ММРО 
махалля с. Новое Ермаково. За про-
шедшее с тех пор время в мечети 
два раза отмечался день рождения 
пророка Мухаммеда с приглашени-
ями чтецов из медресе Гали с. Аль-
кино (участвовало по сто человек), 
три раза – Курбан-байрам (еще 
два раза – в сельском клубе и один 
раз – в школьной столовой). В 2016 
году провели около мечети весен-
ний татарский праздник «Карга 
боткасы» («Воронья или грачиная 
каша»). 

А как староста села, Ринат Зи-
нятович продолжает заниматься 
дорогами. В минувшем году при ре-
монте трассы М-5 удалось остатка-
ми щебня и асфальта сделать еще 
один километр новоермаковских 
дорог – в качестве компенсации 
за использование земель села. Та-
кая же схема, по мнению старосты, 
должна сработать и в 2016 году. 
Тремя годами ранее он в качестве 
председателя Общественного сове-
та поселения Ермаково предложил 
распространить усилия тольяттин-
ского предприятия, возводившего 
дороги в Старом Ермаково, и на 
свое село. Предложение прошло, и 
тольяттинцы взялись за двухкило-
метровую дорогу в Новом Ермако-
во. А поскольку сельчане стимули-
ровали строителей бесплатными 
обедами, которые варились в кот-
ле, поставленном возле дома ста-
росты, то начальник участка согла-

сился удлинить дорогу в полтора 
раза. С большим удовольствием 
Нуреев утверждал это разрешение 
в администрации района. 

Вспомним еще одну сферу его 
общественной деятельности – иде-
ологическую, которая осталась в 
прошлом веке. Ринат эфенди был 
пропагандистом сети партийной 
учебы и лектором по обществен-
но-политической тематике. К этой 
работе он был достаточно под-
готовлен, так как в середине 70-х 
годов окончил в Куйбышеве двух-
годичные курсы пропагандистов, 
а в первой половине 80-х – курсы 
лекторов-международников такой 
же длительности. Получил Нуреев 
и высшее политическое образова-
ние после завершения в 1986 году 
учебы в университете марксизма-
ленинизма. 

В то время в стране стало наби-
рать силу слово «перестройка», и 
активисты-идеологи в числе пер-
вых ощутили перемену настроений 
в обществе. Вес слова стал другим, 
и многие авторитеты зашатались. 

А Ринат Зинятович не терял связи 
с аудиторией и умел доносить до 
нее свои знания. Через несколько 
лет Куйбышевский обком КПСС на-
градил его настольной медалью за 
плодотворную пропагандистскую 
деятельность. Получил он и при-
глашение на работу в райком пар-
тии, но тогда у директора школы 
на первом месте была реализация 
упомянутого выше белорусского 
проекта «детский сад-школа», и 
новую запись в трудовой книжке 
делать не пришлось. 

«С народом я всегда находил 
общий язык, – констатирует Ринат 
эфенди, – потому что многих людей 
обучал в школе, потом учил их де-
тей и даже внуков. Не помню, что-
бы я им отказывал, а они – мне». От-
метим при этом, что безотказность 
Нуреева – явление и поныне не од-
нонаправленное, поскольку он не 
только не отмахивается от просьб 
и проблем земляков, но и умеет из-
бегать отказа в кабинетах власти 
и офисах компаний. То есть можно 
говорить о безотказности лидера 
села, возведенной в квадрат.

Истоки этого явления четко 
просматриваются в его детстве, 
прошедшем в пос. Бузбаш и с. Ка-
мышла. Вот несколько примеров, 
подтверждающих такое умозаклю-
чение. Начнем с тракторной исто-
рии. Дом Нуреевых стоял невдале-
ке от Сока, через который каждый 
год после половодья строили мост, 
чтобы выгонять деревенский скот 
на пастбища. Возводили его де-
сяток мужчин с помощью пары 
тракторов. Однажды, оставив их на 
пригорке, рабочие ушли обедать, 
а когда вернулись, то обнаружили, 
что один из тракторов ушел под 
воду. Видимо, под гусеницей раста-
ял лед, и машина самостоятельно 
двинулась вниз. 

В это время Ринат возвращался 
из школы, и рабочие попросили его 
помочь им прицепить трос к серьге 
трактора. Подросток снял шапку и 
костюм, нырнул в реку и зацепил 
трактор, который потом не соста-
вило труда вытащить на сушу. 

Осенью в этом же месте была 
другая ситуация. Поутру школьни-
ки, как обычно, направились в Ста-
роермаковскую школу через мост 
– кто пешком, кто на велосипеде. 
Но ночью прошел дождь, и одна 
десятиклассница, не справившись 
на мокром сооружении со своим 
«железным конем», упала в воду 
и зацепилась за сваи. Ее подружка 
прибежала к Нуреевым и взмоли-
лась о помощи. Ринат немедлен-
но отреагировал и, спустившись к 
реке, освободил старшеклассницу 
от «свайного плена». 

Доводилось ему также в ответ 
на сумбурную речь расстроенного 

Первый прием в детский сад
новой школы

На уроке мужества, 2001 год
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пастуха вытягивать из болота ко-
рову с помощью своей машины и 
арканов, отвозить по просьбе граж-
дан двух женщин на операцию в 
исаклинскую райбольницу, так как 
на трассе М-5 они пострадали в ав-
томобильной аварии, свидетелем 
которой стал Ринат абый, ехавший 
Сергиевск. В роли спасателя он вы-
ступал не раз и без обращения к 
нему. Так, выйдя как-то летом из 
дома, Ринат увидел, что от упомя-
нутого выше моста бежит плачу-
щий мальчик. Не получив от него 
ответа на свой вопрос «Что 
случилось?», Ринат спустил-
ся к реке и увидел сначала 
сандалики на берегу, а под 
мостом – спину застрявшего 
там мальчишки. После сде-
ланной ему Нуреевым про-
цедуры искусственного ды-
хания он очнулся и убежал в 
село, забыв про свою обувку.

Такое понимание мира 
и осознание своего места в 
нем возникло у Рината Зи-
нятовича под влиянием ро-
дителей и их позиции. Его 
отец Нуреев Зинят шаки-
рович, вернувшись с финской вой-
ны, в 1940 году женился на Гизет-
диновой Миньямал Гизетдиновне 
и в числе первых ушел на фронт в 
1941 году. Вернувшись после По-
беды домой с орденом Красной 
Звезды, двумя медалями «За отва-
гу» и медалями за взятие разных 
городов, в т. ч. Берлина, он получил 
партийное поручение – возглавить 
артель инвалидов им. Фрунзе в Ка-
мышле. И фронтовик наладил дело 
по оказанию помощи людям с рас-
ширенным набором трудностей и 
вовлечению их в трудовой процесс. 

Вот что вспоминает о том пе-
риоде герой нашей публикации: 
«Напротив педучилища стояло не-
сколько домов в один двор – это и 
была артель. В одном доме жили 
мы, в других были мастерские, 
швейная комната, уголок хромого 
сапожника Абдуллы абый. В сто-
лярных мастерских производили 
табуретки и столы, рамы и сани, те-
леги и колеса, грабли и прочий ин-
вентарь. Отец после работы вешал 
керосиновую лампу и работал на 

станке. Я до сих пор храню изготов-
ленные им стол и табуретку. Также 
в мастерской делали наждаки для 
точки кос и ножей. Артельщики 
говорили, что у них безотходное 
производство, так как из отходов 
доски получались «накладки» для 
наждака и вертушки для скручи-
вания шерстяной нити. Нам, паца-
нам, разрешалось принести из Сока 
промытый песок, а рабочие делали 
из него раствор на клею, который 
мы наносили на накладки и веша-
ли их сушиться. Члены артели при-

возили из колхозов скот, мясо ко-
торого продавали на базаре, а кожу 
барашков и быков томили в чанах 
и изготавливали сбруи. Привози-
ли и липовый лес, а снятую с него 
кожуру топили на мелководье, и 
через несколько дней был такой 
праздник: все рабочие с семьями 
приходили на речку и снимали мо-
чалку. Затем ее сушили на заборах 
и сдавали на склад. Из мочалки вя-
зали арканы, веревки, сбруи, а из 
мелких остатков – коврики. Помню 
и рыбалку в ночное время: на лод-
ках с фонарями гнали рыбу к се-
тям, а ее было так много, что каж-
дый раз налавливали по полной 
телеге. Утром отец увозил рыбу в 
Клявлинозаготзерно и обменивал 
ее на зерно. После обеда он разда-
вал рабочим по кастрюльке зерна, 
а рыбакам – чуть больше. Это тоже 
был праздник. В нескольких домах 
валяли валенки и передавали их 
на склад. Были в артели и здоро-
вые мужчины, они заготавливали 
и привозили лес, распиливали его, 
складывали сушиться».

И в дальнейшем Зинят шакиро-
вич трудился там, куда его направ-
ляли, не выбирая место получше. 
После ликвидации артели его на-
значили десятником в шенталин-
ский леспромхоз, потом буриль-
щиком на буровую в Усманово и 
Бузбаше. Последнее место работы 
– лесник в Новом Ермаково. 

А мама Зинята эфенди всю 
жизнь была колхозницей. Утром 
12 августа 1941 года она в соста-
ве женской бригады отправилась 
убирать серпом рожь на поле, до 

которого было 7 км (ходи-
ли пешком). Ближе к обеду 
Миньямал апа стало пло-
хо, и оказавшаяся в составе 
бригады бабушка, которая 
принимала роды у всех в 
Бузбаше, не растерялась и в 
полевых условиях. Так с ее 
помощью появился на свет 
первенец Нуреевых. Уже че-
рез неделю мама Рината вы-
шла на работу, оставив сына 
на попечение его пятилет-
ней двоюродной сестры.

Есть такое мнение, что 
известное по своим уни-

кальным свойствам ржаное зерно 
дарит людям здоровье и энергию 
солнца. А что говорить про челове-
ка, родившегося на ржаном поле и 
вскормленного сестрой моченым 
в молоке ржаным хлебом, заверну-
тым в марлю? Конечно, он должен 
быть здоров и энергичен. Так оно и 
есть, хотя и пришлось ему в год сво-
его 70-летия перенести инфаркт. 
Но это стало не следствием слабо-
сти зерна, а активной жизненной 
позиции, базирующейся на таких 
установках, как «выводить людей 
из затруднения», «избавлять их от 
проблем», «устранять преграды», 
«предотвращать невзгоды», «осво-
бождать от трудностей». Эти по-
нятия Ринат эфенди старался при-
вить и ученикам.

В свою бытность школьником 
он считался хорошистом. Трудовой 
стаж его «включился» после 7-го 
класса, когда Рината поставили ле-
том плугарем на трактор ДТ, на ко-
тором он работал два лета. Потом 
дали новый трактор «Беларусь». 
После 9-го класса был задейство-

С братом Рафаэлем, мамой и сестрой Нурией

…Есть такиЕ ГражданЕ



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

113

СамарскиеТАТАРЫ

ван в каникулы на бороновании и 
прополке подсолнуха и кукурузы. 
Иногда приходилось трудиться 
без тракториста, когда тот болел 
или был занят более важными де-
лами.

Курс Рината на выведение лю-
дей из затруднения и устранение 
преград дал о себе знать и в годы 
армейской службы. Не случайно же 
он шесть раз поощрялся кратко-
срочным отпуском на родину. Один 
из них образовался так: во время 
командных учений у Нуреева от-
казала радиорелейная станция, и 
пришлось пересесть на коммута-
тор. Пришедший начальник связи 
разобрал радиорелейку на блоки, 
устранил неисправность, затем со-
брал ее, но станция не включалась. 
Он снова разобрал, но в это время 
был вызван на командный пункт 
и срочно уехал. А Ринат в моменты 
передышки собрал станцию, и она 
заработала. Через полчаса приехал 
начальник и говорит, что на линии 
работает чужая станция. Но, уви-
дев Нуреева на другом рабочем ме-
сте, хлопнул его по плечу и сказал: 
«Тебе десять суток!». «Гауптвах-
ты?» – спросил Ринат. «Нет, – отве-
тил он, – отпуска». 

Со временем к этим поощрени-
ям добавились многочисленные 
благодарности, грамоты и дипло-
мы за добросовестный труд от 
партийных комитетов и органов 
образования различного уровня, 
четыре медали, звание «Ветеран 
труда» и путевка на чемпионат 
мира по хоккею 1985 года в Праге 
за хорошо поставленную физкуль-

турно-оздоровительную работу в 
своей школе. 

Кстати, именно ее окончила 
супруга Рината абый Гульчира 
Ахметгалиевна, проработавшая 
более 35 лет дояркой в колхозе 
«Родина» и удостоенная звания 
«Ветеран труда Самарской обла-
сти». Впервые будущий муж уви-
дел ее зимой 1964 года, когда она 
пришла в клуб по просьбе своего 
дедушки-киномеханика продавать 
билеты на фильм. Тогда Гульчире 
было 17 лет. Она положила билет 
и сдачу в руку Рината, а тот задер-
жал ее кисть и не отпустил даже 
тогда, когда она удивленно по-
смотрела парню в глаза. Взгляды 
молодых столкнулись и высекли 
искру взаимного интереса. После 
этого они начали встречаться, и с 
тех пор 1964 год знаменателен для 
Рината эфенди вдвойне – как нача-
ло его учительской дороги и старт 
семейной жизни. Золотую свадьбу 
супруги уже отметили и теперь на-
целены на изумрудную. 

В своей дружной и крепкой се-
мье они имели трех сыновей, но 
средний из них трагически погиб 
в подростковом возрасте. А Роберт 
и Руслан, получив высшее образо-
вание и создав свои ячейки обще-
ства, живут интересной жизнью. 
Старший сын работал ветеринар-
ным врачом – управляющим по жи-
вотноводству в совхозе «Подбель-
ский» Похвистневского района и 
ныне живет с женой в Похвистне-
во. А Руслан более 15 лет трудится 
в Самаре зубным врачом. 

В областном центре живет и все 
внучатое поколение Рината абый. 
Старший внук Радик, окончив 
СамГТУ, стал сотрудником одного 
из областных министерств. Внучка 
Альбина после обучения в школе 
«Яктылык» поступила в Самар-
ский государственный архитек-
турно-строительный университет. 
А младшенькая Камилла учится в 
4-м классе «Яктылык».

Татарская культура чувствует 
себя комфортно в этих трех семьях. 
Ринат эфенди отмечает дома все 
национальные и мусульманские 
праздники, инициирует соблюде-
ние обрядов и ходит в мечеть. Ку-

рение и алкоголь для него – под 
запретом. Гульчира ханум хоро-
шо поет и является участником 
сельской художественной само-
деятельности. Руслан, обучаясь в 
татарской школе, занимался музы-
кой и в 10-м классе даже вел кру-
жок по обучению игре на гитаре. 
А в годы учебы на стоматолога он 
был солистом ДК г. Похвистнево. 

Не забывают своих корней и 
брат Рината Зинятовича, и се-
стры. А малая родина со временем 
притянула их к себе. Сестра Роза 
до пенсии работала в сфере тор-
говли, а следующая сестра Разия 
была медсестрой в Клявлинской 
райбольнице. Трагически погиб-
шая Нурия после окончания строи-
тельного техникума работала дис-
петчером в Похвистневском РМТП 
и 10 лет – главным бухгалтером 
хозяйства. Более 15 лет провел на 
Севере брат Рафаэль, где трудился 
энергетиком нефтеперерабатыва-
ющего завода, а потом начальни-
ком электроподстанции. Ныне он 
директор муниципального пред-
приятия «Производственное объ-
единение жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» Клявлинского 
района. 

А его старший брат, отметив не-
давно свое 75-летие, продолжает 
«директорствовать» на обществен-
ном фронте в масштабах сельско-
го поселения. Ринату эфенди нра-
вится перед Сабантуями обходить 
вместе с депутатами свое село и 
определять самый красивый двор, 
хозяева которого потом на народ-
ном празднике получают подарки. 
Нравится оживлять жизнь одно-
сельчан полезными яркими делами 
и мероприятиями. «Сейчас у меня 
новая мечта, – говорит активист, 
увешанный должностями, – поста-
вить на площади перед мечетью 
еще один памятник со списком по-
бедителей фашизма, вернувшихся 
в родное село живыми. Буду ходить 
по инстанциям и добиваться этого. 
Дело привычное…».

Полагаю, что все получится у 
безотказного лидера Нового Ерма-
ково с реализацией мечты, и потом 
появится следующая. Такова уж 
линия жизни Нуреева.

С женой и сыновьями около своего 
дома, 2011 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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Работал знатный хлебороб не 
только интенсивно, но и старатель-
но. Он в полной мере познал «вкус» 
механизаторского труда и получал 
наслаждение от деятельности то 
на тракторе, то на комбайне. Толь-
ко любящий свое дело может, как 
Казим абый, сказать, что нет для 
него ничего приятнее запаха земли 
и хлеба, а также пения жаворонка 
и шуршания колосьев в поле. Види-
мо, в душе этого немногословного, 
деловитого и сосредоточенного на 
своих думах человека жил роман-
тик, воспринимавший освоенную 
профессию не как ремесло, а в ка-
честве искусства.

В сорок один год на его костю-
ме появилась высшая награда 
страны – орден Ленина, кото-
рый составил «компанию» ор-
дену Октябрьской Революции, 
считавшемуся вторым по 
значимости орденом Совет-
ского Союза и отметивше-
му к тому времени пятиле-
тие пребывания на пиджаке 
К.Х. Хайбрахманова. Страна 
и местная власть ценили 
знатного механизатора, с 
ранней весны и до поздней 
осени ударно трудившегося 
в поле и устанавливавшего 
районные рекорды. А он любил 
свою малую родину, где провел 
всю жизнь (за вычетом лет 
обучения в Сергиевске и Шен-
тале), а также огромную 
Отчизну, ради процветания 
которых Казим Хабипович 
(так отчество записано в 
паспорте) делал всё возмож-
ное на рабочем месте и на 
ниве общественной деятель-
ности. Неслучайно любимой 
песней почетного граждани-
на Камышлинского района 
считалась та, где были слова 
«Яшәсен мәңгелек Советлар 
Союзы!». 

Рашид ШАКИРОВ

кавалер ДвуХ выСшиХ орДенов СССр

А приобщился Казим к хлебо-
робской профессии в 1952 году, 
придя на работу на машинно-трак-
торную станцию (МТС) сразу после 
окончания семилетки в родной Ка-
мышле. Поступить так заставила 
нужда. Дело в том, что за год до 
Великой Отечественной вой ны не-
ожиданно скончался отец подрост-
ка – 27-летний Х.ш. Хайбрахманов, 
бывший одним из первых камыш-
линских трактористов в 30-х годах 
прошлого века. Хабибулла шага-
лиевич с особой радостью воспри-

нял появление в декабре 1935 года 
своего первенца Казима, поскольку 
надеялся передать ему опыт владе-
ния сельхозтехникой. 

Но сделать ему это не удалось, 
и в военное лихолетье семья Хай-
брахмановых в составе Каримы 
Абугалиевны и двух ее детей в 
возрасте пяти и трех лет вступи-
ла очень тяжело. Пришлось тогда 
и поголодать, хотя Карима апа все 
время работала дояркой в колхозе 
и пекла хлеб на полевой обед для 
хлеборобов.

В МТС первые три года Казим 
трудился помощником комбайнера 
Гали Мусаллимова. Потом парень-
ка направляют в Сергиевское учи-
лище механизации сельского хо-
зяйства № 11, и в марте 1956 года 
он выпускается в составе группы 
комбайнеров широкого профиля. А 
со следующего месяца Казим снова 
работает в МТС, но теперь в каче-
стве механика комбайнера. В 1957 
году он окончит четырехмесячные 
курсы в шенталинском сельскохо-
зяйственном училище, а год спустя 
станет членом колхоза «Яна тур-
мыш» («Новая жизнь»), посколь-
ку машинно-тракторные станции 
в стране были ликвидированы, а 
технику передали в хозяйства.

В «Новой жизни» пройдет вся 
трудовая жизнь Казима абый, 
оставшаяся до пенсии, а это – поч-
ти сорок лет. За это время сменит 
свое название колхоз, который по-
сле объединения с коллективным 
хозяйством «Октябрь» в 1962 году 
станет назваться по-новому – кол-
хоз «Мир». Но на всех видах по-
левых работ будет по-прежнему 
энергично трудиться в нем и до-
биваться значимых результатов 
механик комбайнера, комбайнер, 
звеньевой Казим Хабипович Хай-
брахманов. Он испытывал все 
марки тракторов и комбайнов, 
добивался на них рекордной вы-
работки, выступал инициатором 
многих славных дел. 

Особо следует вспомнить 1976 
год. В начале его, после прочтения 
в газетах о соревновании звеньев 

На комбайне СК-3, 70-е годы

…Есть такиЕ ГражданЕ



№ 3 (15), ноябрь 2016 – февраль 2017

115

СамарскиеТАТАРЫ

А.У. Сычева из Пестравского района 
и ростовчанина Н.В. Бочкарева, в 
колхозе «Мир» задумались о созда-
нии аналогичных структур. Возгла-
вить первое уборочно-транспорт-
ное звено (УТЗ) вызвался герой 
нашей статьи. После поездки к 
Сычеву и ознакомления с планами 
и расчетами пестравцев на жатву 
он взялся за подбор членов свое-
го УТЗ. Никакой «обязаловки» при 
этом не было и в помине – только 
соблюдение принципа доброволь-
ности. С учетом технического ос-
нащения звена – 4 комбайна СК-5, 
оборудованных на подбор; три 
грузовика и один трактор К-700 с 
тележками – были набраны восемь 
комбайнеров, шесть водителей ав-
томобилей и два тракториста, что-
бы обеспечить двухсменную ра-
боту и существенное сокращение 
простоев. 

Кроме того, «Мир» укомплек-
товал первый в районе уборочно-
транспортный комплекс, в кото-
рый вошли еще четыре звена (по 
два – на косовицу и подбор-обмо-
лот валков), а также два звена по 
уборке соломы, звено техническо-
го обслуживания машин и звено 
бытового обслуживания участни-
ков страды. Хайбрахманов стал 
партгрупоргом этого комплекса. А 
со своим звеном он планировал на-
молотить не менее 36 тысяч цент-
неров зерна.

У данной затеи было немало 
скептиков, полагавших, что не-
реально выдать на-гора такой ре-
зультат, учитывая обилие оврагов 
и балок в отличие от ровных по-
лей Сычева и Бочкарева. Дрогнули 
даже некоторые механизаторы, по-

началу согласившиеся войти в экс-
периментальное звено, но затем 
отозвавшие свои слова, поскольку 
не захотели рисковать.

Но вот началась жатва, двад-
цатая в жизни Казима абый, и она 
всё расставила по местам. Кляв-
линская районная газета «Знамя 
Родины» с 17 августа по 16 сентя-
бря практически в каждом номере 
публиковала «Экран районного со-
ревнования уборочно-транспорт-
ных звеньев на 
жатве». 13 раз 
УТЗ Хайбрах-
манова стоя-
ло на первой 
строчке, толь-
ко однажды 
уступив ее. А в 
итоге – победа 
в этом сорев-
новании и на-
молот почти 
44 тысяч цент-
неров зерна. 
Такого показа-
теля не дости-
гал тогда ни 
один механи-
затор района. 
Причем выполнив обязательства, 
члены этого звена Л. Давлетшин, 
К. шигапов, К. Бадретдинов, Т. Га-
дельшин, С. Инсапов, С. Салахов и 
З. Харизов вместе со своим руко-
водителем помогли убрать урожай 
соседним хозяйствам, а затем пере-
сели на тракторы и начали подни-
мать зябь.

Выступая во второй полови-
не сентября на пленуме райкома 
КПСС, Казим Хабипович рассказал 
о деятельности своего УТЗ, от-
метив эффективность работы на 
«общий котел», взаимовыручку и 
доброжелательность членов зве-
на, отсутствие случаев нарушения 
трудовой дисциплины и действия 
партгруппы из восьми человек. 
По итогам года УТЗ Хайбрахмано-
ва получило переходящее Красное 
знамя, а его хлеборобы – дипломы 
«Мастер – золотые руки» и ценные 
подарки. Сам звеньевой был удо-
стоен ордена Ленина. 

А в феврале следующего года 
это звено, решив перейти на но-

вый метод деятельности (безна-
рядная система оплаты труда) и 
проводить весь комплекс полевых 
работ по выращиванию и уборке 
зерновых на закрепленной площа-
ди, обратилось ко всем механиза-
торам района с предложением по-
следовать его примеру. Спустя два 
месяца к камышлинцам приехала в 
гости делегация шенталинцев, что-
бы ознакомиться с опытом работы 
УТЗ и заключить договор соревно-
вания звеньев К. Хайбрахманова и 
В. Окладова из колхоза «Красный 
партизан» шенталинского района 
за высокопроизводительное ис-
пользование техники в 1977 году.

Пожалуй, не было такого сезо-
на полевых работ, по итогам ко-
торого фамилия Казима абый не 
фигурировала бы среди победи-
телей соревнования хлеборобов. 
Его ударный труд не раз отмечался 
грамотами, почетными лентами и 
премиями, медалями и путевками 
в дома отдыха. Знатному тружени-
ку было что сказать на партсобра-

На собрании колхозников 
в ДК с. Камышла. К. Хайбрахманов - 

второй слева в последнем ряду

Отец Казима – один из первых трак-
тористов в районе, конец 30-х годов

К. Хайбрахманов – третий слева в нижнем ряду
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ниях в «Мире» и на районных сове-
щаниях председателей колхозов и 
сельских Советов, секретарей пар-
торганизаций, специалистов, бри-
гадиров и передовых комбайнеров.

Ценили его еще и за умение раз-
бираться в устройстве машинных 
узлов лучше механиков, за раци-
онализаторские предложения по 
механизации труда, которые не 
оставались на бумаге. Вот что пи-
шет в своей книге «Есть в Завол-
жье село» А. Хайров: «Животново-
ды-ветераны до сих пор 
помнят такой случай. В 
1960 году МТФ № 3 об-
служивало 30 человек. 
В одной только котель-
ной было занято пять 
рабочих. Три водовоза, 
работая с утра до вечера, 
еле успевали подвозить 
воду. Пришли на ферму 
механизаторы во главе 
с Казимом Хайбрахмано-
вым.  На расстоянии 800 
метров от кормокухни, у 
родника соорудили во-
дозаборник, от него до кормокух-
ни протянули трубы. При помощи 
насоса, приводимого в движение 
электромотором, вода начала по-
ступать в паровой котел, оттуда 
– в коровник. Как обрадовались 
животноводы, как они благодари-
ли механизаторов!» Так родник и 
рационализаторы облегчили про-
цессы труда на молочно-товарной 
ферме. 

А еще больше сельчане зауважа-
ли земляка, когда он, став пенсио-
нером по возрасту, восстановил в 
1996 году колхозную мельницу и 
стал работать на ней. На заслужен-
ный отдых мельник Хайбрахманов 
вышел лишь в 1999 году, сохранив 
интерес, как говорят его родствен-
ники, к разного рода «железякам».

Не поддающейся времени была 
и его любовь к аккуратности и 
чистоте во всем. Первой это каче-
ство в семье Казима абый познала 
его жена Альфия Нагимулловна, 
уроженка соседнего села Старое 
Ермаково. Многие годы она рабо-
тала нянечкой в камышлинском 
ясли-саде «Улыбка». Затем с отцов-
ской тягой к порядку столкнулись 
их дети: сын Асфир и дочь Алия, 
и поныне живущие в селе Камыш-
ла и представляющие поколение 

70-х годов. В школьные 
годы они просыпались 
утром под голос Казима 
Хабиповича, напевавше-
го первую строчку из-
вестной песни «Варяг», 
которую он слегка пере-
делал. Вместо «Наверх 
вы, товарищи, все по 
местам!» он пел такие 
слова: «Вставайте, това-
рищи, все по местам!». 
Так примерный семья-
нин мобилизовывал сво-
их домочадцев на новые 

учебно-трудовые дела.
Кроме этого герой нашей ста-

тьи любил заниматься в саду и 
нянчиться с двумя своими внуч-
ками Юлей и Элиной. Из близких 
родственников у него была еди-
нокровная сестра Минсулу (ныне 
покойная) и дети мамы от второго 
брака, в который она вступила в 
1947 году: сестра Алсу и брат Мин-
сагит. 

Их отец, фронтовик Ф.С. Садр-
шаитов, воспринимался детьми 
Казима абый как свой дедушка, 
поскольку настоящего бабая им 
увидеть не удалось. Лишь в день 
похорон Фатхлислама Садршаито-
вича Асфир узнал, что тот с рожде-
ния носил фамилию Нуртдинов, но 
с вой ны вернулся Садршаитовым. 
Сейчас можно лишь предполагать, 
почему произошла такая замена 
фамилий.  Фатхлислам абый был в 
плену, из которого сбежал со вто-
рой попытки, и, добравшись ноча-
ми по территории  оккупирован-
ной Украины до своих, продолжал 
бить фашистов. Он  вернулся в мир-
ную жизнь прошедшим через вой-
ну и испытавшим тяготы плена.

В созданной им семье общение 
велось на родном языке, что было 
привычно и всем Хайбрахмановым. 
Отмечались ими и мусульманские, 
и народные праздники, а Карима 
апа совершала намаз. Не забыты 
татарские традиции и в семьях де-
тей почетного гражданина Камыш-
линского района. 

Кстати, упомянутое звание он 
получил в числе первых восьми 
земляков в 2006 году, возглавив 
этот достойный уважения и гор-
дости список. В беседе с корре-
спондентом «Камышлинских изве-
стий», состоявшейся в том же году, 
Казим абый сказал, что его трудо-
вая жизнь получилась красивой, 
так как удалось оставить хороший 
след. И с этим согласится любой, 
кто знал его по совместной рабо-
те или слышал о полевых буднях 
ветерана, в которые он вкладывал 
не только свои силы и умения, а и 
частички души.

В декабре 2013 года районная 
газета поздравила его с днем рож-
дения. Как вскоре выяснилось, это 
были последние добрые слова о 
нем в прессе, поскольку через пять 
месяцев Казим Хабипович скон-
чался. Вскоре в мир иной ушла и 
его супруга. «Нам их не хватает», 
– говорит их сын Асфир, сотрудник 
Камышлинского газового участка. 
Славного хлебороба не хватает и 
полям, привыкшим чаще других 
видеть этого сдержанного, терпе-
ливого профессионала. Именно 
такими прилагательными перево-
дится с арабского его имя. И он им 
полностью соответствовал. Только 
к прилагательным надо добавить 
одно существительное – Труженик! 
Труженик, заслуживший высшие 
ордена страны. 

С супругой Альфией

В годы трудовой 
деятельности

C внучкой Юлей, 2004 год

…Есть такиЕ ГражданЕ
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Күпләр кебек, 
аның да яшисе, 
җырлыйсы, яра-
тасы, иҗат итәсе 
килде. Тик яшь-
ли, бик тә яшь-
ли китте шул ул 
безнең арабыз-
дан. Моңа йөрәк 
әрни, күңел елый. 
«Аллаһы Тәгалә 
Үзенең янына 
яхшы кешеләрне 
иртә алып китә», 
диләр шул. 

А л ь м и р а 
Ульян өлкәсенең 
Мәләкәс райо-
нын дагы Ново-
селки авылында 
туа. Әтисе шәүкәт 
– совхозда маши-
на йөртүче, әнисе 
Гөлгенә бала-
лар бакчасында 
пешекче булып 
эшлиләр. 

Кызга дүрт 
ай тулгач, ул 
югары темпера-
тура белән хас-
таханәгә элә гә. 
шун да әнисе 
аның күзләре 
белән ниндидер 
проблема булу-
ын күреп ала. 
Тикшерүләрдән 
соң, табиблар 
балага «күзләре 
беркайчан да 
к ү р м ә я ч ә к » 
дигән куркыныч 

диагноз куялар. 
«Альмира кечкенәдән бик актив 

иде. Ярты ел тулгач, ул инде төрле 
сүзләрне кабатлый башлады. 

Бу коточкыч хәбәрне ишеткәч, 
без ирем белән Самарга күченергә 
карар кылдык, чөнки кызыбыз-
га профессионал ярдәм кирәк 
иде. Альмира биредә сукыр һәм 
начар күрүче балалар мәктәп-
интернатында яшәп, укыды.

Монда ул музыка белән 
шөгыльләнә башлады, баянда уй-
нарга өйрәнде, хорга йөрде, башка 
түгәрәкләрне дә читтә калдыр-

Үләр алдыннан  
күзләре күрә башлый

Бу язмабыз 2016 елның 
октябрендә, 32 яшендә каты 
авырудан вафат булган Альми-
ра шәмшетдинованың якты 
истәлегенә багышлана.

Гаҗәеп талантлы кыз белән 
миңа да танышып, аралашырга на-
сыйп булды. Аның нурлы йөзеннән 
тормышка көчле мәхәббәт, олы 
йөрәкле, киң күңелле булуы күзгә 
ташланып тора иде. Ә Альмираның 
чылтырап аккан чишмәдәй тавы-
шын бер тапкыр ишеткән кеше аңа 
шунда ук гашыйк булып, җанына 
сеңдереп куяр иде. 

мады. Мәктәп концертларында, 
шәһәрдә узган төрле чараларда 
катнаша иде», – дип сөйли Гөлгенә 
ханым. 

Әйе, кечкенәдән җырлый баш-
лаган Альмираның бу сәләте башта 
мавыгуга әйләнсә, аннан соң аның 
яшәү мәгънәсенә әверелә. 

«Күзләрем күрмәячәге билгеле 
булгач, әти-әниемә мине җыр-моң 
мохитында тәрбияләргә киңәш 
итәләр. шулай алар миңа бала-
чактан пластинкалар уйнаталар 
иде. Мин инде ике яшемдә Алла 
Пугачеваның «Миллионы алых 
роз» җырын яттан җырлый тор-
ган булганмын. Хәзер дә ул – ми-
нем иң яраткан җырларымның 
исемлегендә. Гомумән, Алла 
Пугачеваның җырлары белән 
үстем мин. 

Апам белән машинада авыл-
га кайтып йөргәндә дә без аның 
белән бергә җырлый идек. Ул да 
җыр-моңга сәләтле. Бу талантым 
миңа нәселдән килгәндер инде. 

Үз-үземне белә башлаганнан 
бирле мин һәрвакыт җырлыйм, 
хәтта савыт-саба юганда да. Бер 
генә көнем дә җыр-моңсыз уз-
мый. Башкача булуын күз алдыма 
да китерә алмыйм, чөнки җырдан 
башка күңелем буш, миңа тор-
мышта нидер җитми кебек», – 
дип әңгәмә биргән иде Альмира 
шәмшетдинова «Самара Гис» кана-
лындагы «Герой нашего времени» 
тапшыруында. 

Мәктәптә музыка дәресләрен 
Борис улы Владимир Лачинов укы-
та. Балаларга җанын-тәнен биреп 
эшли ул. Таләпчән булганга, укучы-
лар аңардан бераз курка торган да 
булалар, әмма аны хөрмәт итәләр 
һәм тыңлыйлар. 

Баянда уйнарга аларны Алек-
сандр кызы Елена Петрова өйрәтә. 
Бу укытучы белән Альмира бик 

Аллаһы Тәгалә кешене сәламәтлектә чикләп, 
нидәндер мәхрүм итсә, гадәттә, Ул аңа берәр 
нәрсәгә аеруча сәләт бирә. Шундыйларның 
берсе – милләттәшебез Шәүкәт кызы Альми-
ра Шәмшетдинова күрү бәхетеннән мәхрүм 
ителгән булган. Ә шушы бәхетсезлеген аз 
гына булса да җиңеләйтер өчен, Раббыбыз аңа 
искиткеч матур тавыш биргән. Иң мөһиме 
исә – маңгай күзе урынына сизгер күңел күзе 
биргән. Нәкъ шушы күңел күзе аша «күзәтә» 
иде дә инде Альмира якты дөньяны. Ә үзенең 
күңеле, шушы дөнья кебек, якты иде.

Миләүшә ГАЗЫЙМ
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дуслашып китә. Алар хәтта аннан 
11 санлы сәнгать мәктәбендә бергә 
эшлиләр дә. 

Мәктәпне тәмамлагач, кыз 
Самарның мәдәният һәм сәнгать 
академиясенең эстрада-джаз 
бүлегенә укырга керә. Биредә во-
кал дәресләрен Геннадий улы Де-
нис Чураков өйрәтә. 

Моңардан тыш, Альмира «Заря» 
клубында Виктор кызы Мари-
на Архандеевадан да дәресләр 
ала. Ул җырчыны сәхнәдә үзен 
дөрес тотарга һәм башка бик күп 
нечкәлекләргә өйрәтә, конкурс-
ларда катнашуга әзерли. 

Альмира – эстрада йолдызла-
ры белән беррәттән күләмле һәм 
җитди бәйгеләрдә актив катнаш-
кан кеше. 

Ә беренче тапкыр ул «Поет Са-
мара» конкурсында катнаша һәм 
шунда ук беренче урын ала. 

Аннан Альмира Санкт-
Петербургта узган «Ангелы на-
дежды» бәйгесендә, Казанда су-
кырлар җәмгыятьләре арасында 
үткәрелгән конкурста гран-прига 
ия була. 

шулай ук бөтенроссия һәм ха-
лыкара бәйгеләрдә беренче урын 
яулый ул. 

«Фактор А» дип аталган теле-
визион проектта катнашу Альмира 
өчен аеруча исәтекле һәм шатлык-
лы була. Икенче турга җиткәч, кыз 
Алла Пугачевадан: «Сезнең репер-
туарыгыздан бер җыр башкарсам, 
каршы төшмәссезме?» – дип сорый. 
Уңай җавап алгач, ул җырчының 
«Сто часов счастья» дигән җырын 
бик оста итеп башкара.

«Бу җырга сирәкләр генә 
алына. Аны башкарганда, Алла 
Пугачеваның миңа чын күңеленнән 
кушылып җырлавын ишеттем. Ми-
нем башкаруым аның күңеленә 
үтеп кергән булса кирәк, хәтта ул 
соңыннан: «Үзегез өчен бу җырны 
кайчан ачтыгыз? Сез бик матур 
җырлыйсыз!», – дип кызыксынып, 
үземне мактады да. 

Финалга үтмәсәм дә, кечкенәдән 
аның җырларын җырлап үскән 
Алла Пугачева белән аралашып, 
аның белән истәлеккә фотосурәткә 
төшүемә бәхетле. Мин аңа сокла-
нам, хөрмәт итәм, ул, чыннан да, 

примадонна», – дип сөйләгән иде 
Альмира.

Аның өчен иң мөһиме – җырның 
эчтәлекле булуы иде. Башка 
җырчыларның иҗатын гына баш-
карып, бер урында тукталасы 
килми кызның. Үз репертуарын 
булдыру ниятеннән, ул үзенең укы-
тучысы – композитор Денис Чура-
ковтан аның өчен махсус җырлар 
язуын сорый. 

шулай беренче «Крик» исем-
ле җыры барлыкка килә. Аның 
сүзләрен Ирина Гузар яза. Альмира 

автор белән үзенең мәхәббәттән 
өмет өзүе турында серләшә. Һәм 
Ирина бу хакта шигырь яза. шуңа 
күрә Альмира бу җырны үзе ту-
рында, дип саный иде. 

Моңардан тыш, аның өчен төрле 
авторлар һәм композиторлар баш-
ка тирән эчтәлекле җырлар да 
иҗат итәләр. шулар арасында әни 
турындагылары аеруча йөрәккә 
үтеп керәләр. 

Аларны да, үзенең уңышларын 
да Альмира әнисе Гөлгенәгә ба-
гышлый, чөнки ана кызын бер генә 
минутка да калдырмый. Аны авыр-
лыклардан саклап-яклап, шатлык-
ларын уртаклашып, һәр адымын-
да ярдәм кулын сузып, аның өчен 
яши. 

Альмира, үзе кебек, бөтенләй 
күрмәүче яисә начар күрүче ба-
лаларга вокал дәресләрен укы-
та торган була. Аның ярдәмендә 
күпләр үз гомерләрен җыр-моң 

белән бәйләргә булалар. Ба-
лаларга ул белем генә түгел, ә 
йөрәк җылысын, мәхәббәтен дә 
бирә. Сәламәтлекләре чикләнгән 
нарасыйларның күңелен күтәреп, 
аларга аякларында нык басып то-
рырга, ничек кенә авыр булса да, 
хыялларын тормышка ашырырга 
өйрәтә, үзләрен хуплап, көч-куәт 
биреп тора. 

Балалар гына түгел, Альмира 
белән бергә чыгыш ясаган музы-
кантлар, җырчылар да, дуслары 
да, хезмәттәшләре дә, хәтта, ми-
нем кебек, аның белән бер генә 
күрешеп аралашкан кешеләр дә 
милләттәшебезне бары тик җылы 
сүзләр белән генә искә алалар, 
аның сәләтенә, ачык йөзле, ак 
күңелле, мәрхәмәтле, ярдәмчел, 
тырыш булганлыгына хәзер дә 
сок  ланалар. 

Әлегә хәтле Альмираны белгән 
күп кешеләр социаль челтәрләрдә 
аның җырларын, әңгәмәләрен, 
фотосурәтләрен урнаштыралар, 
аның якты истәлегенә җылы 
сүзләр язалар. 

Александр Журбинның «Орфей 
и Эвридика» рок-операсын яратып 
тыңлаган Альмира кыз бала табып, 
аңа Эвридика исемен кушарга хы-
яллана иде... 

Ул һаман да алга атларга, яңа 
үрләр яуларга хыяллана иде... 

Гомере өзелер алдыннан Аль-
мира: 

«Әни, мин күрәм! Мин бөтен 
нәрсәне дә күрәм!» – дип әйткән. 
Ике сәгать авыр сулап яткан 
ул. Үзеннән 12 яшькә кечерәк 
энесенең кайтканын көтеп торган. 
Аннан, өч тапкыр тирән сулыш 
алып, күзләрен мәңгелеккә йом-
ган...

Урыны оҗмахта булсын инде, 
Раббым.  
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Ә инде мәхәббәт темасына 
күпме шигырьләр иҗат итә ул! 
Аларны укыганда, кемнеңдер 
беренче тапкыр гашыйк булу-
ын исенә төшә, кемнеңдер хәләл 
җефетенә карата сөю хисләре 
яңара, ә әле үз парын тапмаганнар-
да сөйгән ярларын очратып, бәхет 
диңгезендә йөзәргә теләк туа.

«шигырьләрем, сезгә мин 
җан өрдем», – дип яза Наилә ха-
ным. Чыннан да, аның күңел бай-
лыгы, йөрәк түрендәге кайнар 
хисләре шигырьләрендә чагылып, 
җанланалар диярсең. Аларның 
һәрберсе әйтерсең лә тылсымлы-
лык белән сугарылган. Бу шигъри 
юлларны бер укысаң, һаман укый-
сы килеп тора.

Актуаль мәсьәләләргә, көн ка-
дагына, тормыш проблемнарына 
да багышлап яза Наилә Хөсәенова. 
Дин, тәрбия, әхлак, ата-ана белән 
балалар мөнәсәбәте, тарихи 
мизгелләр темаларын да читләп 
узмый ул.

коръән уку – иң зур бәхеттер

Гомер үтеп, нидер җитми иде,
Җитми иде тулы бәхеткә.
Ул бушлыкны тутыралмады  

байлык,
Дәрәҗә дә, шөһрәт, тәхет тә.
Аңлашылды, олыгая төшкәч,
Ниләр көткәнлеген күңелемнең.
Аллаһымның сүзенә зарыгып 

яшәгәнмен,
Ул ләззәтне сизәм мин бүген.
 Коръән укыйм, салып моңлы көйгә,
Коръән укыйм – күңелем ачыла.
Шифалы өн белән тирә-юньгә
Дәрйа булып сафлык агыла.
Тетрәндерә, кагылып йөрәгемә,
Гарәп теле, Аллаһ сүзләре.
Җанга якын, ана телем кебек,
Һәр аяте, дога, сүрәсе.
Моңлы бер көй булган – серле аваз,
Күңелкәем кинәт нечкәрә.
Һәр буынга кагыла Иман нуры,
Тәнкәемә сафлык сеңелә.
Күз йәшләрем мөлдерәп ташып
Бәгыремнең тирән күленнән,
Чишмә суы сыман ага, ярсып,
Дингә сусап көйгән күңелемә.
 Коръән укыйм, көйлим әкрен генә,
Коръән укыйм, җаным сорала.
Шифалы нур булып йөрәгемә,
Буыннарга сафлык тарала.

«Мин – авыл баласы!» – дип 
горурланып яза Наилә апа 
шигьри юлларында, һәм 
аларның күбесе туган ягы – 
Ульян өлкәсе Иске Мастяк 
авылының искиткеч матур 
табигатенә, туганнардан да 
якынрак кешеләргә әйләнгән 
күршеләренә, авыл халкына, 
кадерле туган йортының 
учагын саклап яшәүче газиз 
әнисенә багышланган.

Миләүшә ГАЗЫЙМ

Наилә апа Хөсәеновага шагыйрә 
буларак кына түгел, ә кеше була-
рак та сокланам мин. Аның кебек, 
эчкерсез, самими, саф күңелле 
адәмнәр сирәк очрый. Наилә апа-
ны күргәч, кәеф күтәрелеп китә, 
ул үзенең җылысын, мәхәббәтен 
жәлләмичә кешеләргә өләшә. 
Аңардан нур сирпелә, ул тирә-ягын 
кояш сыман яктырта.

Чибәр, дәртле, тормышка га-
шыйк, елмаеп кына торучы Наилә 
апага сокланмыйча, аны чын 
күңелдән яратмыйча мөмкин 
түгел. шуңа күрә аның дуслары да 
күп, туганнары да үзен үлеп ярата, 
ә аның белән бер күрешеп аралаш-
кан кешеләрнең бу ханым белән 
кабат очрашасылары килә.

Наилә ханым Хөсәенова Самар 
Җәмигъ мәсҗидендә дини бе-
лем алып, намазга басты. Коръән 
уку бәхетенә иреште. Киләчәктә 
дә Иман юлында булып, Аллаһы 
Тәгалә аны Үз рәхмәтеннән ташла-
масын иде. 

Декабрь аенда Наилә ханым 
Хөсәенованың туган көне. Без 
аны чын күңелдән шушы вакыйга 
белән тәбриклибез.

Наилә апаның челтерәп ак-
кан чишмәдәй моңлы күңеленнән 
агылган илһамы саекмасын иде. 
Яңа иҗади үрләр сезгә, Наилә апа!

Түбәндә хөрмәтле укучылар 
Наилә Хөсәенованың шигырьләрен 
укып, тылсымлы дөньяга чумача-
клар.

күңел ишегемне син каккач

Көзләр пычрак, җил, яңгырлы, 
диләр,

Болыт яба, диләр, дөньяны.
Өмет эзләп чыккан бу юлыңда
Сиздеңме син мин дә ялгызны?
Көзләремә якты нурлар сибеп,
Көзләремне төреп җәй, язга.
Бүләк иттең бар дөньяның ямен,
Күңелемне сарып моң, назга.
Кырау суккан җаным чәчәк атты,
Юлларыбыз бергә тоташкач.
Биккә япкан йөрәк ярсып типте,
Күңел ишегемне син каккач.
Әйе, бу син – җаным көткән  

яртым,
Гомер үткән карлы, яңгырлы.
Җәйләрне кочып, көзләремә килдең,
Ничек түзгән җаным ялгызы?!
Шатлык аша үкенечем үкси,
Яшәгәнбез парлы ялгызлар.
Уйлар да бер, сулышлар бербөтен,
Тик очрашу гына соңлаган.
Юк, юк, синсез булмаган ул яшәү,
Алданганмын сөям, дип, ятны.
Кояш нурым авышканда кичкә,
Таңым булып нигә син аттың?!
Бергә булу – тик санаулы мизгел,
Бәхет безгә үлчәп бирелгән.
Көннәр билгеләнгән, гомергә  

тиң алар -
Язмыш гөлләреннән үрелгән.

ШигъриЯт
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күп милләтләр тели безгә тиңләшергә!

Татарларым минем, татарларым – 
Дан яулаган хезмәт батырларым.
Динне яклап, телне саклап безнең өчен,
Гомерен биргән ата-бабаларым.

Җир шарына сибелгәннәр татарларым,
Югалмаган тик аларда татар җаны.
Милләтем, дип, янып яши татарларым,
Дине өчен кайнап тора аның каны.

Татарларым, сездә – нәсел тамырларым,
Михнәт белән кайгы катыш шатлыкларым.
Гореф-гадәт җебен эрләп-үреп,
Яшь буынга тәрбия биргән тарихларым.

Татарларым, минем татарларым,
Киң күңелле, уңган әби-бабаларым.
Ак яулыклы сабыр апаларым -
Бар да алар милләт йолдызларым.

Халкымның этәр көче – абыйларым,
Милләтемнең йөзек кашы – яшь кызларым.
Сездә бөтен киләчәге милләтемнең,
Батыр, көчле, моңлы калсагызчы, туганнарым.

“Мин – татар!” дип, горур әйтеп була бүген,
Хөрмәт итә безне һәрбер милләт, кавем.
Кем ышаныр иде элек бу хәлләргә?
“Икенче сорт син”, дип йөргән дәверләрдә.

Үтерделәр тырышып татарымны, тик үлмәде,
Сөргеннәргә сөрелсә дә, җуелмады.
Чукын диеп камчылаган чакта да ул
Бирешмәде, үз кыйбласына сәҗдә кылды.

Сугышларда каһарманнар безнең туды,
Җәлилләрем “Татар мин!” – дип башын куйды.
Комсыз, зәһәр җилләр татарымны тикшерсә дә,
Динебездән баш тартмады, дога кылды.

Татар, диләр, бирмәс нәселен юк итәргә,
Күп милләтләр тели безгә тиңләшергә.
Тату яшәү, диләр, аның динен, телен саклый,
Шундый сүзләр милләтемнең данын аклый.

Мәсҗидләрем тулы хәзер халык белән,
Мин халкымның үсеш юлын диндә күрәм.
Үз малларын алар сарыф итә изге эшкә:
Ифтар җыя, хаҗга бара, корбан чала...

Татарларым, минем татарларым,
Өмет баглап аткан ал таңнарым.
Рәсәй илен алар күмә данга,
Җиңү белмәс мәшһүр татарларым!

кышкы әкият

Матур гына, җирне моңга күмеп,
Ак канатын җәеп, сихерләп,
Ак кар ява, табигатьне кочып,
Мамык юрган ябып, кадерләп.

Назлы җил дә әкрен генә исеп,
Җирне үбеп, карны иркәли.
Әйтерсең лә алар, икәүләшеп,
Кышкы җырны бергәләп көйли.

Энҗе кар бөртеге куна керфекләргә,
Ак каенга өстәп аклыкны.
Карт имәнне сынап, җилләр исә,
Бозга күмелә инеш агышы.

Болыт арасыннан ай да карый,
Гүя безгә юллый сәламен.
Сансыз йолдызларны бергә туплый,
Һәм ул нурлый бөек галәмен.

Буран, алып китеп балачакка,
Текә таудан чана шудыра.
Хисләр аша, эретеп кочагыңда,
Яшьлек төне учак кабыза.

Аяк астында шыгырдаган ак кар
Әкият сөйли ялгыз юлчыга.
Чыршы тирәсенә җыелганнар
Йомгак ясый узып барган елга.

Түзеп кара шушы матурлыкны
Күзәтергә тәрәз артыннан.
Кулдан тотып, күңел алып китте
Энҗе сипкән чана юлыннан...

кышкы әкият

Матур гына, җирне моңга күмеп,
Ак канатын җәеп, сихерләп,
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Мамык юрган ябып, кадерләп.
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Җирне үбеп, карны иркәли.
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Гүя безгә юллый сәламен.
Сансыз йолдызларны бергә туплый,
Һәм ул нурлый бөек галәмен.
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Аяк астында шыгырдаган ак кар
Әкият сөйли ялгыз юлчыга.
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